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《中大史学文丛》编辑说明
中山大学历史学科肇始于学校创立之日，近百年来，始终在中国

学术界占有重要的一席之地。在中国现代学术史上影响深远的“中央

研究院历史语言研究所”，即在中山大学筹设。1952年，岭南大学并

入中山大学，历史系由此兼祧两校史学之学脉。傅斯年、顾颉刚、陈

寅恪、岑仲勉、梁方仲、朱希祖、刘节、朱谦之、陈序经、罗香林、

容肇祖、端木正、戴裔煊、梁钊韬、朱杰勤、金应熙、陈锡祺、蒋湘

泽、何肇发等多位大师、名家，先后在历史系任教，为历史系奠定了

丰厚的基础和优秀的传统。他们的学术事业，构成中国现代史学史上

的精彩篇章，他们创设并发展的诸多学术领域，至今仍为历史系具有

特色和优势的学术园地。其教泽绵长，历史系历代学人均受沾溉，濡

染浸润，以研求学问为职志，以守护学风为己任。

近数十年来，历史系同仁奋发有为，在继承前辈学术传统基础

上，依托新时期不断改善的治学条件，把握当代史学发展趋势，在学

术道路上艰辛求索，在秦汉史、魏晋南北朝史、隋唐史与敦煌学、宋

史、明清史、中国近现代史、中国社会经济史、中外关系史、历史人

类学、东南亚史、国际关系史、世界古代中世纪史等学术领域，勤奋

治学，作育英才，取得了丰硕的成果。历史系学者的研究既体现了深

耕细作、发幽阐微的朴实学风，也突出了跨学科交叉的特色，以及对

学术理念和方法执着追求的精神。近年，历史系之中国古代史、中国

近现代史均曾被评为国家重点学科，世界史学科亦被评为广东省重点

学科，显示了历史系学术实力整体上的提升。

在这一发展过程中，历史系教师出版、发表了众多学术成果。编

辑出版这套《中大史学文丛》的目的，是将各位学者所发表的专题研

究论文，按照各自的主题编辑成册，以集中展现他们多年治学的成



就，供学界同行参考、指正。此次出版的是这套《文丛》的第一批，

仅为历史系部分在职教师的研究成果。收入其中的论文均发表于改革

开放时期，是在中国史学迅速发展并与国际史学界频繁交流的背景下

所取得的学术成果。将这些成果结集出版，既可使各位学者得以借此

机会对自己多年来的研究进行总结，也可以使我们回顾这一时期历史

系学术发展的历程，以更好地筹划未来之大计。由于各位教师治学领

域各异，故《文丛》并无统一的主题，但这样也许更能体现历史系作

为一个学术集体的风貌。我们希望今后能继续编辑，以将其他同仁的

学术作品渐次结集出版，持续地推进历史系的学术研究和学科建设工

作。

《中大史学文丛》自2015年开始筹划。这一计划提出后，得到各

位作者的积极回应。中华书局对我们这一计划给予大力协助和支持，

近代史编辑室主任欧阳红女士进行了悉心策划和组织编辑的工作，各

位责任编辑亦付出了大量的心血和汗水。在此一并致以深切的谢意！

《中大史学文丛》编委会

2016年6月



前言
本文集收入了我1998年至2016年间在不同期刊和论文集发表的学

术论文多篇。编辑期间，除了改正明显的内容错误，错字、漏字和赘

字外，我尽量保持各文原貌。有几篇题材类近的文章，因在不同时候

发表，内容难免有少部分重叠；重叠较多者，则干脆合并；有一两篇

文章之前因学刊篇幅有限或其他原因未能完整面世，在本文集全文收

录。少数文章因时移世易而不得不删减部分内容或修改个别用字，自

有已出版的旧文可作对照，有兴趣的读者不妨找回原文一读。这些情

况，都会在涉及的文章末处加以说明。

我把这批在不同时候发表的论文，归入四个主题重新组合。在这

四个主题中，最切合“走出地方史”这个大题目的，无疑是第一个

——“‘地域文化’研究再思”，这也是从我在2006年出版的专著

《地域文化与国家认同：晚清以来“广东文化”观的形成》一书出发

的思考。在这个主题下收录的六篇文章，只有《“岭学”正统性之分

歧：从孙璞论阮元说起》和《区域研究取向的探索：评杨念群‹儒学地

域化的近代形态›》两文的部分内容在拙著里出现过，其他都是在不同

情况下撰写的。在这组文章中，我无意中把讨论梁启超《新史学》一

文编作首篇，再把后来发表的《全球化、全球史与中国史学》置于其

后，似乎要故意造成某种对比。其实，两篇都可说是“命题作文”的

作业。前一篇是为了参加纪念梁启超《新史学》发表一百周年的会议

而撰的，我当时刻意以“地方史、地方性、地方性知识”为题，重新

思考任公“新史学”的意义；后一篇是《学术研究》的编辑十多年前

在“全球史”这个概念在中国方兴未艾时跟我约的笔谈，篇幅不长，

我当时希望这样的讨论能落实到中国史学上去，所以将文章定名为

《全球化、全球史与中国史学》。也许，正是因为多年来我在“地

方”、“中国”和“全球”的视野间进进出出，才让我这个以“地域



文化”命名自己首部专著的人，可避免别人误会我做的是“地方

史”。纳入这个主题的，还有三篇长篇书评，分别评述杨念群、麦哲

维、萧凤霞三位作者看起来都带有“地域性”色彩的著作。我之所以

着力写出这三篇书评，不仅仅因为我认为这三部著作都值得大力推

荐，更是由于我感到这三位作者尽管都聚焦于某地，但其实都提出了

一些足以让我们走出地方史的问题意识与分析框架，赋予我们一种崭

新的社会文化史或历史人类学的视野。所谓“他山之石，可以攻

玉”，我评述他们的大作，实则借题发挥，略抒浅见。

第二部分也是《地域文化与国家认同》一书十分核心的议题——

民族身份——的扩大或延续。我之所以自信自己不是在“做地方史”

或“研究地方史”，是因为我在讨论20世纪的地域文化观的形成的同

时，也注意到人们的国家观念在19、20世纪之交如何形塑。《由爱乡

而爱国：清末广东乡土教材的国家话语》一文，大部分内容已收入拙

著，讨论的是在现代民俗学和民族学在中国尚未确立之前，“种族”

和“人类”等概念如何在晚清政府用以鼓动爱国思想的乡土教材中出

现，且引起争端。《从民俗到民族：20世纪30年代知识分子的民族主

义与民俗学兴趣》和两篇有关罗香林的文章，则通过个人、群体、机

构等几个层面，述说20世纪上半叶民俗学和民族学在中国逐渐确立

后，如何深刻地影响着人们对中国族群的划分和想象。其中，《从民

俗到民族》一文，一开始叙述了徐思道先生个人的经历，这部分并没

有包括在拙著有关章节中，尽管徐先生是该章注释里的其中一个作

者。如今重看这篇文章，我不禁想起2001年我在当时还位于广州市文

德路的广东省立中山图书馆地方文献部看书时的一幕——正当我在埋

首翻书时，一位身穿西装、个子瘦小却眼光炯炯有神的老先生走到我

面前，问我是否中山大学的人，我说是，他便说：“我也是中山大学

的，顾颉刚是我的老师。”我连忙站起来问他姓甚名谁，他用清脆的

粤语念出自己的名字：“徐思道”。徐思道！我怎会想到我博士论文

中提到的一个20世纪20年代的年青人，会在21世纪忽然在我眼前出现



呢！至今想起来，真感到这种历史相遇是一种福分。在讨论有关民族

的问题的时候，我那篇有关台湾苗栗县泰雅人的命名与墓葬的打游击

式习作，俨如一面镜子，照着我这个“汉人”，让我在一个相对疏离

的族群情景中，从新思考“汉化”这个命题。采取这种你中有我我中

有你的出出入入的思考方式，也是希望有助自己打破诸如“国家”

vs“民间”的二元对立思维和僵化的族群分类概念。这些想法当然也

受到当代人类学较前沿的视角的影响，心中也以之与60年前罗香林等

史家或民族学者的假设加以对照，从而看出学术潮流和话语的嬗变。

在牛津念书和后来重访英国期间，因利乘便，我曾翻阅过英国公

共档案处（后改称国家档案馆）有关庚子赔款的档案、藏于牛津大学

Rhodes House的香港总督金文泰的档案，以及牛津大学注册处有关陈

寅恪的人事档案，无心插柳地先后写成了《庚子赔款与香港大学的中

文教育》和两篇论述陈寅恪计划就任牛津大学中文教授的文章。现在

回过头来看，这三篇文章都不约而同地涉及大英帝国情景中的中国文

史研究和教育，以及中国、英国和香港的关系，这是当初写《庚子赔

款》一文没有预想到的。我们都知道，档案是政府和机构经筛选后分

门别类入藏的结果。用档案写论文，即使辅以其他材料，还是很容易

沿着某些既有的逻辑叙事。在这个时候，翻阅一下同时代的“八卦杂

志”，也许对普罗大众的日常生活和社会心态会有更实在的体验。我

近年发表的《省港声色味：从20世纪20年代几种画报所见》一文，讨

论的时代与《庚子赔款》一文差不多，一开始也提到金文泰与广东省

政府主席李济深在省港大罢工后互相拜会以修补两地政府的关系，但

接下来的内容都属风花雪月之事。我近年的部分研究，不觉逐渐以

“省港”这个本来本地人都十分熟悉但随着时代洗礼而渐趋陌生的表

述为主题，已出版了一本论文集和草就了一些文章，更深入的讨论则

有待充实。这里仅选用一篇，与另外三篇主题较严肃的文章并置于

“香港在中英之间”这个题目下，颇觉相映成趣。



最后一个主题——“从虚拟空间回到实物”，是我对媒体历史和

物质文化研究的兴趣的反映。我博士毕业的时候，正值互联网开始普

及，随后几年，陆续目睹史料数据化和人们使用互联网制造大量信息

（史料）势不可挡的趋向。作为一个本科毕业于传播系后来半途出家

皈依史门的历史学徒，对此不觉有许多思考。21世纪头几年，我曾就

数字时代的历史学这个主题做过多次讲座，写过一些文章，也把有关

内容加进我在中山大学开设的本科生课程“传媒社会史”中，但真正

系统成文的，是这两篇以数码时代电子族谱编纂为题的文章，至于其

他侃侃而谈的，暂时只能藏于抽屉（电脑硬盘）中，未敢示人。有趣

的是，即使这两篇文章讨论的是那么“新”的话题，但有些名词已成

历史（如当年我因“万维网”发音接近英语world wide web而用之，

但该词已逐渐被“互联网”淘汰），而当年访问过的网站，部分已在

互联网世界上消失了。最后两篇文章，是我近年因缘际会地把部分心

思放到研究实物、物质和感官等课题的初步成果。它们是这部论文集

的结束，但应该也是我未来几年的研究方向的起点。

于我来说，这批论文都是我正式以史学为业以来的“功课”。最

初选编的时候，不免战战兢兢，恐怕今日之我，已无法直视昨日之

我。其后在编辑期间，把文章从新审阅一遍，感觉尚算顺眼，乃敢示

人。但这到底这是意味着自己多年无甚进步，还是证明自己不忘初

心，在某些问题上仍能贯彻始终？实在难以自我评价。翻开主要考虑

时序而编作第一篇的《地方史、地方性、地方性知识》一文，未几映

入眼帘的便是任公“史家多于鲫鱼”的判语，我感觉自己就是芸芸鲫

鱼之一，但愿不要在茫茫大海中迷失方向。把这批文章汇合成集，也

由此并无沾沾自喜之感，不过就是扎起来成一个作业本，方便读者打

分而已。

这部文集之所以能够面世，必须感谢中山大学吴义雄教授在任历

史系主任期间启动了相关项目，支持系里的同事出版个人论文集，也

感谢江滢河教授为此项目对我们多番敦促。还有我以前的硕士生谢欣



同学，担任我的研究助理，负责将全部文章作初步的编辑整理。写作

这批文章的二十多年间，是我由牛津大学博士生成长为中山大学教授

的二十年，也是我在学术上较有得着、颇为惬意的一段时光。这部论

文集无论能否让我“走出地方史”，无论能否展示新的社会文化史研

究的视野，于我个人来说，都是标志人生某个阶段的一个分号，是值

得铭记的。

初稿成于2018年5月27日，时旅居巴黎Rue de Fondary 77号修订于

2019年4月5日，中山大学蒲园蜗居
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“地域文化”研究再思



地方史、地方性、地方性知识：走出梁启
超的新史学片想

群体之历史：谁的历史？

这次会议以纪念梁启超《新史学》发表一百周年为出发点，鼓动

与会者思考“中国需要什么样的新史学”这个大问题。作为一个在史

学门槛上尚未站稳的学徒，在不断练习这门技艺的过程中，我不一定

有思考“中国需要什么样的新史学”如此宏旨的胸怀，只是经常会碰

到“我自己希望用什么方法回答什么问题”的疑惑。虽然在学术发展

的道路上，总是不时会出现一些先行者，为我们释疑解惑，但新的疑

惑总会不断地从已有的成论中产生。

在过去一个世纪里，梁启超的《新史学》，无疑是20世纪最具前

瞻性的史学宣言。正如是次会议组织者所言，中国20世纪史学的诸多

命题，大多能从梁文中找到端倪。为了参加这次会议，我再三阅读

《新史学》一文，看看有什么牙慧可拾，其中特别引起我注意的，是

以下谈到中国传统史学四大弊病之一的这段话：

二曰知有个人而不知有群体　历史者，英雄之舞台也，舍英

雄几无历史，虽泰西良史，亦岂能不置重于人物哉？虽然，善为

史者，以人物为历史之材料，不闻以历史为人物之画像，以人物

为时代之代表，不闻以时代为人物之附属。中国之史，则本纪列

传，一篇一篇，如海岸之石，乱堆错落，质而言之，则合无数之

墓志铭而成者耳。夫所贵乎史者，贵其能叙一群人相交涉相竞争

相团结之道，能述一群人所以休养生息同体进化之状，使后之读



者，爱其群善其群之心，油然生焉。今史家多于鲫鱼，而未闻有

一人之眼光能见及此者，此我国民之群力群智群德所以永不发

生，而群体终不成立也 (1) 。

梁启超这番史学主张背后几个主要的政治概念——“国家”、

“国民”、“群”和“社会”——的形成与衍化，王汎森已经有相当

细致的论述 (2) 。梁启超对旧史家只写帝王将相而不写国民历史的责

备，久为大家熟悉，到今天已是谁也不会反对的史学观点。20世纪上

半期以来，具有“新史学”意识的史学家、以中国为实验场的社会学

家和人类学家、甚至是政治家、革命家如毛泽东者，都曾经身体力行

地调查研究基层民众的生活和历史。新中国成立后，在新的国家意识

形态主导下，史学界特别关注被标签为“起义”或“反抗”的历史事

件，并以农民起义和农民反抗斗争为主线，去写所谓的人民群众的历

史。这类历史叙述虽然实际上未出“舍英雄几无历史”的套路，但在

某些课题（如三元里、义和团）的研究所进行的访问调查中，毕竟记

录和保存了不少平民的口述史料。不管其背后政治议程如何，这些调

查报告直到今天还是不可多得的。进入80年代，中国史学界积极介绍

西方60年代以来的新史学潮流，提倡自下而上的历史观，促使了有关

“民间文化”和“边缘群体”（如乞丐、流氓）的研究大量出现。可

以说，梁启超在1902年开风气之先的大声疾呼，在整整一个世纪里，

已得到不同背景和学术关怀的史家的积极回应和实践。

在几乎毫不犹疑地认同这种史观的前提下，我读着梁启超“知有

个人而不知有群体”这句话，马上想到的是，我们今天所做的“群体

的历史”，往往会陷入“知有群体而不知有个人”的陷阱。我这里说

的“个人”，当然是在偷换概念，梁所讲的“个人”是“帝王将

相”，我关心的“个人”，是组成所谓“群体”的一个个人。换句话

说，我关心的是，如何能够在我们研究和论述的过程中，一方面有一



个整全的、社会学的眼界，另一方面，又努力避免将一个个有血有肉

的人，搅和成无名无姓的群体甚至一堆堆电脑数据。

在西方史学界，将普通人活生生的历史与其身处的时代结合起来

的史学研究，近几十年来最经典的著述莫过于卡洛·金兹伯格（Carlo

Ginzburg）的《奶酪与蛆虫：一个16世纪磨坊主的精神世界》（The

Cheese and the Worms ： The Cosmos of a Sixteenth-century

Miller ） (3) ，我们在惊叹作者处理大众文化和平民心态史的功力之

深之余，也许无不为他“碰到”这批史料的运气感到妒忌。作者在该

书英文版的序言劈头第一句便说他这个研究之所以会产生，完全是由

于机缘巧合（“As frequently happens，this research，too，came

about by chance.”）。这类“机会”的难得，当然是所有史家深有

体会的。罗志田和英国Leeds University的沈爱悌（Henrietta

Harrison）不约而同地运用了山西刘大鹏的《退想斋日记》，力图揭

示一个内地乡绅在大时代中的心态和行为，也是因为这样的“机会”

（史料）至今仍是可遇不可求 (4) 。我们知道，近数十年，历史学家

这种研究取向，受人类学家的启发甚大，雅克·勒高夫（Jacques Le

Goff）在其《中世纪的时间、工作与文化》（Time，Work，& Culture

in the Middle Ages ）中，最后以“走向历史人类学”为题，另辟一

章，讨论“史家与普通人”，宣扬的就是历史学与民族学（英文译本

用的是“ethnology”一词）如何在新史学的潮流中“重修旧好” (5)

。

可是，无论我们如何“上穷碧落下黄泉，动手动脚找东西”，历

史学家最致命之处，在于我们的“东西”必须是文献，在大多数情况

下，我们的历史文献还是以文字记录为主。换句话说，我们从文献中

探索到的，不过是读书人或至少是识字的人的观感，这些史料距离我

们所谓“下层”的历史仍然相隔甚远。囿于我们读书人的优越感和偏

见，那些在历史长河中往往被遗忘掉的人物，对于我们来说，始终是

遥不可及的“他者”。在这一点上，我们对人类学家给我们的提示可



谓又爱又妒，我们既感谢他们不住地提醒我们要重视普通人的观感，

又恨自己不能像他们一样，可以较直接地和自己的研究对象沟通。到

底我们历史学家在这个研究平民大众的历史、理解普通人的心态和感

情的战场上，是否应该宣布投降呢？抑或我们能够改善策略，让自己

输得没有那么惨烈呢？

地方性知识　全球化威胁

其实，在人文社会学者理解他者的过程中，人类学家也兜了许多

圈子，走了许多歪路，取得的教训也最深刻。19世纪至20世纪初的欧

美人类学家，在殖民主义扩张的年代里，走进部落社会，尝试在“原

始”民族中找寻人类文明的起源，这样的出发点，使他们忽略了可以

用同样的距离和眼光，去观照自己身边的人和社会，甚至观照自己。

二次大战前后，人类学家尝试走出部落和乡村社会，用独有的视角，

向素来为社会学家盘踞的城市进军，并特别着重关心穷人的文化，深

入他们个人的内心深处，予以同情的理解。

这类研究的其中一个先锋，是美国人类学家奥斯卡·刘易斯

（Oscar Lewis）。早在20世纪40年代，刘易斯在其有关墨西哥穷人文

化的研究中，就利用多重自传（multiple autobiographies）的叙述

方法，把一个家庭四个成员对他提出的同一套问题的回应，用最贴近

各人的性格和语调的文字，以并列的方式，让四人“各自表述” (6)

。对于如何翻译当事人的语言，作者亦特别注意，因为这不仅仅是个

语言问题，也是个阶级问题：

要把下层墨西哥市民所说的西班牙语翻译出来，尤其是企图

为一些俚语、方言和带有性暗示的笑话寻找同义的表述方式，委

实是非常难以对付的事，在某些方面更是无法解决的问题。与其

逐字逐句地翻译，我反而更着重捕捉语言的基本意义和味道。无



可避免地，原来的表述的一些独特的品质和魅力，以及每个人的

个人风格会因此或多或少地丧失。……墨西哥人的语言和词汇之

丰富——不论是农民或贫民窟的居民——都经常令我印象难忘 (7)

。

也许，在所谓翻译问题的背后，更核心的问题在于“理解”，并

且必须是“同情之理解”，正如作者说：

在获取这些人的故事的细节及其发自其内心深处的表白的过

程中，我没有使用什么秘密的伎俩，也没有使用什么测谎药物或

心理诱导。人类学家最有效的工具，是对其研究对象所投入的交

感与同情。…… (8)

“理解”作为社会学研究的前设，韦伯早在其《经济与社会》中

开宗明义地阐明 (9) 。“移情理解”作为史学研究追求的理想，就中

国史学而言，也在陈寅恪的著作中得到体现 (10) 。不过，陈寅恪所能

移情理解的，是遗留下大量诗文等文献材料的文人。与陈寅恪同时代

的史家，要对下层人物有同情的理解，在意识和方法上，比起人类学

家和社会学家来说，还是处于劣势。

战后欧美社会急速变迁，意识形态发展跌宕起伏，无不对人文社

会学科造成巨大的冲击。研究者渐渐意识到，所谓“同情之理解”，

已经不是研究者个人的学术方法和取向问题，而是牵涉到在全球资源

分配不平等的格局中，强者与弱者的互动关系与自主性的问题。研究

者往往处于强势一方（欧美、白人），被研究者则往往是弱势群体

（亚非、中南美、有色人种），这样的一种权力关系，使有强烈良知

的人文社会科学家，对自己作为“研究者”是否能够设身处地地理解

“研究对象”，不断反躬自问。战前习惯了主要以亚非“部落社会”



为田野的人类学家，因为首当其冲地面对着非殖化的后果与挑战，对

这个问题所作的思考也比较深刻。

对这个问题作出较为系统的论述并且影响广泛的人类学家，无疑

是克利福德·吉尔兹（Clifford Geertz）。其对地方性知识的倡导，

可说是一直以来人文社会学家对“同情的理解”的追求的延续。然

而，吉尔兹所倡导的，不仅仅是一种尽量设身处地理解别人的研究态

度或心情，而是一种可以付诸实践的具体的研究方法和策略。他利用

“个人如何界定自己”（the concept of person）这个命题作为一种

工具，去探讨怎样才能够进入别人的内心深处，探索其思想和性情取

向。在这个理解别人如何界定自我的过程中，吉尔兹认为：

为了掌握这个最内在的命题［即人们的自我界定——笔

者］，我没有把自己想象成别人（既不把自己想象为稻农也不把

自己想象为部落酋长），然后看看我自己怎样想；而是对不同地

方的人用来对自己或对别人表现自己的象征形式——包括语言、

形象、制度和行为，加以探索和分析 (11) 。

有关吉尔兹提出这种研究取向的大背境，《地方性知识》中文版

的主要译者王海龙说明得十分清楚：

地方性知识的寻求是和后现代意识共生的。随着后工业社会

的发达，西方文化传播的强势在摧毁着世界文明不同的形态。现

代意识的题旨在于统一，在于“全球化”（globalize）。统一固

然带来了文明的进步，但从另一角度也毁灭了文明的多样性。意

识形态的全球化更给世界文化带来了灾难性的后果。因之，矫枉

现代化及全球化进程中的弊端，后现代的特征之一就是“地方

性”（localize）——求异，不管它的结果是异中趋同，还是异



中见异、异中求异。吉尔兹正是这一学术思想的有力倡导者，并

把它有效的应用到了自己的阐释人类学的实践中去 (12) 。

如果我们把有关地方性知识的提倡同时理解为一种研究取向和政

治立场的话，我们可能有必要把local knowledge（地方性知识）和

indigenous knowledge（姑且翻译为“土著知识”或“本土知识”）

这两个相关但不相同的概念加以区分。早期提出“土著知识”的研究

者，着重关心的是地方独特的资源特别是动植物和森林的保育。其

后，这种关怀扩展至对本土种植和畜牧技术的保存和提倡；进入20世

纪90年代，随着知识界对现代化和全球化发展趋势的质疑，“土著知

识”变成批判现代主义“反文化”和“反自然”倾向的工具、在科学

理性范式以外的另类选择。不过，近年研究者也开始讨论“土著知

识”这个概念的含混性与局限性 (13) 。

然而，即使我们尽量透过掌握“地方性知识”来理解“土著知

识”，我们也很明白，在抗拒全球化和寻求或保存地方性之间，实际

上存在着一个几乎无法逾越的悖论。目下世界许多角落正在进行的原

住民运动，可以说是对全球化或至少是国家化的反动，以及对地方性

的追求的一体两面的表现，但是，运动者要在世界上发出自己的声

音，便必须利用他者听得懂的声音；他们也知道，要把自己的文化保

存下来，便不得不诉诸于文字，而这些民族，许多原来是没有自己的

文字的，于是他们只好依借他者的文字，去表达自己。

我在1995年曾浅尝辄止地了解过台湾苗栗县泰雅族人的命名与墓

葬，发现热心推动原住民运动的泰雅族青年，为了用泰雅语在墓碑上

刻录自己祖先的名字，只能利用拉丁字母或日语的平假名。老一辈的

泰雅族人，只会说泰雅语和日语，几乎不能和只懂国语的儿孙沟通。

其实，不论是老人还是年青的原住民运动推动者，都只不过是少数，

日常生活的需要判定了绝大部分的泰雅族人要活在一个国语和汉字的

世界里。老人口述的历史，是需要重重翻译才能让其他人听懂的；年



青人理解的历史，是经过汉字世界的洗礼的——当他们向我这个汉人

解释他们上山拜祭先人后要跳过一堆火才能回到村子里，他们不得不

动用汉语世界的“阴阳”观念，也许是为了让我明白，也许，是因为

他们也不知道用什么语言去表达一个他们也不一定完全了解的概念。

事实上，一旦他们运用文字为自己的祖先立碑，便彻底地改变了他们

的祭祖仪式甚至宇宙观 (14) 。似乎，一切“真实”只存在于行动之

中，国家化和全球化正改变着人类的表述和思维方式，因而也影响着

人们的记忆和对过去的历史的阐释。

没有文字的世界又何止限于某些原住民或少数民族？在近代小学

教育普及之前，绝大部分的平民百姓都是目不识丁的。更准确地说，

从事不同行业的人，文化和社会身份不同的人，实际上有一套他们自

己的沟通和认知方式，这套沟通方式可以是他们创制的文字和符号，

可以是歌谣，也可以是别的媒介，这些符号往往是读书人无法理解

的。我们可以说，历史家要在当代人的口中或从过去流传至今的文献

中，“复原”一个没有文字的民族或社群的历史，几乎是不可能的。

最基本的一个事实是，下层的百姓交往的语言是方言及口语，但除了

极少数的例外，汉字的世界却一直影响着方言的世界，过去的方言世

界之所以能够“流传”到今，让我们历史家研究，很大程度上是文字

化的结果。利用文字去复原一个主要通过声音来交往的社会，难免存

在不可逾越的时空距离。在史学的范畴里，所谓的“复原”，只能是

一个再呈现的过程，我们绝不能幻想有恢复所谓“原来”的事实的可

能。

“复原”既是妄想，我们也许只能退而求其次，承认我们的局限

所在。

普通人的语言：谁的声音？



如何“理解”和“表述”我们的研究对象的意思，实际上是一个

“翻译”的问题。在这里，让我再引用《地方性知识》中文版的主要

译者王海龙就如何“翻译”吉尔兹对英语“translation”一词所作的

引申：

值得特别在此探讨的是吉尔兹的译释概念。这是理解吉尔兹

这部著作的一个关键。虽然因英语中无法新造出一个新词，吉尔

兹仍借用translation来表述其义，但人类学的这种“翻译”远不

同于语言学和文学艺术的“翻译”。我把translation译作“译

释”，因为它不仅是译，而更重在是不失原意基础上的“释”。

事实上，世上没有两种语言有真正意义上的相同意义可供我们互

“译”，真正意义上杰出的“译”永远是出神入化的“释”，是

一种语言的兑换和再表述，同时亦是一种文化的世界观的对应和

再申述。……“译释”意味着使这些概念超越其原始产生的具体

文化背景，而将其实质内容析出并重新植入类似概念，然后标出

其不同，这就是人类学所谓的“翻译”的主要内容…… (15)

吉尔兹提醒我们，这种文化的阐释和再阐释是无止境的，自视为

研究者的我们，永远无法了解被我们当作研究对象的别人的“本

意”，我们甚至永远无法在众多阐释中寻求到一种完美的共识，充其

量只能发展出一套更谨慎细腻的讨论，去评论我们自己的阐释 (16) 。

如果说人类学家主要考察的对象因为空间距离而可称为“异文化”并

由此对该文化感到更不容易掌握，中国历史学家尽管是在研究自己的

文化的历史，也往往会因为时间距离而感觉到自己与过去的人和事的

隔阂，从而觉得自己的研究对象在某一程度上也属“异文化”。更何

况，不论是人类学家还是历史学家，都为自己所属的阶层、性别和种

族等类目约束。这种种距离，都使我们对过去的人和事的“译释”能

力大大降低。再加上近数十年来电子传媒营造的全球化和一体化表

象，世界各地的民间知识正严重失传、地方语言的特色正日益剥落，



工业化与市场扩张令本土生活方式迅速消逝，甚至自然生态亦被破坏

或改造而导致大量本土动植物品种消失，恐怕待我们共同培养起寻求

地方性知识的眼界之日，作为客体的本土知识已经荡然无存了。

我今年上半年的生活和研究经历，或许可以从某个侧面说明我的

担忧。

今年春节除夕，我人在广州，乘兴到花市逛逛，方知21世纪之花

城，已今不如昔，过去许多年宵买花卖花之规矩习俗，皆不复见。花

市中热闹之处，充斥着工厂生产的塑胶玩具和饰物，即使卖花的摊档

上，不论是买花或卖花之人，俱视舶来异草奇花为上货，视土生土长

之花卉为下品。我大觉没趣，只好在不同摊档购买各色各样的本地菊

花数十朵，集成一束，匆匆离去，回家随便插放，算是为客厅添点春

色。

我素非惜花之人，亦非识花之士，只知道这些平日毫不起眼的小

花一概叫菊花，从来没想到不同的品种各有芳名，直至2002年3月到伦

敦自然史博物馆看了一批19世纪初广州画师专门为一个任职英国东印

度公司的英国人绘画的植物画，才恍然大悟——金荷花、紫日荆、虎

爪黄、蟹爪白、山金菊、金簪头、白金钱、红金钱、大红球，画纸上

活灵活现的花，名称各异，正是我两个月前从花市抱回家、我一概叫

“菊花”的花，顿觉分外亲切。

这个英国人，也请画师为他画了一批鱼类及其他食用海洋生物的

绘画，皆用中文标以土名——坑曹白、瓜子苍、花莺歌、灯笼抱、拈

叶仔、大头虾、密鳞挞沙，名目繁多，满目琳琅。他还请当时广州有

数的伦敦会传教士罗伯特·马礼逊（Robert Morrison, 1782-1834

年）帮忙 (17) ，对各种鱼名注以广州语音和官话语音。当时在广州正

编纂官话和广州话字典的马礼逊，在注解鱼名的时候，尤其着重收集

与这些鱼类有关的地方常识（如美味与否、名字何解等）和谚语，例

如，在谈到“抱哥鱼”时，马礼逊便附加了这样的资料：



抱哥鱼掂着石Powko-u teem chok shek；The Powko fish

has rushed against a rock，said when one becomes suddenly

angry. (18)

谈到苍鱼（又名舱鱼，以其形似船舱而得名），马礼逊更记下鱼贩这

首直到现代仍为许多老一辈广东人熟知的顺口溜：

第一舱　第二芒

第三第四马交郎 (19)

同样的歌谣，在明末清初屈大均《广东新语》卷二十二“鳞语”

“鱼”条已有载录。方音本无字，不同来源的文字记录亦自然有异，

1985年中华书局据康熙三十九年版印行的《广东新语》，则选用了和

马礼逊不同的方块字：

第一  ，第二

第三第四马膏  (20)

这里我不打算做一个学究式的校对工夫，举这些例子，只是为了

说明，民间的知识，往往是在声音世界里传递的，对于目不识丁的渔

民和买菜的妇女而言，他们认知这些鱼的凭借，是“tsang”、

“mong”和“makaou long”这五个音，而并非“舱”、“芒”和“马

交郎”这五个字，至于  、  和  这三个读书人按照他们的知识分

类创造出来的“鱼”部方块字 (21) ，不过是他们一厢情愿的标准化所

为，对不识字的人来说，也许意义不大。

遗憾的是，当我在香港和一群三四十岁上下，在大学里工作的朋

友讲起这首歌谣时，居然大部分人都没有听过。从屈大均到马礼逊，

几近二百年，这段歌谣一直通行；从马礼逊的年代到今天，经历了不



到二百年的光景，这段在平民口头仍在流传的歌谣竟然在具有相当教

育程度的城市人中逐渐被遗忘了。这些朋友大抵和我一样，对于各种

鱼类的土名尚能娓娓道来，对于各种菊花的名字却一无所知。我还没

有机会向渔民和花农询问，也许，他们的知识，和清代的还是没有两

样，无知的只是我们这群读书人而已。

作为人类社会的一员，面对这样的趋势，我们个人只能在极有限

的范围内通过聆听去学习这些逝去的知识，但要将自己学习所得传承

下去，以我们习惯的学习模式看来，恐怕不得不借助文字。作为一个

历史研究者，身处于这个“全球化”的世代，我更感到有必要明白自

己的时空位置和社会身份，才能够有可能较准确地“释译”历史的人

和事。一百年前梁启超鼓吹《新史学》，面对的是“欧洲民族主义发

达，列国日进文明”的大环境；一百年后的今天，民族主义不但没有

淡化，甚至以“文明”和“全球化”之名，向他者或陌生人进侵。恰

恰是自梁启超一代以来，中国读书人成为受现代国家教育和民族主义

洗礼的信徒，我们秉承了这套教育，营造了一个越趋统一越趋单调的

世界，当我们研究历史时，亦不免会不知不觉地运用了当代人习惯的

思维和分类方式，去探索一个自己并不十分熟悉却可能更多姿多彩的

过去的世界。我们往往会因为历史距离而产生时空错乱，作出与事实

不符的判断。

传统中国读书人的偏见，使得大量“不能登大雅之堂”、充满着

地方方言俚语的史料被置诸不理而渐渐失佚。现代国家推行的统一的

教育和语言政策、地区间人口流动的加剧、透过大众传媒发放的娱乐

节目渐渐普及，多少造成人们的口语越趋“文字化”，遣词造句越趋

“标准化”的后果。各种建造工程和相关的都市化，教历史学家不得

不以抢救的心情和速度，去搜集乡村社会的历史材料。在这个搜集过

程中，我们发现，大量能够反映某地的地方性的材料（包括出版物、

绘画、工艺品，甚至植物），常常只能在外国的图书馆、博物馆和标

本室中找到。我们在国外碰到这类在中国曾经触目皆是的本土材料



时，往往会调侃地叹一声“礼失求诸野”，其实，我们这些本土材料

之所以大量流失，不恰恰是给我们狭隘的“礼”（什么才是恰当的）

的定义所害吗？

中国地方史的叙述，长期被置于一个以抽象的中国为中心的框架

内，也是导致许多具有本土性的知识点点滴滴地流失，或至少被忽略

或曲解的原因。18世纪以来广州的历史叙述，最好用来说明这一点。

当历史家以广东为例正面地讨论“中西交流”的时候，不会忘记容

闳，不会忘记康梁，不会忘记郑观应，更不会忘记孙中山，但他们往

往会忘记大批为欧洲人提供服务的普通人，许多中西文化、生活、艺

术和技术的交流，是通过这些人物特别是商人和工匠实现的，但有关

这方面的文献和实物史料，在中国几乎是荡然无存，只有在欧美的图

书馆、博物馆和拍卖市场上才可以找到 (22) 。我在这里不打算展开讨

论，但我想提出的是，近代广东的文化性格的“地方元素”，在一定

程度上是这个地区各阶层的人和中国以外的世界因为不同的目的和动

机交流／交换的结果；而其“中国元素”，则是读书人竭力加入、营

造和论述的体现。因此，要了解像广东这类“边缘”地区近代地方文

化的发展，只有跨越地方，跨越国界，跨越以抽象的中国文化为中心

的视角，才不致对焦错误。

结语

这篇只言片语的小文章，无意也无法发表什么新见解，仅提出一

些老问题，让与会同行指正。在这里，我尝试把在我脑海中闪出的几

个相关但又各有文章可做的想法，略述如下。

一百年前，梁启超企图把史学从帝王将相的阴影里释放出来，呼

吁做群体之历史。此史观与梁启超本人及其同时代之思想家如严复等

人提倡之“群学”观念实同出一辙，互相呼应。不过，20世纪上半期



在实证社会科学的框架里进行的群体历史的研究，或可摆脱帝王将相

的魔魇，却不一定能离开“国家”的阴影。梁启超当日所提倡的“群

体之历史”，亦即“国民之历史”，其背后的议程是从国家出发，与

战后新史学所提倡的“民众的历史”的出发点仍属异途。

既然要放弃帝王将相的历史，既然对“国家”中心的历史表示怀

疑，则“地方史”似乎是一个了解民众历史的较佳的实验场。今人治

地方史，须与传统中国史意义的“地方史”区分开来。后者表现之所

谓“地方性”，每每是士大夫以朝廷／国家为中心营造出来的文化

观，其所关注的，是如何将地方的历史叙述，纳入国家话语的体系，

表现其所谓“中国性” (23) 。而我们今日应该追求的，应更多是将将

当地人的观点，置于相对宏观的历史视野中去理解。换言之，中国读

书人追求的具有普遍意义的“中国性”，和平民百姓甚具创造力和想

象力的本土经验，应该是研究者审视同一历史整体的不同视角。

如果我们把吉尔兹的“地方性知识”和“译释”这两个概念结合

讨论，加以发挥，其对史家治“地方史”的启发，至少有下列数层意

义：（1）重视理解当地人的观点；（2）重视理解当地人的知识结

构、内容以及知识传递的方法；（3）重视理解当地人在日常生活中使

用的语言和其他表述方式；（4）对自己作为研究者译释上述三方面的

局限有所警惕。有了这种“自知之明”，历史学家应该清楚，访问村

民、踏勘现场、观察仪式，是人类学家最能发挥优势之处。我们对此

亦步亦趋，能了解的不过是今人的行为，能企及的亦不过是凭借这些

所谓“田野”经验，培养一种寻求“地方性知识”的研究取向，以便

用更具批判性的眼光阅读史料，诠释过去。

就搜集史料的角度而言，“本土知识”的材料不一定只存在于

“地方”，因为在中国历史的情景中，本来存在于方言或方音世界中

的地方史料，往往被汉文资料掩盖或单向地诠释。在许多情况下，只

有跨越地方，跨越国界，从外向内，才能发掘到地方史料和有关地方



性的另类观点。也许，我们更高远的目标，应该是炼就一种独特的眼

光和一套更具人文主义的语言，写出一部让普通人亦觉亲切的历史。

当然，历史家不得不承认，因为时间的距离，我们不可能“如实记

录”研究对象的“语言”。作为当代社会的一员，我们对逝去的时空

里的人和事，要予以充分的同情之理解，中间存在着很大的缝隙，唯

有靠陈寅恪所言的“神游冥想”，才有可能稍稍填补。于此，恐怕大

家亦早已心领神会，再行发挥，则未免成多余的话了。

原载杨念群、黄兴涛、毛丹主编：《新史学：多学科对话的图

景》，中国人民大学出版社2003年
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全球化、全球史与中国史学
全球史（global history）是近十多年来针对以往的世界史

（world history）体系的弊端兴起的概念。有论者从字源和字义入

手，解释两者的差别，有助我们形象地理解两种不同的史观。

“World”在中古英语里已出现，意谓“人类之存在”（human

existence），亦涵盖存在于大地（earth）上之众生万物。“世界”

又可以是人类主观想象与分类的产物。今生之人，指望有“来世”

（next world）；而欧洲人则曾以自己已知的世界为世界，一旦发现

新大陆，便以为他们“发现”了“新世界”（New World）。尽管用来

指谓“世界”所含的“大地”之意的英语用词“earth”，又可解作

“地球”（The Earth），与“The Globe”通用，但我们不会把“新

世界”称为“新地球”，或把“第三世界”称为“第三地球”，可见

二者又不能随意互换。其实，英语“globe”推衍自拉丁文

“globus”，首义是“球”或“球状物”，次义方为“大地”，而观

照“球”或“球状物”所需要和导致的空间感与观照大地是不一样

的。只有坐在太空船上，我们才可以“置身事外”地把地球“看”个

究竟。当我们这样“看”过地球后，我们便发现，“地球”这个说法

是多么地误导——地球表面大部分都是海洋，我们应该把地球改称为

“水球”才对！ (1)

因此，主张全球史观者的理想，是要达致这样一种新的空间和时

间的体验与视角——历史学家成为太空人，全方位地、长时段地、等

量齐观地观照地球上众生万物的流变。历史学家大抵不会狂妄到以为

自己是上帝，这样的期望不过是对过去的世界史造成的偏差的一种反

动，而这种反动，也是“全球化”现象的一体两面。



众所周知，“全球化”是近二十年来一个既热门又甚具争议性的

话题。它描绘了国际企业和金融体系逃脱政治藩篱的经济现象，它推

销着以现代和进步之名贩卖的物质与文化消费品，它装载了从卫星电

视到网络时代的“地球村”梦想，它也承担了经济和文化帝国主义剥

削第三世界的恶名。尽管先知先觉者如亚当·斯密、韦伯、马克思和

恩格斯等人，早就预视到这些现象；而其历史发展过程，也在眼界恢

弘的历史学家如布罗代尔和沃勒斯坦的笔下，得到活生生的呈现，但

20世纪后半期交通运输和资讯科技的发展，却让更多后知后觉者亲身

感受到世界发生的变动——SARS病毒可以在十多小时内从东半球带到

西半球引致连环死亡；一切的交换和买卖都可以在同一个实时性的时

间内在一个全球性的范围中发生。时间距离的缩短迫使人们从新思考

空间距离的意义，原来，其他人的“世界”，距离我们的“世界”，

并非那么遥远，在很多事情上，彼此是喜乐与共，忧戚相关的。

正当有人对经济全球化可能导致的文化一体化表示忧虑和抗议，

认为所谓“全球化”不过是“西化”甚至“美国化”的幌子时，主张

以“全球史”取代“世界史”的历史学家，也以批判的态度，探讨全

球化现象的形成过程。因此，在研究课题方面，治全球史者反对过去

“世界史=国别史的总和”的做法，特别关心一些由于近现代殖民地扩

张、工业化、科学技术和运输通讯的发展所造成的全球性现象，如疾

病传播、环境污染、农作物的移植繁衍和饮食习惯的改变等，1997年

出版的英文著作《枪炮、病菌与钢铁：人类社会的命运》即为一例 (2)

。虽然作者宣称运用了跨学科的知识，尝试在几百页的著作里，纵横

全球各大洲，处理一万三千年的历史，回答“为什么以枪炮、病菌和

钢铁侵略他人的是欧洲人而不是非洲人或美洲土著”，也就是“什么

造成现代世界不同地区的差异”这个老问题，但他用以综述他的答案

的一句话，所表达的观点却简单得令人惊讶——“不同民族的历史遵

循不同的道路前进，其原因是民族环境的差异，而不是民族自身在生

物学上的差异。” (3) 多个评论者也认为，此书的重要贡献在于摧毁



关于历史的种族主义的理论基础。这样的观点，当然是无庸置疑的，

但教人费解的是，反对种族主义的政治运动在20世纪中叶已经展开，

反对种族主义的学术观点却到了20世纪最后几年才大张旗鼓地放到研

究议程上去。其实，自20世纪80年代以降，许多人类学著作都在提醒

我们，不要把研究对象视为怪异的“他者”（others），应尽量理解

“地方性知识” (4) ，明白“土著如何思考” (5) 。这种多元的文化

观和价值观，也许可以说是欧美学者在所谓“后殖民地时代”里，对

殖民地时代的历史及其造成的后果的检讨与忏悔，从而竭力放弃欧洲

中心观，用后现代的视角，批判现代主义对过去的历史的曲解，重新

理解“前现代”。

在这种视角下，欧美许多大学近年陆续将“世界史”课程易名为

“全球史”，出版了不少全球史的教科书，互联网上以“全球史”为

题的网站也多不胜数。有别于世界史体系的教材，“全球史”体系的

教材不再把各个文化或国家的历史互不相干地逐一列举，而是探讨在

漫长的人类文明的演变过程中，全球不同文化的碰撞、交流与互动。

由于中国大陆的世界史体系，自20世纪50年代以来是建立在反殖民地

反帝国主义的基础上的，因此，在意识形态上，中国大陆的世界史叙

述，并不存在“忏悔”的需要。不过，全球史的倡导者不仅仅满足于

站到反帝反殖的阵线上去，他们希望从根本上推翻以民族或国家为前

提 的 史 观 ， 反 帝 反 殖 史 观 只 不 过 是 这 个 前 提 的 对 立 面

（antithesis），自然也有重新检讨的必要。由于全球史体系的建立

尚在一个试验过程之中，到底全球史观对中国大陆的世界史研究和教

学有什么影响，还得拭目以待。

中国的世界史的前景如何，绝非笔者可以置喙，但是，中国

（史）既是世界（史）的一部分，中外的中国历史家能够写出怎样的

中国史，也就决定了以后的全球史如何处理中国部分。同样地，全球

史观的兴起也影响着当前中国史学的路向。到底全球史观对中国史学

有什么影响？当笔者兜了一个圈子，再回到本文一开始就应该回答的



问题的时候，便感到这个问题的问题所在。如果全球史观最重要的两

个方面是（1）强调文化间的联系；（2）扬弃国家本位的视角的话，

中国史学似乎早就有预流之士，以今天叫作全球史观的眼光，研究中

国的历史了。20世纪上半叶以来，不少中国历史学家，具体而微地运

用异文化的材料来理解中国文化的塑造，从各个方面回答“中国如何

成为中国人的中国”这个问题——一个《枪炮、病菌与钢铁》的作者

后知后觉却又自以为耸人听闻的问题 (6) 。我们很难想象，没有陈寅

恪比勘敦煌文献、印度神话、梵文经典，我们如何能够理解“中国

人”耳熟能详的“中国”四大小说之一《西游记》中的唐僧、悟空和

八戒的诸色本相 (7) 。前人的研究成果告诉我们，在这些问题上，要

理解所谓的华夏文化，必须从理解域外文化入手。

中国历史研究这种“通四裔适以说明本部”的“四裔偏向”，自

道咸以降，至20世纪上半叶受国际汉学的刺激，发展得最是蓬勃。陈

寅恪、陈垣、岑仲勉等大师在这些方面的研究的成就自不待言，但陈

垣后来转治传统正史政治史，陈寅恪亦宣称平生所知仅限于禹域之

内，都有矫正“四裔偏向”的意思 (8) 。事实上，恰恰在这种“四裔

偏向”从旧学转为新学从繁荣趋向平静的一百多年中，也是中国竭力

地以民族主义为基础建立现代国家的时候。建国以来，政治意识形态

对中国史学特别是中国近代史的影响，毋庸多赘，这里要指出的是，

在整个20世纪，以民族或国家为中心的历史叙述并非中国独有，也是

世界共同趋势。即使是美国的中国近代史叙述，就议程而言，与中国

大陆的中国近代史叙述不过是同一套史观的一体两面而已。美国历史

学家柯文（Paul Cohen）批判的美国中国研究的三大范式——“冲击-

回应”、“传统-现代”、“帝国主义-革命”，实质上也以另一套表

述方式长期主导着中国大陆的近代史研究 (9) 。

全球史观扬弃国家本位的视角，在日本历史学家滨下武志近十多

年有关近代中国与亚洲的研究中，得到一定的体现。不过，滨下武志

进一步要问的是，所谓的“全球化”，到底是“谁的全球化？”他认



为，在全球化的过程中，不少经济运作也许是“全球化”了，但也出

现涉及的政治实体民族意识越趋高涨的现象。滨下武志认为，在“国

家”与由国家相互间组成的“国际”之间，存在着具有双重和多重色

彩的实态“地域圈”，仅仅用“国家”和“国际”的视角是难以掌握

的。在欧洲诸国与亚洲特别是中国发生大规模的商业和政治碰撞之

前，东亚、东南亚、南亚和西亚自身就是一个以中华文明为中心的朝

贡和贸易网络构成的有序的体系 (10) 。滨下武志多番强调海洋因素和

资源的重要性，呼吁学者重视“海洋的世界”，也可以说是全球史观

的一种体现。另外，卡罗琳·卡地亚（Carolyn Cartier）在2001年出

版的《全球化华南》（Globalizing South China ）一书 (11) ，则从

地理学的角度，企图打破以国家为分界的空间概念，重建在近代地理

学成立以前的空间观，也与滨下武志所提出的“地方”或“区域”不

一定与“国家”具有阶序关系、时间随不同的空间有着不同的呈现等

主张，不谋而合。

中国史学历来就有很多传统，方兴未艾的全球史观对中国史学已

经和能够发挥什么影响，不是随便举几个例子便可以一概而论。不

过，在我们为破除成见泯灭边界共同努力的时候，不能忘记的是，历

史家也是历史的产物，在研究的过程中，又始终得立足于一定的时空

一定的地域一定的文化出发，尽管我们希望能尽量跨越今人的时空

感，去云游古人的时空，但我们到底不是太空人能悬浮太虚，置身事

外地观看“全球”是可望而不可及的事。如果没有各地史家在各自的

研究范围内有所发明，如果各地最顶尖的史家无法互相欣赏和理解，

“全球史”的撰作，很容易会变成以各种不同区域历史的肤浅著作拼

凑出来的“盘菜”，最终谁的胃口都不合。

原载《学术研究》2005年第1期
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“岭学”正统性之分歧：从孙璞论阮元说
起

在1940年出版的《广东文物》一书中，收入曾是南社成员的孙璞

（1883—1953年）所著《粤风》一文，其中论道光以还广东学术曰：

（清代）汉学之盛，使制度典章，声音训诂，灿然大明，然

虏廷既专制其民，务移易举世之心思，使之俯伏，点窜训故，愚

惑黔首，其末流之弊，穿凿附会，瓜剖豆析，诚如魏源所讥锢天

下聪明才智使尽出于无用之一途。虽有通儒，莫敢置喙。岭南之

士，承其流而扬其波，故著书考据之风盛，则讲学之事息微，讲

学之事微，而名节道德遂不可复问。由今论之，陈王湛三家之

学，尽于阮元，而岭学几乎息矣 (1) 。

很显然，在孙璞看来，陈白沙、王阳明和湛若水精研的心学，才算是

正宗的“岭学”，而阮元在广州建立学海堂给广东带来的汉学风气，

则是破坏“岭学”的祸殃。孙璞的话虽然毫不客气地针对着阮元，但

也恰恰反映了阮元入粤，训诂考据之学即成为广东学术主流的事实。

本文不打算纠缠在何谓“岭学”或孙璞的说法是否中肯一类问题上，

只有兴趣探讨孙璞这种痛诋阮元溢于言表，把朴学完全排除在广东学

术正统之外的说法，到底代表了一种怎样的观点。笔者企图讨论的

是，孙璞的观点一方面固然代表了民国知识分子所秉承的辛亥革命的

反满情绪。另一方面，也透视出清末广东所谓汉宋之争背后的政治意

涵。我们或可说，孙璞这番议论，与其说是学术观点的陈述，不如说

是一种政治表态。

学海堂的角色



阮元在1817年调任两广总督，1821年倡学海堂课，务在南疆建立

汉学重镇，一洗明代以来陈白沙湛若水提倡心学的余绪遗风 (2) 。对

于广东原有的经学著作，阮元惟一嘉许的，是明嘉靖东莞人陈建所著

之《学蔀通辨》。阮元认为：“粤中学人固当知此乡先生学博识高，

为三百年来之崇议也。” (3) 陈建此作，旨在“明朱陆早同晚异之

实”，“明象山阳儒阴释之实”，“明佛学近似惑人之实” (4) ，故

指王阳明“直视六经为虚器赘物”，而陈白沙则“与象山阳明无异

旨” (5) 阮元为表达“学海深知判释儒”的意旨致力推崇陈建，正如

他为自己的诗句注释说：

岭南学人惟知尊奉白沙、甘泉，余于《学海堂初集》大推东

莞陈氏《学蔀》之说，粤人乃知儒道。东莞山长李绣子送行文

云：五百年来儒不入释者，云台先生而已 (6) 。

学海堂在阮元的荫庇下，成为广东当时地位最崇高的经学研究中

心。学海堂不设山长，代之以设学长多名，各有专长，共理课事。在

历任学长中，以陈澧（1810—1882年）最负盛名，弟子及再传弟子众

多，在晚清及民国政界和教育界皆极具影响，他们几乎主导了关于晚

清广东学术史的论述。故后来谈论广东学术史，莫不以道光以降阮元

建学海堂倡朴学为广东学术之大盛时期。到20世纪20年代，梁启超讨

论近代学术流变时，对于阮元带动的学风的评价还是相当肯定的，他

说：

时则阮芸台先生督两广，设学海堂课士，道咸以降，粤学乃

骤盛。番禺侯君谟（康）子琴（度）、南海桂子白（文灿）、南

海谭玉生（莹）、嘉应吴石华（兰修）、番禺林月亭（伯桐）、

南海曾勉士（钊）、嘉应李贞甫（黼平）、番禺张南山（维

屏）、番禺李恢垣（光庭）、南海邹特夫（伯奇）、番禺梁南溟



（汉鹏）、顺德梁章冉（廷楠）、香山黄香石（培芳），咸斐然

有述作。……

咸同之间，粤中有两大师，其一番禺陈东塾先生（澧），其

一南海朱九江先生（次琦）也。东塾蚤岁著学海堂弟子籍，晚而

为“学长”垂三十年（学海堂无山长，置学长六人，终身职）。

九江则以其学教授于乡。两先生制行皆极峻洁，而东塾特善考

证，学风大类皖南及维扬；九江言理学及经世之务，学风微近浙

东，然其大旨皆归于沟通汉宋，盖阮先生之教也。东塾弟子遍粤

中，各得其一体，无甚杰出者；九江弟子最著者，则顺德简竹居

（朝亮）、南海康长素先生（有为）。竹居坚苦笃实，卓然人

师，注论语、尚书，折衷汉宋精粹；长素先生治今文经学，能为

深沉瑰伟之思，实新思想之先驱。启超幼而学于学海堂，师南海

陈梅坪先生（瀚），东塾弟子也，稍长乃奉手于长素先生之门，

盖于陈朱两先生皆再传弟子云。启超之友嘉应黄公度（遵宪）著

日本国志，有史才，其学略可比郭筠仙；而番禺朱执信（执信）

亦学海堂旧人，能以学术辅革命 (7) 。

梁启超这番言论，显然与孙璞立场迥异。孙璞表达的，是支持辛

亥革命者针对清统治的怨愤，议论不免极端。梁启超则以道咸以来所

谓正统广东经学的传承者自居，进入民国，由于他要调和自己的多重

身份（学海堂学生，故为陈澧再传弟子；康有为学生，故为朱次琦再

传弟子；戊戌政变主事人，故一度保皇；投身民国政界，故又可谓支

持革命），所以，在他作为学者重述这段学术史的时候，自觉或不自

觉地把很多事实和人事间的矛盾磨平了，把政治态度不同、治学方向

有异的人连成一线，全部归功于阮元建学海堂。我们不难发现，孙和

梁这种把个人及所属群体的政治立场寄托在广东经学历史上的表述，

其实由来有自，可沿着20世纪的反清意识，一直追溯到道咸同以来的

广东政治环境和学术发展。



反清意识的延续

关于孙璞的生平，笔者目前能掌握的资料不多，只知道他字仲

瑛，别号顾斋、太璞，广东中山人。早年就读广州广雅书院，后赴日

本攻法律政治，曾与同乡刘思复等人致力革命宣传，1911年亡命安

南，加入同盟会。1916年返粤，图谋讨伐龙济光，事泄被囚，出狱后

随护国军第二军总司令李烈钧入滇。曾任孙中山先生秘书，嗣后历任

广东省省级和县级官员，又曾在上海担任市政府秘书等职 (8) 。孙璞

早岁曾加入南社，但他在南社中并不算中坚分子 (9) 。除了《粤风》

一文外，孙璞还有杂著数种，惜一时未见。简单来说，孙璞年青时拥

护辛亥革命，民国年间活跃于上海，在广东政治派系中担当次级官

员，同时又以学者文人自居；这是民国年间非常普遍的一种身份合

成。

孙璞《粤风》一文发表在1940年出版的《广东文物》。这本论文

集是抗战期间在香港举办的“广东文物展览会”的副产品。该会的组

织者，大多是广东学人、官员和政客，他们当时逃难到香港，其中不

少是国民党员，却被蒋介石领导的派系所排挤，所以，他们在大难当

头之际，虽同仇敌忾，宣扬民族精神，表达共同抗日的大中华意识，

但他们更强调和更有感情的，却是对广东文化的认同，只是他们巧妙

地把两者结合起来，以“研究乡邦文化，发扬民族精神”为旗号。不

论从展览会的宗旨或组织者的成分看，这次展览会的政治意涵可谓不

言而喻。孙璞向非学界中人，其为《粤风》一文，到底是否做过深入

的研究，实堪疑问，由于未读到孙璞其他著作，我们很难透过文本互

证去了解孙璞的言论的学术脉络。

不过，当笔者查阅有关黄节（1873-1935年）的资料时，读到其中

一份名为《粤东学术源流史》的手稿，发现黄节论及阮元在广东倡导

汉学对岭学的影响，看法与孙璞不谋而合：



……嘉道之际，仪征阮元云台督粤，创学海堂，导学以汉

学，一时侯康、林伯桐、陈澧皆以著书考据显，岭外遂无有言三

家之学者。南海朱九江先生，于举国争言著书之日，乃独弃官讲

学，举修身读书之要，以告学者。其言修身之要，曰敦行孝悌、

崇尚名节、变化气质、检摄威仪；其言读书之要，曰经学、史

学、掌故之学、性理之学、词章之学。其为学不分汉宋，而于白

沙阳明之教，皆所不取，期期国朝岭学之崛起者也。故由今论

之，陈王湛三家之学，尽于阮元，惟其著书考据之风盛，则讲学

之事亦微；讲学之事微，而名节道德遂不可复问。九江而后，岭

南讲学之风浸衰。近十年来，西方学说输入我国，吾粤被之独

早，学者怵于万有新奇之论，既结舌而不敢言，其言者不出于锢

蔽，即出于附会。锢蔽固非，附会尤失。嗜新之士，复大倡功利

之说以为用，既在是循是，而叫嚣不已。吾恐不惟名节道德扫地

而尽，即寸扎短文，求之弱冠后生，将亦有不能辨者。呜呼！国

学之亡，可立而待，宁独岭学一隅，而为是哀也。不佞往侍简岸

末席，私淑九江之遗风，窃念岭学已芜，以为非远追甘泉讲学之

风，近法九江隐居之教，则一国之俗，必无由而挽，既一邦之文

献，亦必无由能存。 (10)

“名节道德遂不可复问”、“陈王湛三家之学，尽于阮元”、

“岭学已芜”——黄节对于阮元在广州建学海堂带来的影响的评价，

和上引孙璞的措辞几乎一样。创办国粹保存会宣传反清思想的黄节，

向以诗作和诗学负盛名。笔者估计，《粤东学术源流史》是他在主理

《国粹学报》时期的一篇著作。像孙璞一样，黄节的文章也隐稳然表

现出，在他心目中，晚清学术败坏、道德沦亡，皆由汉学考据之风泛

滥所致。就本文目的而言，我们与其追溯谁是“陈王湛三家之学，尽

于阮元”这番指控的始作俑者，不如将之视为超越个人的学术表述。

不论孙璞或是黄节，他们这种表述，更大程度反映了晚清反满或支持



革命的意识的延续。他们当下的政治立场影响了他们对于过去的学术

史的重建和再诠释。这在清末反满人士的著作中，颇为常见 (11) 。

学术取向与政治立场

学海堂的名声历晚清民国不衰，影响已超越其传播汉学传统之

外，但从学理逻辑来看，学海堂所传授的知识和道德价值很难挂钩，

因此，我们发现，晚清提倡改革、反对清政府统治，甚或支持革命的

广东读书人，在追溯自己的学术渊源时，只要有一定依据，往往都会

更强调和朱次琦的师承关系。上述黄节谓自己“往侍简岸末席，私淑

九江之遗风”，简岸即朱次琦的弟子简朝亮；康有为也在1876至1878

年间，“在九江礼山草堂从九江先生学”，“捧手受教” (12) ；近人

简又文（1896-1978年），前半生追随国民党孙科派系，在忆述自己的

学术源流时，亦提到他与简朝亮的同宗并师承关系，说自己曾“执弟

子礼问经于夫子” (13) 。换句话说，他也算是朱次琦的再传弟子。简

言之，在这段学术和政治交错的晚清广东历史中，朱次琦象征的，是

“读书以明理，明理以处事，先以自治其身心，随而应天下国家之

用”的通经致用的传统，和学海堂强调考据训诂的传统有所区别。

与陈澧齐名，同入《清史·儒林传》的朱次琦，其事迹最为人所

乐道的，莫过于他数辞学海堂学长之职不就一事。据简朝亮编的《朱

九江先生年谱》称，朱次琦少有诗才而得阮元赏识；到二十九岁

（1835年）时，被阮元选为学海堂专课生，却“以疾辞不赴” (14) 。

据容肇祖考，1859年，朱次琦获补为学海堂学长，“辞不就，仍虚位

待之”。朱次琦这种姿态，使他很容易被后人定位为刻意拒绝加入学

海堂学术集团的一股清流 (15) 。

在《朱九江先生年谱》里，有许多以“先生曰”开头的语录，似

乎是朱次琦的讲学记录，多少表现了其对汉学的批评。甚至对于当时



位高权重的阮元，朱次琦也是先褒后贬：

先生曰：纪文达，汉学之前茅也；阮文达，汉学之后劲也。

百年以来，聪明魁异之士，多锢于斯矣。呜呼！此天下所以罕人

才也 (16) 。

尽管朱次琦刻意远离学海堂的影响，对只强调训诂考据的学术风

格不以为然，但据他的弟子的记录和他的文章看来 (17) ，他更强调的

治经路向是调和汉宋。他曾计划在完成《国朝名臣言行录》一书后，

“尚欲仿黄梨洲明儒学案辑一书，以著我朝一代儒宗，顾不欲分汉学

宋学，如江郑堂师承记云也……” (18) 对于王阳明心学，朱次琦的批

评亦不留余地。他认为王阳明“祖述其说，并称佛氏之言，亦不之

讳，欲使儒释相附，害道其矣”。 (19)

诚然，调和汉宋，是当时的大势所趋，因此，在学术取向方面，

朱次琦和学海堂的陈澧是没有太大差别的，但朱次琦不肯攀附学海

堂，加上本身出自南海九江大族，有条件归隐故里，自立门户，多少

为当时有心治学的广东士子提供了学海堂之外的另一个选择。不过，

必须注意的是，当时的士子治学的门径不是非此即彼，不少人是既入

读学海堂，又另访名师求学的，梁启超就是这样的例子之一。

其实，即使是学海堂中人，也并非一味地推崇汉学。比朱次琦和

陈澧更早一辈的黄培芳（1779-1859年），便对一些汉学家走向极端以

致支离破碎的治学风格，感到很不以为然。他说：

夫宋学精于义理，汉学长于考据，轻重攸分，而不可偏废。

独怪今之言汉学者，必极扬汉学而暗抑宋儒。偶得一为汉学者，

虽支离破碎，灭裂不完，犹将袒之；于宋学则有意苛求，鄙夷掊

击，非特失轻重之伦，而又甚焉。推其意，惧汉学之不兴，不得

不阴为偏侧之说，以潜驱天下之人由宋而返汉……兴汉学是也，



薄宋儒则非矣。然而天下靡然从之，何也？义理之学，归本身

心，非沉潜体认，不能有得，少年才士，与之相背而驰，故恒苦

其难。若考据之学，喜其便已，徒事［挦］扯，可不体于身心，

而依附声气，又易以成名。……余非谓汉学可不兴，而惧宋学寝

微也。盖先儒之学，以明道觉世为心，今人之学，以炫博喜新为

务，学术之偏，非徒学术之病，即人心之病，而世道之忧也 (20)

。

又云：

注疏家训诂详明，最有根据，其中博引群籍，即零金碎玉，

亦觉可爱，但看去不足启人心性，穷经之本，固不在此，以资考

证则可耳 (21) 。

对于汉学家轻视读书明理通经致用的态度，黄培芳也不能苟同：

考据家论事，每不顾人心天理之安，辄以有书为据。古经散

亡，莫甚于礼，既遭秦火，多出汉儒傅会之言，若牵合疑经，罕

所折衷，妄加武断，未云善也。孟子时，书未亡，而孟子曰：吾

于武成取二三策而已。斯真善于论古矣。盖考据家长于训诂，而

不必长于理解 (22) 。

以上引用的三段话，第一段出自《汉学宋学论》，收入吴道镕编

辑之《广东文征》，撰写年份不详；第二、第三段的刊行年份分别是

1813年及1818年之后，皆在阮元在粤建学海堂之前，此时，汉学仍未

是广东的学术主流。另一方面，黄培芳本人亦少有在广州活动，倒曾

两度上京谋职，1830年选授韶州府乳源县教谕，后再调琼州府陵水县

教谕，至1835年才较多时间留在广州，此时他已年近六十，仍未得学

海堂的青睐 (23) 。至道光十八年（1938年）七月，支持桐城派的邓廷



桢在任两广总督期间，黄培芳才获任做学海堂学长，也可以说，其在

广东的学术地位至此才得到官方正式的承认。黄培芳前期对于汉学宋

学的看法，阮元和学海堂中人有否得悉，有什么评价，我们不得而

知。但值得我们注意的是，黄培芳先是被邓廷桢选任为学长，再在林

则徐任两广总督期间获得续任，这正是鸦片战争前夕，学海堂学长

“大换班”的时候，学海堂作为两广总督的智囊团，其学长的选定不

能不混杂一定的政治考虑。

在当时的政治情势下，谁被委任为学海堂学长，就意味着谁是林

则徐来广东查禁鸦片的结盟对象。在林则徐抵粤之前，对于鸦片问

题，学海堂内隐隐然存在着两种意见，与朝廷的所谓“严禁”和“弛

禁”两派遥相呼应。早在道光十四年（1834年），时任两广总督的卢

坤就主张弛禁鸦片之说，学海堂唯两广总督马首是瞻，部分学长倾向

卢坤的主张不足为奇；有证据显示，阮元在京也支持弛禁政策 (24) 。

更何况，学海堂部分收入乃来自鸦片商人的资助。事实上，太常寺少

卿许乃济（1777-1839年）在1836年提倡鸦片合法化的奏折，就是以学

海堂学长吴兰修（1789-1873）撰写的《弭害说》为蓝本的 (25) 。因

此，林则徐最初来到广东时，决不能仰赖自阮元时代铺垫下来的学海

堂的班子。

道光十九年（1839年）三月，林以钦差大臣的身份甫抵达广州，

在学海堂数大学长中，率先接见的就只有张维屏（1780-1859年）一

人，这是因为林、张二人早就相交甚殷。十一月，林则徐又和张维

屏、黄培芳、梁廷枏（1796-1861年）等广东学人在寓中会面 (26) 。

林在张维屏及数名士绅的支持下，以大佛寺为基地，和曾任越华粤秀

两书院监院的梁廷枏办理查禁鸦片事宜 (27) 。至道光二十年（1840

年）初，当他连两广总督的位置也一并接任后，便立刻委任梁廷枏为

学海堂学长，黄培芳和张维屏也在此期间得到续任，黄更同时被委任

为越华和羊城书院的监院 (28) 。



黄培芳批判汉学的立场，理论上与学海堂的学术风格相左，但到

了林则徐来粤的时候，不但不再是他担任学海堂学长的阻力，反而成

为可用之资 (29) 。林则徐通过选任学海堂学长显示的这种“学术倾

向”，与阮元立学海堂的原意大相径庭；汉学宋学之间的冲突，在这

样的情景下，或可视为政治派系之间的冲突的一种表达。

小结：学术之界·政治之界·种族之界

就学术发展逻辑而言，汉宋调和，是清末广东之经学发展趋向；

将汉宋严格划分，则更多是一种政治立场的宣示。由于民国不少文人

学者和道咸以还的广东学人都有一定的师承关系，他们在清末民初的

政治和革命运动中或隐退或冒进，俱抱持着某种政治立场。因此，近

代广东的学术谱系和表述，实际上是汉宋调和的事实和汉宋相争的观

点二者交错之变奏。所谓“岭学”的分歧，并不仅仅是经学内在的分

歧，也是由于撰述者基于不同的政治立场而有意无意制造出来的分

歧。国粹派翘楚刘师培曾提出“学术之界可以泯，种族之界不可忘”

的见解 (30) 。上述孙璞和黄节的说法，恰恰表现了民国文人在“学术

之界”和“种族之界”之间徘徊，而“种族之界”以反清为基础，实

则上也与“政治之界”不可分。在种族之界观念不强的清代，从黄培

芳的例子看两广总督选任学海堂学长的考虑，也让我们明白到“学术

之界”早就和“政治”绞合在一起。关于中国学术发展的这种现象，

有识者已有专著作深入探讨，本文只聊作注脚而已 (31) 。

原载广州炎黄文化研究会编：《岭峤春秋：广府文化与阮元论文

集》，中山大学出版社2003年
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区域研究取向的探索：评杨念群《儒学地
域化的近代形态》

杨念群的《儒学地域化的近代形态：三大知识群体互动的比较研

究》 (1) ，采用区域研究取向，将广东、湖湘、江浙三地的学人或知

识分子，视作三个具有独立形态的知识群体，审视在中国近现代化的

过程中，不同地域的知识分子所发挥的不同作用。杨念群这部著作，

可以说是两种学术传统交汇的结果。作者的问题意识源于由来已久的

近代中国思想史研究的传统，而他采取的方法则是近年方兴未艾的区

域研究取向。作者欲以后者的方法，达致对前者的超越。用作者的话

说，就是，思想史的传统给了我们一个“知识形构序列”，而这个

“序列”往往与“历史真实序列”混同。我们要把两者区分 来，必

须重新建构更加贴近真相的“历史真实序列”，方能对思想界的“知

识形构序列”有一个更精确地掌握；而要重新建构这个“历史真实序

列”，需要采用区域研究的取向。事实上，近年来，不少中国的中青

年历史学家运用跨学科的知识，采用区域研究的方法，重新探讨中国

历史各种课题，已经在不同的学科或研究领域进行了探索，杨著无疑

是这种尝试的成果之一。然而，尽管作者在进行这一实验的时候，力

图摆脱前人的思考模式，重构历史的真相，但与许多探索者一样，作

者毕竟难以避免不自觉地被前人（包括研究者和研究对象）的桎梏所

困，被自己的假设所限，而未能达到他一 始为这本著作定下的目

标。换句话说，作者重构“历史真实序列”的努力，往往受制于前人

框出的“思想形构序列”而显得不够完备，甚至表现出某种疏离“真

实”的危险。我试评杨著，不仅着眼于这部著作本身，更希望窥视

的，是目前国内年青史学家的思路和倾向，而自己作为这个“群体”

的一分子，也冀能藉此反照自省。



“知识形构序列”与“历史真实序列”

期望以学科前沿的理论和方法，重新处理近代中国思想史和政治

社会史的关系，是杨念群先生写作本书时的自觉追求。正如作者在该

书的导论中，一 始便提出这样的问题：“‘知识’的发展是完全吻

合于历史真实的演化序列呢？亦或是‘知识’本身的发展有可能仅仅

在一种自足的相对封闭语境中言述其自性的意义，而与历史的真实序

列相疏离？” (2) 作者这样的提问，显示出作者对研究对象自己叙述

和相信的“知识的发展”和“历史的真实序列”之间的重叠关系，是

抱着批判和怀疑的态度的。作者很清楚，梁启超的三重身份——创造

并论述知识（思想家）、参与政变及变法（从政者）、重整其记忆犹

新的学术和政治历史（历史家），使他将几个历史序列纠缠在一起，

将近代中国的演变描画成一个从器物到制度再到文化的由浅入深的过

程。梁启超这种线性和进化论式的叙述逻辑，为后来许多历史学家袭

用。杨著要挑战的，正是这种延续了大半个世纪的历史观：

（中国近代的）的种种变革并非是由梁启超等人营造的知识

语境所设计的那样，是一种过程彻底完成之后再进入下一个程序

的条块分割式的否断路径。因为这三次变革（即器物、制度、文

化——引者按）分别指涉的是不同领域中的异质问题；具言之，

作为三次变革发动主体的各类知识分子群体在近代历史中，或准

确地说是在“历史话语”（historical discourse）中形成的一

种非此即彼的否断式论证，有可能并非是递次进步的表征，或者

说这种“表征”仅仅是一种人为语境构造的显现 (3) 。

针对梁启超这套人为建构出来的历史逻辑及其对研究者的误导，作者

提出要暂时区分两种历史序列，以免堕入研究对象的圈套：



以往的研究者常常把二者混淆起来，即把“历史真实序列”

与“知识形构序列”混同视之。如把康有为提出的某些变革主张

与其实际履行的程序不作功能式的区分，这样很容易不知不觉就

落入了历史人物自身构设的言述神话中而不能自拔。从殷海光到

庞朴对梁启超“三阶段论”理路不加批判地吸收就是一个典型例

子。因此，暂时把“历史言述”与“历史真实”本身剥离开来进

行话语分析就显得甚为必要了 (4) 。

诚然，要高度警觉地对研究对象的“历史言述”进行批判性的分

析，有意识地运用“话语分析”，是十分适切的。这里所谓的“历史

言述”，至少包括两层意义。一是研究对象在当时面对实际情境时所

作的言行，一是研究对象事后的追述，或者是研究对象本身以记录者

或研究者自居，撰写新闻或是历史。我这里所谓的“有意识地运

用‘话语分析’”，是因为具有现代意义的历史学 重要的研究方

法，在某种意义上，也可以说是话语分析的方法。具有批判意识的史

学家，从来都明白，其所研究的历史材料的内容固然是史料，但历史

材料本身也有历史，无声的历史文献本身的声音就很繁杂。史学家手

拿着历史文献，首先要提出的疑问，就是为什么这份文献得以存在，

什么人在什么时候用什么形式说了什么话？为什么他的话在当时得以

表达，并流传后世？存在于今天的历史文献，实际上也是文献创造者

持有资源和某种发言权的表达。将历史文献置于特定的脉络进行分

析，是合格的历史学家 重要的方法学依据。近年人文社会科学界提

倡“话语分析”，经过福柯（Michael Foucault）和布迪厄（Pierre

Bourdieu）的实践和加以理论化，显得更加突出有力。作为批判理论

的先锋，福柯和布迪厄更强调的是支撑某套话语的权力结构和体系，

布迪厄明白地点出知识的理论实际上也是政治理论的一个方面，因为

知识理论建构的社会现实，为人们所相信，故符号或象征所表现的权

力，其实也是政治权力。布迪厄说：



因为任何足以引人注意的语言，都是一套由某个群体所“授

权的语言”，这套语言因而不但表达了它要指明的事物，还给这

些事物授予权力，并加以合法化 (5) 。

假若如杨念群提出，把“历史言述”与“历史真实”本身剥离

来进行话语分析只属暂时的举措，而按照布迪厄的理论，真正有效的

话语分析，必离不 重整出背后的权力结构的话，那么，所谓的“历

史言述”（或“知识形构序列”）和“历史真实”（或“历史真实序

列”） 终必须得到整合。读者对于杨著的期望，便肯定不仅仅是纯

粹的“话语分析”，而是支撑这三大儒学群体背后的地域性的社会基

础和权力结构。因此，尽管杨著在导论部分提出把两个序列分而析

之，读者在后面的章节中读到的，实际上是两个序列的二重奏鸣曲，

尤其是杨著以书院研究为核心的下篇部分，经过作者考据整理的“历

史真实”——即三大知识群体在其所在地域的书院及其他社会组织从

事的活动以及三者之间的互动，更是这一二重奏鸣曲的展 部，读者

有理由期待在这部分看到更丰富的发挥和更多样的表达。

思想史的逻辑与政治社会史的逻辑

要了解杨著这种追求和实践，不妨从其继承的思想史研究的传统

出发，了解他如何在这个传统上，作出批判，进行实验和寻求突破。

与许多近代史家一样，杨著的出发点同样是中国的“近现代化”

这个命题。我们都知道，这个命题主导了绝大部分中国近代史的研究

论著。不论是考察鸦片战争，还是戊戌变法；不论是探讨林则徐，还

是慈禧太后，都离不 “中国若要富强，必须经过近现代化，然中国

近现代化的道路趑趄不前，原因何在？”的问题逻辑。新文化运动和

相关的一系列人物，本身就是这套逻辑的始作俑者，亦成为后人沿用

此逻辑进行研究的对象。沿着这一思路，提倡新文化的历史人物和近



代史研究者都不约而同地认为，“传统”是窒碍中国近现代化的绊脚

石，前者把“传统”等同“孔家店”等同“专制统治”，要全盘推

翻；后者以前者为研究对象，认为前者实际上也囿于传统，或对传统

的理解流于片面断裂，因而无法突破。

国内研究近现代思想史的主流，以汤志钧和李泽厚为表表者。汤

志均的研究更多地把中国近代思想史联系政治史一起考察，囿于时代

的语言，在汤志钧的论述框架中，戊戌变法无可避免地被标签为“改

良主义”，而既为康有为所利用又驾驭着康有为的今文经学，则不过

是“旧方”，是“中国的封建传统”，是“儒家的精神枷锁”，清代

汉宋两学，“尽管治学方法不一，但崇奉孔子却又一致” (6) ，因此

便一笔带过，并没有作更细致的分析。李泽厚有意识地摒弃许多基于

政治立场对历史人物和事件所作的定性标签，在当时刚实行改革 放

和思想解禁的中国，引起极大的回响。不过，他仍然是“以阶级斗争

形势为标准，以重大历史事件为界标”，将中国近代（其界定年份为

1840-1919年）划分成四个时期，再将两个时期标记为“革命高潮”，

两个标为“革命低潮” (7) ；又认为与“进步浪潮”对抗的，是“近

代反动派的思想”，而这种思想的渊源则是“以程朱理学为正宗的中

国封建儒家思想” (8) 。这都反映出，李泽厚这种历史观其实同样离

不 近现代知识分子把“传统”视为铁板一块的思维逻辑，也离不

他对事物发展——尤其是思想史发展——的必然性既充满信心又难以

回避其“偶然性”的自相矛盾。

改革 放以来，大量翻译论著输入，给研究中国近现代思想史的

学者带来相当的冲击。20世纪80年代在中国翻译出版林毓生的《中国

意识的危机：五四时期激烈的反传统主义》，透过分析五四知识分子

对于传统的理解和误解，洞悉过去许多研究者的盲点。林毓生不无批

评地指出，五四知识分子“借思想文化以解决问题的途径，是受根深

蒂固的、其形态为一元论和唯智论的思想模式的中国传统文化倾向的

影响”，而“借思想文化以解决问题的途径，有演变成以思想为根本



的整体观思想模式（holistic mode of thinking）的潜力，即可能把

中国传统的社会文化理解成其形式和性质都是受基本思想影响的一个

有机式整体”，并予以全部拒绝，形成全盘性反传统主义 (9) 。林毓

生尝试提出的是一个结构性的分析，针对的是五四知识分子的一元论

和整体观，实际上也是对80年代中国某些知识分子重新提出“全盘西

化”论发出的反响。然而，林这种分析却一 始重蹈他指出的五四知

识分子陷入的陷阱——以一元论和整体观的取向，从孟子讲到戴震，

匆忙地浏览了一遍儒家的思想模式，将之视为千多年来无甚变化的一

个体系 (10) 。

不论在汤志钧、李泽厚还是在林毓生的著作中，近代以前的儒家

思想体系，虽历千多年，却都大同小异，可用一个僵化的“传统”观

念概括之。但实际上，“传统”这个概念的临时性和相对性，早为列

文森（Joseph Levenson）在其《儒家中国及其现代命运》的导言中清

楚阐明。他 宗明义指出，所谓“传统／现代”、“主观／客观”等

二元分类，并非历史事实的真正分类和对立，而是一种提供解释作用

的分类。列文森指出，传统之所以能够维持“传统”的地位，其实存

在着一个悖论——传统是在演化和保存的二重奏中得以维持的，进行

演化的是维护传统者，而为传统添上防腐剂的却往往是反传统者。因

为反传统者为了唾弃传统，会将传统凝固在过去的时空，以示其不合

时宜；维护传统者为了使传统生生不息，倒是会加以更新和修改 (11)

。所以胡适会把晚清的烂账算到千多年前的孔子头上去，康有为会在

20世纪参照基督教堂的办法积极建立孔教的礼拜堂，在此一意义上，

胡适变成是好古之士，康有为却可谓革新之人。我们作为研究者的，

与其说要明白传统是什么，不如说是在分析我们所研究的历史人物如

何理解和创造传统。

治思想史者往往着重分析“内史”，即使像列文森般强调他从事

的并非思想史（the history of thought），而是人们思考的历史

（the history of men thinking），并企图将其研究的人物的心理活



动置于社会脉络（social context）中加以考察，但在三十年后的今

天看来，《儒家中国及其现代命运》一书中展现的社会脉络显然未够

具体。至于李泽厚和林毓生，则更多是提出一个框架式的、结构性的

分析，企图在近代知识分子的思维体系中找出其内在的症结，我们更

不能期望在他们的论著中找到太多的政治和社会背景的论述。踏入90

年代，中国的史学家显然不满足于这样的研究近代思想史的分析体系

和话语，因此，当1995年艾尔曼（Benjamin Elman）《从理学到朴

学：中华帝国晚期思想与社会变化面面观》的中译本出版，马上在中

国近代思想史研究界引起极大的关注。虽然中文本比他的英文原著晚

了整整十年才出版，却恰好迎合了当代从事近代思想史研究的中国学

者所追求的方向。艾尔曼的第二部英文著作，1990年出版的《经学、

政治和宗族：中华帝国晚期常州今文学派研究》，亦已在1998年出版

了中译本，并引起中国同行的重视 (12) 。这部著作提醒了向来以龚自

珍、魏源提出“经世致用”的公羊学思想为近代中国知识分子寻求富

强之道的端倪的读者，不能忽略18世纪常州今文经学所发挥的历史作

用。更让许多中国读者折服的是，艾尔曼运用了区域研究的取向

（regional approach），把常州学派视为一个学术群体（academic

community），利用不少族谱和地方史料，具体而微地论述了常州今文

经学兴起的过程，而这种把思想史置于地方史、家族史以及涉及朝廷

派系斗争的政治史的脉络的分析，是结合艾尔曼对于思想史内在学理

逻辑的驾驭而成的。如果说林毓生、列文森甚至汤志钧陈述的政治和

社会史脉络都太空泛、太笼统，距离思想史的内容太遥远的话，艾尔

曼的区域研究取向，提供了一个适当的插入点，把三者有机地联系起

来，所谓的政治史、社会史和思想史的区分，也由此消失于无形。

沿着前人的足迹，杨念群尝试挑战的，就是林毓生整体论式的思

考模式；而他企图借鉴的，就是艾尔曼的区域研究取向。作者注意到

话语分析中一个至为关键的讨论，就是福柯对话语的整体性

（totalitarian，我们不妨把这个词同时理解为“极权”，因为尝试



涵盖全部的现象或现实的概念，实质上也是粗暴的）的质疑。作者指

出，林毓生一方面企图证明现代知识分子的认识方式是整体式的，一

元论式的，另一方面，当他分析到传统儒家的思维模式的时候，“把

经典儒家以后知识分子的思维模式泛化为普遍甚至 根本的‘心

智’功能的作用，进而取消了儒学话语对不同类型知识分子的多面影

响之后，其基本的理论预设也跌入了整体论式的窠臼”。 (13) 我认

为，作者这番批评确是非常切中肯綮的。基于对林毓生的整体和一元

论式的分析向度的不满，基于对梁启超的线性和进化论式的论述逻辑

的质疑，作者不再纠缠于以单一的历史时间线论述中国近现代化的过

程，而是更多地从空间的分野描画出近代儒学的千差万别的形态。杨

说：

……不得不承认在中国近代知识群体演变过程中，确有可能

存在一个对西学有所选择的回应频率和节奏，只不过其发生的真

实序列不一定是纯粹时间性的，而是更有可能表达为不平衡的空

间交错的态势，…… (14)

正如许纪霖评论说，杨著受艾尔曼的影响是显而易见的 (15) 。杨

著中多次出现“地域化”、“知识群体”、“学术专业化”等概念，

在艾尔曼的著作中都有迹可寻。采取区域研究取向，运用话语分析，

把近代学人视为知识群体加以探讨，成为杨著企图有别于过去思想史

论著的 独特的几个出发点。我们在杨著所期望读到的，应该不仅仅

是三地学人的思想，更希望从中对三地学人从事的社会政治活动及其

互动，有更深刻的了解。正如我们从艾尔曼的著作看见的，不仅仅是

常州今文学派的学理，而是位于常州的庄氏和刘氏的姻亲关系、宗族

势力及其与地方和中央政治的关系。我认为，如果杨著引起什么争议

的话，不应该是许纪霖所说的有人认为它偏离正统史学，这些观点，

实际上是出于对于杨著的不理解，或者对于所谓的“正统史学”过分

抱残守缺，我们可以不予讨论。杨著值得商榷的地方，恰恰在于在认



同其几个出发点之后，越往下读，越发现作者并未能充分实践自己一

始订下的在研究方法取向上的追求。作为具有批判意识的读者，我

们在阅读杨著时，要做的是从方法论上检阅区域研究取向在杨著中的

运用是否得宜和奏效。

如何划分地域？为何划分？谁来划分？

区域研究取向 具颠覆性之处，在于突破18世纪民族-国家兴起以

来，奉国别史为圭臬的史学范式。今天，全球化与本土化的口号响澈

云霄，跨国企业无远弗届，鼓吹民族主义的结果是可分可合，国家界

线在某种意义上越趋模糊，以国家为历史过程的单位，显然已不能满

足人们对自身历史的自我认知的要求。至于地理空间如何划分才是

有效的分析单位，要视乎研究者研究的是什么问题。区域研究取向的

目的，绝对不是为了以小见大，化整为零，因为，所谓大和小是相对

的。如果说由于中国太大，所以要把它划分成小块作局部细微的分

析，只不过是传统的国家历史的延续——尤其是在毫无学理根据的情

况下，按照行政界线作出的划分，就更是如此。

区域研究取向近年为越来越多历史学家采用，不过，史学界对于

“区域研究”方法的理解其实很难说有多少共识。目下所见打出“区

域研究”的招牌的论著，所划定研究的“区域”的学理根据本身就颇

可质疑。例如，把“吴文化”或“湖南经济”作为一个分析单位，个

中的道理似乎不言而喻，普遍的读者也罕有质疑这种以行政区域或习

以为常的分类作为所谓的区域研究的基础，但在实证研究中，我们不

难觉察这种划分其实是相当主观和随意的。面对这种近乎盲目的研究

趋势，我们要问的，其实不是以这样或那样的标准划分区域是否合

理，而是区域研究作为一种研究取向，到底在历史观和历史方法上，

将会带来一场怎样的革命。



杨著以区域研究取向出发，并质疑梁启超的线性式的、进化论式

的历史叙述，但作者实际上并没有完全放弃这套论述逻辑，只是把梁

氏的时间性论述替换成空间性的分类，即把其所说的器物之变化归功

于湘学；把制度之变化归功于岭学；把文化之变化归功于江浙学人。

作者在这样做的时候，似乎没有仔细考虑过他所使用的区域划分的理

据，给人的印象是仅仅把一个整体分成几个整体，实际上是重蹈了其

所批评的林毓生的覆辙，掉入整体论的窠臼。究竟作者的划分是根据

当事人自己的划分？还是弟子们的划分？抑或是后人编写学案的划

分？是根据学人籍贯？还是师承关系？还是学派（即某学派中某些成

员并非与该学派的祖师同一籍贯，但以该祖师的籍贯为标签）？还是

学术机构所在地？如果没有交代清楚，恐怕作者便不能以某一“地域

特色”来解释某“地域群体”的活动和现象。再者，作者作出这样的

地域空间划分后，便不自觉地忽略了时间的因素，让空间把时间凝

固，大手笔地把数个世纪的历史联系起来。像以下一段有关岭学的论

述，作者对陈白沙、洪秀全、孙中山等一连串人物的思想的关系所作

出的推敲，便不免显得牵强：

受岭学长期影响的岭南儒生之思维与湖湘士人相比有更加浓

郁的浪漫飘逸色彩。中国近世所谓三大空想话语形态全部诞生于

岭南一隅并非偶然。从洪秀全的“神权政治”构想到孙中山的民

生主义理想，无不透露着岭南地域文化传统中隐约可见的浪漫精

神。明代岭学大师陈白沙弃经书不观，以静坐为悟证之方，使岭

南儒生把物内之理收缩为心内之理，把对外界客观政治的变迁常

常归结为心灵主体的变动。近代岭南知识分子心灵主体的变动除

了具体社会条件的规约外，也多少受这种思维取向的熏染 (16) 。

……自明中叶陈献章创白沙学派之后，献章之学几不闻于

世，为阮元学海堂之学所代。咸同年间，粤中出现陈澧、朱次琦

（九江）两位经学大师，其学融汇汉宋，九江弟子康有为承其



风，重振献章之学。何启、梁廷枏、黄遵宪、苏曼殊、朱执信、

欧榘甲、胡汉民沿其绪，遂成地域文化之规模 (17) 。

如果所谓的“浪漫飘逸色彩”和“空想话语形态”是作者归纳岭

南知识群体的 重要的性格，并且构成制度之变化的意识形态基础的

话，作者便有责任加以阐述和解释。如果要证明作者列举的一连串人

物（姑勿论其中一些是否属于儒学知识群体）之间有着承袭的关系的

话，作者便有责任考据其中直接或间接的师承关系，或者这些人物读

过什么岭南学人的著作，如何受其影响等等，但这些具体的证据，在

杨著中却难寻其迹。

其实，作者并非没有就更具体的课题作出论证，例如，他是以先

儒祭祀为主题，这样归纳近代湘籍、江浙和岭南学术群体的形态的。

他说：

时空概念相对于湘人认知体验来说并非只是事物存在的客观

形式，而是具有相当浓厚的主观意义。湘籍学人常常把历史传承

的时间固定于某个乡族先贤事功阴影的笼罩之下，其区域空间的

控制则落实于某个象征物如书院的祭祀系统中，从而构成了强劲

的区域时空垄断氛围。湘人对时空观念的垄断方式与其他区域之

知识阶层有所不同。江浙学人在清中叶以后主要是从古典经籍中

追溯逝去的远古时空概念，尤喜从经籍诂训中复原先儒作为纯粹

学人的历史形象，而不是寻究如湘籍先贤那样的准政治家形象。

朴学书院争祭汉儒经师之风，正吻合了此区域潮流的扩展动向。

与江浙、湖湘区域相比较，岭南知识阶层则相对注重个人进行道

德修炼时的某种瞬间超越感受，其废弃道德文本论证过程的结

果，是使岭南学人追溯先儒踪迹的行为，几乎完全变成了一种情

感修炼的工具性手段。书院的祭祀系统亦多拥有浪漫主义的共时

色彩，而相对较少历史感 (18) 。



先不论作者许多抽象的叙述实际指的是什么，亦不论作者归类的

“湘籍学人”、“江浙学人”和“岭南知识阶层”是否属于同一层次

的、可比的类目，要指出的是，作者要提出这样的论证，必须具体落

实到一时一地某祠某先贤崇祀的演变过程，才能说明所研究的人物是

否有这样的主观意识，所研究的地域是否有这样的趋势或潮流，否

则，对于某地的先贤崇祀稍有研究的人，随时都可以提出否证或例

外。

作者既然归纳出三大地域知识群体的特色，进一步企图做的便是

从人文地理因素入手，解释造成各地特征有异的原因。不过，从作者

所引用的材料所见，恐怕作者太相信中国士大夫笔下的地域特色了。

例如，他毫不怀疑地引用“炳灵发祥，代钟名哲，诗书弦诵，等于齐

鲁，魏科朊仕，甲于旁邑” (19) 一类的话叙述江浙区域人文盛况；

“人性悍直，士尚义，居山野者为耕桑，近水滨者业网罟。俗尚淳

朴，不事华靡”等材料去理解湘人的习性 (20) ；以“粤人俗鬼”一类

的描述作为形容从陈白沙到康有为的“神秘主义”思想的基础 (21) 。

这类出自地方文献中的语句，表述的与其说是历史真实，不如说更多

是发言者的感性的认识与评价。到了这里，作者似乎忘却了运用他推

崇的话语分析，引导读者读出这些史料的弦外之音。我认为，运用这

些前代士大夫综述的地方特色，去解释作者自己归纳的地域知识群体

特色，恐怕有双重的危险，一是究竟这些“特色”或“个性”本身是

否事实，还是只是观点；二是用一种“特色”去解释另一种“特

色”，是否只是循环论证？

我们往往会因应自己研究的需要，进行临时性和分析性的地域划

分，在处理政治和经济问题方面，客观参数较多，诸如行政、税收和

军事的管辖范围，商品（特别是实行分区专卖的盐）和货币流通的范

围等等。然而，在处理文化现象方面，则绝对不能单从研究者的眼光

出发，漠视研究对象的主观意识，这又联系到近年人文社会科学十分

关注的“认同”（identity）问题。我们按照自己认识的语言和风俗



分别而划分出来的文化区域界线，往往只是一厢情愿，是绝对不能强

加于我们的研究对象身上的。读着历史文献，我们大抵可以了解到士

大夫的地域意识，但我们更难掌握的是大多数目不识丁的老百姓的地

域意识。我们可以在平面的地图上按照我们的需要划分区域，我们可

以在立体的历史时空里根据文献划分区域，但必须时加警惕的是，研

究对象脑海中的区域观念，并不一定和我们作为研究者划分的区域范

围叠合。

传统的地域观念及其意涵

我们也注意到，作者对于其从地理空间划分出发，分析近代的儒

学群体的做法，是提出了一番历史依据的，但这番依据，不论在历史

时空还是在学理论证上，都和作者为自己的研究取向作出的界定距离

太远。在谈到唐宋之际儒学的发展时，作者说：

在唐宋以前，由于受到王权统治区域范围的制约，以及儒学

体系中官学化内涵的限制，富有个性的儒学流派始终没有出现，

特别是淮河以南地区更付阙如，只是到了唐宋之际，儒学的空间

拓展局面才顿为改观，出现了多流竞进的复杂态势。特别是其分

布范围已突破了唐宋以前以淮河为线划分南北学术格局的传统，

而达致了长江以南的广大地区，以致于后世学人归纳儒学流派之

分化趋向时，不得不依照地域单位进行界分定位。如学术名著

《宋元学案》的框架结构，就在相当大的程度上是以区域分化的

眼光来审视宋元学术的演化发展的…… (22)

作者这番话，尤其值得注意的有两点，一是他提到的“唐宋以前

以淮河为线划分南北学术格局的传统”，二是因为唐宋间出现的转

变，“后世学人归纳儒学流派之分化趋向，不得不依照地域单位进行



界分定位”。我们要评论的是，这两句陈述，有多少是事实，有多少

是成见，有多少是作者自己考据的结果，有多少是前人层层累积的观

感 以 及 由 此 观 感 建 构 成 的 “ 社 会 塑 型 ” 和 “ 社 会 现 实 ”

（construction of social stereotype and social reality）。

学分南北的说法，近世学者多引《隋书》为据。清代汉学家江藩

撰《国朝汉学师承记》，站在汉学的立场，褒复古考据之习而贬清谈

义理之风，在卷一即引《隋书》“南人约简，得其英华，北学深芜，

穷其枝叶”的说法，并以之为“岂知言者哉！” (23) 隐隐然为其后来

编撰的《国朝宋学渊源记》所作的南北区分铺垫。《国朝宋学渊源

记》虽言宋学，但江藩坚守汉学立场，将宋学再一分为二，一为专于

心学以至几近释老者，一为虽倡良知却非纯攻心学者，并以南北区

分，其书分上下卷，上卷收入北方学者，下卷则为南方学者，并谓

“北人质直好义，身体力行；南人习尚浮夸，好腾口说，其蔽流于

释、老，甚至援儒入佛，较之陆、王之说，变本加厉矣。” (24) 本身

是汉学家同时又藉其政治地位庇荫汉学的阮元，在其《拟国史儒林传

序》中，亦有“两晋玄学盛兴，儒道衰弱，南北割据，传授渐殊，北

魏萧梁，义疏甚密，北学守旧而疑新，南学喜新而得伪”的说法 (25)

。读着江藩和阮元这类划分和论证，我们不期然会想到杨著的划分和

论证亦有着类似的痕迹。到底学分南北之说代表着一种怎样的观感

呢？《隋书》的原文是这样的：

南北所治章句，好尚互有不同，江左周易则王辅嗣，尚书则

孔安国，左传则杜元凯，河洛左传则服子慎，尚书周易则郑康

成，诗则并主于毛公，礼则同遵于郑氏。大抵南人约简，得其英

华，北学深芜，穷其枝叶，考其终始，要其会归，其立身成名，

殊方同致矣 (26) 。



上文叙述了“江左”和“河洛”学人各有所好的现象，我们也许

不必怀疑这种学分南北的客观事实基础，但我们同时也不应该忽略

的，是南北朝时期中国分为南北两个政治个体的事实，以及此一事实

对士大夫自我认同和对他人标签的影响。在《北史》和《南史》触目

皆是的“南人”和“北人”的说法，在前代是较少见的，狭义来说，

“南人”和“北人”当然是指“南朝人”和“北朝人”，再引申为南

方人和北方人，则同时具备事实和观念两方面的意义。到了后代，南

北朝分立的事实变易了，但抽象的观念却一直流传下来，影响到后人

的观念和语言。我们可以说，“南人约简”、“北学深芜”等语，正

如阮元提到的，其出现的背景是“南北割据”。至于到了像江藩“北

人质直好义，身体力行；南人习尚浮夸，好腾口说”的说法，则更大

程度上是这种习以为常的观念和语言构造出来的塑型。关于这一点，

钱钟书的见解至为精辟：

画派分南北和画家是南人、北人的疑问，不难回答。某一地

域的专称引申而为某一属性的通称，是语言里的惯常现象。譬如

汉、魏的“齐气”、六朝的“楚子”、宋的“胡言”、明的“苏

意”；“齐气”、“楚子”不限于“齐人”、“楚人”，苏州以

外的人也常有“苏意”，汉族并非不许或不会“胡说”、“胡

闹”。杨万里说：“诗‘江西’也，非人皆江西也”；家铉翁

说：“奋乎齐鲁汴洛之间者，固中州人物也。亦有生于四方，奋

于遐外，而道学文章为世所宗工，德业被于海内，虽谓之中州人

物可也”；更是文学流派名称的好例子。拘泥着地图、郡县志，

太死心眼儿了 (27) 。

可见，作者以《宋元学案》为例，认为“后世学人归纳儒学流派

之分化趋向，不得不依照地域单位进行界分定位”，是由于他先有一

种地域区分的前设而致的。实际上，这类学案更着重的，是师承关

系，地域单位只是某学派的宗师的籍贯或所在地域。在《宋元学案》



中 (28) ，许多学派并非以地域为标签，如“晦翁学案”、“濂溪学

案”、“横渠学案”等；万斯同的《儒林宗派》更完全没有采取地域

的标签，对于宋儒只以学派分，如“程子学派”、“朱氏学派”、

“陆氏学派”等。可见，传统编撰学案者所注重的，是师承关系，而

非地缘关系，正如《宋元学案》的校对者说，“宋元儒诸派传授尤纷

然错出”，故作者须“细为标目”，而“既各为学案”，便“不得不

标其门人私淑与再传三传之派别”，这是由于“体例使然” (29) 。由

此可见，某个被认为是属于某地域学派的学者，与该地域不一定有地

缘关系，那么，该地域的人文地理特色，便不能和该学者或该学派的

特色扯上什么关系了，更何况，这些人文地理特色，往往是历史话语

多于历史现实。

我怀疑，作者用“岭学”、“湘学”和“江浙学人”等类目，是

不自觉地受到梁启超惯用的概念和作者使用颇多的支伟成的《清代朴

学大师列传》的论述框架的影响。众所周知，以一省的别称为名 办

学会，如蜀学、浙学、陕学、闽学、粤学等，是清末各地士子纷纷追

逐的潮流。当然，此“学”不同彼“学”，但鼓吹这类以政事为主的

学会的中坚分子梁启超，当以学者身份论述近代学术时，便很有意识

地以行省作为区分单位，在《清代学术概论》的结论部分里，梁启超

便表达了其认为学问“当分业发展，分地发展”的期望：

所谓分地发展者，吾以为我国幅员，广埒全欧，气候兼三

带，各省或在平原，或在海滨，或在山谷；三者之民，各有其特

性，自应发育三个体系以上之文明。我国将来政治上各省自治基

础确立后，应各就其特性，于学术上择一二种为主干；例如某省

人最宜于科学，某省人最宜于文学美术，皆特别注重，求为充量

之发展。必如是然后能为本国文化世界文化作充量之贡献 (30) 。



梁启超这种对于未来中国学术发展的期望，成为其三年后分析近

代中国学术史的框架，写就《近代学风之地理的分布》一文，“以研

究学者产地为主”。虽然梁氏亦说明“以行政区域分节，理论上本极

不适当，贪便而已”，虽然梁氏并不相信物质环境决定论，认同“仁

人君子心力之为”所强调的人的主观能动性，但他列举的一系列他认

为应该注意研究的问题，皆不脱“何故此地学者如何如何，彼地学者

又怎样怎样……”或“何故某地条件如何如何，某地学者又怎样怎

样……”的模式，连同上述的“分地发展”论，梁启超认为地域划分

是一个有效的分析单位的想法是显然易见的 (31) 。民国学人这种以行

政区域划分文化和学术的倾向，在支伟成1925年初版的《清代朴学大

师列传》里至为明显 (32) 。该书一方面将经学家分为“吴派”、“皖

派”、“常州派今文经学家”、“湖南派古今文兼采经学家”、“浙

粤派汉宋兼采经学家”、“南北怀疑派两大经学家”，另一方面似乎

又以地域区分不足以涵盖全部人物，或认为部分人物宜突出其治学方

向，于是再以治学途径及学人地位区分为“小学大师”、“小学

家”、“史学大师”、“作史学家”、“考史学家”、“地理学大

师”、“地理学家”等十数门， 后，又设一“提倡朴学诸显达列

传”，致使部分人物又重复出现，体例颇为紊乱，只能算是一本字典

式的参考书籍。支伟成编撰此书时，曾就教于章太炎，章太炎是否也

相信地域决定论，在这里一时无法考究，不过，他在《清儒》一文中

曾经说过“及江永、戴震起徽州，徽州于江南为高原，其民勤苦善治

生，故求学深邃，言直覈而无温藉，不便文士。”或许可视为章太炎

对地域和学术传统关系的一种看法 (33) 。

杨著并没有完全袭用梁启超或支伟成的分类方法，相反，作者参

考了其他标准，作出适用于自己的分析的分类 (34) 。不过，正如我已

经提到的，问题不是出在如何分类，而是出在为何分类。这种以行政

区域划分文化或学术区域的做法，究竟是否梁启超及其时代其他学人

的创造，或者经过他们多番实践之后蔚然成风，尚待进一步的考证，



但可以肯定的是，这种做法到了今天，应该值得重新考虑。稍不留

神，梁启超笔下的“某地之学”（如“粤学”），便很容易由为一时

之便而创造的临时分类，演变成一个超越时间的实体。事实上，就以

“粤学”为例，终清一代，“粤学”都并非粤省学者自我认同的标

签，俟梁启超以降的知识分子尤其是广东学人，才以之为一个习以为

常的说法。我们运用这些具有涵盖性的地域概念时，必须尊重历史人

物的自我认同感，明白当时的使用者对该概念的理解和定义。研究者

的责任，应该是了解某种地域观念形成的历史过程，而不是按照自己

的认知，替他们进行重新定义和划分。

地域化=民间化？

作者用作充实其划分儒学区域的蓝图，是下篇以书院研究为核心

的部分，因为书院是“不同地域知识阶层时空概念运作的载体” (35)

，研究了三地书院及有关人物的活动，自然能够让读者进一步明白三

地的知识群体，因此，下篇多少可视为一独立部分。然而，作者对于

“地域化”此一概念的某些假设，直接影响到他有关三个地域具体情

况的讨论，而这些假设正是我认为颇有斟酌余地的。

作者论述湖南的书院历史时，上溯至北宋的岳麓书院。对于这所

书院的历史角色，作者是这样议论的：“岳麓书院在草创之初即已被

过早地框限进了官学的教化网络中，而抑制了书院本应具备的民间化

性质。” (36) 我不禁要问，这个“过早地”和“本应具备”究竟是作

者的看法还是时人对书院的看法呢？基于这个假设，作者竭力论证

“岳麓‘官学化’的诸多史实，旨在说明岳麓从创始之初就已无‘民

间化’的活动”，作者作出这样的“官民对立”的二分法，是因为他

把“地域化”和“民间化”等同起来，并以之与“官方”对立。如果

“地域化”、“民间化”和“官方”等概念是为了方便分析而作出的

暂时性区分的话，我们在运用这些在分析层面上对立的概念的时候，



就不应漠视三者之间的重叠性和互动。我对湘、浙情况不熟谙，以下

仅就自己稍有认识的岭南地区的一些事例，对杨著下篇进行讨论。

作者沿袭其在上篇把岭南儒生的思维归纳为具有“浓郁的浪漫飘

逸色彩”的思路 (37) ，在下篇第六章先以陈白沙个人及其建立的学术

传统的事例，展 讨论。作者一 始便说：“岭南学界自陈白沙首倡

默坐观心，证悟论道以来，一直笼罩于个人修习的玄风之下。而蕴育

玄风的基层象征系统，则是以书院为聚散轴心的。” (38) 作者认为，

岭南地区具有“长期远离王权的核心控制气氛”，加上在陈白沙推动

的这种个人心性之学，“大多数岭南讲学之人宁愿弃科举而就草庐，

远离尘世，以便澄心见性”。接着，作者举了很多例子，说明很多岭

南学人如何从陈白沙游，如何弃举子业，如何遁迹山林，而书院建置

在深幽之地，又如何配合他们对心性之学之追求 (39) 。针对作者这种

不无理想化的见解，要举出反例是很容易的，岭南士子追名逐利者多

的是，这是作者也提到的，我在这里不想纠缠在这些个别的例子上。

我希望在这里提出讨论的是，许多包括陈白沙个人的事例，恰恰表现

出不少所谓的地域之儒，如何在地方和国家事务上，和地方与国家的

官员合作；而所谓的地域性意识形态，其实与所谓的官方意识形态并

无明显的差别。

同一般传统中国士子一样，陈白沙实际上多年来并没有放弃立业

扬名的机会。他在廿一岁时（1448年）中了副榜进士之后，廿四岁时

“会试下第”，廿七岁受学于吴康斋，“年几三十，始尽弃举业”。

虽然陈白沙在壮年时期便绝意科途，但不代表他自此即远离政治。他

在三十九岁时因“讲学之暇，时与门徒习射礼。流言四起，以为聚

兵”，为避嫌疑，复游太学，在京时“日捧案牍，与群吏杂立厅下，

朝往夕返不少怠，郎中等官皆令休”，他认为是“某分当然”，并一

直待在京师，至翌年春始南归。后一年又入京师，未几赴礼闱，复下

第，此时陈白沙已经四十二岁。年届五十六时，陈白沙再次赴京待

聘，与后来任礼部尚书的邱浚（广东琼山人）“谈不合，人谓公沮



之，不得留用” (40) 。我们不必理会这件当时也颇有争议的“求职不

遂”的事件真相如何，用陈白沙上奏的《乞终养疏》说，他当时是

“累染虚弱自汗等疾，又有老母朝夕侍养，不能赴部听选” (41) ，结

果没有参加考试而南归。种种事实，都显示出他并没有因为立意澄心

见性，便甘心隐居“长期远离王朝核心”的广东，放弃赴京求晋的机

会。

就在这多次赴考或赴京寻求机会的几十年中，陈白沙在其家乡新

会，也与地方大吏维持一种十分良好的关系，积极推动官方意识形态

在地方的散播和巩固。关于这一点，科大卫认为，明代国家意识形态

在广东地方社会得以体现，粤中士大夫在许多朝廷和地方与礼仪和教

化有关的事务上，起了相当重要的作用，而陈白沙及其弟子，是这个

士大夫群体的关键人物 (42) 。当时，新会及邻近地区屡受粤东粤西瑶

人滋扰劫掠，新会知县陶鲁于1465年从总督韩雍平定瑶乱后，在地方

上广设学校，进行教化。陈白沙在撰文颂扬这些地方官员的武功文治

之余，又与陶鲁发起建立崖山大忠祠，崇祀南宋名臣文天祥、陆秀夫

和张世杰，提倡忠君报国的气节 (43) 。及后，陈白沙和陶鲁的继任人

丁积建立了极其亲密友好的关系，多次代丁积撰写铭、志、祭文。在

代人撰写的《丁知县行状》中，更强调他和丁积的关系，说丁“闻邑

中有白沙陈先生，喜曰：吾得所师矣”，“比下车，未视篆，即上谒

先生，欲事以师礼，月分其所得俸，先生每避还之”，又赞扬丁参照

洪武礼制和朱子家礼，“节为《礼式》一书，使民有所据守”。 (44)

杨著以为，“岭学思维无法全面对象化于世俗基层组织，而只有成为

个人修道自娱的对象” (45) ，但实际上，在明代中期，正是陈白沙、

湛若水以及他们的弟子们积极与地方官员合作，一方面参加“平

盗”，另一方面大力推行“教化”，在岭南建立了一个具有鲜明的国

家认同特色的新基层社会秩序 (46) 。有明一代广东地方社会与文化的

变迁，恰恰见证了广东士大夫藉着个人地位的提升，如何将地方基层

社会整合到国家的秩序之中的努力 (47) 。



陈白沙的门人中，虽有不少宁弃科举而就草庐之人，但若因此以

为白沙弟子是追求个体修炼而远离政治，则似乎过于轻率。白沙门人

中参加科举者不知凡几 (48) ，尤其是白沙弟子中 重要的几位，均以

功名宦业显赫一时，当中，如番禺张诩，中进士后，历官户部主事、

南京通政司左参议，虽屡起屡辞，却在朝廷赢得了声名；顺德梁储官

至吏部尚书兼文渊阁大学士，不但位高权重，还提携了一大批岭南士

人进入王朝政治中心；增城湛若水官至南京吏、礼、兵三部尚书，声

名尤为显赫。陈白沙在世时的影响力可能只限于少数服膺其学的士

人，但其死后的名声，则似乎更多是由湛若水彰显的，盖湛“生平所

至，必建书院以祀献章” (49) ；南海陈庸虽然归隐讲学，“足迹不履

城廓”，但“其徒多以科第显”，其中包括以会试殿试第一名，官右

春坊右谕德兼翰林侍讲，进入到朝廷政治核心的伦文叙 (50) 。事实

上，广东的士大夫在明代中后期以至在南明政权中，厕身于国家政治

的热情空前高涨，其中尤为突出的是，在杨著中也提到与湛若水一起

在西樵山筑书院讲学的方献夫和霍韬等人，在朝廷积极参与“大礼

议”之争，在地方则借着在朝廷这场争论中所占的上风，提倡兴建家

祠，强化宗族观念，巩固其既有的权势 (51) 。其实，在杨著以为“岭

南学人大批流出城市，遁迹山林”的时候 (52) ，正是 多岭南士人大

量卷入到国家政坛和地方政治的时期，除了上述各人外，还有例如杨

著提到的庞嵩，就曾任应天府通判，摄京兆尹，以政绩入《明史·循

吏传》；叶春及更是明代以处理地方行政而闻名的官员；更不要说还

有像庞尚鹏这样直接推动了包括一条鞭法在内的一系列改革的政治

家。

作者在同一章“考据与官学对峙格局的形成”一节中，以道光年

间两广总督阮元在广东 办学海堂为例，继续申论了类似的观点，也

是颇值得商榷的。在这一节里，教我 难明白的是，何以作者会认为

学海堂提倡的考据学属于“基层”，何以考据学会与“官学”对峙？

这个问题，也许可以归结为，究竟作者在这里所讲的“官学”是指什



么？作者似乎有时讲的是一个实体的学校机构，有时则指官方支持或

鼓吹的意识形态或学术方向。例如，作者提到学海堂专门从事考据，

跟原来存在于广东以帖括应试为目的的粤秀、越华等书院在性质上大

有分别。在这层意义上，作者的“官学”似乎是指实体的机构；然

而，当作者把学海堂学人桂文灿呈送内阁经学丛书四函得上谕嘉许一

事，视为“作为学术专门化基层象征的各类考据学派书院及学人，一

直以多种方式向官学化体系渗透”的表现 (53) ，其所讲的“官学”便

明显不是指实体的学校机构，而是指官方支持的学术方向。不论作者

所讲的“官学”是哪一层意思，其由这两层意思引申出来的论点，都

是和事实有相当距离的。阮元建立学海堂，立意有异于以帖括应试为

目的的粤秀、越华等书院，是清楚不过的，然而，如果“官学”是指

政府主持、纳入国家学校制度之内的学校的话，粤秀、越华虽专授帖

括词章，却不能算是“官学”，在这层意义上，学海堂便不能说是

“与官学对峙”。如果官学是指传播官方意识形态之学，而非指实体

的学校机构，则我们便更难说学海堂和官学对峙，也很难认同作者所

说的“考据学的崛起几乎成为抗衡官学化儒学的唯一合法势力” (54)

。阮元以两广总督之位，居高临下地在广东设立学海堂，鼓吹朝廷达

官所认同的考据之学，锐意消除陈王湛三家心学在广东的影响，考据

学不但不是发动于“基层”，更是从上而下注入的官方（以阮元为代

表）学术倾向。与此同时，不论主持或学习于学海堂的广东士人，皆

罕有放弃举业者，更积极与历任两广总督和广东巡抚合作，应付两次

鸦片战争的危机，组织地方团练和水利事务，筹组晚清的咨议机构，

学海堂俨然是两广总督的政事智囊团 (55) 。我们甚至不妨说得极端一

点，按照作者的二分法，学海堂就是官学，就是官方意识形态渗透地

方的一个 制度化的表现，就是乾嘉以还以江浙为首的学术霸权把广

东纳入其势力范围的一个结果。

我在这里无意以个别的事例，逐一与作者商榷。我希望提出的

是，二元对立的“基层／民间／地域vs中央／官方／国家”的分析框



架，并不适合于讨论中国社会，尤其不适用于讨论传统中国的知识群

体，更不适用于国家和地方社会已经达到相当程度的整合的明清时期

的中国。传统中国的士大夫，对于某朝代或某皇帝可能不满，但在意

识形态和价值追求方面，却罕有与官方抗衡者；无论他和中央距离有

多远，他从不把自己视作“基层”或“边缘”，从不把自己视作属于

某“地域”的群体，因为他们总是执意相信自己是属于“天下”的。

我们可能还要问的是，“地域化儒学”真的那么千差万别吗？“官学

化儒学”又真的是那么和谐一致吗？这种多元而又统一的、辩证的中

央地方关系，恰恰是中国文化 诱人的地方。我并不是主张我们应该

把中国视为一个整体去研究，相反，我认为进行细微的局部的研究，

比起那些动辄轻言作整体概括的研究来，更有助于我们真切地去认识

所谓的“中国文化”的整体性，这正是杨著的尝试能够与我们的追求

相通之处。我想提出讨论的只是，不论研究士大夫抑或目不识丁的村

民， 重要是从他们的自我认同和世界观出发，而不是基于后人的角

度和认识把自己的价值观向他们投射。

结语

作为当代认同区域研究取向的群体的一员，我尝试经常提醒自

己，区域研究应该只是一种方法取向，而不是按照研究者的认识而作

的地域划分。如果有划分的话，历史学家重建的应该是这个划分的过

程以及背后的权力关系，而不是重建一个新的类型和整体。我们必须

时刻警觉的是，我们的世界观、分类方法和问题意识，很多都是受到

近代知识分子的影响的。近代史的魅力，在于她和我们异常亲近；近

代史人物的语言，我们是何等的熟悉和认同，我们继承了它，使用着

它；近代史人物的呐喊和口号，任凭我们再犬儒，总会在某个时刻在

我们心底里翻起波涛。然而，这群看似亲近的人物，却绝非容易相处

的朋友。我们自以为和他们很熟稔，他们却会无端给你泼一盆冷水，



你才发现自己和他们是如何生疏；有时我们和他们太接近甚至太相

似，以致彼此纠缠不清，难分你我，美学上雾里看花的距离感没有

了，更落得顾影自怜的样貌。近代知识分子对其所处的时代，提出了

控诉，发出了疑问，也遗下了一系列的问题让我们思考。然而，这些

问题都不纯粹是问题，这些问题都充满了假设，预定了答案，体现了

近代知识分子的世界观和历史观。近代知识分子提出的中国近现代化

的问题，萦绕了我们足足一个世纪。我们沿着他们的问法去问，循着

他们的思路去答。近现代化的命题，既是启发我们对近代史的认识的

钥匙，却又是诱导我们作出循环论证的历史考察的陷阱。我们继承近

代知识分子的关怀，也背负了他们的包袱。戴着这副眼镜看明清中国

社会和士人，容易出现误差，是不足为奇的。杨著一 始便点出，近

代知识分子所描述的历史真实序列其实是基于他们的知识形构序列建

构出来的。如何能够看破这两个序列的分别，摆脱既有的知识形构序

列的桎梏，重建更贴近现实的历史真实序列，应该是从事近代中国研

究者值得努力的方向。朝着这个方向，杨念群迈出了他的第一步，无

论如何，都是一种值得钦佩的尝试。毕竟，对于蓄势待变的新一代中

国历史学家来说，迈出自己的第一步是 重要的！
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卷，总23期，1998年5月，第53-68页。



超越地方史的华南研究：评麦哲维《学
海：十九世纪广州的社会流动性与身份认
同》 (1)

麦哲维与我或许可以称为“同窗”。求学时他在北美，我在英

伦，当然从没做过同学，不过我们在20世纪90年代攻读博士学位期

间，因研究广东之故，都在中山大学图书馆和文德路上的孙中山文献

馆读过书，一定曾坐过在同一扇窗下。但当时我与他未曾谋面，只在

图书馆听说，有一位正在研究学海堂的美国博士生，查看古籍时常会

调阅经部典籍，初踏史学门槛的我，闻此不禁生出惭愧之感。那些

年，我们没有在广州相遇，但在往后的日子，由于彼此都关注清代省

城士子的文化活动，也很自然地由最先的神交，到常在学术会议上面

晤切磋，后来他多次寄寓羊城，总会同我们一群中山大学的朋友混在

一起，俨然成了我们的同仁。

《学海：十九世纪广州的社会流动性与身份认同》（以下简称

《学海》）这本书，是麦哲维在他的博士论文的基础上写成的。他毕

业未几，我就读过他的博士论文，深为折服，一直期待着他早日出版

这部历经十数载写成的力作。不过，到2006年成书出版时，当我看见

主标题改用“The Sea of Learning”，而非博士论文原来的题目

“Local Matters”时，感到有点意外。我当时觉得，“Local

Matters”比起“The Sea of Learning”来得更切题更有力。后来，

我当面向他表达了这个意见。当然，我也能理解他的一些考虑，尽管

他原来用“local matters”一词，是为了语带相关，但不论在中文或

英文的语境，“本地”或“地方”总予人狭隘之感。事实上，虽然以

华南作为“地方”的研究，在20世纪五六十年代曾经是中国研究的热

点，但到世纪之交的年代，许多欧美的中国历史研究者已经放眼中国



更广大的地区，不少博士生也纷纷到中国其他口岸或内陆城市开展地

方研究，再以华南为题目，似乎就没有更多的新鲜感了。我相信，他

肯定为这个书名煞费思量，我作为旁观的读者，应该更多地去理解作

者的孤心苦旨。

然而，“华南”何止是“华南”？“地方史”又岂仅关注地方？

在用英文出版的中国历史著作中，以华南为题享负盛名者，当数魏斐

德（Frederic Wakeman）1966年出版的《大门口的陌生人：1839-1861

年间华南的社会动乱》。该书自20世纪80年代末在中国大陆出版中译

本以来，成了中国近代史学生必读的经典。也许很少人会特别留意在

导言部分，魏斐德是这样结束的：

由是，探讨太平天国的源起，终究转化成另一种研究，也就

是解剖一个新的历史单元——省城、广州、广东、华南——这个

历史单元有它内在的连贯性。

让我们投身地方历史研究吧。

“让我们投身地方历史研究吧。”——这句话没有用上感叹号，也许

魏斐德是用沉着的语气作出这个呼吁的。他肯定知道，这条地方历史

研究之路何其修远；他更加清楚，这样的提倡会很容易引起误会，所

以他说，地方史、帝国史和世界史是密不可分的；所以他说，“世界

史织入了地方事件，地方事件织出了世界史，而中国也改变了”。

麦哲维的《学海》，可说是对魏斐德这种主张一个有点遥远但又

十分逢时的呼应。说遥远，是因为两部著作的出版年代相差几近半个

世纪；说逢时，是因为与魏斐德当年材料有限的情况比较，麦哲维能

够利用的史料以及相关的研究成果已经丰富许多；说是呼应，是因为

尽管《大门口的陌生人》出版之后，中英日文学界陆续出版了不少华

南地方史的著作，但并非每部都能够在方法和视野上令人眼前一亮。

作为麦哲维的朋友，我不好为他吹嘘，说他这部著作如何鹤立鸡群，



如何能比美《大门口的陌生人》，因此我审慎地用“呼应”一词，或

有“庶几近之”的意思吧。

麦著虽以“学海”为题，却绝非仅谈学海堂这个机构，而是要更

深入去探究魏斐德所提出的那个有内在连贯性的“历史单元”——省

城、广州、广东、华南，也就是承托学海堂的社会基础。如许多治思

想史者所言，道光年间两广总督阮元创立学海堂，是要在粤东提倡朴

学，一洗明代以来白沙甘泉之学束书不观，不立文字之流弊；但阮元

的举措，必须得到本地学人的拥护和商人的赞助，方能成事。那么，

到底积极参与建立和经营学海堂的本地文化精英是些什么人？既然学

海堂在省内外那么风光，为什么会有另一些本地文化精英选择与学海

堂划清界线，或至少保持距离？他们到底拥有什么资源，得以各自作

出安身立命的不同选择？这些问题，关乎到相关历史人物的浮沉升

降，当中也不免呈现出他们在不同时候的自我表述，这就是此书副题

的两个关键词——“社会流动性”和“身份认同”的关怀所在。为了

回答这些问题，作者除了钻研时人的经学著作外，还运用了大量地方

文献，包括族谱、日记、自传、诗集和文集等等，尽量将其所要研究

的“思想家”，置于一个具体的地域和社会情境中，来讨论他们的行

为与表述。因为如此，作者在撰写此书的过程中，其学术取向也从传

统意义的思想史，延伸到地方社会文化史。尽管此研究扎根在一时一

地的历史场景，但正如作者所说，只要我们追随着历史人物的足迹，

就会发现当中所呈现的许多历史现象，都须从跨地域的视角观照方能

得到理解。换句话说，麦哲维企图将研究对象的学术关怀和表述，他

们的家世和个人生活经历，以及19世纪广东省城和珠江三角洲地区发

生的社会变迁联系在一起讨论。他在前言中说，希望自己无负导师盖

博坚教授（R. Kent Guy）所望，写出一部思想家的历史（a history

of intellectuals），而非仅仅是一部思想史（an intellectual

history）。读毕此书，我们就知道他不但已经实现了其导师的期望，

而且在很多方面的讨论，已经超越了他自己原来设想的范畴和深度。



《学海》一书除导言外，共分八章，大致按时序排列。首章为

“都会气象与自成一隅：省城与珠江三角洲腹地” (2) 。作者在本章

描述了嘉道年间广州的文人社会，在这里，汇聚了一批在省城定居不

过三四代，主要来自江南和福建地区的文化和商业精英，加上从粤东

嘉应地区移居省城的操客家方言的文人，日后成为兴办学海堂的主

力。祖辈来自江南的，当中又以绍兴和杭州等地者最众，他们有些在

广东担当幕友，有些是流寓此地的商人。从事中外贸易发迹的行商家

庭，有相当部分则来自福建，其中以伍家、潘家最为人所知，他们后

来也是广州文化事业的主要赞助人。这些来自外省的幕友或商人，在

广州定居后，往往只能入籍县治设在广州的南海或番禺两县。还有一

类长期在广州定居的行商家庭是出身于珠三角腹地的，例如，开办天

宝行的梁家出自番禺黄埔，广利行的卢家来自新会等。他们与上述来

自福建的伍家和潘家有所不同的是，透过宗族和姻亲关系，他们的势

力更容易延伸甚至扎根到珠三角的腹地上去。定居在省城的文化精英

还包括一批来粤东嘉应州地区的文人，他们虽然生于广东，但由于他

们主要讲客家方言，与省城主要操广州话的文化精英在语言和文化上

有所区别，所以也可以说是外来者。作者总结谓，这样的定居形态导

致的城市地理景观是：广州省城的旧城和东山一带，主要是衙门的所

在地；而新城、西关，以及河南（珠江以南）一带，则汇聚了一群寓

居商人，此处商业发展蓬勃，并成为许多会馆的立足点。

与这些居住于都会来自五湖四海的家庭形成强烈对照的，是更早

扎根于珠江三角洲腹地的大族。明清之际，通过长年的沙田开发和对

水利以及渔业等其他资源的争夺，珠江三角洲地区陆续形成了很多控

制地方社会的大宗族，商业化市镇也相继兴起。例如南海的佛山、九

江、沙头、大同，顺德的龙江、大良、甘竹和勒楼等。18世纪以后，

珠江口的泥沙冲积造成新的滩涂迅速扩展，通过大规模投资进行人工

围垦，成为加快“新沙”形成并获得占有权的主要途径，在省城经营

贸易的新兴势力与在乡镇中的大族均热衷于投资沙田开发。这些大族



的成员由于经济势力雄厚，往往有不少取得科举功名，其文化、经济

和社会地位，也更容易通过结盟、姻亲，以及其他手段诸如撰作出版

和在省城建立书院而更加巩固。较诸来自外地定居广州的行商家庭难

以渗入珠三角腹地而言，这些珠三角大族要在广州立足则相对容易，

他们和行商们的捐献，后来成为学海堂经费的主要来源。作者在这一

章中，一方面刻意对照省城和珠江三角洲的差异，另一方面也不忘提

醒我们，两者之间其实有着各种联系。不过，在这章作者似乎可以更

明晰地指出的是，清代在省城建立的大量“书院”，其实是分布在广

东各地的宗族在省城设立的宗祠，这些以“合族祠”形式大量出现在

省城的建筑，实质上是乡村大族在省城活动，并藉以联系其成员的办

事处。针对这种现象，黄海妍博士有专门的研究，其有关广州合族祠

的专著，也许有助作者深化其有关省城与四乡之间的关系的分析。

全书虽着重研究一个学术群体，但作者也在很多地方尝试以一个

人的经历来反映一个群体甚或一个时代。在第二章“谢兰生的城市：

1810-30年间广州文化精英的社交行踪” (3) 中，作者运用了藏于中国

国家图书馆的谢兰生（1760-1831年）手稿——《常惺惺斋日记》，讲

述学海堂建立之前省城文化精英的活动。作者之所以以谢兰生为一章

的主要论述对象，除了因为这份手稿揭示的细节十分难得之外，也因

为曾担任粤秀和越华书院院长的谢兰生，既有参与学海堂的建立，但

又并非学海堂中人的“前学海堂”时期的省城学人的表表者。尽管谢

兰生跟他的家乡南海县麻奢仍然保持一定的联系，但由于谢家自祖父

辈已经移居广州，其活动中心还是主要以省城为主。从其日记所见，

谢兰生经常往来于寺院和富商庭院的文人雅集，当中不乏行商及其子

弟的参与。麦哲维认为，谢兰生社交活动之多样，接触人物之广泛，

泛舟过河之频繁，让人觉得他终日忙个不停，仿佛活在“浮世”之

中，而广州这个都会城市，亦不过是一个浮世而已。19世纪的省城广

州，尽管文人轻商的现象偶然还会在个别的事件中出现，但总的来

说，商人的生活空间已逐渐成为文人的聚脚点。作者这个观察，与近



年中外有关明清城镇中商人与文人的关系，文人文化商品化的趋势的

研究，有许多共鸣之处。作者还指出，在以治程朱理学为主流的“前

学海堂”时期，在几家以科举考试为中心设立的书院中，已经出现过

一些着重考据的学者，当时省城还出现了一些文会或诗会，显示出本

地文人中年青一辈的兴起。作者在这章企图证明的是，在阮元到任大

张旗鼓地兴办学海堂的前夕，广州并非一个文化真空，省城的文化和

商业资源有机地结合在一起，为学海堂的建立奠定了基础。

接下来的三章，主要论述道光年间学海堂的建立过程，及其在咸

同年间内忧外患之际的兴衰起落。第三章“省城新地标：建造学海堂

（1820-1830）” (4) 首先谈到的是阮元抵达广州后，在突出崇尚考据

的同时，也展示了他包容和多元的学术取向，为日后学海堂以至省城

学界的“汉宋调和”的趋势埋下伏笔。关于这一点，过去研究学海堂

的学者已经有所论及，但作者提醒读者的是，无论学海堂如何包容程

朱之学，其每年庆贺诞辰的对象只有两人——阮元和汉儒郑玄，其最

核心的学术主张还是明显不过的。此外，阮元也考虑到广东士子在赋

诗方面有较好的基础，因而在诗文创作方面鼓吹得比较着力，这在历

次编辑出版的《学海堂集》皆有所体现。作者在随后的一章亦提到，

这些诗赋不但成为学海堂人咏赞本地事物的文体，更或多或少地让他

们展示自己的考证功力。作者受到中山大学蔡鸿生教授在某次学术讨

论会上的发言启发，也注意到尽管阮元对广东学人的诗作颇为欣赏，

但实质上他对广东的学术和文学传统并不真心折服——当学海堂人醉

心咏颂岭南荔枝时，阮元却独赞杨桃更是清妙！

由第一章有关省城定居形态的分析出发，作者在第三章指出，积

极参加学海堂的活动以及后来获选任学海堂学长的学者，大多是新近

移居省城且在珠三角腹地无甚根基的“外来人”。作者认为，学海堂

的成员组合堪称是省城都会气象的缩影，却绝对代表不了广东一省甚

至珠三角的人文景观。学海堂的选址最终定在越秀山麓，远离喧闹的

商业地段或奢华的行商寓所，占了一个昂然独立、傲视同侪的位置，



广州士子从此有了一个新的聚脚点，他们自身的文化社会地位，也仿

佛得以同步提升。通过论述、考试和出版，学海堂人声称他们所治的

是“今之学”，所秉承的是来自江南的考据学风，既有别于自明代以

来广东流行的理学传统，也有别于主要为应考科举而在省城设立的其

他书院的宗旨。“学海堂同人”或“学海堂诸人”成为新一代省城学

人的自我标签。他们建立起一套与别不同的话语体系（discourse of

difference）来突出自己，亦由此编织起他们所认同的“师承”和

“家法”的系谱。

然而，身居广州的学海堂人也不甘于单向地接受来自江南的学术

传统，他们很快就灵巧地用上考据方法，重写本地的历史。这就是该

书第四章“重塑文化景观：历史、诗词、文集”的主旨。麦哲维首先

指出，从道光年间至清末，学海堂人一直积极主持或参与编修广东各

地的方志，为本地历史的撰著作出贡献。他进而以学海堂学长吴兰修

和梁廷枏编修与南汉有关的史地和金石著作为例，展示学海堂人如何

运用严谨的考证方法，实地考察相关的金石碑刻，实践阮元的治学主

张。作者追溯了自宋以来寥寥可数的几种有关南汉的历史著作，指出

除了北宋胡宾王著《刘氏兴亡录》（至清代已佚）外，几乎所有关于

五代十国的历史都是北方人撰写的，一直到清初才有杭州人吴任臣著

《十国春秋》，以及一些广东学人如屈大均等在其著作中稍稍提及南

汉的历史。因此，吴兰修和梁廷枏之编修南汉史，实际上是在追溯更

早的、属于广东自己的“朝代史”，开创了写作地方史的另一种可能

性。麦氏对道光年间本地学人格外注重治本地史的现象敏感是十分合

理的，不过，他特别点出吴兰修在撰写《南汉记》等书时，用的是南

汉的年号而非宋代学者认为属“正统”的五代年号，但又不称南汉的

君主为“帝”而只以“汉主”称之，大概是认为吴兰修这种做法表达

了某种认同的倾向 (5) 。如果作者真有此意，则似乎忽略了中国史书

撰著有“年号与正朔自不相关”的惯例 (6) 。吴兰修撰“南汉史”用

南汉纪年，并不意味着他要刻意地与宋人奉五代为正朔的历史著作持



不同的立场，正如奉周天子为正统的孔子撰《春秋》，也是用鲁国甚

至其他诸侯国的纪年。

在此章的第三部分，作者仔细地比较了顺德罗学鹏从1805年开始

筹备编辑，在他逝世后于同治年间才部分出版的《广东文献》，以及

学海堂学长谭莹在行商伍崇曜支持下从1831至1863年间陆续编辑出版

的《岭南遗书》，尝试解说这两套文集如何展示出两种不同的“广东

学术史”。作者认为，罗学鹏宣称以“理学”的传统，“高风”、

“直介”的人格，作为其选取历代作者的共同准绳，其《广东文献》

企图呈现的是一部整体而有机的从唐迄清的广东学术史。《广东文

献》并没有收入与罗同时的清代学者的作品，作者解释，罗学鹏可能

一方面以为藉着编辑《广东文献》，一个光辉的理学传统便能够得到

保存了，但他可能也很清楚，《广东文献》充其量只能当作是对一个

已经逝去的传统的追忆缅怀而已。作者还注意到，在罗去世后四十多

年再版的《广东文献》初集的标题页上，不但详细罗列名家，还在页

眉处加上“岭南第一流人物”的字样以作招徕，似乎要面向的是一个

更普及的读者群。相形之下，谭莹主编的《岭南遗书》，面对的只是

一个人数有限的学术群体，但其选材却甚具现实意义。借靠伍氏的家

藏以及谭莹和其他学海堂人汇集起来的资源，《岭南遗书》更着重收

入一些孤本和珍本，甚至企图重建一些失佚的文献，这种努力的结果

是：《岭南遗书》呈现的广东学术史，可以直追至汉代，显得更为

“完整”。此外，通过收入唐代曲江人刘轲的著作，《岭南遗书》证

明了广东早在唐代就存在考据的传统。同样是收入何梦瑶的著作，

《广东文献》收入的是其诗集，但《岭南遗书》收入的却是他有关数

学的研究。作者认为，为了与阮元鼓吹的考据学风相配合，《岭南遗

书》的侧重点也从过去的文集主要集中在对作者的选取上，转移到对

个别文献的刻意选取和考证上去。

清中后期的中外交战和社会动乱向来是中国近代史最关心的议

题，甚至可以说是“中国近代史”这个命题之所以成立的重要基础，



这也是魏斐德《大门口的陌生人》和孔飞力（Philip Kuhn）的《中华

帝国晚期的叛乱及其敌人》的主题所在。学海堂在越秀山上经历了最

初十数年的风光后，便陆续见证着鸦片战争和各种社会动乱。前人研

究学海堂，大多把注意力集中在其始创阶段。作者在第五章“危机与

重建中的学海堂、省城和珠江三角洲（1830-1870）”中，除了详细铺

陈学海堂在咸同年间的发展情况外，更企图从一个宏观的视角，带给

读者对这段时期的中国历史另一番认识。作者指出，第一次鸦片战争

前后，也碰上是多位学海堂学长去世的时候，新任的学长和选拔的学

生，在不同程度上体现了学海堂肇建以来在人脉方面的某些延续性。

他们或出自广州定居不过三四代的家庭，或是第一代学长的后人或弟

子。作者在这里进一步发挥他在第一章关于定居省城的幕友家庭的论

述，指出这些家庭的子弟，不少都与学海堂人有交往。他们或参加学

海堂的考试，或成为学海堂的学生，或与学海堂相关的家庭结为姻

亲。作者虽然在多处刻意比照省城和珠三角腹地的文化精英的差别，

但他在这一章也特别指出，两者其实并非那么截然二分，特别在面对

危机的时候，二者也互有往来，但危机过后，往往又因彼此利益不同

而互为竞争。在红巾军之乱（1845-1855年）时，长期在省城定居的番

禺士绅李光廷回乡纠集资源，兴办团练，他后来在1863年获委任为学

海堂学长，并非偶然。第二次鸦片战争时（1856-1860年），省城为英

法联军所据，位于越秀山上的学海堂和其他楼房被毁，绝大部分的学

海堂学长，由于并非出身于珠三角腹地，一旦被迫离开省城，便无处

容身，只能暂居友人家中。1860年，英法联军离开前夕，学海堂人开

始陆续搬回省城，并逐渐恢复一些雅集活动，甚至出版诗集，重修学

海堂，也重建起他们省城文化精英的角色。

作者指出，在这个一般通史称为“同治中兴”的时期，朝廷呈现

的也许不过是回光返照，但各地的地方精英却在这个时候，通过重新

整合资源，建立新型的地方管理机构，大大增强他们在地方上的威信

和治理能力，此时的学海堂人和珠三角腹地的精英也不例外。学海堂



学长更像精明的投资者和经营者，他们购买沙田，收取租金利息，并

以这些收入重修山堂，重印道光《广东通志》和《皇清经解》，刊行

新一辑的《学海堂集》。由于资金变得充裕，原来在1834年建立后来

一度中断的学海堂特有的“专课”制度，到了同治年间因为得到专门

拨款而能够重新恢复。重修之后的学海堂，其地理和学术位置再度得

到巩固。与此同时，为商人子弟而设的应元书院也筹办建立，学海堂

人也因为已具备一定的学术地位而获邀参与主持这类新的学术机构。

在盐运使监督下建立的菊坡精舍，又是由陈澧主持的，他在菊坡精舍

把学海堂专课生的模式加以发扬光大。麦氏比照《学海堂志》和《应

元书院志略》的绘图，展示出时值同治年间，学海堂与菊坡书院、应

元书院在越秀山上鼎足而立，俨然形成一个学术集团（academic

complex）。尤其值得注意的是，学海堂和其他书院并非不吃人间烟火

的“纯学术”机构，与其他社会组织一样，它也需要经营，它也会给

经营者和参与者赚来有形或无形的利益。从这个角度治书院历史，可

以丰富我们对晚清地方领袖和社会组织的能动性的认识。这也让我们

不禁想到，不论是魏斐德抑或是孔飞力有关晚清的著作，主题虽然都

有一个“乱”字，但实际上探讨的是制造和应付种种动乱的地方军事

化的社会机制与经济基础。以“华南”作为一个具有分析意义的历史

单元的这种研究视角，使学海堂这后半段的历史的意义超越了学海堂

作为一个机构的历史，也突破了华南史作为地方史的局限。

第六、第七章分别以同光年间广东两个最有名的学者——陈澧和

朱次琦——为中心，比较学海堂人与非学海堂人之异同。为了对比二

人的区别，这两章分别命名为“我本江南客：陈澧与广州的汉宋调和

之风”和“朱‘九江’：另类认同与珠三角学人对省城的批判” (7)

。在第六章中，作者利用陈澧的自述和经学著作，理解其身份认同和

治学方向。祖辈来自江南的陈澧，虽入籍番禺，在某些情况下也以广

州人自居，在某些具体的场景中会把自己和“外省人”区分开来，但

通过多次回江南故里省墓，修纂宗谱，两次到扬州探访阮元，与其他



江南学者通信等活动，企图重建他的江南之根（recreate his

Jiangnan roots）。较诸广东而言，“江南”象征的文化气息，也成

为陈澧强化自身的学术地位的某种资本。就学术发展方面而言，人到

中年的陈澧，在自信已经掌握考据的同时，开始强调追寻经典中的微

言大义，这就是所谓“调和汉宋”的取向。作者指出，这种学术主张

绝非陈澧独有，其实也是当时许多其他广州学人的追求，而从陈澧在

圣人之道、大同，以及理气二元说等几个方面并不认同宋儒和明儒的

学说看来，他虽考究义理，却绝非要恢复宋明理学。陈澧和他的同侪

所追求的，是通过证明朱熹也讲求考据，汉儒也谈义理，来达致汉宋

调和的理想。拥有一定的调用资源的能力的陈澧，也在自己生产学术

成果最多的时候陆续出版了自己多本著作，在其主管的菊坡精舍里，

也从制度和教学内容方面体现自己汉宋调和的主张。随着老一辈行商

的逝世，陈澧通过调用其他资源，建立书局，将学术著作出版的中心

转移到学术机构中去，扭转过去依赖行商赞助出版的局面。不论在经

学研究取向或集结资源方面，至同治时期，陈澧在本地学术圈子中，

已经建立起一个难以动摇的地位。

与陈澧形成强烈对照的是朱次琦。在广东学术史上，朱次琦与陈

澧齐名，但他以不就学海堂学者之职的姿态，刻意与学海堂划清界限

而自成一格。朱次琦在去世当年知道自己难以在生前完成计划中的学

术著作，乃把书稿尽行烧毁，故其传世的著作不多，作者不能像在第

六章利用陈澧自己的著作那样重构朱次琦的经历和思想，但他灵活地

运用了朱次琦为自己宗族编纂的《朱氏传芳集》和其他一些零碎的材

料，向读者展示朱氏所处的南海九江镇的经济和社会实力，如何有助

于朱次琦不必借靠学海堂也可建立自己的学术声誉。九江镇在清代商

业发展程度甚高，大族所控制的生产资源和商品流通的网络沿西江远

达越南等地，后来更以“儒林书院”的名义建立起地方管治的组织。

在这样的经济基础上，九江陆续培养起不少高中科举之士，先后取得

举人和进士功名的朱次琦，就是其中的受惠者。尽管朱次琦自己所属



的宗支世系不算显赫，但他藉着自己身为进士且又曾任县官的资历及

其在学术与文学方面的积累，在很多方面既能为家乡和家族效劳，也

可以依仗家族和地方的资源，在九江的礼草堂发扬自己的学术主张。

其实，在经学研究取向方面，朱次琦和陈澧在很多方面不谋而合，他

也追求汉宋调和，也在考据学方面显示过他的功力，但他对于学海堂

制度化的考据学训练乃至省城的学风，却因为无需依傍学海堂而能够

作出更直接的批评。相对于陈澧在理念上强调自己的“江南”根源，

谓自己“我本江南客”而实际上立足于广东省城的自我定位而言，作

者特别借用了朱次琦又名“九江先生”这个事实作为比喻，辨证地总

结了朱次琦自身作为一个文人与其所生产的文本的关系——他参与编

纂《朱氏传芳集》《九江儒林乡志》等地方文献，让九江朱氏传芳百

世；他焚毁书稿，让他自己——朱九江——千古留名作者在这一章的

结尾，辨证地总结了朱次琦自身作为一个文人与其所构织的文本的关

系——编印书籍，让九江朱氏传芳百世；焚毁书稿，让“朱九江”自

己千古留名。朱次琦这些地方性的资源，正是陈澧所缺乏的。

在总结一章，作者并没有干巴巴地作一番学理的论述，而是用夹

叙夹议的方式，以一个几代人皆与学海堂关系密切的汪氏家族的经历

为纬，映照学海堂在19、20世纪之交浩浩荡荡的时代洪流中的命运，

与贯穿全书的若干主题互相呼应。来自山阴的汪氏，数代寓居广州，

皆以幕友为业，在广州这个省会城市里，他们藉着成为学海堂的学

生，参加学海堂的考试和其他社交活动，得以晋身更高的社会阶梯，

在这个过程中，他们既确立了自己的精英身份，也缔造了一种广州人

的认同。然而，到了20世纪初，汪氏成员因为政治和社会形势不同，

对自身的前途作出了不同的选择——曾经是学海堂专课生的汪兆镛以

遗民自居，其弟弟汪兆铭则投身革命——也就是在这个时候，学海堂

也逐渐退出历史舞台。作者强调，在这个意义上，学海堂的角色不仅

仅是一个学术机构，它更像中华帝国晚期位于都会城市的其他机构如

寺庙、祠堂般，为流寓省城的移民群体提供一个社会流动的机会。这



种外来移民在“成为广州人”的同时，也逐渐形成一种“本地意识”

和“地方能动性”（local activism）。这在各个方面皆有所体现，

其中包括本地人以本地事物为题材写作的文史作品的出现，本地的精

英积极参与治理地方事务等等。

为了与相关的研究对话（如Peter Bol和Robert Hymes等人的研

究），作者用了一个近年西方中国研究学界常用的语词——

“localist turns”（地方性转向）以概括他所述及的现象。他认

为，广州和珠三角腹地的情况和其他学者在其他地方的研究结果不谋

而合——尽管广州和珠三角腹地不像某些地方早在南宋就出现“地方

性转向”，但在中、晚明时期以及19世纪前期和中期，这种转向却是

显然易见的。作者由此进一步发挥，认为在不同时间和空间出现的

“地方性转向”，在在显示出“地方认同”这个概念的灵活性。他的

研究显示，缺乏地方根基的外来移民，借靠一个立足于省会的具有跨

地域意义的学术机构，建立他们自己所认同的“本地人”身份，而这

种本地认同的表述，及其背后的资源，又有别于扎根在珠三角腹地的

“本地人”所能运用者。循着作者这样的问题意识去思考，“本地”

这个范畴就变得可堪玩味，谁才算是“本地人”？所谓“本地”究竟

是谁的本地？如上所言，麦哲维在书里一开始比较了省城和珠江三角

洲腹地在定居形态方面的差异，揭示了所谓“本地人”的复杂性。在

这样的背景下，无论是新移民还是老“移民”，或采纳移民传说来叙

述家世和定义身份的土著，都经历了一个“成为本地人”的过程。在

这个意义上，位于省城的学海堂正是他们创造身份的其中一个活动舞

台。

纵观全书，作者不论从个人的经历与认同、文献的编纂与刊刻，

还是从地方的社会经济发展状况入手，无不涉及“地方性”这个话

题。这是我为什么认为作者原来博士论文的标题“Local Matters”比

起现在的书名“The Sea of Learning”来得更切题和有力。“Local

Matters”语带双关——“本地之事，本地攸关”。更准确但略嫌累赘



的表述则是：本地之事物备受关注（“local”作形容词用，

“matters”作名词用），“本地”这个意识也变得关系重大

（“local”作名词用，“matters”作动词用）。作者从文本、建筑

等物质性的事物入手，也尽量通过阅读文献探讨时人的意识和感受，

其研究本身就已经充分发挥了“matters”的双关义。更重要的是，作

者的关怀并不囿于“本地”，他研究的人物既在活动和意识上跨越本

地，他讨论的议题亦与中国近代史的许多重要问题诸如鸦片战争、同

治中兴、辛亥革命等互相映照。如果读者因为其书以“本地”和“广

州”为题而觉得其研究“偏于一隅”，有失“代表性”的话，则不仅

误读了麦氏一著，更漠视了华南地区的历史进程与许多中国历史重要

转变环节的内在关联，亦忽略了地方社会各阶层人物在本地舞台上所

能发挥的主观能动性，也不明白区域研究对于了解国家作为行政管

治、礼仪秩序和意识形态的机器与地方社会的组织和个人活动关系的

意义。果真如此，该换的也许是读者的眼镜，而不是要作者放弃原来

的书名。

晚清这种社会的涌动当然不限于华南，我们不要忘记，在“华

南”背后，还有一个在漫长的历史过程中形成的更宽广的南洋、西

洋、东洋，乃至太平洋彼岸的华人世界，在同光年间源源不绝地汇入

资金和其他资源，通过口岸城市的网络，渗透至乡村社会。麦哲维用

“同治中兴”这个中国近代史的熟语，提醒我们“华南”这个地理单

元如何跨越华南，让我们看见“中国”。学海堂及其所立足的广东省

城以及珠江三角洲的社会组织和网络变幻的历史图像，更教我们一再

回味魏斐德那句话——“世界史织入了地方事件，地方事件织出了世

界史，而中国也改变了”。

是的，中国改变了，世界改变了，我们在近代史的教科书中见

到，在乡村庙堂里的碑刻牌匾上也见到。地方史研究的意义，必须在

放眼世界，环顾中国的视野中寻找。当麦哲维在20世纪末开展学海堂

的研究时，以香港及粤闽地区的历史文化为主要对象的“华南研究”



已经取得了多方面的成果，就好比他说在阮元到任广东，大张旗鼓地

兴办学海堂的前夕，省城并非文化真空一样，“华南研究”为他的研

究铺垫了一个厚实的基础。如果读者因为麦哲维这部著作以“本地”

和“广州”为题，而以为它的视角偏于一隅，有失“代表性”的话，

显然是没有理解“华南研究”在通过地方历史进程来揭示许多大历史

的重要关节方面已经取得的成果，从而完全误读了麦哲维的用心所

在。

麦著自然也有可商榷之处，但都属无伤大雅。较诸许多西方学者

而言，作者对中国历史学界的相关研究可说是相当熟悉。不过，在个

别的论述中，作者仍不免触犯一个常见的通病——某些事实和见解，

在中文世界已有相当成熟的研究，甚至已经是常识，而作者却要引用

某些英文著作，并认为是该作者的发见。最明显的例子莫过于在第43

页谈到珠江三角洲腹地的形成时，说美国的中国历史学家“Robert

Marks（马立博）指出三角洲大部分是人工造成的，这种做法起源于宋

代，当时，种植水稻的技术从江南地区被引进到珠三角。通过控制水

利，灌溉和人工填海等技术，三水、新会、南海和番禺南部等县原来

许多岛屿和沙洲，逐渐转化成‘围田’”。马立博这番陈述本身可商

榷之处姑且不论，即便其提及的事实，在许多今人的研究甚至清人的

笔记中亦早已详论。作者虽然也有参考其他国内外相关的研究，但把

这些在中国乃至日本的明清社会经济史研究中早已清楚揭示的事实，

说成是马立博所“指出”（points out）的，则未免有失公允。

另外一个可兹讨论的小问题，是作者对英文“Hakkas”（客家）

一词的运用。在第一章谈到寓居省城的文人时，作者提到其中一个也

可以称为“外来人”的群体——来自嘉应州的士子。在相关的讨论

中，作者用了比较本质性的客观陈述句来介绍这个群体：“嘉应州的

人口大部分由客家组成，一个在与在珠江三角洲定居的汉人在文化方

面有很多不同的亚族群。” (8) 在这里，作者引用的是梁肇庭的研

究，不过，我们从梁肇庭的研究得到的启发是，居住在粤东地区操被



统称为客家方言的语言的人群，在18至19世纪之交的时候，其“客家

认同”尚在形成之中，到了后来他们特别强调自己的客家身份的时

候，他们也格外强调自己的汉人身份。我们甚至可以揣测，来自嘉应

的学海堂学长吴兰修，不一定有“客家人”这种意识。作者在全书的

其他论述，对于研究者的陈述和当事人的意识与表述在大部分的情况

下都会予以严格区分，但在讨论18-19世纪来自嘉应州的士子这个问题

上，在使用“客家”、“汉人”和“亚族群”等几个关键词时，则稍

嫌轻率。

也许我们不必扯得太远，而应该把注意力投回到本书的主题——

学海堂——这个学术机构上，再次体味此书最终名为“学海”的深

意。以今天学界的关怀而言，同样的话题也许通过研究团练社学、宗

教组织、商会会馆更能发挥和展开，麦氏研究一家书院，在20世纪末

似乎不够“时髦”。在英语学术界，要对同仁们解释自己研究清代广

州的学海堂，是要费很多唇舌才能说得清楚的；在人人都热衷于研究

底层社会的时候，说自己研究一群书院学长，似乎也显得很不合时

宜。不过，我们必须明白，要理解王朝时期的读书人，谈何容易！我

们既不读经，也没有多少人会赋诗填词，难与古时文人身处同一境

界。然而，在《学海》一书里，我们看见麦哲维尽了很大的努力，去

靠近另一个时代另一种文化的读书人。他运用他在西方所受的汉学训

练，谨慎比勘文献，翻译引文时尤其注意一词一字的选用，每章皆以

时人诗句开头，不但达致情理交融，亦彰显了作者翻译的功力。他不

忘将具有普遍意义的社会史课题和中国历史研究独有的课题带进讨

论，处处不离现代学术的问题意识，既讲求考据，又琢磨义理，夹叙

夹议，融义理于考据之中。他披览时人的经学著作，又钻研各种地方

文献；既熟悉西方学界前沿的讨论，又与中国的同行声气想通。麦哲

维在治学和行文所作出的种种尝试，使他这部作品既体现了西方学术

著作的语理论辩逻辑，也渗透出中国文史写作在铺陈史实间透露禅机

的某种风味。细品麦氏此著，应该可以改变国内读者以为西方中国研



究只强于“理论”的刻板印象。在某种意义上，《学海》可说是作者

研究对象的追求的写照——调和汉宋，立足地方。

麦哲维这种努力让我想起60年代美国那场“汉学已死，中国研究

万岁”的讨论。面对这耸人听闻的呼声，施坚雅（G. William

Skinner）和弗里德曼（Maurice Freeman）指出，中国研究的意义，

在于其在方法上对社会科学的独特贡献。崔瑞德（Denis Twitchett）

则针对汉学被认为是“过时”的批评，指出以文献考据为基础的汉学

所体现的整全性，恰恰是医治现代学术过度分工造成的恶果的一贴良

方。研究学海堂，需要的正是崔瑞德所提出的具有整全性的汉学训

练，但能够具备这种学术训练功力的学者，在今天的学术环境和机制

中已属凤毛麟角。也许，汉学不该死，问题是如何吐故纳新，中国研

究能否万岁，要看它能否在中国自身的传统中取得滋润的养分。麦哲

维这部著作，是平衡社会科学的要求和人文科学的旨趣的一种尝试，

这是我认为它在英文中国研究芸芸著作中别树一帜的原因。

当我知道广东人民出版社有意翻译出版《学海》一书时，由衷感

到欣喜，但也明白翻译工作殊属难事。后来了解到，承此由语言转换

达致思想交流重任的，是曾翻译《旧中国杂记》的沈正邦先生，即心

存乐见其成之望。想起沈先生译出的《旧中国杂记》，我脑海里不禁

浮现该书作者威廉·亨特19世纪在广州的种种见闻，不其然想到，麦

哲维近年来的研究经历，也好比当年的亨特一样，是一幕幕“番鬼在

广州”，但他在文德路的地方文献馆与河南康乐之大学堂浸淫良久，

在广州大街小巷游走穿梭，在酒楼排档饱尝羊城美食，故能优游内

外，观之写之，成此佳作，在我们眼中，他已是广东省城读书人的一

分子，绝非“大门口的陌生人”了！

本文乃将笔者于《清史研究》2007年第2期发表之书评《从思想史

到思想家的历史：评麦哲维‹ 学海：十九世纪广州的社会流动性与身



份认同›》 的完整版本与2017年为该书中译本撰写的序言合并改写而

成

(1) 　此书中译本于2018年3月由广东人民出版社出版，定名《学海堂与晚清岭南学术

文化》，沈正邦译。

(2) 　中译本作“都会气象与自成一隅：省城与珠江三角洲”。

(3) 　中译本作“谢兰生的城市：嘉庆十五年至道光十年间（1810-1830）广州文化精

英的日常社会活动”。

(4) 　中译本作“广州城的新地标：学海堂创建，嘉庆二十五年至道光十年（1820-

1830）”。

(5) 　 Steven B. Miles ， The Sea of Learning ： Mobility and Identity in

Nineteenth-Century Guangzhou ， Cambridge［ Mass.］ and London： published

by the Harvard University Asia Center，distributed by Harvard University

Press，2006，p. 132.

(6) 　顾炎武：《日知录》卷二十一，《年号当从史书》。

(7) 　中译本分别作“一位‘江南客’：陈澧与广州的‘汉宋调和论’”和“朱‘九

江’：另类身份认同与珠江三角洲对省城的批判”。

(8) 　Steven Miles, 2006，p. 36.英文原文为：“The population of Jiaying was

largely composed of Hakkas， a subethnic group in many ways culturally

distinct from the Han Chinese who inhabited the delta.”



当人类学家走进历史：读萧凤霞《踏迹寻
中：四十年华南田野之旅》

当人类学家遇上历史学，她会变成怎样的人类学家？那要看产生

何种的感情，是真爱还是假爱，是爱上与人类学心心相印的新史学，

还是貌合神离的旧史学；是爱上是事实也是神话的“历史”，还是被

政治家认定为信史的“历史”。若真的爱上了史学，则人类学家走近

历史学，与历史的对话，当如电影《贝隆夫人》（Evita ，1996）中

贝隆夫人与哪位一直在冷眼旁观的男士共舞一样，他总是在观看着

她，也反照着她，让她从他身上或多或少地看到自己；而当她从把手

递给他蹬脚起舞的一刻 始，便很清楚他一直在观照着她，也观照着

别人。她因此没有被披着“历史事实”的外衣的历史神话领得晕头转

向，而尽可能看清缔造神话的过程，踏着她自己的舞步，与这位历史

先生共舞，共同掰 层层的过去，重构一个可理解的当下。

从《踏迹寻中：四十年华南田野之旅》（Tracing China：A

Forty-Year Ethnographic Journey ）看来，萧凤霞大抵就是这样的

一个历史人类学家（该书第358页自称）。她与历史学共舞多年，在华

南走过了四十载田野之路。她没有用浓墨重彩泼染出一个庞然的中

国，而是用一根2B铅笔，在一张薄薄的描摹纸上，轻轻地、层层地擦

涂，让中国从纸背或深或浅地逐渐浮现。如果我的理解不差，她用

“Tracing China ”为书名，与其说是“追踪”或“追溯”中国，不

如说更像踏雪寻梅，细觅中国或隐或现的踪迹与轨迹，中文书名也大

抵因此译为《踏迹寻中》，取其轻描淡写，步履轻盈之语感。

至于书的副题——A Forty-Year Ethnographic Journey ，在人

类学的概念与词汇已经过许多反省与更替的今天，当我们看到

“ethnographic”一词的时候，应该明白其涵义的复杂性。一部“民



族志”，已经不是“一部”民族志，也不是对一个被划定为某某“共

同体”或“小区”的群体所做的“全方位”描写。研究者再不自以为

可以像上帝般鸟瞰众生，而是非常清楚在田野中存在的自己也是需要

检讨的。他们的训练，会教他们用撰写民族志的方法，不断地为别人

也为自己撰写民族志，甚至为这些民族志再写一部民族志。换句话

说，研究对象、研究者自己、研究对象和研究者自身的言说与书写，

统统都用“民族志”的方式，予以批判检视。四十年的田野经验，廿

多年的出版成果，足以串成一条时间长链，让一个学者有距离地观照

自己。我们作为读者，因此也得戴着一副渐进眼镜来阅读这部文集，

尽管不易对焦，但应该会比较容易看清不同阶段的作品的貌相。

两组核心概念

如上所说，人类学家自有其舞步，即使她与史学共舞，也总是遵

循人类学的步法，着意对社会科学的核心概念反复思量，批判应用，

逐步形成自己的分析框架，由是踏稳脚步，举重若轻。萧凤霞多年来

持续运用的几个 核心的基础概念，在本书不同部分尤其是第三部分

的导言都有所讨论和发挥。为明晰起见，我们或可将之分作两组概念

去理解。

第一组属较为抽象和具有普遍意义的层面，包括“人的能动性”

（human agency）、“结构过程”（structuring）和从语义上看来无

甚特别的“过程”（process）这三个概念。“人的能动性”这个概

念，早在她1989年出版的专著《能动者与牺牲品：中国农村革命的共

谋》，便有非常透彻的发挥。这部以她20世纪七八十年代在广东新会

展的田野调查为基础的专著，以“能动者与牺牲品”（agents and

victims）为书名， 宗明义地点出了“人的能动性”的悖论性——人

在发挥主观能动性的过程中，会逐步产生“结构化”的后果（结

构），而“结构（化）”在人们运用主观能动性时，又会对人的行为



和思想发生作用和限制。强调“过程”（process）的重要性，有助于

我们把两者的张力松绑，理解结构与结构过程间的动态关系。

读到这里，我们自然会想到马克思在《路易·波拿巴的雾月十八

日》的名言：“人们自己创造自己的历史，但是他们并不是随心所欲

地创造，并不是在他们自己选定的条件下创造，而是在直接碰到的、

既定的、从过去继承下来的条件下创造” (1) 。如果萧凤霞的讨论仅

仅停留在这里，我们会以为她不过是重复着19世纪古典社会学大师的

论述。然而，她的研究，并没有只是停留在人在既定社会条件下的能

动性上，而更着重于能动者对自己所处的结构的创造，既在能动者的

行为与变动中的结构的互动过程中把握和认识社会结构，又从这个结

构过程了解作为能动者自身的历史活动和历史命运，探求社会结构性

变化的轨迹。从这种以“结构过程”、“人的能动性”和“过程”鼎

足而立的理论框架出发，萧凤霞基于自己在中国乡村的田野研究形成

的认识，从20世纪的中国历史中引出了另一组相当重要的概念——中

国社会的“国家内卷化”（state involution）、“细胞化”

（cellularisation）和这些过程中各种能动者所起的“共谋”

（complicity）作用。

“内卷化”是人类学家格尔茨（Clifford Geertz）在60年代用于

研究印度尼西亚爪哇劳动密集型水稻耕作农业模式的一个概念。所谓

“内卷”，是指某种经济、社会或文化模式持续发展一段时间，达致

某种决定性的状态时，无法自身转型到一种新的模式，推动进一步的

发展。杜赞奇（Prasenjit Duara）在80年代采用了这个概念，分析民

国时期国家缔造的过程，指出民国政府在地方社会扩张到一定阶段

时 ， 无 法 前 进 ， 不 得 不 依 赖 一 些 非 形 式 的 结 构 （ informal

structures）作为国家代理，其后这些结构变得尾大不掉，逐渐取代

了传统的地方治理机制 (2) 。



萧凤霞的研究，尤其是有关民国时期华南农村社会“大天二”的

分析，呼应的也是20世纪许多现代国家缔造过程中出现“内卷”现象

的讨论。不过，萧凤霞似乎要进一步将“内卷化”再往“内”推进。

她借鉴Audrey Donnithorne用“细胞型经济”（cellular economy）

来形容“文革”期间中国地方和国营企业发展趋向的分析 (3) ，采用

了更接近生物学意义的“细胞化”这个概念，把“国家内卷”的意象

由外在的社会推衍到个人的身心。在这里，正如上述通过理解“过

程”把“结构化”和“人的能动性”两者的张力松解得更动态一样，

用上“共谋”的视角，也有助于我们把“国家内卷化”和“细胞化”

这两个看来一外一内的概念，达致辩证统一。换句话说，之所以会出

现这样由外而内彻彻底底的“内卷”，是因为这并非单方面外在的国

家机器强压的结果，而是每个个人都共同参与， 终被国家的语言内

化身心，自己也“成为国家”的共谋过程。在这个过程中，权力

（power）的运作也从外而内，由硬而软，个人被权力操控，也共同行

使着权力。

我认为，中国农村的“细胞化”，是《能动者与牺牲品》一书

重要的结论，但这个结论一直没有得到学界足够的关注。正如萧凤霞

在本书第三部分的导言所说，在该书中，她叙述了中华帝国晚期的华

南乡村社会，如何发展出充满活力的商品交换市场、根植地方的宗族

组织、丰富多姿的宗教仪式与习俗，以及超越本地的身份认同。然

而，时至20世纪70年代，当她踏进这些乡村时，看到的是市场被取

缔，社会组织被铲平，宗教仪式和民间习俗被遏制，更重要的是，乡

村社会跟外界有机的联系和互动很大程度上被切除。此时华南的乡

村，变成“内向的‘农村’细胞”（inward-looking“rural”

cells），自我收缩成一个 基本的单元，既与外界绝缘，也不能离

“国家”这个身体而独立存在。

如果我们用回“结构过程”这个概念去思考这个结果，则可以

说，20世纪70年代中国农村的社会结构，已在结构为一个俨如细胞的



单元。这个“结构”，是“革命”的过程。本来，革命的终极，是砸

碎旧世界，是“人的能动性”发挥得 淋漓尽致的表现，然而，“能

动者与牺牲品”以及“共谋”这几个概念，又提醒了我们，这场革

命，只有在村民和干部深度参与和合作的情况下才可能成功。乡民不

错是受害人，但也是行动者，而 深刻的受害，莫过于每个人的身份

和前途，皆由阶级和革命的语言所定义，且逐渐无法用另一套语言取

代。正如福柯（Michael Foucault）所强调的，在这个过程中僵化

的，不只是外在的社会结构，还有人们的语言和思维的结构。

这个“结构过程”，早在1949年前便逐步发生。萧凤霞有关新会

天马乡、中山小榄镇和番禺沙湾镇的研究更表明，社会主义革命给中

国带来的变化，在20世纪40年代已见端倪。20世纪上半叶，乡村城镇

军阀横行，紧随着的是国民政府企图用社会和政治运动达致各种“现

代化”的目标。抗战期间，多处地方沦陷，贸易往来以及跟外部社会

的联系中断。未几内战爆发，时至1949年，华南不少乡村为“大天

二”把持，粗暴的“枪杆子里出政权”的原则，取代了原来以宗族语

言表达的权力秩序。紧接着的社会主义革命，更使得原来层次繁多的

社会与人际网络至五六十年代时，已难以恢复（第13章，第69、119

页）。

“细胞化”可说是萧凤霞建基于自己四十年实证研究对中国农村

社会作出的判语。这个在历史中发生的结构过程的结果，是改变过程

的矢向，成为看起来相对僵化的结构，那么，这到底是怎样的一个结

构呢？研究者需要提出一个哪怕是临时性的答案，以突出足以达致结

构性变迁（structural transformation）的历史转折点（historical

juncture）。在这里，历史的观照给了萧凤霞有别于许多社会科学家

的眼光。尽管在写作《能动者与牺牲品》一书时，萧凤霞和她一起从

事华南研究的同仁，还没有很明确地提出“历史人类学”的方法和概

念，但通过实地考察和文献阅读，她对共和国成立前的华南乡村的认

识，有别于许多社会科学家把中国农村想象为“停滞、封闭和孤立”



的状态的前设。也因为如此，当她看到“改革 放”后许多所谓“传

统”的“复兴”，如中山小榄的菊花会，潮连洪圣诞的游神，甚至是

村里的年青人筹办的奢侈的婚礼和葬礼（第6、第7、第8章），她知道

已经不可能是简单的“复兴”，而是人们用新获取的财富，将传统重

新组合，或用来处理家庭内部的代际关系，或用来配合地方政府的口

号政策，是应对社会主义国家所遗留的过去和所定义的当下的“循环

再造”（recycling）。

向着“细胞化”结构转变的华南乡村社会，尽管跟港澳和海外仍

然维持一定的关系而不至于与外部世界完全断裂，但其自身的社会组

织能力，与过去已不可同日而语。20世纪80年代时，某些社会科学家

认为，传统的力量依然十分强大，萧凤霞明确地响应，共产主义革命

深刻地改变了中国乡村社会，集体化时代留下的影响，已深深地镶嵌

在人们的生活和思维中。身处当下的田野中，处处可以看到过去的魅

影。毛泽东时代埋下的地方权力结构，已经内化于人们的身心，人们

无意识地再生产他们曾几何时极力躲避的权力结构。这个历史包袱

（或历史遗产？）应该是分析后毛时代的前提（第4章，第68-69

页）。

萧凤霞处处指出党国—社会关系的悖论性：我们不能简单地说，

党国必然是与社会利益对立的外在力量，同样地，我们也很难再把地

方社会视为“文化传统”的仓储，以为这些“传统”只是一时被压

抑，早晚会“回来”的。事实上，在很多情况下，国家与社会已相互

纠结得难舍难分。萧凤霞这样的一种研究取向，不只用在像中国这样

的人民民主专政的社会主义国家，而更与80年代中期欧美政治学“把

国家拉回视野”（to bring the state back in）的呼吁互相呼应。

时至今日，即便在比较民主 放的国度，国家——不论是作为组织性

的结构，还是一个自主的行动者——已深深地渗透到社会之中。因

此，公共和私人领域、国家与社会、形式化和非形式的权力与威权，

都不应看成是对立的二元。行动者作为一个独立个体，也许在政治和



经济的竞技场上会理性算计，但历史与文化赋予他们的遗产或包袱，

又使得他们会宿命地循着某些轨迹行走。

萧凤霞对上述两组核心概念的推进，与她受益于20世纪70年代以

降欧洲史学特别是英国马克思主义史学、法国年鉴学派与新文化史的

发展大有关系。其中，Philip Abrams关于历史社会学（historical

sociology）的经典讨论，提倡用“结构过程”（structuring）取代

过往把“结构”（structure）与“过程”（process）分离的视角至

为关键 (4) 。种种新史学的趋势，一方面注重把握长时段和整体史，

另一方面提倡对历史中个人行为的涵义予以同情之理解（sympathetic

understanding），有助我们把无穷的过去与瞬间消逝的当下以及立马

莅临的将来动态地联系起来。换言之，“历史”不是“摆在那里”的

“背景”或聊作点缀的文献，而是现实中一个不断造就现实的过程。

在这个过程中，人们不但创造了历史，也创造了历史叙述，这些历史

叙述又影响了历史。可悲的是，有些历史学者老是把历史叙述当成所

谓客观的甚至唯一的历史“事实”，而忽略了“历史”蕴含的多重概

念性和事实性。把“历史”视为“结构过程”的这种认识，是萧凤霞

和她扛起“历史人类学”大旗的研究伙伴的共同出发点——不管他们

考察明清还是现当代，立足华南还是华北。

非城非乡非镇

萧凤霞往后的许多田野考察，一再呈现出“改革 放”后人们如

何利用他们可能曾经极力抗拒的标签和身份，在新时代赚取新的资

源。在这个博弈过程中，“农民”身份在某些地方变成值钱的筹码，

“城镇”却被夹在城乡中间难以动弹。早在80年代，萧凤霞便曾把注

意力放在现已被人淡忘的“城镇”上（第5章）。在后社会主义时代，

受制于“镇”这个行政层级和集体经济，规模有限的“城镇企业”，

夹在农村公社、国营企业以及后来冒起的市级政治经济体之间，在税



务负担方面，城镇企业未能如农村企业享有形式上或非形式的优惠；

在国家财政方面，镇政府所能分到的份额只能是杯水车薪。在镇一级

的干部和企业看来，“镇”已变得非驴非马——既非农村也非城市，

既非集体也非国营，还要背负上“赶不上现代化步伐”的罪名。他们

所期待的出路，是享有与农村集体一样的财税优惠，要不就是在行政

级别上升格为市。

然而，萧凤霞研究的个案却显示，在由省而市层层下达的决策过

程中，城镇企业被迫与邻近的农村集体合并，而新的城镇中心更被迫

迁往偏远穷困的郊区。相形之下，“农民”看起来是暂时的赢家，在

“文革”时，他们不用像城镇知识分子般要“下乡”；在城市实行一

胎政策初期，他们可以多生一个孩子；在20世纪90年代以降房地产高

速发展的过程中，拥有集体土地产权的一些乡村，经讨价还价，得以

分享出租或置换土地的利益，但由“耕田”变为“耕屋”并不意味

“农民”能必然达致社会身份的转换，新世纪之交广州珠江新城某村

就是这样的一个例子。另一方面，对于从乡村移徙至城市打工的人来

说，农村户口是他们无法达致真正的社会流动的枷锁，且要背上一个

充满悖论和歧视的标签——“农民工”。

熟悉当代中国的人都知道，下级的政府和干部，总是以为许多问

题只要通过行政体制的提升——也就是权力和资源的扩张，就可以得

到解决。所以，从“农村”变成“街道”，从“区”升格为“市”，

好像总是值得额手称庆的。萧凤霞指出，过去的人似乎并不需要通过

行政级别的升格来抬高身价，却仍能自信满满。华南地区原来在明清

时期发展出来的许多大镇，与城市固然联系紧密，与乡村也俨如一

体。这些地方的人，善于运用各种工具性的和象征性的手段，把自己

跟不论是想象的还是真实的国家建构的过程联系起来。因此，明清以

来的华南区域系统，不纯粹是一个经济单元，还是一个渗入了各种政

治和社会的偶然因素的有意识的文化历史建构。



过去，这些地方乐于自称为“乡”，却并非一般学者所认为的是

“封闭落后的农业社会”，而是通过市场网络成为区域经济的一个有

机部分，在政治和社会方面有一定的自主性，在文化上有多重参照

点，显得自信十足。如南海佛山，是明清经济大镇，却乐得号称“忠

义乡”；番禺的沙湾虽有镇的规模，但仍然维持一个“乡”的社会和

心理结构；再如萧凤霞蹲点多年的新会潮连，其1946年出版的乡志一

始说“潮连一乡”是“东西相距六里余，南北相距五里余”的蕞尔

荒岛，未几笔锋一转，就说“地球言文化，必以河流，粤省言文化，

当以海坦”，一下子便把潮连这片四面环海连接西江的海坦，与“地

球”、“文化”联系起来，值得注意的是，编纂卢子骏“居乡之时

少，而作客之时多”，他写这篇序言时，也并非身在潮连，而是识于

“香港加冕台三号” (5) 。

时至20世纪60年代，在华南许多地方，政府通过行政手段，将

城、镇、乡彻底分离，而乡的悲哀就在于，当一个外加的标签被人们

念了无数遍——“我是农民，我是农民，我是农民”——这个标签便

会成为咒语，成为“事实”。萧凤霞70年代进入华南乡村从事田野工

作时，经常碰到村民的反应是：“我们是农民而已，你为什么对我们

感兴趣呢？”这样一种反复的言述，对当时的萧凤霞俨如当头棒喝，

她意识到，站在她面前的，已经不是曾几何时的“村民”，而是经过

革命洗礼的“农民”了。

至于处于夹缝中的镇，则既无乡的集体土地资源，也缺乏过去由

乡而国的文化自信，如今许多镇级的干部，尤其是那些与本地社会无

甚关系的年轻公务员，只会从“国家”的视角出发（犹如James Scott

所说的“seeing like a state”），用“镇级”的思维去定义其管理

的地方的文化，漠视过去有机的城乡关系以及跨地域性联系。近年，

笔者与番禺某镇合作整理一批与广东音乐有关的文献和文物时，就深

感“细胞化”的思维已彻底渗透这些地方干部的血液。无论这批文献

和文物如何显示广东音乐及其相关人物的跨地域性，这些干部却更满



足于将之视为“本地”的文化遗产。目下中国许多关于地方文化的定

义，皆按行政层级来划分，这种狭隘的思维，正是“细胞化”由外而

内的深远后果。

萧凤霞经常说，她在中国没有看到革命成功，但革命的梦魇却总

在徘徊；进入乡村，她看不到乡村，何况如今不少乡村的面貌也已半

推半就地被“城市化”了；去到城市，她看不到城市，经过革命的洗

礼，不少城市的内核已不知不觉地被无产阶级化。萧凤霞近年研究的

广州珠江新城某村，便鲜活地展现了这种非驴非马的景象。该村民用

他们的集体土地产权，与发展商讨价还价多年，换取到每户数间高楼

大厦商品房和其他利益，得以“留”在自己所属的土地上。村里原来

的祠堂，被拆迁到商品房小区的一块空地上重建，不同姓氏的祠堂肩

并肩、背对背地立在一起，原来的庙宇，被移到小区某个角落重建，

也是一字排 ，更有趣的是，庙旁立了一尊巨型的射手铜像，遥遥对

着那道造型如鲨鱼张嘴的现代大桥，据说是用来抵挡煞气的。

看到这番看起来有点荒谬的景象，我们会明白为什么萧凤霞会把

第16章有关城中村（或村中城？）的文章题为《颠沛不流离：后改革

时期华南非公民的城市空间》（“Grounding Displacement：Uncivil

Urban Spaces in Post-Reform South China”）。被城市围困的村

民，在既非乡村也非城市的奇异空间里，继续保有集体权利，成了后

毛时代的毛式地主（Maoist landlords in post-Maoera）。他们不错

是“换取”（displacement第一含义）到“接地”（grounding第一含

义）的好处，但这种“错位”（displacement另一含义），却无异于

大船搁浅（grounding另一含义），教他们难以自拔，连村民自己也感

叹说：“我们现在是有钱却没前途。”（页xi）不论是村民，还是外

来工，他们生活在“珠江新城”这个广州20世纪90年代规划的中央商

业区（CBD）范围内，都显得“格格不入”（out of place）。他们既

非广州“市民”，也很难说是立足在“公民”空间上。如果他们有什



么抵抗意识，大抵也只能靠那尊俨如大风车下的唐吉诃德的射手铜像

含蓄表达。

这种“格格不入”的景象，在萧凤霞 近与濮德培（Peter

Perdue）、泰利可佐（Eric Tagliacozzo）合编的“翻展亚洲”

（Asia Inside Out）系列的讨论和书中的插图里，也随处可见。这个

主题恰恰提醒我们，只要我们愿意挖出一条历史的隧道，将僵化的地

区研究（area studies）的时空予以重新校正，把亚洲由里而外地翻

展 来，则许多看来“什么都不是”的荒谬景象，就会变得可以理

解。

叙述与言说

既悖论又悲剧的是，上述那种捆绑于本地的细胞化思维，是20世

纪中国知识分子摒弃乡土的结果。萧凤霞有两部“文学性”著作——

《毛的收成：中国新时代的声音》（Mao′s Harvest：Voices from

China′s New Generation ，1983）和《犁沟、农民、知识分子与国

家 ： 现 代 中 国 的 故 事 与 历 史 》 （ Furrows ， Peasants ，

Intellectuals ， and the State ： Stories and Histories from

Modern China ，1990），表达的正是这个命题。本文集收入了后者的

导言（第12章），阐述了20世纪中国知识分子如何在既为国家追寻现

代化也在自我救赎的过程中，摒弃了乡土，制造了农民，构筑了新中

国，也成就了一个自以为是的新的自己。知识分子好像他们笔下的农

民一样，既是能动者，也是牺牲品，他们共同在一个他们称为“革

命”的社会政治变迁过程中，有意无意地共谋，创造了新世界。

也许让读者难以理解的是，与这篇导言一起放在本文集第五部分

“字里行间的历史”（history between the lines）的，是在内容上

看来风马牛不相及的《妇女何在？抗婚和华南地域文化的再思考》



（“Where Were the Women？Rethinking Marriage Resistance and

Regional Culture in South China”）一文（第11章）。我的理解

是，萧凤霞尝试用文学的文本批判方法，来阅读史料中字里行间的意

涵。她在该文指出，华南地区妇女“自梳”不嫁与嫁后不落夫家的习

俗，可能是广大西南、华南与东南地区更早的土著习俗的残存，到了

明清时期，这些习俗却成为地方士绅载于方志的佳话，是表达自身文

化正统性和排斥他者的手段。这种刊载于方志的故事，与许多文字化

的族谱谓某姓“本属中原贵胄，为避乱而南迁”的故事同出一辙，都

是用来标榜正统，合理化入住权的叙述。萧凤霞从方志叙述的字里行

间，读出了弦外之音。

同样充满悖论的是，在这些叙述中，在地的“入住权”是通过

“迁移史”来合理化的，“土著”得变成“移民”，才成为盖上“正

统性”印记的新土著，而旧移民则不断通过强化其“中原正统”的来

历，排拒其他土著和新的移民，但这并不是说被认为属“边缘”的社

群，就必然会自认“边缘”和无法达致社会流动。正如华德英

（Barbara Ward）兹以建立其“意识模型”的香港船民研究所揭示一

样，被认为位处边缘的船民（“蛋民”或“蛋家”），从其自我意识

出发，在文化上并不认为自己是“边缘”，而认为自己所实践的是正

统的中国礼仪。萧凤霞在《妇女何在？》一文，也提到一些原来在沙

田区被标签为“疍家”的社群，有部分在20世纪三四十年代成为地方

上新兴的权势后，亦采用大族不落家的婚俗，以标榜其正统性，尽管

当时这种婚俗已被城市知识分子视为“封建落后”。

“本地”、“疍家”（或在另一些情景中，“本地”和“客

家”）等标签，就是在这个争夺入住权的博弈中，衍生出来的人群分

类。出版于1990年的《妇女何在？》，为萧凤霞十多年后与刘志伟合

写的《宗族、市场、盗寇与疍民：明以后珠江三角洲的族群与社会》

（“Lineage，Market，Pirate，and Dan：Ethnicity in the Pearl

River Delta of South China”）一文（第9章）埋下了伏笔。《宗



族、市场、盗寇与疍民》一文指出，原来位处边缘的人群，在漫长的

历史过程中，并非完全无法实现向上的社会流动，一旦达致了这种流

动，取得入住权的人便会利用各种体现在文字和言说的文化手段，再

生产僵化的族群分类和标签，用以区分我群／他群。她和刘志伟在田

野里，经常听到的有关疍民的描述是他们是“水流柴，无祠堂”（第

135、156页）。这种言说和分类，直到今天仍不时在耳边响起。2016

年9月，我乘坐番禺一位朋友的座驾，造访位于广州南面的南沙区万顷

沙镇某个小区委员会的综合文化室。一路上，我一面看着车外的风

景，一面打 手机上的地图定位，比划明清时期逐步形成的“万顷

沙”的地形。当车子驶进镇里窄窄的街巷时，出现在我眼前的，是一

间又一间小小的住房，整齐划一地排列在平坦坦的土地上，这明显是

原来只能在海坦边搭建草寮居住的疍民在20世纪50年代后被容许“上

岸”建房的结果。目睹此情此景，我忍不住小心翼翼地问我的朋友，

这里的人是水上人吗？我的朋友不经意地回答：“是呀，水流柴，无

祠堂。”我听到这六个字，当时脑海马上闪现的，就是萧、刘这篇文

章。这篇文章是人类学家和历史学家合作的成果。他们共同讨论了明

清时期的户籍制度、动乱期间地方势力的兴衰、水陆交通带来的商业

契机；他们从族谱书写中读出许多弦外之音，观察了神诞节日活动时

的组织与权力结构。“水流柴，无祠堂”，这听起来无足轻重的六个

字的意涵，如果没有层层的文献和田野工夫，是难以体会的。族群分

类的语言在一个“结构过程”中逐渐形成，这套语言和标签又高度内

化，决定了人们对历史，对现实和对自己的认识。

香港，香港！

无独有偶，香港在经济高速发展的过程中，也逐渐形成了“香港

人”和“新移民”这两种渗和着事实与观感的分类标签。萧凤霞在

《 定 位 “ 香 港 人 ” 与 “ 新 移 民 ” 》



（“Positioning‘Hongkongers’and‘New Immigrants’”）一文

（第15章）中，呼吁决策者应拨 造成这二元对立的迷雾，辨析不同

时代移居香港的人口的来源与背景，才可能订定更合理的政策，让人

们摒弃粗糙的分类思维和歧视性的语言。

尽管萧凤霞说自己很享受位处“边缘”的含混不清的文化身份，

但我相信，在各个“田野点”中， 让她揪心的始终是香港。她的研

究展示了活在香港和广大的华南地区的人们，本来 能表现出跨国和

跨地域的性质；而香港经验所形成的香港认同，从来也不是可以简单

地用“殖民地的”、“西方的”或“本地的”等词汇去定格。恰恰是

华南地区的人们这种游刃有余的经验，教萧凤霞意识到她研究对象是

变动不居的，因此她也不得不沿着研究对象的轨迹到处行走。她所写

的每部民族志，也必须有多于一个“田野点”，而且往往是跨地域和

跨国的。地方上的人的叙述，当中反映的观感、情绪和策略性定位，

也随着不断变化的地域建构有所转移（第300页）。萧凤霞四十年来的

“田野点”，不论是潮连岛、环城公社、沙湾镇、小榄镇、广州、香

港，都不是一个个孤立的“点”，而是四通八达的网络节点

（hubs）。19、20世纪的香港，由于其暧昧的政治环境，把这种“节

点”的灵活性发挥得淋漓尽致。萧凤霞说，香港是文化的万花筒，是

世界的一道风景线，历史的许多偶然因素，使香港发展出一个与内地

许多城市不一样的华人社会。曾几何时，甚至理论上在中国人社会位

处边缘的女性，在香港也由于一些结构性的理由，一度在政坛上表现

突出。

然而，就在相对于“新移民”的“香港人”认同感日趋强化之

时，好些香港人在心理结构上似乎也经历着一个“内卷”的过程。一

方面，他们碰上回归中国这个历史转折点，另一方面，“本土”这个

含混不清的概念也逐渐在各种论述中浮现。历史好像在给我们 玩

笑，原来用于论析华南乡村社会的“细胞化”概念，在四十多年后居

然有可能适用于香港这个国际大都会。让人感到不寒而栗的是，20世



纪末至21世纪初香港呈现出的许多态势，难免令人联想到这个城市走

向“细胞化”的可能——如果不是整个社会的细胞化，至少可能是个

人思维的细胞化——“香港”和“香港人”成为一个自以为能够自足

的单元，某一程度上在心态上与外部隔绝。

萧凤霞华南农村的研究一再提醒我们，一个地方的“细胞化”，

不仅仅是外部的强大的政治力量操控的结果，而是每个作为能动者的

个人，在自以为反抗的过程中，不知不觉地用了抗争对象的语言和思

维方式，结果自己成了受害人而不自知。在全书的 后一章，萧凤霞

用了“provincialized”（可译作“乡曲寡陋”）一词，形容香港中

产阶级的下游趋势——尽管她用一些正面的例子和前瞻的语气，企图

为香港的中产阶级调出合适的音调，指出一些可能的出路。近年来，

她更将自己的视野，移向亚洲和全球。从这个视角出发，她把部分探

索成果置于一个引人 阔眼界的大标题——“Historical Global and

Asian Postmodern”（历史上的全球性，亚洲式的后现代）之下，但

在我看来，她这种努力，在指出走出困局的方向的同时，也表达了一

些言犹未尽的隐忧——都会气象是否已成历史？亚洲式的后现代会否

以“本土”之名变得故步自封？

就好像她在本书第10和13章所描述的，20世纪40年代华南地方权

势历经战乱，重新洗牌之后，原来在外大展拳脚、在故乡能发挥一定

影响力的新会商人，在本地社会逐步被边缘化的情况一样——他们原

来散发的都会气息，要不彻底与乡土隔离，要不就是在细胞化的农村

中被重重围困，偃旗息鼓。然而，外力操控的权势转移也许还不是

可怕的， 可怕的始终是自我细胞化。香港人尤其是中产阶级的心态

如果越趋细胞化，即使表面上看来再衣冠楚楚、再充满大都会气息，

终可能在镜中照到的自己，跟那位鹑衣百结、身上别上无数个毛章

的上访者没有两样（第245页，图12.1）——他感到冤屈，他极力去申

诉，但他申诉的对象，却已内化到他的身心，成为他自己的一部分。

正如萧凤霞在第12章一 始引用的北岛1988年的诗作《无题》所说



的：“对于自己／我永远是个陌生人／我畏惧黑暗／却用身体挡住了

／那唯一的灯／我的影子是我的情人／心是仇敌。”人类学家和历史

学家在研究中无法尽情言述的感受，有时候会在文学家那里找到共

鸣。

韦伯抑或马克思？

不论是走在田野，与当地人聊天，抑或是阅读文献，萧凤霞和她

有着共同的研究理念的同仁的终极目标，都是希望能听懂、读懂人们

的话语，理解人们行为的涵义（meaning）以及他们对自己的行为的自

我定义和诠释，透析这些话语如何在时空交迭的情景中逐步建构。她

一再强调，人作为一个能动者，既背负着历史包袱，也时刻演示着决

心和野心，面对隐而不彰的制度性局限，不断地创造文化资源，又不

断制造结构捆绑着自己。她把不论是研究对象还是研究者自己使用的

分类和标签，都看成是“社会和话语的产物，有待破译”，也就是文

学研究的所谓“解构”。

在田野里，萧凤霞明白她的存在和人们对她的存在的理解——学

生、港澳同胞、教授、上面派来的、朋友、同情者——会引起人们不

同的反应。人们如何说话，往往是在极力解 意识形态的成见和跟她

有意无意地成为朋友之间作出平衡，从而假定她应该知道什么，或因

政治需要而感到有责任让她知道什么。恰恰是她与研究对象之间多年

的互动——逐渐由陌生人变成朋友——成为她追寻行为涵义的思想源

泉。她在田野现场，不是纯粹为了“占有”数据而做笔记，而是细听

人们诉说各种琐事；她不光重视他们说什么，更注意他们怎么说。四

十载的田野经验，让她与本地人从互不相识甚或疑忌，变成可以信赖

的老朋友，彼此能分享喜悦，诉说担忧。



尽管萧凤霞说自己“在某种意义上，带着马克思的希望进入华

南， 后带着韦伯的忧虑离 ”（第xiii页），在我看来，如果这是

她表达自己在1989年的心情的话，如今，这部历经修改的个人民族

志，反映了她既是追寻行为或言说背后的涵义的“韦伯主义者”，但

也始终不改她以“大写的人”为本的“马克思本色”，并且在很大程

度上，也是从涂尔干（Emile Durkheim）、福柯到列维·斯特劳斯

（Claude Levi-Strauss）由外而内的结构主义者。也正因为如此，用

任何一个学者或主义的框框，都不能简单说明萧凤霞的理论前提。作

为一个见证20、21世纪社会现象和理论转型的人类学家，她尝试从人

文学科尤其是历史与文学寻觅思想源泉，企图超越20世纪社会科学某

些囿于分类和标签的僵化甚或异化的趋势，致力发展出一个制度性的

框架和平台，建立跨学科的学术议程，以捕捉种种变动不居的现象

（第xi页）。在萧凤霞来说，变动不居的不只是人和社会，还包括整

个“中国”本身。中国作为一个具有“涵义”的单位，不只是一个地

理空间或政治实体，也是一个累积了人们的生活与思维所经历的变迁

的载体。中国，不仅仅是一个空间，更是一个过程（China as

Process，第viii-xiv页），需要用历史眼光去观照。

余话：历史的色彩

后还值得一提的，是这部文集的封面照片。看过1989年版的

《能动者与牺牲品》的读者，都应该知道两书其实采用了同一张照片

作封面。也就是说，这张照片，已有几近三十年的历史了。我凝视着

这张照片，不禁要问：这片葵林，今日安在？这个挑担的妇女，路在

何方？当年的封面，用的是黑白照，这次用的是彩照。21世纪的这张

彩照，是否比20世纪那张黑白照来得更真实呢？
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民族、国族与身份认同



从民俗到民族：20世纪30年代知识分子的
民族主义与民俗学兴趣

在1929年3月20日中山大学出版的《民俗》周刊第52期上，一个年

轻小伙子发表了一篇题为《东莞底风俗——喊惊》的短文，介绍了他

家乡广东省东莞县“喊惊”的习俗。作者并非民俗学或人类学家，对

乡村生活也不熟谙，他“自幼在省城念书，回去的日子也很少”，他

之所以知道其中一种“喊惊”的方法，是因为他小时每逢受了惊，他

母亲便会替他喊。对于这种乡村习俗，作者的态度显然是否定的，他

在文章的首段一 始便说：

事实告诉我们，处在科学非常发达的现在，迷信这桩事情，

人们多数已经知道，而且很明白的知道这是可笑的，愚笨的。但

是仍有多数人，尤其是在乡村的，依然常常到庙里求神拜佛，以

为这样就来保佑他哩！殊不知这是很好笑的。然而我们不能说这

些愚夫愚妇是老顽固，我要诅咒社会的教育不普及，因为教育不

普及，就是发生迷信的风俗的根源 (1) 。

这位名为徐思道的年轻人，当时年方十八，是中山大学历史系二

年级学生，如今，他已几近九旬 (2) 。他所受的教育和成长历程，多

少反映了半世纪以前一个普通城市青年，如何在民族主义的号召下，

在民俗运动的感染下，重新认识和评价他们家乡的文化。把徐先生个

人的成长历程以及中山大学主持《民俗》周刊的教授们的遭遇结合起

来，我们或许可以从更多角度审视民国年间中国知识分子如何从民族

主义的立场出发发动或参与民俗运动，而他们的民族主义又如何与国

民政府的意识形态相抵触，以致民俗运动被视为鼓吹迷信和地方主义

而遭受打击。



一个人的故事

生于民国元年的徐先生，自小受的是新式的学堂教育，当他在东

莞一家同族私塾就读的时候，比他早一年的学生还在念“学而时习

之”，他读的《国文小学》第一课，已经是“人手足刀尺，山水田，

狗牛羊，一身二手，大山小石”一类的内容。1918年，他随父迁往广

州，在第廿四国民小学重读一年级；1920年，陈独秀任广东省教育会

委员长，此时广州行新学制，未有指定教科书，徐思道就读学校的老

师，大多也是用自行编制的教材。教徐印象颇深的，是教师利用自编

教材教授的乡土地理课，讲授的都是广东本土的历史，课题遍及秦朝

置南海郡委派的首任郡尉任嚣、汉朝在岭南自立为南越武王的赵陀、

梁朝在广州创华林寺的禅宗初祖达摩、“两个打进广州的越南女将”
(3) ；还讲到许多广东的特产，如菠萝蜜和增城挂绿荔枝等。言语间，

徐思道明显认为乡土历史地理十分重要，他认为，和过去比较，今天

的中小学教育都忽略了乡土历史地理知识的传递。其实，“乡土历史

地理”在近代中国教育之所以占一席位， 早可追溯到清末新政时期

的教育改革，有关这一点，笔者将另文讨论。在这里要强调的是，乡

土历史地理教育的目的，并不在于认识地方，而更在于“养国民忠爱

之本源”，讲乡土历史，方法是“采本境内乡贤名宦流寓诸名人之事

迹，令人敬仰叹慕，增长志气者为之解说”；讲乡土地理，“养成其

爱乡土之心”，是为了由近及远，“养成其爱国之心” (4)

清室覆亡，清帝退位，晚清推行的爱国主义教育，到了民国，由

“忠君”演化为更抽象的“爱国”，不论是政府官员还是知识分子，

其“爱国”热情的意识形态基础，都是民族主义——尽管“民族主

义”的定义可以因人而异。作为知识分子的导航灯的《新青年》，在

文学或社会方面的讨论，或明或隐，亦多从民族主义出发。1921年，

《新青年》在广州的出版社设在昌兴新街三楼，就和徐思道家位于同

一栋房子，常获出版社赠送包括《新青年》在内的各种刊物，徐父虽



属前清进士兼咨议局议员，不但不反对儿女阅读，自己亦取而读之。

对于新青年的出版物，徐今天的评论是“只讲反帝反封建，没有讲共

产主义”。当时他只得十岁，到底《新青年》对他的影响有多大，实

在不得而知。

不过，国民政府发动的国家仪式肯定在这个小孩心中留下了深刻

的印象。1921年5月5日，孙中山在广州就任非常总统，是日举行盛大

的群众水陆大游行 (5) 。罕有涉足游乐场所、从不带孩子上戏院的徐

父为此事感到非常高兴，“早一天租贷游行路径的永汉路（今北京

路）南关戏院对面的东南旅店三楼临街房间，给全家老幼，观看游

行。”据徐思道忆述：

这一天早上我们全家就来到永汉南路南关戏院对面我们预租

的东南旅店三楼临街的房间，因为上午是在广东省议会会址举行

孙中山就职典礼，之后他和夫人在永汉北路财政厅前检阅群众游

行队伍。到了下午大约二时左右群众游行队伍开始路经东南旅

店。开头是几十队舞狮队，在震天价响的锣鼓声中表演醒狮舞，

随舞随向前，也有扮着桂系军阀陆荣廷和莫荣新背扣着双手押着

而过，还有一辆辆的大卡车，车上有粤剧男女艺人扮演的“天女

散花”和“麻姑进酒”。扮演天女散花的，还在汽车上沿途撒下

五彩缤纷的纸絮，随风飘扬，更增添了欢乐的气氛。晚上有群众

提灯大游行。我们登上东南旅店天台观看水上大游行，装满彩灯

的一队队的电船，在珠江水面上游弋巡行，在长堤水面河南海幢

寺，燃放烟花，使广州夜空五色缤纷红飘万朵，与珠江上电船的

彩灯变相辉映，煞是好看 (6) 。

缤纷耀眼、充满地方色彩的游行活动，对于这个十岁的儿童来

说，不但是一次欢乐的嘉年华会，更是一次学习爱国的实践机会；然

而，渐次加强当时的年轻人的爱国思想，并且促使他们在政治意识形



态做出抉择的，恐怕是接下来在广州发生的充斥着死亡和血腥的游行

和革命事件。1925年，广州沙面发生英兵 枪打死对岸游行群众的

“六二三惨案”，十四岁的徐思道侧闻市内某小学一名小学生无辜被

害，大抵也身同感受；接着的省港大罢工，他在广州四处溜达，也间

有耳闻目睹。翌年夏天，他回东莞中学入读二年级，所聘教员，不是

共产党员，就是进步分子。“他们改革课程与教学方法，常率领学生

参加各种纪念集会，如纪念巴黎公社、国际妇女节、国际劳动节及大

游行等。男生参加军训，由黄埔军校派教官四人当教练，受训学生实

行军事管理，在校食宿，身着军服，脚穿草鞋。”尽管东莞中学被诋

为赤化，许多在学子弟都被禁止上学，但徐的父亲却从来没有制止徐

和另外三个子弟上学 (7) 。

中学毕业后，徐思道考进中大预科，在广州住在胞姐位于白云路

的家，当时鲁迅任教中大，其在白云路的住所就在徐思道姐姐家的对

面。对于这位备受青年学生拥戴的精神领袖，徐思道自然也崇敬万

分，如今他就近在咫尺，如何能放过和他沟通的机会。徐思道乃致函

鲁迅请教，鲁迅也在1927年7月24日下午回复 (8) 。就在这一年的冬

天，中国共产党在广州发起了暴动，徐思道说自己当时“激于义

愤”，也参加了这次行动；他还记得，国民党的军队在街上“到处杀

人，见带有少许红色的东西的人便杀”。到底徐思道在多大程度上参

与了这次行动，大抵连他自己现在也不一定能说清楚，但这次差点丢

掉性命的经验，肯定让他难忘。据徐忆述，当时他和哥哥在街上发现

形势有差，马上乘火车逃往香港，途中遇到国民党军队截查拘捕，严

加审问，如果不是因为有人向他们父亲通风报信，疏通关系，他兄弟

俩大抵也性命不保。

一个十八九岁的中学生，就是在这种教育、社会和政治背景中成

长。1928年，徐思道考上中山大学史学系，在那里，他不但碰上他的

同乡长辈容肇祖给他讲授语文课程，更恰恰碰上容肇祖在和几位志同

道合的教师积极推动的民俗研究运动 (9) 。和许多年轻学子一样，徐



思道也根据自己的经验，本着科学救国的理想，投一篇稿子到《民

俗》周刊去，自此，他个人便再没有参加什么民俗运动，但民族主义

的思想，却推动着他沿着他心目中的革命道路走了下半生 (10) 。事实

上，许多投稿到《民俗》周刊的作者，都好像徐思道一样，对于当时

在中国方兴未艾的民俗学没有深刻的认识，以后也不一定在这方面有

所发展；但他们对民俗学之所以发生兴趣，动机却大同小异——他们

都是20世纪以降民族主义教育培养出来的一代，他们都是五四新文学

运动的追随者。《民俗》周刊这片园地，让他们不经意地栽种了民俗

的花，目的是希望结出民族的果。然而，这份令年轻学子趋之若鹜的

刊物，面世不久便遭到一些同样以振兴民族文化为己任的人士的攻

击，在这场争议的背后，实际上涉及的是民国知识分子对国家文化和

地方文化的定义所抱持的立场。

一群人的理想

要谈20世纪30年代前后以中山大学为中心的中国民俗学的发展，

便不得不回顾五四运动前后从北京发起的民间文学运动，有关这方

面，洪长泰和赵世瑜已经作了相当深入的讨论，这里只作简单的综述
(11) 。民俗研究的热潮 先从搜集民间文学 始，五四运动前夕，新

文化运动的先驱包括胡适（1891-1962年）、周作人（1884-1968

年）、刘半农（1891-1934年）、顾颉刚（1893-1980年）等人，于

1918年在北京大学发起了歌谣征集运动，陆续在《北京大学日刊》定

期发表他们所收集到的民歌。1920年，“歌谣研究会”成立，1922年

并入北大的国学研究所，一份名为《歌谣周刊》的刊物，亦于同年创

刊。1924年，北大又成立“风俗调查会”。数年之间，北大的学者的

眼光，从歌谣、文学，扩展到民俗调查，关心的范围越来越广泛。

1918至1926年间，中国民俗学研究以北京大学为重镇，自1927年

始，这种研究兴趣的中心便渐渐自北而南转移到广东的中山大学。



1927年6月，北京为军阀张作霖（1875-1928年）控制，张委任刘哲

（1880-1954年）为教育部长，刘哲把包括北大在内的九所高等院校合

并，名为“京师大学校”，又将经学置入大学课程。此外，由于军阀

政府在教育方面的拨款非常拮据，北大教工的薪水朝不保夕 (12) ，面

对这样动荡的局面，不少北方学者纷纷南移。这时候的广东，却正值

国共合作，积极为北伐作好准备，到处表现出斗志昂扬的气象。刚成

立不久的广东大学，虽以“广东”命名，却是国民党政府统一大业的

一个重要组成部分。在国民党政府的宣传下，广东大学任重道远，它

是“纪念总理的圣地”，是“革命的 高学府”，也是“西南的文化

中心” (13) 。1926年，广东大学易名中山大学，纪念刚逝世的孙中山

先生。对于拒绝向北洋政府低头的学者，南方看起来是朝气勃勃，中

山大学自然是他们的 佳选择。

本来在北大研究所国学门任助教的顾颉刚，就是在这个时候先到

厦门大学，再于1927年转至中山大学史学系任教授兼系主任。顾颉刚

上任不久，便承袭北大民间文艺和民俗学研究的传统，于11月在中山

大学建立“民俗学会”， 办民俗班，出版《民间文艺》（一年后易

名为《民俗》周刊），使中山大学一时成为近代中国民俗运动的南方

重镇。当时，除了顾颉刚之外，主持中山大学的民俗运动的尚有容肇

祖、钟敬文等人。

同当时大部分民俗学家一样，顾颉刚、容肇祖和钟敬文等人都没

有受过正式的民俗学或人类学训练。以《古史辨》出名的顾颉刚 (14)

，提倡应用科学的方法和客观的态度进行民俗学研究 (15) 。顾颉刚曾

提到，歌谣研究只不过是他的历史研究的“辅助”，自1919年他便

始积极搜集歌谣，1921年 始注意搜集孟姜女故事，结果，他1924年

在北大《歌谣周刊》发表了《孟姜女故事的转变》一文后，马上引起

轰动 (16) 。顾颉刚在该文分析了在经、史、戏曲、碑刻和歌谣中出现

的各种各样的孟姜女故事，追溯其演变与流传，这种广泛地利用各类

型的史料去层层分析一个历史故事的做法，教许多文史学者、民俗学



者和其他业余爱好者趋之若鹜。不少后来者都以顾颉刚《孟姜女故

事》的研究为楷模，积极记录和收集民间故事，分类排比，推导典

型。他们相信，这些典型带有某种存在于古今中外的共性，反映了民

众的心理特质。他们也明白，要真正理解民间歌谣的意思，必须掌握

构成这些歌谣的方言、谚语、韵文，以及涉及的宗教和风俗 (17) 。歌

谣收集的运动，因而进一步扩大为民俗调查运动，除了文学之外，其

它学科如史学、人类学、民俗学的理论和方法，也渐渐大派用场。

生于广东东莞县的容肇祖，在当地小学和中学毕业后，于1917-

1921年间入读广东高等师范学校英文系，由于他的父亲在广雅书院肄

业，叔父邓尔雅（1884-1954年）又是著名的金石学家，容肇祖的旧学

功夫自年轻 始就颇为深厚。1922-1926年间，他在北京大学哲学系就

读，并在此时受到北大民俗学运动的影响，成为歌谣研究会的成员；

又参加了北大研究所国学门的风俗调查会 (18) 。1925年，容肇祖和兄

长容庚、顾颉刚等人，对北京妙峰山进香者作了一次调查，之后发表

了《妙峰山进香者的心理》一文，《京报副刊》更为这次调查出版了

一期《妙峰山进香专号》，容肇祖认为“这算是继五四反封建迷信、

移风易俗运动所 始作出的历史使命的初步贡献” (19) 。1926年，容

在厦门大学任教，深受当时也在厦大任职教授的顾颉刚的影响，共同

发起风俗调查会。1927年春，容受聘为中山大学预科国文教员兼哲学

系讲师， 始和顾颉刚及钟敬文等人在语言历史学研究所内成立民俗

学会，并任主席 (20) 。容肇祖对于民俗学的兴趣，较早可见于他早年

发表在《歌谣周刊》的处女作《征集方言之我见》，这篇文章与其说

表现了他对民间文学的兴趣，不如说充分反映了他民族主义的思想。

容肇祖认为，征集和研究方言的目的，是改革和充实国语 (21) ，这显

然是响应白话文先锋胡适的号召。尽管在胡适等人心目中，方言和国

语没有高低之别，但当推广国语落实到政治和教育政策时，方言便无

可避免处于从属地位。容肇祖是东莞人，征集并投稿到《歌谣周刊》

的民歌自然都出自东莞 (22) 。当我们把他收集歌谣的动机和对国语运



动的憧憬结合起来考虑的时候，便明白容肇祖有兴趣的并不是东莞县

一乡一隅的风土人情，而是如何为中国建立新文化贡献一分力量。

钟敬文的民俗研究生涯自他在海丰县任职教师始 (23) 。据钟敬文

忆述，五四新文化运动以后，便“抛 旧文学，热心于新文学的学习

和写作”。自《歌谣周刊》创刊伊始，钟敬文不时把他在海丰收集到

的歌谣和谚语投稿到周刊去 (24) 。在顾颉刚发表了《孟姜女的研究》

后，钟敬文和许多《歌谣周刊》的读者一样，经常写信到周刊向顾颉

刚请教，对顾的研究大加赞许，后来更受顾氏的鼓励而编就《蛋歌》

一书 (25) 。这时他才廿岁出头，差不多在这同时，他阅读了一些介绍

英国人类学派的民间故事理论，特别是当时称为“文化遗留物”的说

法，影响了他对民间文学的观点，而且延至30年代前期。这明显地反

映在他那些时期所写的文章上，例如《中国神话之文化史的价值》

《天鹅处女型故事》等一系列的文章。这派理论，据钟敬文忆述，在

中国当时新起的民俗学（特别是民间文艺学）是占着主导地位的，像

周作人、茅盾、黄石等学者，都是它的信奉者及宣传者——虽然后来

他们也知道这种理论在欧洲学界已经退潮了 (26) 。

在顾颉刚、容肇祖和钟敬文的倡导和示范下，《民俗》周刊（前

身为《民间文艺》，初期由钟敬文主编）便成了当时民俗学研究者的

一个试验场。作为大学教师，他们不但撰写和征求编辑大量民间文艺

民俗的文章，更与教育研究所联合 办民俗学传习班；又设立风俗品

陈列室，把少数民族的风俗物品和平民百姓的日常器物视为珍品，广

泛收罗，公 展览。1929年，中山大学历史语言研究所举办了一次展

览，展出不少民间文献和器物。两块分别写上“迎亲”和“出殡”的

大匾，连同两只大灯笼，高高地挂在展场的出入口处 (27) 。平民百姓

的文化和习俗，得到高等学府的学者如斯重视，在此之前，肯定绝无

仅有；平白无故地在自家门口挂上“出殡”的字样，在广东一般人心

目中，更属犯忌。民国时期的知识分子，过惯了城市生活，对于乡村

生活既陌生又疏离，再加上他们崇尚科学，藐视“封建迷信”，对于



民间的器物，他们不但可以有距离地“客观”分析，甚至改变它们的

功能， 点无伤大雅的玩笑。

正如赵世瑜总结，民国知识分子对民俗学的兴趣，在某程度上体

现了民粹主义的思想与实践。知识分子对于所谓“民众”和自己的想

象与投射，随着他们在政治、社会、文学和民俗学研究各方面不同程

度的参与而有所改变或充实。不过，知识分子始终认为自己代表着科

学的一端，而他们所做的是对民众“治愚”。顾颉刚在1925年发表

《妙峰山进香专号》的时候，看到的还是农民“落后和愚昧”的一

面，到1928年为《民俗》周刊撰写发刊词时，已表示“要站在民众的

立场上来认识民众”，“我们自己就是民众” (28) 。他提出要向“民

众文化”平视，把它和“圣贤文化”平等研究。不过，他同时也强

调：

但是我们并不愿呼“打倒圣贤文化，改用民众民（应

为‘文’——引者）化”的口号，因为民众文化虽是近于天真，

但也有许（此处疑缺一“多”字——引者）很粗劣许多不适于新

时代的，我们并不要拥戴了谁去打倒谁，我们要喊的口号只是：

研究旧文化，创造新文化 (29) 。

顾颉刚这番话清楚地表明了，民国知识分子对乡村的“民众文化”产

生兴趣，背后是有一个民族主义的议程的。我们可以说，乡村本身并

不是他们的终极关怀，乡村只是他们调查“民众”的空间，在那里，

他们可以留其精粹，去其糟粕，从而创造新中国文化。

然而，急着创造“新文化”的人，却往往比真正能够客观科学地

研究“旧文化”的人为多。《民俗》周刊刊载的许多文章，一方面对

“民间文化”加以赞颂，另一方面，也表现出作者对“传统文化”和

“封建社会的民众”的批判。例如，在此期间出版的《民俗》周刊，

刊载了多篇讨论道光年间广东南海县士大夫招子庸以粤语创作的歌谣



《粤讴》的文章。“粤讴”在粤语地区流传已有好一段时间，但有头

有脸的文人具名写作并出版，招子庸却是第一人。招子庸的《粤讴》

在清末一版再版，到了民国时代，更被视为民间文学的杰作。除了

《歌谣周刊》外，不少文学刊物都刊载过有关粤讴的文章。以前被认

为是不能登大雅之堂的粤讴，在民国年间被归类为“民间文学”或

“地方文学”，得到新的定位和重视。 (30) 其中，刊载在《民俗》周

刊的一篇名为《关于粤讴及其作者的尾巴》的文章，就认为“粤讴的

文字的体裁是从词转变出来的多，诗是七言五言般被拘束住，词也有

什么满江红，浪淘沙，菩萨蛮的格调，子庸从这些滥调里便吹一些新

的空气进去，再加以土语的感叹的音韵押押尾和接接头，使诗词的风

韵普遍化，或时髦一些说是民众化些了。” (31)

不过，这位作者也指招子庸是“失败”了，因为，尽管招子庸的

《粤讴》充满对不幸者的同情，但“悲哀是不会丝毫地打动这些人们

的心弦”。作者认为，在乡下，人们尊重招子庸是举人，“是封建思

想的传统的标准”，敬视他的图画，“是莫名其妙的盲从”，“冒充

内行好像近视老看东岳庙上匾的一回事”，人们喜欢粤讴，只是因为

粤讴“足以引起一班人的不三不四之风流——或阿Q式的浅薄的飘飘然

——的感慨” (32) 。作者赞许招子庸，实际上也是在讽刺他心目中的

“封建社会”。

这种对“民间”既爱又恨的态度，在《民俗》周刊各类稿件中比

比皆是。事实上，投稿《民俗》周刊的人来源繁杂，对于民俗的体会

和思考，深浅不一。好些宣称“到民间去”，聆听“群众的声音”的

大学师生，仅仅做了收集的功夫，出版了像《广州儿歌甲集》和《台

山歌谣集》一类的歌集，便没有再作进一步的调查和分析。除了个别

知名的学者外，不少投稿人都以化名投稿，个人情况不详。他们往往

带着思乡怀旧的心情，或收集家乡的歌曲；或写下童年的记忆；或记

下老人的口述故事 (33) 。零碎的资料显示，这些人都有着颇为相近的

背景：不少都离 了家乡好一段时间，接受新式教育，在城市里工作



和生活。大部分都只是业余爱好者，在县或镇一级的学校从事教育工

作，其中也有几个从商和当工厂工人的，但只属例外 (34) 。和上文提

到的徐思道先生一样，好些投稿人已经是“离乡数代，家乡风俗，极

少知闻” (35) 。甚至有人对同一种方言不同地区的发音不够敏感，而

把在寓居地得来的歌谣，误会是自己家乡的歌曲 (36) 。

带着“到民间去”的心情从事民俗学研究，不少投稿者的自我形

象都是“科学”和“进步”的，对于民间风俗和文学中“封建迷信”

的成分深恶痛绝。某作者说东莞“因为教育不甚发达的原故，民间的

风俗非常迷信，把鬼神看作有无限威权” (37) ；另一个说唱广东灵西

婚俗新娘和姐妹唱哭调，“实是无谓得很，我曾和姐妹们问及为什么

要哭，据她们都说，不哭，到嫁后就难找得美满的生活。原来是这样

的迷信，其愚真不可及啊” (38) ；也有作者在记录潮州民间神话之

余，评论“潮州人迷懵风水之说”的 (39) 。

他们这些评论往往只是在文末稍加一笔，但这随便几笔却反映了

民国读书人和国民政府积极推动的“风俗改革”的政策在不知不觉中

前呼后应。国民政府以正统自居，但这个“正统”的内涵如何，意识

形态基础是什么，却不容易统一协调。继承了辛亥革命“驱除鞑虏，

恢复中华”的成果，国民政府必须强调其对传统汉族文化（也就是政

府定义的儒家思想）的拥护；展示其“建立民国”的成就，国民政府

又必须表现得“民主”、“科学”和“进步”。因此，在有选择性地

守护着中华文化的精粹的同时，它又自觉有责任彻底铲除旧文化的糟

粕，即所谓的“封建迷信”。这种清末以来在知识分子中发展起来的

思维，到这些知识分子在民国期 始掌权后，就从原来的浪漫主义的

理想，演化为一厢情愿的强制措施。辛亥革命后初期，临时政府雷厉

风行的废旧历、破迷信等运动，充分表现了革命分子的浮躁如何与他

们的民主理想背道而驰。



国民政府北伐胜利，定都南京未几，国民党即在1928—1929年间

在江苏、浙江、安徽等地推行一系列的反迷信运动。1928年，政府颁

布各种规章和条例，企图废除它认为是迷信和淫亵的活动或行业，活

动如拜神、蓄婢、大肆铺张的婚丧二事等，行业则包括占卜、星相、

巫术和风水等 (40) 。1929年7月，国民党广东支部在广东设立“风俗

改革委员会”，并在国民党机关报《广州民国日报》中，以附刊形

式，出版《风俗改革周刊》。就在这些政治运动雷厉风行的时候，本

着科学主义的《民俗》周刊，却成为风俗改革者和某些挟风俗改革之

名的政客的攻击对象。

一撮人的政治

从今天尚存的一百多期《民俗》周刊看来，中山大学当年的民俗

运动似乎是声势浩荡，但实际上，顾颉刚等人在成立民俗学会、创办

《民俗》周刊不久，便面对着校内外不少反对的声音。顾颉刚上任

时，民俗学研究在中山大学之所以得到推动，很大程度上是得到副校

长朱家骅的支持。1924—1926年间，中大校长已经历过多次调动 (41)

。1926年，广州国民政府任命一个五人委员会，在中山大学实行集体

领导，由戴季陶任委员长，顾孟余任副委员长，其余三名委员分别是

徐谦、丁惟汾和朱家骅，校务工作主要由朱家骅（1893-1963年）主

持。1927年，广东省政府重组，李济深（1886-1959年）任省主席，罗

致朱家骅在省政府中担当要职，包括署理省政府常务委员会主席、民

政局专员等职位。三个月后，朱被任命为教育专员和中山大学副校

长，而戴季陶亦获续任校长一职。尽管戴季陶是正校长，但由于他大

部分时间不在广州，实际的校务乃由朱家骅处理 (42) 。

中山大学的民俗学会，就是在朱家骅任职副校长期间设立的。虽

然朱家骅在1927年底因就任其他公职而经常不在校，但他副校长的职

务得以保留，并极力支持顾颉刚和他的民俗学研究。据顾颉刚的后人



顾潮说，顾颉刚在1927年6月至10月在杭州代中山大学图书馆购书期

间，朱家骅正在杭州任浙江省建设厅长，在当地听到书肆里讲顾颉刚

购书的情况，对他的“印象颇好，他隔几个月来中大一次，处理校

务，父亲向他申请设备费、印刷费，他无不批准” (43) 。有好几次，

《民俗丛书》甚至《民俗》周刊的出版为反对顾颉刚及其民俗研究的

教授所阻挠，都是因为得到朱家骅的支持而得以继续 (44) 。

从1928年 始，国民政府的风俗改革运动雷厉风行，《民俗》周

刊在这时候刊登的文章，也在字里行间表达了民俗学家研究中立的立

场，似乎刻意与政府的政治运动划清界线。尽管国民政府的政策，在

意识形态的层面上，也是源出于知识分子的浪漫主义，在这一点上，

似乎和民俗学家的理想并无二致，但政府在具体推行破除迷信运动

时，矛头直指民间风俗，甚至极力予以破坏和消灭，那就迫使民俗学

研究者不得不提出抗议。在1928年《民俗》周刊第25期一篇文章中，

经常投稿到《民俗》周刊的小学教师张清水就提出他们“是站在民俗

学上的立场说话，不是个人道主义者，领导妇女的革命家” (45) 。翌

年的《民俗》周刊，也刊载了钟敬文致容肇祖函，强调“民俗的研

究，是一种纯粹的学术运动，—— 少在我们从事者的立意和态度，

应该是如此！——致用与否，是另外一个问题，不能混为一谈，更不

该至于喧宾夺主！” (46)

事实上，自1928年始，部分不满顾颉刚及其民俗研究的人士，甚

至请平日不怎样处理大学事务的戴季陶出面，干涉民俗学会的运作。

1928年5月，顾颉刚编纂的《吴歌乙集》正要付梓，协助编辑此书的钟

敬文却突然被戴季陶 除，理由是《吴歌乙集》收入的部分歌曲有淫

亵成分，钟敬文结果在同年8月离 中山大学。戴季陶本人对中大民俗

研究有多少了解，我们一时无法判断，但以戴季陶的身份，对于他认

为有涉意识形态的事情，特别留心，亦不足为奇。当时，戴季陶正忙

于筹备中央党务研究所，他主要关心的，是如何以三民主义和传统中

国道德文化为基础，强化国民党的中心思想。其实，戴季陶对顾颉刚



早存不满。顾颉刚的《古史辨》让他一时声名大噪，其“大禹是一条

虫”、三皇五帝不过是传说中的人物等见解，不但获得同行尤其是后

学的认同，更被纳入学校历史课程。戴季陶向以维护中华传统文化自

居，曾表示不能接受顾颉刚这样的言论，提出把《古史辨》从学校课

程抽出 (47) 。戴季陶个人对顾颉刚的不满，足以让反对民俗研究的人

士加以利用，以防止陋俗淫声散播之名，攻击民俗学会的部分成员。

显然，有人借风俗改革之名，干预民俗学会的运作，面对这些指

控，容肇祖1929年在《民俗》周刊第71期上发表了一篇长文，申明学

术和政治不可混为一谈。他说：

我们是用忠实的态度去描写刻划出一些风俗上的事项，我们

是用客观的态度，用不着鄙夷的口吻，也不是恭维的奉承，因为

我们是对于这些材料的评价是无所容心的。改革社会者从我们的

材料的根据，去提倡改革某种的风俗，我们固是赞同，但不是我

们学问里的事情。如果我们的研究，有人籍〔藉〕着去保持某种

的风俗，以为是我们承认他们的好处，当然我们更不去负这种的

责任。我们也许是内中间插有评判好坏的话，而重要的目的，却

是求“真” (48) 。

他不久又在《民俗》周刊发表《迷信与传说自序》一文，直接针对政

府的反迷信运动说：

说到迷信的一个问题，当我们认为不应存在的时候，便要高

呼着打倒它。然而我们拼命高呼打倒某种迷信的时候，往往自己

却背上了一种其它的迷信。在知识未到了某种的程度时，迷信是

不容易打倒的。我们或者可以跟随着政治的革命之后而高呼“思

想革命”。但是一壁叫“政治革命”的民国成立之后，却有“官



僚政治”，“军阀政治”，自然一壁叫“思想革命”之后的，一

壁迷信是会依然存在的了。

要政治革命的成功，要将政治的知识灌输于一般的民众，要

思想革命的成功，更要将正确的思想普及于一般的民众。我们此

际只有抛弃了向民众作对方面的狂呼，而脚踏实地的把民众的迷

信及不良好的风俗作我们研究的对象。讨寻他的来源和经过，老

实不客气的把他的真形描画出来。无论若何的在人们心目中的势

力，断不能推翻我们的结论。无论他怎样的要变形的出现，断不

能逃过我们的眼睛。我们的力量，我们的范围，不怕渺小，而我

们的所摧折的，是从根荄拔去 (49) 。

容肇祖这番话显然是在回应某些人对他们的误解甚至攻击。1929

年2月，顾颉刚也离 中山大学，民俗学会的牵头人就只剩下容肇祖

了。1930年1月，广州市政府社会局以破除迷信的名义，收缴了市内许

多庙宇超过五百多具神像。容肇祖此时也离 中大在即，但也尽力和

有关人士交涉，获准把二百多具神像移到中大的“风俗品陈列室”，

做民俗研究的材料之用。可是，因为某些人的阻挠，此事 后不得要

领，容肇祖也愤愤而去。就在此事发生三个月后，《民俗》周刊也被

迫停刊，刘万章在 后一期《民俗》周刊，刊登辞职启事，并发表

《本刊结束的话》。他愤怒地写道：

我把以下的一段话，当做我们三年来努力的一点招供，我们

并不为本刊可惜，我们更不因停出本刊为民俗学可惜，我们为中

国环境底下的一切学术可惜！

……在现在中国学术界里，对于民俗学虽然有一班吃古不化

的老、嫩的“古董”，他们看不起民俗学，仇视民俗学，尤其是

咒骂努力民俗学的同志，但民俗学毕竟有发展的可能，你要仇视

她，反对她，恐怕没有什么功效吧！现在国内，如福建、浙江、



北平，都有民俗学的团体和刊物。说不定本刊“结束”以后，月

刊出世，还要独树一帜。我们要努力尽可以努力下去 (50) 。

关于此事，容肇祖后来在1933年复刊的第111期《民俗》周刊中发

表的《我 近对于“民俗学”要说的话》中，透露得非常详细。这篇

文章，表达了他“一点的心情，数年来到今犹未能忘的”，可说是容

肇祖针对反对民俗研究的人而发的一篇宣言：

旧风俗习惯的破除，是改良社会者的事业，民俗的纪录，是

民俗学者所有事。二者观点不同，而实可相助为用。改良社会者

打破一种陋习时，民俗学者可以为这种陋习最后的纪录。民俗学

者的纪录，亦可为改良社会者的利用。广州市社会局于十九年一

月为破除人民偶像崇拜的习俗，没收各街市中的陋像五百余；其

时我尚在中山大学，虽已提出辞职，然而向社会局接洽接收此种

偶像，既经允可，选有二百余件，以货车运入校，备陈之于风俗

物品陈（此处缺一“列”字——引者）室，将来并拟为照像编成

一书，附以各种神的源流考证，以为民俗学丛书之一，且可备宗

教史学者的参考。乃竟以某院长向戴季陶校长的一番说话，以为

保存民间的迷信，一切偶像，限令即日从校中迁出。因此使我离

校的决心更为坚决。盖历史学家，民俗学家，注意于材料的搜集

与保存，实为重要，亦犹中山大学语言历史研究所档案整理室之

保存《袁世凯通缉孙总理令文》，不能视为侮辱总理也。破毁偶

像是打破迷信，而历史学家，民俗学家的搜集偶像，亦可以说是

不悖于打破迷信的目的；犹撕毁令文是国民党员的职务，而保存

《通缉孙总理令文》亦不悖于党员的行为，盖有此实迹的保存，

而革命历史更显其光荣也。到现在，我们要搜集广州市所有的偶

像而考证之，当不易言，真我们所引为痛惜的呵！ (51)



到底这位向戴季陶进了一番说话的“某院长”是谁，笔者暂未能

考证。1930年9月，朱家骅正式继戴季陶任中山大学校长，似乎一时也

未能给予民俗学会什么支持。其实，当时南京政府对广东只维持名义

上的统治，实际控制广东的是军人陈济棠，支持蒋介石的朱家骅在上

任三个月后便离 中山大学——虽然，在离 前的一次公 演讲中，

朱家骅说过应尽量把《民俗》周刊恢复起来 (52) 。

陈济棠统治广东期间，从事民俗学的学者和政府与大学当局的关

系依然紧张。1932年，原来与国民党左派不和，被迫离 中山大学的

邹鲁，因为愿意和陈济棠合作，成为西南政治局的常务委员，再度得

以担任中山大学校长的职位。已经在岭南大学工作了两年多的容肇

祖，也刚好在1932年秋季重返中大中文系任教。不过，由于反对中文

系教授古直提倡读经的举措，容肇祖又被调职到历史系。古直（1895-

1959年）之提倡读经，除了是他个人喜好之外，也是在响应邹鲁的主

张；而邹鲁之所以提倡读经，实际上是要讨好陈济棠。其实，五四运

动“打倒孔家店”的主张，在广东并没有得到太大的回响，广东不论

文化界或教育界，对于新文化和新文学的接受程度，远远不如上海北

京等城市。1928年，大学院（南京政府于1927—1928年间成立“大学

院”，取代教育部），下令搁置孔子春秋二祭，马上遭到多处包括广

东在内的地方政府的反对。1928年12月，广东省政府下令所有学校纪

念孔子诞辰，至1929年国民政府亦渐渐对祭孔之事表示支持，在教育

部发出的全国纪念日和假期中，孔诞是其中之一。

容肇祖从中文系调到历史系，当中可能得到历史系教授朱希祖

（1879-1944年）的支持，自1932年11月至1934年1月，朱希祖担任文

史研究所所长，而容肇祖也再度主持民俗学会，《民俗》周刊亦于

1933年3月得以复刊 (53) 。不过，不足三月后，《民俗》周刊再度停

刊，容肇祖也决定离 中山大学。关于此事，朱希祖在其日记中写

道：



（1933年6月30日——引者）二时，容元胎（元胎为容肇祖字

——引者）来，略谈即去，始知元胎已为忌者排去，下学年不在

中山大学矣，余闻之，心不乐，即至陈崐山处，知彼蝉联，乃至

朱谦之处，询问元胎被排状。据云：某主任声言反对《民俗》周

刊，元胎之去，乃新旧之争耳，亦有私仇报复之嫌，付之一笑而

已 (54) 。

在笔者所见有关容肇祖、朱希祖和朱谦之的自述中，并没有说明这位

“某主任”是谁。古直当时任中文系主任，而古直又在读经的事情上

和容肇祖意见相左，到底这“某主任”是否就是古直，我们也难下定

论。不过，《民俗》周刊被停刊，容肇祖被迫离 中山大学，皆显示

了作为文史研究所所长的朱希祖和作为历史系系主任的朱谦之，在这

些事情上如何无能为力。1934年1月，朱希祖本人也离 中山大学，到

南京的中央大学去。随着顾颉刚、钟敬文和容肇祖相继离去，广东的

民俗学研究一时归于沉寂。至1935年《民俗》三度复刊时，在杨成志

的主导下，《民俗》主要发表的已经是粤北和西南少数民族地区的民

族志，与前期以民间文艺和风俗为主的文章，内容和风格已大不相

同。

几代人的信念

民国年间广东的民俗学运动以中山大学为中心，在 始时并不算

高调，主事者只是沿着北京大学鼓吹重视民间文艺的拓荒人的路子，

他们之所以从事这方面的研究，非为保存旧俗，只是希望求实求真，

长远来说，更是为了建造新中国文化寻求出路。可是，当政治改革者

为自己的理想迈进时，却和这群知识分子的理想发生冲突。德国社会

学家艾伯华（Wolfram Eberhard）自20世纪30年代便与中国的民俗学

家相交甚殷，对于国民政府和中国的民俗学运动两者之间在意识形态



上的矛盾，看法颇为独到。他认为，至1929年，国民政府把民俗学视

作一个“危险的领域”，由于民俗学家“倾向于强调地区差异，甚至

把地方的亚文化孤立出来”，这无异于“触犯了官方极力维护一个统

一的中国文化的教条” (55) 。

换句话说，从政府的角度来看，民族主义意味着统一和标准化，

在这个前提下，地方特色是注定要被压抑的。如果真的如艾伯华所

说，国民政府有人反对民俗运动，是因为他们觉得民俗运动侧重地方

特色，有碍国家统一大业的话，那这些人也不免太不理解当代中国知

识分子的感情。《民俗》周刊的文章，铁一般地说明了知识分子不但

不会鼓吹迷信，更不会要执意保存地方特色，相反，他们的目的是为

了找寻共性——超越一地一省甚至一国的共性，因为，民俗学的研

究，从来就是探索人类的共性的，可以说，他们之所以研究民俗的现

状或旧貌，是因为他们以民族的将来作为终极关怀。这套以统一的中

华民族和文化为前提的民族主义思想，深深地影响着民国以来中国知

识分子的词汇和语法。在为国家，也为他们自己寻求一个新身份的过

程中，民国知识分子发现，民间文学和风俗，是为一个统一的中国建

立新文化的 丰富的资源甚至基础。就在他们刻意栽种新的国家文化

时，他们也无心插柳地积累和定义了所谓“民俗”的内容。在这一意

义上，国家文化是属于城市的，是属于将来的，是普遍的，也是抽象

的；而“民俗”或者是民众的文化，则是属于农村的，是属于过去

的，是个别的，但也是实实在在的。20世纪30年代中国民俗运动遭受

政治打击，固然牵涉到具体的人事或派系矛盾，从意识形态的角度

看，实际上也是不同人士对“中国文化”有着不同的定义和期望，因

而产生冲突的结果。在这个绵延不断的政治和社会变革过程中，我们

很难说谁是赢家，但我们可以肯定的是，从清末以来不同政府、不同

党派、不同学术或文学主张的人士都有份参与的国民教育，成功地塑

造了往后绝大多数受过中等程度或以上的教育的读书人的自我认同，

并决定了他们对“民间”的认知模式和表述。本文一 始介绍的徐思



道先生，他的思想，他在人生道路上的许多抉择，他现在对于过去的

回忆和叙述，实际上就是他在1920—1930年间所接受的学校教育的结

果。要讨论思想或学术运动的影响，我们有必要搜集更多像徐先生这

类相对较“普通”的“普通人”的历史，才能从较广泛的社会层面上

作出评价。

1929年投稿到《民俗》周刊的中山大学历史系二年级学生徐思道（笔者2001年3月摄于

广州徐先生家）

原载《清华社会学评论》2001年第1期
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由爱乡而爱国：清末广东乡土教材的国家
话语

在探讨清末教育发展的各种研究中，有关新式教科书的形式、内

容与意识形态等各方面，已有不少讨论 (1) 。不过，20世纪最初十年

在清政府鼓励下各地自行编纂出版的乡土教材，却似乎为多数研究者

所忽略。笔者认为，清末这股编纂乡土教材的热潮虽属昙花一现，却

反映了清末宪政改革期间，在各种新思潮的影响下，地方上的读书人

如何运用一套新的话语，尝试在观念上重新定位地方与国家的关系，

表现出他们对新式教育的认识以及对现代国家观念的理解。本文尝试

以笔者所见1906年至辛亥革命前广东编纂或出版的乡土教材为主要素

材，结合当时的社会情况，对上述问题作一初步探讨。本文所讨论的

乡土教材，主要包括两类，一是大致根据传统方志体例编纂的“乡土

志”，二是按照当时为适应教育改革而兴起的各类新式教科书的模式

而编纂的“乡土教科书”，两者在形式、内容以及编撰动机上，虽有

所区别，但在内容以至概念和词汇的运用上，却有着某种因缘关系，

我们不妨一并讨论 (2) 。

癸卯学制　上行下效

光绪末，清政府以时事多艰，兴学育才为急务，积极推动教育改

革。1902年颁布学堂章程（即壬寅学制），其中《钦定小学堂章程》

的纲领，叙明“小学堂之宗旨，在授以道德、知识及一切有益身体之

事”，鼓吹“爱国”的味道并不明显。至于运用乡土素材作为教学内

容的主张，亦未觉突显，尽管在该章程有关“寻常小学堂”第二、三

年及“高等小学堂”第一年“舆地”一科，分别注明讲授“本乡各



境”、“本县各境”、“本府各境”和“本省各境”等内容，但两级

学堂的历史科目，不过是按照朝代体系的通史逐年教授，没有提到什

么教授地方历史的要求 (3) 。

相形之下，两年后颁布的《钦定学堂章程》（亦即癸卯学制）即

有明显的改变 (4) ，其中《奏定初等小学堂章程》的立学总义，便以

国民教育为纲，特别强调教育和国家的关系，而“国家”、“国

民”、“爱国”或“爱国家”等字眼出现之频繁，更是壬寅章程远远

不及，如其中有云：

设初等小学堂，令凡国民七岁以上者入焉，以启其人生应有

之知识，立其明伦理、爱国家之根基，并调护儿童身体，令其发

育为宗旨；以识字之民日多为成效。每星期不得过三十点钟，五

年毕业 (5) 。

具有近代涵义的“国民”和“国民教育”等观念，早在康有为于

1898年订定的《保国会章程》和在戊戌奏稿中提出的《请 学校

折》，便已经采用了 (6) 。从《保国会章程》看，康有为运用的国民

观念，是和“国地”、“国权”、“国教”并举的，“保全国民”的

意思，是“保人民种类之自立”，康有为的国民观念，主要表达的是

与外国或他种相对的本国之民 (7) 。梁启超翌年在《论中国人种之将

来》一文中，所运用的“国民”观念，也和康有为大同小异，在高呼

“凡一国之存亡，必由其国民之自存自亡，而非他国能存之能亡之

也”的口号后，他集中论述的是中国人种如何具有“自治之特质” (8)

。1900年以后，国内外陆续创办的报刊，如《国民报》《湖北学生

界》《浙江潮》《江苏》等，均刊行了不少以国民思想和民族主义为

题的文章，其中言辞较激烈者，强调民享、民有、民治的原则，甚至

说一国可以无君，却不可无国民，这些言论，已经在“国民”的观念

上赋予了批判君主制的意义 (9) 。



比较起来，在官方正式颁布的教育政策文件里，“国民”和“国

民教育”等用词，却似乎到颁布癸卯学制（1904年）时才出现。究竟

政府是落后形势，还是故意要与维新或革命分子划清界线，我们暂且

不需深究，惟可肯定的是，当官方也用上“国民”一词时，其背后的

意涵，与革命分子是大异其趣的。论者一般认为，清廷以至后来的国

民政府自上而下鼓吹的“国民”观念，更接近英语“national”而非

“citizen”的定义，“national”观念强调的是人民对国家或政府的

义务，“citizen”突出的则是人民参与政治的权利 (10) 。《奏定初

等小学堂章程》谓“国民之智愚贤否，关国家之强弱盛衰”，明显就

是把“国家”凌驾在“国民”之上 (11) 。

清末的“乡土教育”（包括历史、地理和格致等科目）就是在这

个前提下，成为实现小学阶段国民教育目标的其中一种手段，正如光

绪二十九年十一月《奏定初等小学章程》中规定各科目要义所言（着

重号为笔者所加）：

历史：其要义在略举古来圣主贤君重大美善之事，俾知中国

文化所由来及本朝列圣德政，以养国民忠爱之本源。尤当先讲乡

土历史 ，采本境内乡贤名宦流寓诸名人之事迹 ，令人敬仰叹慕

，增长志气者为之解说 ，以动其希贤慕善之心 。历史宜悬历代

帝王统系图一幅于壁上，则不劳详说而自能记忆。

地理：其要义在使知今日中国疆域之大略 ，五洲之简图 ，

以养成其爱国之心 ，兼破其乡曲僻陋之见 。尤当先讲乡土有关

系之地理 ，以养成其爱乡土之心 。先自学校附近指示其方向子

午、步数多少、道理远近，次及于附近之先贤祠墓，近处山水，

间亦带领小学生寻访古迹为之解说，俾其因故事而记地理，兼及

居民之职业、贫富之原因、舟车之交通、物产之生殖，并使认识

地图，渐次由近及远，令其凑合本版分合地图尤善。地理宜悬本



县图、本省图、中国图、东西半球图、五洲图于壁上，每学生各

与折迭善图一张，则不烦细讲而自了然。

格致：其要义在使知动物、植物、矿物等类之大略形象、质

性，并各物与人之关系，以备有益日用生计之用。惟幼龄儿童 ，

宜由近而远 ，当先以乡土格致 ，先就教室中器具、学校用品，

及庭院中动物、植物、矿物（金、石、煤炭等物为矿物），渐次

及于附近山林、川泽之动物、植物、矿物，为之解说其生活变化

作用，以动其博识多闻之慕念 (12) 。

晚清政府推行一系列新政，皆以日本和德国为楷模，我们或可由

此背景入手，追溯清末乡土教育的渊源。在笔者所见的乡土教科书

中，有编纂曾提及“乡土史教授倡于德人柴尔支门” (13) ，笔者曾向

德国同行查询，得知“柴尔支门”可能的拼法是Zimmermann、

Geiermann或Geierzmann，乃尝试循此线索追查此人资料，惜暂未有所

获。另一可兹为据的资料是序于1907年的江西省《新修建昌县乡土

志》，该县知事在总序中提到他在“丙午（1906）春遣小儿光藻游学

东瀛，万里邮函，得询悉日本小学校儿童教授要法，皆从乡土入手为

多” (14) 。可见，德国和日本是清末“乡土教育”概念的重要来源。

值得指出的是，有关研究显示，19世纪日本乡土教育的推行，并不是

从上而下的政府行为，而很大程度上是民间团体努力的结果。据Kären

Wigen研究，在明治维新初期，“乡土学”主要靠民间学人推动，并没

有在日本正规地理和历史教育体系中占一明显的席位。19世纪80年

代 ， 长 野 县 部 分 教 师 深 受 瑞 士 教 育 学 家 Johann Heinrich

Pestalozzi“启发主义”的影响，在日常课程中加入一些与本地地理

和历史有关的内容。他们相信，对于某地的研究必须从学生对自己的

地方进行细心观察 始，学好乡土知识，才能为日后学习国家和世界

地理打下良好的根基；此外，乡土教育亦能让学童为自己的家乡感到

骄傲，是为促进爱国主义的基础。当时，热衷乡土教育的日本教育



家，陆续刊行乡土教材的编纂指引。这些乡土教材，一方面把地方的

材料套在日本帝国历史的框架里各就其位，另一方面运用对远古历史

的描述，把地方上崇拜的神祇、氏族崇拜的神祇与国家级的神祇联系

起来。长野县的历史学家在1897年更成立了“大日本乡土史编纂

会”，他们认为，俟乡土史累积至相当数量，加起来便成为一部国史

了。不过，这种地方性的努力却不为国家教育当局欣赏，到了20世纪

初，更遭到有关官员的打压 (15) 。由此我们或可推知，由于乡土教育

并非日本政府官方推行的举措，晚清政府在学堂章程明文规定在小学

阶段加入乡土教育，可能是中国官员、各地到日本留学或出访的读书

人，与日本民间教育界人士交流接触的结果。

旧瓶新酒？旧酒新瓶？

虽然癸卯学制明确指示小学堂要实行乡土教育，但对于应该采用

什么教材，却无进一步规定，此与清政府推动教育改革以来在教材方

面惯行的政策一致。清政府虽然在京师设有编译局，专司编辑教科书

事宜，“惟应编各书，浩博繁难，非数年所能蒇事，亦断非一局所能

独任”，因此采取较为灵活的政策，准许各省中小学堂自行编纂教科

书和讲义使用，“其私家编纂学堂课本，呈由学务大臣鉴定，确合教

科程度者，学堂暂时亦可采用，准著书人自行刊印售卖，予以版权”
(16) 。可见，清末教育改革过程中，编纂教科书的责任，实际上由个

别学堂、教师和出版社承担。乡土教材既须因地制宜，更不可能有自

上而下的、全国性的编纂计划。

笔者所见唯一一份清政府为乡土教材的编纂发出的相关指引，是

1905年的《学务大臣奏据编书局监督编成乡土志例目拟通饬编辑片》

（以下简称《乡土志例目》）。这份《乡土志例目》的引言称，小学

堂要实行乡土教育，“必由府厅州县各撰乡土志，然后可以授课”，

为恐“海内甚广，守令至多，言人人殊，虑或庞杂，用是拟撰例目，



以为程式，守令虽事繁，但能征本地读书能文者二三人，按月考查，

依例编撰，不过数月，即可成书”待各处乡土志辑稿送到时，便“由

局员删润画一，呈请学务大臣审定，通行各省小学堂授课” (17) 。可

见清政府当时的想法，是鼓励各地按照新颁《乡土志例目》尽快编纂

乡土志，并以之为各地推行乡土教育的基本素材。现存大量在清末编

纂的乡土志，不论是钞本还是排印本，大抵都是各县为响应清政府这

道命令匆忙成书的。除《乡土志例目》外，当时坊间似乎也出版了一

些范本供作者参考。《仁化乡土志》的作者就提到“查报纸有《乡土

范本》一书，以劝学所绅不肯购买，无从取阅，体例舛误，在所不

免” (18) 。

《乡土志例目》对所谓“乡土”观念的界定，与传统方志表达的

“方域”观念一脉相承。首先，究竟何谓“乡土”？其答案是“乡土

凡分为四，曰府自治之地，曰直隶州自治之地，曰州曰县。”这样的

划分和传统方志按国家行政划分而分为省府州县等志，并无差别。其

次，该例目列举的乡土志应有的条目包括“历史”、“政绩”、“兵

事”、“耆旧”、“人类”、“户口”、“氏族”、“宗教”、“实

业”、“地理”、“道路”、“物产”、“商务”等十多条， (19) 其

中像“人类”、“商务”等用词虽新，但就整体结构而言，也是脱胎

自传统志书所表达的皇舆一统观。

在我们看来，乡土志也许和传统的方志没有太大差别，不过，从

编者的观点出发，“乡土教育”这个主题，显然是让新编的乡土志有

别于传统方志的重要元素，他们 宗明义地宣称乡土志如何与旧志书

有别。《仁化乡土志》的凡例注明该志是“兼为教科而设，斯与郡邑

志乘不同，故激发儿童国家思想及生存竞争之理为第一要义” (20) 。

光绪末出版的《始兴县乡土志》，也强调“乡土志，非节录邑乘之

谓。其谓按切时事，黜华崇实，提其要，引其机，授受初学历史、地

舆、格致三科及山川人物，就近指示，浅显易明，俾儿童随地随事感



悟其天性，激发其爱乡爱国，尊崇正业之思想，养成上流社会人格，

此其宗旨也。” (21)

乡土志因为体例和传统方志雷同，无论编者怎样强调其宗旨新

颖，在形式上都不可能有太大突破。从现存不少乡土志为钞本这一事

实看来，许多乡土志似乎没有正式出版，流传不广，影响亦相当有

限。相形之下，在“癸卯学制”颁布后一年左右在各地出现的乡土教

科书，仅就其形式而论，在当时已属新潮之举，其编者以方便教师讲

授、吸引学生阅读为目标的市场导向亦比较明确。笔者所见的各种乡

土教科书，均为正式出版物，明码实价，宣称严格遵守清政府明文实

施的审查制度，封面页大多标明“学宪审定”或“学部审定”字样，

并注明“版权所有，翻刻必究”。有些更邀请当地知县或自治研究所

的负责人作序，或把知县严禁翻刻的告示一并刊登出来，以增加书本

的权威性 (22) 。

必须注意的是，在乡土教科书出现之时，中国已算是有了几年编

纂小学教科书的经验。小学课本必须浅白易明，已是有志于出版教科

书者的共识。1897年南洋公学师范生自编的《蒙学课本》，课文通俗

短浅，一般被认为是中国近代自编新式教科书的端倪 (23) 。至1903

年，当商务印书馆主脑包括张元济、高凤谦、蒋维乔、庄俞等人在制

定国民教科书的计划时，所讨论之原则，已包括全书之字数应有所限

定、采用之字之笔画不能过多、选用之字词须限于日常用者、相关的

图画文字应印刷在同一页上等 (24) 。可以想像，乡土教科书的编者在

着手编撰课文的时候，已经明白要引发儿童的兴味，内容和形式必须

简单容易、生动活泼。

事实上，课文短浅的原则，也是官方初等教育政策所提倡的。大

多数乡土教科书的课次划分，均按照《初等小学堂章程》历史、地

理、格致三科每周各一小时的规定，将每课的教授时间设为约一小

时，即一周教完一课，一册含若干课，足够一学期之用 (25) 。如此一



来，每课课文宜短小浅易，循序渐进。例如，分别在宣统元年和二年

出版的潮州和嘉应乡土教科书，便有这样的说明：

是册文字惟以字句短小者列为先授，每课短者二十余字，长

者不过七十字 (26) 。

小学教科书字须端整，并不宜另加小注，以淆乱儿童目力。

是编特严其例，一概不用注解。……小学教科书以浅显为主，是

编选择材料，斟酌字句，皆力求简要，以期适合儿童心理，间有

摹写物状、流连风景之句，亦以至常至近之字出之，庶使读者易

于上口 (27) 。

此外，在标点符号还没有建立规范的时候，编纂已经注意到怎样

的排版，才能方便学生阅读：

本篇书法，皆从空格断句，每课必在一开之内，每句必在一

行之内，以省学生目力 (28) 。

运用插图和地图，也是许多乡土教科书常见的做法，为的也是促进教

学、引发趣味：

物产种类繁夥，最难辨别，本书各课，多附插图画，以便学

童之认识，益以助其读书之兴趣 (29) 。

教授地理，不可无图，兹特制简明地图一幅，亦仿学部审定

本例，于书中所纪行程，一一以朱线指明，以便讲示。 (30)

由此可见，就例目形式而言，乡土志可谓“旧瓶”，乡土教科书

则属“新瓶”无疑。至于此二瓶装的算是新酒还是旧酒，则大可斟

酌。从编纂利用的参考资料看来，乡土志和乡土教科书都以旧方志和



传统史籍为主。国学保存会出版的乡土教科书所列参考书籍，不外乎

《禹贡》《左传》《诗经》《读史方舆纪要》廿四史等，充其量辅以

该省通志。多种以广东为题的乡土教材，主要的参考书目也是传统史

书如《通鉴纪事本末》、地方志书和广东地方掌故如《广州人物传》

《百粤先贤志》《岭南丛述》《广东新语》等。《新宁乡土地理》的

编辑，叙明“以《新宁县志》为主，以《大清一统志》《广东通志》

《广州府志》及《宁阳杂存》等书为辅” (31) 。《潮州乡土教科书》

“取材悉遵郡邑志书所载”，“考据多以古籍为宗” (32) 。《潮州乡

土地理教科书》取材“半出志书及参考近作，并附以游历所及之实

迹” (33) 。《仁化乡土志》的作者因为“学堂本无书籍，参考既无，

学识亦浅，但就《仁化县志》为底本” (34) 。

从作者的背景看，相当一部分的乡土教科书的编者与传统的地方

志和乡土志的编者属同类的地方文人。例如1906年版《广东乡土史教

科书》的发起人和编纂黄映奎和黄佛颐父子，是清末典型以省城为活

动中心的士人。黄映奎（1855-1929年），香山人，是清末广东省最有

地位的学术机构学海堂的专课肄业生，1903年岁贡，1909年至京考

职，就县丞。民国改元后，任广东通志局分纂，后创办时中国文专科

学校 (35) ；子黄佛颐（1885-1946年）1909年拔贡，历任广东通志局

分纂、香山县修志局分纂、时中学校校长等，著有《广州城坊志》等

地方史著作 (36) 。和二黄经历类似的乡土教材作者还有《兴宁县乡土

志》的罗献修（1856-1942年）。罗本身是兴宁人，又名黼月，别字孝

博。十七岁考取秀才，复入广雅书院，据说得张之洞器重。未几任廉

州味经书院山长，1905年回乡倡办新式小学堂，翌年出任县立简易师

范科监督，自撰讲义授课。1909年冬，广东咨议局成立，被推为议

员。1910年在省城参加清廷举办的一次选拔人才的特种考试，被录取

为七品小京官，获时任路政司主管的陈宝琛推荐为京师大学经学教

习。民国后又返乡办学，任县立中学校长。1931年获国立中山大学校

长许崇清聘任为文学院教授，旋返乡任兴宁修志局总纂 (37) 。



有些编纂则是从旧式教育到新式教育的过渡人物，如《新宁乡土

地理》和《新宁乡土历史》的作者雷泽普（1878-？年），新宁（后改

称台山）人，光绪中叶时，曾受学于多位著名塾师；后又兼应广州越

华、粤秀、羊城三大书院月课，到他年届二十七岁时，科举已废，于

是再入读新式的广东高等学堂，《新宁乡土地理》和《新宁乡土历

史》二书就是在这段时间编写的。当他1911年毕业时，年已三十三。

其后他回乡主持学务，组织团练，1919年又获选为省议会议员。他后

来对此感叹说：“美其名则三权鼎立，其实则立法不支，议之者津

津，行之者寂寂，于是议场徵逐，官民冲突者，又老我数年。” (38)

其政治态度似乎颇为暧昧。

不过最值得注意的是，当时具有革命倾向的人士，对编撰乡土教

科书的态度甚为积极。就全国而言，其时推动乡土教科书编撰最力

者，为颇有反满倾向的国学保存会。在其出版刊物《国粹学报》中，

该会刊登广告谓：“以保土爱国为愿，特集合国学深邃数人，编辑十

八行省乡土历史地理格致教科书……实期爱国教育普及全国，海内君

子爱其国而爱子弟者，或有取焉。” (39) 从广告所见，国学保存会已

出版或计划出版的乡土教科书的省份包括江宁、江苏、安徽、广东、

江西、湖北，编辑分别来自直隶、山东、浙江、湖南、河南、四川、

广西等地，而笔者能够查阅得到的国学保存会在上海出版的乡土教科

书，则至少有广东、江苏、直隶、江西、安徽、湖北等数种 (40) 。国

学保存会出版的广东乡土教科书，主要由该会主将黄节（1874-1935

年）编纂，其中包括1907年出版的《广东乡土历史教科书》、1908年

出版的《广东乡土格致教科书》及分别在1907和1908年出版了两个版

本的《广东乡土地理教科书》。国学保存会组织编纂的乡土教科书，

由于背后有一定的政治议程，编纂如黄节和刘师培又属于具有全国性

影响力的思想领袖之列，与本文集中讨论的地方文人情况不同，此处

暂不深究。



在地方上具有革命倾向的教科书编撰者，可举《首版潮州乡土地

理教科书》作者为例，该教科书编者翁辉东（1885-1963年）和黄人雄

均是同文师范毕业生，曾编撰《海阳县乡土志》 (41) 。其中黄人雄的

情况不详，翁辉东早年曾秘密参加同盟会，辛亥革命时任粤东革命军

司令部参议，并以同盟会会员的身份出任大埔县县长，旋辞职。1911

年赴广州高等农林讲习所深造，次年回潮州，任潮州农林试验场场长

兼蚕桑所所长，翌年起任惠潮梅师范学校（即韩山师范）学监及代理

校长，又曾任广东省立第四中学（即金山中学）教师。1927年任上海

国医学院教授。1945年参加《潮州志》编纂工作，任潮安县文献馆主

任。中华人民共和国成立后，被聘为广东省文史馆研究员，长期致力

地方文化的研究和著述 (42) 。乡土和国家观念的联系，在翁辉东后来

的著作仍有迹可寻，例如，他在1943年编纂出版的《潮汕方言》，就

特别提到1933年上海《申报》印行丁文江等人编纂的《分省地图》

“有言语区域一页题曰潮汕方言区”，可见“潮汕方言，于国家版图

占一位置，且海内学者肯定古音存于潮州”；在《潮汕方言》一书

里，他力图证明的，也是潮汕方言出自中原古韵的理论 (43) 。

清末乡土教材的编纂者是我们不可忽略的一个群体，从有限的资

料所见，他们在民国时期不是在地方上从事具体的中小学教育工作，

就是担当校长或县议员一类的公职。这一层知识分子是统治当局和具

有全国性地位的思想领袖所传达的信息的守门人（gate-keeper），许

多政治和社会观念，实际上是经过他们的过滤和诠释，才传递给广大

的学生和普通市民或乡民的。在编辑乡土志或乡土教科书时，他们用

的材料或许陈旧，但他们一方面需要回应政府从上而下的新政，另一

方面经过官方和民间传播各种新的教育、政治、社会和经济观念的耳

濡目染，自然会结合自己对地方情况的认识和观感，把旧材料加以重

新组合和发酵。下文的讨论将同时运用乡土志和乡土教科书两种材

料，说明有关编纂如何在乡土教材中，将几个新概念——人类、宗

教、实业、商务——联系起来，表达他们心目中的乡土和国家的关



系。我们更会发现，在“乡”与“国”此抽象的两极之间，作为地方

精英的教材编纂，又如何运用“族”的观念，来获取和维护他们所代

表的群体在地方上的利益。

自近而远　由乡及国

编纂乡土教材首要的任务，是要将“乡土”和“国家”这两个命

题联系起来。《首版潮州乡土地理教科书》不但大力强调爱乡与爱国

的关系，在谈到潮州人到海外谋生甚众的情况时，作者更特别强调乡

土教育的重要：

夫地理学之关系于爱国心至钜，爱国必基于爱乡，故乡土地

理之编尤亟亟不容缓，潮州乡土地理又有甚焉者。海通以来，列

强竞以中国为大舞台，东南之门户，实左右之。交通既便，我父

老子弟之工商于南洋群岛者，亦波波相续，不可以数计，外人于

是乎出其种种之险计，欲以笼络之，同化之，大浸稽天而石

柱不移，盖于爱国心是赖不胁，此间乐不思蜀。吾其如交通之

便，何哉？夫我父老子弟以何因缘而浚发其爱乡土心，则广设学

校。贤父兄曰：“以我乡土志教育其子弟，其宜也胁。”则是书

之影响，岂惟海滨邹鲁树中国保障，其亦有海外邹鲁之希望也

夫！ (44)

“乡”和“国”的关系建立起来，“近”和“远”的距离也随之

拉近了，而教授儿童，当然最好由就近的事物谈起。《新宁乡土地

理》的作者认为：“惟是乡土固宜爱恋，而所以使人人生其爱恋乡土

之心者，必自妙年始；所以使妙年生其爱恋乡土之心者，又必自乡土

地理之教授始。” (45) 儿童较易明白和接受的，往往是身边熟悉的事

物，这样的儿童教育理念，自然与乡土教育的宗旨契合。



乡土感情的培养，首先是把受教育者带入他们所熟悉的本地区的

现场，《嘉应新体乡土地理教科书》的编纂便以游记体的形式，介绍

当地的人文地理：“小学教育最重兴味，方足启发儿童心性，是编特

遵学部审定最新初等小学地理教科书（商务印书馆出版）体例，用游

记之笔，以叙述三十六堡大势，似与依次胪举板滞无情者有别。”
(46) 据此，该书的课文编排和写作方法，都极力让学生有亲临现场的

感觉：

嘉应居广东之东，吾人爱慕乡土，不可不先事游历，今与诸

生约，遍游一州，自城内始后及于三十六堡（第一课发端）。

早起，游城内一周。文有知州署，掌全州政治者；有吏目

署，掌巡捕者；有学正署，掌州学者；武有游击，署城守署，掌

防守者（第二课城内） (47) 。

即使是相对具有普遍意义的格致常识，也可以透过介绍地方物

产，来传播爱乡爱国的观念。过去限于本国教材不足，教授格致科目

的教师，往往需要利用中译的日本教材，结果令学生对身边的事物反

视而不见，以致有人评论说：“吾见讲格致学者，执东洋标本图说，

言历历甚可听，乃指堂内植物以名询，或瞠也。” (48) 1909年出版的

《潮州乡土教科书》，便注明：“是册所辑动植矿物皆儿童日所习见

者，故无须绘图而自觉了然心目。” (49) 以下就是该编纂具体的实

践：

芥，气味辛烈，俗呼为大菜经霜而味益美。民家以盐蓄之曰

咸菜，潮人以为常食之品焉 (50) 。

本来是在日常生活中不知不觉地学习和在平常人家里代代相传的

知识，现在煞有介事地出现在学堂教科书里，究竟这样的教学内容对

知识的传递会造成怎样的影响，可能是教育学家十分值得探讨的问



题。对于历史学家来说，只要想到当时不少地方还在用着《三字经》

《百家姓》《千字文》《增广贤文》这些蒙童教材的时候，便不能不

佩服这类编纂的创意。

人文现象比较容易表现地方的历史和文化特色，自然物种固然也

有地域的差异，不过，编纂在自然科学的内容里，加入他所认识的人

文元素，就不仅仅是为了叙明差异，而更是为了表现文化特征：

乌与鸦实二种也……南人喜鹊恶鸦，与北人喜鸦恶鹊相反。

（第七课乌鸦） (51)

他们甚至在格致课本中，把人类的道德贤愚的标准，加诸动物身

上。例如，1909年出版的《最新澄海乡土格致教科书》，便说“鸽，

性淫易合，故名鸽” (52) ；而猪则是（着重号为笔者所加）：

骨细筋多，体肥泽，尾细，腹几及地，足二蹄，后有小指

二；性愚蠢 ，仅为我国人之食品 ，肉有细虫，煮之至熟，而后

可食 (53) 。

把上述内容置于旧方志中，其实不出“建置”、“舆地”、和

“物产”等类目，不过，在传统的帝国观念里，这些类目所隐含的是

贡赋体系下地方对朝廷的奉献关系。那么，清末新政主导下的乡土教

材所讲述的土产土货，又如何与尚未明晰的国家观念联系起来呢？在

这里，“利权”的观念发挥着关键的作用。一些乡土格致教科书，在

述及当地出产的情况时，字里行间透露的是对洋货威胁土产的忧虑，

例如，《最新澄海乡土格致教科书》讲到当地的甘蔗业时，便有这样

的感叹：

糖



甘蔗植于园圃，含糖甚多……糖之出口，以红糖为多，每岁

运往天津营口等处行销，邑人业此起家者甚众。今则洋糖日增，

土糖渐为所夺，不讲求新法以抵制之，糖业衰败将有日甚之势矣
(54) 。

化文明，保护利权，发展商业，被认为是富国强兵，免受列强

欺凌的不二法门，《仁化乡土志》和《始兴县乡土志》的作者，不约

而同地表述了类似的思想：

举乡土之故实，课乡土之童蒙，则见夫文明教化，昔何其

盛，今何其衰，奋然起急起直追之思想；则见夫疆域隘塞，高岸

为谷，深谷为陵，默然有宜室宜家之思想；则见夫劳动劬勤，日

出而作，日入而息，翻然有改良进步之思想；则见乎居易贸迁，

通万国之民，聚万国之货，慨然有优胜劣败之思想。以此数种思

想，互相切‹磨›，刺击于青年之脑经，我国民其有豸乎？ (55)

俾童年熟悉，匪特不忍轻去其乡，且知中国疆土，不可尺寸

与人，预养其尚武精神，期能强立于全权世界，保种也。动植矿

物各产，商务虽少特别，然能改良进步，则商战竞胜，可以挽利

权，裕国课，塞漏卮，是为急切，关系谋国者，急宜开其源也。

帙既成，为授小学计，他日升中学，入大学，忠君报国，此其嚆

矢也 (56) 。

《始兴县乡土志》的作者，更在“实业”一节中，将传统四民观

念的“工”和“商”的意思按照他自己的理解加以发挥，大肆呼吁维

护利权，发展工业，务求在商战中取胜：

工之类不一，本境木工、土工、缝工居多……现在风气未

开，游闲者多，奏技者寡，非设法急开工艺厂，必至利权日损，



民无所依，合计七十二行，工匠不过三千二百二十人之数，然专

门名家者，寂无闻焉。

商战之世，非商无以裕国，非特别之商更不足以致远。本境

未立商业学堂，询以货币、汇划、银行、簿记等事，茫然也。

……除广、闽、豫、嘉四馆外，土人为行商坐贾及佣工诸人，不

过二千四百六十余人，倘仍因循守旧，不讲求商学，恐工不能

精，商不能战，贫匮日甚，必难立于优胜劣败世界。为官绅者，

尚其早为改良进步计也夫 (57) 。

《最新澄海乡土地理教科书》的作者，显然为汕头 埠以来的新

景象感到骄傲，该书第十四至十八课的题目分别是《铁路》《电线》

和《邮政》，谈到汕头的一般情况，则是：

汕南对岸为角石，英领事署在焉，德领事署设于汕之东偏，

又东为崎  ，地尤冲要，筑炮台，驻营兵，以防不测。埠内建

善堂，立商会，置医院，设电灯。近复拟创自来水公司。布置亦

颇周焉 (58) 。（商埠二）

“利权”观念强调的是己国在经济和技术的发明和权益，不能为

外国剥夺，这个论述逻辑，是秉承道光以来面对外国的“船坚炮

利”，须“师夷长技以制夷”方能自强的思路而衍生出来的。因此，

外国势力在中国的存在，虽然是对中国权益的侵害，但源自外国的物

质建置，却是中国“改良进步”的象征。不论是“土产”还是“洋

货”，乡土教材的编纂都能够灵巧地借用来表达他们对现代性的追

求，把“乡土”和“国家”两极连接起来。

乡民国民　汉种异族



器物建置固然是晚清上下为达致富国强兵的主要途径，但对于当

时许多知识分子来说，确立“国民”观念，重新界定统治者与被统治

者的关系，对建立一个强大的中国更为根本。正如梁启超所言，“国

也者，积民而成” (59) ，“何谓国民”，是晚清读书人反复讨论的一

个话题。处身在这个语境中，如何把“乡民”和“国民”联系起来，

便成为乡土教材编纂需要解决的另一个重要课题。1909年出版的《新

宁乡土地理》的作者便是这样层层递进地叙述“国”和“乡”的关系

的：

夫乡土地理之义，果何自来哉？曰国民，曰乡民，曰土人，

此等名称既为人人所公认，但言人民而实之以乡国，以见为国民

者不可忘国，为乡民者不可忘乡，为土人者不可忘土。书曰“惟

土物爱厥心臧。”即此意也 (60) 。

《仁化乡土志》的作者，更把“国民”与“祖宗”的观念联系起

来，谓“授邑以后，一棘一荆，皆我祖若宗所披斩，一草一莱，皆我

祖宗所 辟。花卉鸟兽之奇，山川人物之盛，代有纪录，美不胜书，

皆我国民后生所当留意者焉” (61) 。在此观念基础上，进而把近代的

“国”和“族”的观念合二为一，用来叙述宋代的历史：

自炎宋咸平三年置仁化县，于是仁化县之仁化县人，生于

斯，长于斯，聚国族于斯矣。（第三课　既置本境以后） (62)

有趣的是，地方读书人这种把乡民和国民自然而然地联系起来的

逻辑，正是梁启超在1900年后论述国民观念时大加质疑的。梁在1899

年发表《论中国人种之将来》时，还认为中国一族一乡一堡的自治传

统，正是中国得以在世界成为“最有势力之人种”的实力所在。但

是，在1902年后，梁启超陆续发表的文章，便认为“乡”和“族”等

组织，是建立“国”的绊脚石。在《新民说》一文中，梁说“故我民



常视其国为天下，耳目所接触，脑筋所濡染，圣哲所训示，祖宗所遗

传，皆使之有可以为一个人之资格，有可以为一家人之资格，有可以

为一乡一族人之资格，有可以为天下人之资格，而独无可以为一国国

民之资格”；在《新大陆游记》中，梁遍游美洲后，有感而发地谈到

中国人之缺点，说中国人“有族民资格而无市民资格”、“有村落思

想而国家思想” (63) 。由此可见，不同层次的读书人，由于见识、经

历和政治需要的不同，在理解和诠释国家和国民等观念时，其旨趣有

何等大的歧异。

在“乡民”与“国民”两个概念之间建立关系的同时，乡土教材

的编者实际上也在参与界定什么是“民”。从朝廷“编户齐民”的考

虑出发，《乡土志例目》分别在“实业”、“宗教”和“人类”等几

个类目里，引导着乡土教材把境内的人口加以区别：

实业　凡齐民不入他教者，务查明实业，分而为四。士若

干，农若干，工若干，商若干。

宗教　本境所有外教，务查明编入：回教人若干（回教与回

种有分别，回种系真阿剌伯人，可编入人类门，回教有阿剌伯

人，有旗汉人，入教者均编入此），喇嘛黄教红教人若干，天主

教人若干，耶苏教人若干。

人类　本境于旗汉户口外，有他种人者，务考其源流，叙其

本末世系。现在户口若干。聚居何村何山，其风俗大略，均应编

入。其种约分：回、番、畲、猓、苗、猺、獞、狑、犽、狼、

皿、  、打牲、貂、黎。土司：其土司不属府州县者，则由布

政司查明编辑 (64) 。

换句话说，根据《乡土志例目》，所谓“齐民”的身份界说，从

宗教方面论，必须不入他教；从职业方面论，必须属于传统“四民”

中的一种；就种族（人类）而言，除旗、汉户口外，属于“他种”



者，须作另类处理。《兴宁县乡土志》和《广宁县乡土志》实业一章

的内容，就体现了《乡土志例目》从朝廷“编户齐民”的视角出发的

人口分类：

县属民户男女口约二十七万余人，除奉天主耶苏两教外，其

在齐民执业者，一曰士，……二曰农，……三曰工，……四曰

商…… (65) 。

凡齐民不入他教者查明实业，编入：士约计一千余人；农约

计四万余人（有耕山者有耕田者）；工约计八万余人；商约计一

万余人 (66) 。

在上列三个条目当中，尤其值得我们注意的，是“人类”这个条

目。19世纪末，“人类”、“种族”等词汇，像许多其他欧美社会科

学概念一样，经由日本移植到中国 (67) 。在政治的层面上，种族观念

在晚清的讨论中，其实是一个很敏感的话题。反清人士和革命党人所

作的种族的讨论，很大程度上就是满人治汉的合法性的问题。另一方

面，对种族观念的思考，也是晚清知识分子对来自西方强国的挑战的

反应。例如，在以国学保存会为代表的知识分子的讨论里，相对于世

界各国其他种族而言，中国人人种属于“黄种”，而“黄种”的意思

就是“黄帝”的后裔，全体汉族既是“黄帝”的后裔，在生物意义上

便属于一个统一的整体，在政治意义上也就继承了统治中国的合法

性。当时反满的知识分子，就是这样强调汉人在血统上的纯粹性和在

文化上的优越性，从而肯定汉人管治中国的正统性的。

不过，国粹派这套以种族论为基础的政治主张，在其成员编纂的

乡土教科书中，体现得极为有限。在笔者所见的国学保存会出版的乡

土历史教科书里，如果有任何“排满”的意思的话，也是非常隐晦

的。国学保存会出版的《江西乡土地理教科书》《广东乡土地理教科

书》和《直隶乡土历史教科书》，虽分别有“人种”和“族姓”等章



节，但主要表达的，还是过去在地方志书和掌故都耳熟能详的“迁徙

同化论”，只是现在用了“汉族”、“苗族”、“汉种”、“百粤

种”等清楚划分人种的词汇。《江西乡土地理教科书》说当地自大禹

治水之后，经历了一个“汉族寖盛，苗族越衰”的过程 (68) 。《广东

乡土地理教科书》说“今之汉种，多为唐宋以来迁粤者，其外有獞、

猺、獠、黎（亦名曰俚，别种曰歧）、蜑族诸种，散处各方” (69) 。

《直隶乡土地理教科书》虽提到“自黄帝定都涿鹿，即为纯全汉族所

据，惟地邻边塞，山戎北狄时复侵凌……至于宋明而契丹女真蒙古之

族，累朝入主，汉族往往举室南迁……” (70) 但对外族侵凌汉族的历

史，叙述仅止于明；同一作者编纂的《直隶乡土历史教科书》借明室

建都失宜，忽视燕京，失守北疆，以致“虽有金城汤池亦不终朝而

堕，不亦悲乎？”的史实，来大谈直隶的重要性，但对于满人入关导

致明室覆亡的事实，却只字不提 (71) 。其实，清末乡土志和乡土教科

书的作者，绝大多是支持建制的读书人，何况乡土教科书须经学宪审

定，因此，这些乡土志或教科书涉及人种的讨论，都很自然不会触动

到最敏感的满汉问题。

“满汉问题”虽然没有在乡土教材的人种篇得到体现，但“汉

人”内部不同方言群之间的矛盾，却在广东的乡土教材中呼之欲出。

广东因为方言种类繁杂，不同方言群体之间因为经济利益又时有冲

突，呈现在乡土教材的“种族差异”以至竞争，便显得特别明显，此

时，种族理论便被用作划分一个地区内不同族群（或方言群体）之间

的差异的界线。当某个方言群体力伸自己是“汉种”时，往往也就意

味着别的方言群体是“他种”。广东地区不少乡土志和乡土教科书的

编纂，把种族理论和“迁徙同化论”结合起来，在“人类”或“人

种”一章中，力图证明自己所认同的方言群体是“纯粹”的“中国

种”或“汉种”。如1906年出版的《广东乡土史教科书》便说：



南宋时，中原人避乱，多迁居南雄珠玑巷，故粤人多中国种
(72) 。

1908年出版的《广东乡土地理教科书》亦云：

盖自秦谪徙民处粤，为汉种入粤之始。唐宋时代，中原人士

多避乱岭表，自是汉种盛焉，汉种盛，粤种遂衰 (73) 。

这本教科书接着解释，所谓“粤种”，就是尚存的“獠”、“俚”、

“黎”、“歧”、“蜑族”及“猺猺”诸种；而“汉种”则是“秦以

后入粤者”。以县为单位的乡土志也有类似的论述，《广宁县乡土

志》“人类”一章说“他种人及旗户本境俱无” (74) ，而《始兴县乡

土志》则谓：

本境僻处偏隅，除土著外，从无旗籍汉军，至于回番猓苗

犽等类，从未曾有。惟南境深山中，旧有来自连山猺人，结庐

佃，种杂粮．然近来游匪，出没无常，猺人佃山者，闻风远徙，

数年前几绝猺足迹 (75) 。

这段话的意思就是，当地本来是有“他种人”的，只是近年已几乎绝

迹，同样的宣称在由客家人主导的《兴宁县乡土志》也可以找到：

邑中人类，本中原衣冠旧族。宋南渡时，播迁转徙，多由闽

赣而来，语言风俗，与土著异，故当时土著称为客家。厥后由县

转徙他方者，遂自称客家，而并无改其语言风俗，示不忘本也。

……至于猺本盘瓠种，散处岭表间，……清初县东六十里铁山

嶂，尚有猺民磊石为居，其人朴野，鲜机智，近百年来既消归乌

有矣。……猺之别种曰畲，刀耕火种，采实猎毛，盖亦猺类

也……种族泯灭，不可考耳。蜑籍向系河泊所，……今惟麦氏二

三人，尚是当时蜑族 (76) 。



上述数种乡土志的作者要突出的重点，在于他自己所认为同文同

种的族群，均属“中原衣冠旧族”的汉种。因此，在阅读这些乡土教

科书和乡土志“人类”一章的时候，我们必须同时留意与氏族有关的

叙述。《始兴县乡土志》“氏族”的逻辑，实际上是说土著皆大族，

大族皆炎黄后裔，而“客籍”则没有氏族记：

本境氏族陈、李、何、张、刘、邓、曾、钟为大，卢、黄、

吴、赖、官、华、林、朱、萧、聂次之。其受氏多溯炎黄后裔，

汉魏晋隋邈难稽矣。有随宦至粤唐朝相传者三十七代，有南宋流

寓者传二十九代，惟明初自福建上杭迁居者族类最多……合本境

论，皆土著，无客籍作氏族记 (77) 。

同样地，《兴宁县乡土志》的作者，强调的也是客家人来自中原

的文化正统性，他们由于是“中原衣冠旧族”，所以“语言风俗，与

土著异，故当时土著称为客家”。其所记载的“氏族”，均属“丁口

达万人以上”的大族，实际上也就是客家人士。仅剩“二三人”的

“蜑族”麦氏，当然就不入“氏族”一章了。

由于广府人和客家人在广东地区多年在经济和政治方面上冲突频

仍，有关客家人族群身份的讨论，历来都十分突出。到了晚清，相关

的论述，也成为乡土教材一个甚具争议的焦点。其中引发起最激烈的

冲突的例子，莫过于国学保存会黄节编纂、在1907年出版的《广东乡

土地理教科书》中的“人种”一章，以图表形式，将客家人划出“汉

种”以外，与“福佬”和“蛋族”并列为“外来诸种”。黄节此举马

上引起客家士子的抗议，丘逢甲和邹鲁等后来积极投入辛亥革命的客

籍人士，在此时成立了“客族源流调查会”，证明客家人确属汉种无

疑。此次争端，更引起广东教育当局的注意，国学保存会在1908再版

的《广东乡土地理教科书》，干脆避 这个敏感的课题，将图表上有

关客家部分全部删去 (78) 。1910年，邹鲁和张煊出版《汉族客福史》



一书，伸明客家人和福建人的汉族源流的纯粹性，并由丘逢甲作序，

力陈以黄节为主的乡土教科书作者将客家人和福建人划为非汉种的荒

谬 (79) 。

值得注意的是，作为国学保存会的创办人之一，黄节以保存和弘

扬国学国粹为己任，隐隐然有反清复汉之志 (80) ，对种族问题有一番

见解。1905年，黄在该学会出版的《国粹学报》中，曾以连载方式发

表《黄史》一文，深叹在满洲人的统治下，“中国之不国也”，情况

就如元朝蒙古人的统治和北魏鲜卑人的统治一样。他论证谓，唯一合

法管治中国者，是源出昆仑山的一族人，也就是黄帝的子孙——汉

人。这套理论和传统志书的“北人南移说”是前呼后应的。另一方

面，英文的“nation”，既有“民族”之意，也是“国家”之谓，黄

节显然是在借用西方的观念 (81) 。他关心中国是否成“国”，就是

“中国”是否由合法统治中国的种族来统治的意思。按照他这个逻

辑，不是汉人便不是黄帝子孙，几与满族等蛮夷无异。但是，放眼中

国的黄节，同时也是原籍顺德的广府人，毕竟也难以泯除方言群之偏

见，因而随意地把所谓“客家”和“福佬”划为非汉种。可见，种族

观念在清末的兴起，一方面是清末知识分子表达新的国家观念的一个

重要元素，但另一方面，也成了占有主导地位的方言群对相对处于弱

势的方言群的歧视的表述。

客家士子对黄节此举反应之强烈，在当时的乡土志也有所反映。

在《兴宁县乡土志》“耆旧录”一章述及当地一位热衷收集乡邑文献

的客家士子胡曦时，便说他——

岁丁未［1907］卒，先卒前数日，见广州某编乡土史，诋客

族非汉种，群起与争，尚考证客族源流，洋洋万言，后与友人纵

谈至夜半，旋瞑目，年六十四 (82) 。



然而，这宗事件并没有教其他乡土教科书的作者在遣词用字上多

添一分敏感。迟至1909年出版的《新宁乡土地理》，作者显然站在广

府人的立场出发，每论及客家人士时，多以“匪”字称之：

大隆山：谨案：……客匪常据此山为乱，图新宁之治安者，

不可不预防也。（第十章　山岳） (83)

新宁县（后改称台山）向来是客家人和广府人打斗最烈的地方，

同治六年，两广总督及广东巡抚奏请，割新宁县属部分地方，析为赤

溪厅，将当地客家人移居至此 (84) 。《新宁乡土地理》的作者雷泽普

显然是操粤语的新宁县人 (85) ，他同时也编纂出版了《新宁乡土历

史》，并在其中的序言中语重心长地说：

普不揣固陋，爰辑《新宁乡土历史》一书，一则以采前贤不

朽之芳烈，冀以动小学生向善之感情；一则以记客匪之猖獗，志

土人之流离，使小学生知吾邑当日果有如是之奇祸也 (86) 。

像“人类”或“种族”等外来词汇，虽以汉语重新组合而成，但

其所表达的，却是来自欧洲的新思想和新观念，由于这些新词汇乃以

汉语组合，汉语原有的意思，又会影响到使用者对于这个概念的理解

和诠释。正是在这样一个复杂的语言交流的情景里，中国的知识分子

“制造”着他们理想的国家——既制造了观念，也制造了实体。不论

是清政府的官员，或是国学保存会的成员，还是县一级的读书人，都

在竭力寻找一种新的国家概念，充实自己的政治理想和主张。不过，

在维护自己认同的文化和语言群体的利益的时候，他们对“国家”和

“种族”的定义又会有所调适，以符合自己的需要。

在国籍观念薄弱的年代里，清政府对于“国民”概念的定义是不

明确的。传统编户齐民的观念，结合新出现的“实业”、“宗教”和

“人类”等概念，多少表现了当时政府和地方社会对文化和种族身份



新的界定和划分，具体体现在乡土教材里，更成为一种定义“自己

人”的表述方式。我们大可运用建构主义的理论，说“乡土”是想象

出来的，“国家”也是想象出来的，乡土教科书作为一种地方文人创

作的文本，表现了两种想象的观念如何得以联系起来；但是，地方内

部实际的利益冲突，群体之间的矛盾，却是最现实不过的，在“国

家”和“乡土”之间，还有更多空间需要争夺，这时候，为儿童而设

的乡土教材，就从政府推行爱国主义的阵地，变成是地方上掌握文字

资源的群体捍卫自己利益的角斗场了。

结语

本文以“国家话语”为主题，以乡土教材为素材，希望引起讨论

的，是一套由政府和在全国具有影响力的思想先锋所倡导的政治语

言，如何被基层领袖加以诠释和运用，对于当时广大的小学生，又可

能发挥什么影响。对于清政府来说，推行君主立宪，在理论上需要解

决的其中一个问题就是皇帝与臣民的关系，其后，清室倒台，中国从

此没有皇帝，臣民观念在理论上彻底崩溃，这些短时间内发生的转

变，都为地方领袖如何理解和表达中央与地方的关系造成一定的困

难。怎样把“国民”、“市民”和“公民”的观念，和“乡民”、

“邑人”等观念联系起来，是不少乡土教材作者尝试解决的其中一个

问题。当然，在这套联系得不无匠迹的逻辑背后，也若隐若现地透露

出地方不同利益团体的矛盾与冲突。这和向来的地方志是大同小异的

——无关重要者道古，事涉利害者说今，内容和陈述的变与不变，所

呈现的都是地方领袖的政治宣言。

也许，乡土教材更值得我们注意的地方，恰恰是“乡土”这个观

念和“教材”这种性质。乡土教材的作者往往在省城受教育，回来在

县城或乡村工作，都不约而同地背负了城市知识分子这个身份，“乡

土”这个概念给他们一个空间，装载了他们对所谓家乡的有距离的了



解、想象和感情。自19世纪 始，“乡土”这个概念在欧美和日本的

教育和文学的范畴中，以不同的面貌出现，中国的读书人，也在这个

时候在官方的倡导下，运用了“乡土”这个观念，并且一直影响到他

们后来教育和文学发展的路子，至20世纪后期“乡土文学”更成为文

学研究者专门的课题 (87) 。从这个角度来看，清末的乡土教材，是我

们了解中国知识分子对“乡土”的诠释的一种较早期的文献。

我们尤其不可忽略的，是它们作为“教材”的意义，乡土教科书

的对象是小学生，但由于后来清朝及民国政府都没有持续全面推行乡

土教育的措施，我们只能从一些零散的旁证估量其对学童的地方和国

家观念的塑造有可能发挥什么影响。从《最新澄海乡土地理教科书》

的出版资料所见，该书首版在宣统元年出版，至1922年已经出至第13

版，新版除了在每课的题目附上国语注音符号外，在内容方面只作出

些微相应的修改。1923年出版的《广东乡土新历史教科书》，作者提

出新学制“小学前三年宜仿旧制先授乡土史，至后三年方可授本国

史”的主张，而“坊刻乡土虽多，但俱成于民国纪元以前” (88) 。可

见，20世纪20年代国民政府虽无小学须教授乡土历史或乡土地理的规

定，但教师对乡土教科书仍然有一定的需要。

从乡土教科书中，我们多少可以了解到一些名不见经传的普通人

的国家和地方观念。在一次偶然的机会下，笔者认识了一位生于民国

元年的老先生 (89) ，他自小接受新式学堂教育，1920年，陈独秀任广

东省教育会委员长时广州行新学制，未有指定教科书，他就读学校的

老师，大多也是用自行编制的教材。教他印象颇深的，是教师利用自

编教材教授的乡土地理课，讲授的都是广东本土的历史，据他忆述，

当时乡土教育的课题遍及秦朝置南海郡委派的首任郡尉任嚣、汉朝在

岭南自立为南越武王的赵佗、梁朝在广州创华林寺的禅宗初祖达摩、

“两个打进广州的越南女将” (90) ；还讲到许多广东的特产，如菠萝

蜜和增城挂绿荔枝等。言语间，这位老先生明显认为乡土历史地理十

分重要，他认为，和过去比较，今天的中小学教育都忽略了乡土历史



地理知识的传递。可以说，生活在19世纪末20世纪初的一代人所编撰

的乡土教科书，为“国家”和“乡土”填充了编撰者认为应该填充的

材料，而到了使用这些乡土教科书教育出来的一代以及他们的后辈，

“国家”和“乡土”已经变成不言而喻不证自明客观存在的实体了
(91) 。
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台湾苗栗县泰雅人的命名与墓葬：一个历
史学者的田野观察与省思 (1)

长期以来，学者在探讨中国历史和文化发展的进程时，都有意无

意地用了“汉化”这个主题，作为分析和理解种种历史现象的出发

点。尽管近年学界对这个主题提出了许多质疑和争论 (2) ，但如果我

们把讨论集中在汉字在无文字社会中的使用及其导致的后果这个问题

上，则“汉化”这个命题，仍然不失为方便我们思考中国历史进程的

某些片断的一个切入点。台湾原住民与汉人社会和汉字文化发生接触

的历史，为我们打开17至20世纪这个时段的中国历史提供了其中一把

钥匙，让我们可以更形象、更辩证地思考“汉化”这个命题。带着这

些问题和假设，笔者曾在1995年间对台湾苗栗县泰雅人的命名与墓葬

作过一些很粗浅的探讨。出于对自己作为一个在所谓现代的、汉人文

化的环境中成长的历史学者的身份，以及自己对台湾历史特别是原住

民历史的无知的警觉，笔者明白，这篇短文不能算是什么有关台湾泰

雅人的研究，但相信这种田野经验多少有助于历史学者反思自身的历

史认识，冀望能得到各方家批评与指正。

从一帧照片谈起

先启发我以台湾苗栗县泰雅人作为探讨对象的，是刊登在1994

年3月号的台湾《光华》杂志上的一帧照片（见图1）。在这张照片

中，坐在前方的是一位老太太，她穿上一身民族服饰，纹脸的痕迹清

晰可见，站在她身后的是一位中年妇女，她眼窝很深，手里抱住一个

小女孩。照片的背景估计是她们居住的房子，大门上方挂有写着“颕



川堂”的横匾，两旁悬着一副对联，上书“颕水常清源流远，川山丕

振世泽长”。根据这个堂号，我们大可推断，这家人非陈姓莫属。

图1：林女士（后）与田女士（前）在其居所门前合照

（资料来源：马腾岳拍摄，刊于台湾《光华》杂志，1994年3月号）

这帧照片教我爱不释手——不但是因为它色彩十分艳丽，更是因

为它显得那么“不协调”——照片说明和相关的文章，清楚告诉我

们，照片中的人物都属泰雅族，即通常所说的台湾“九大原住民族

群”之一。这三位泰雅族的女性为什么会站在一间陈姓的房子前拍照

呢？是她们已经采用了“陈”这个汉姓？还是她们之中有人是汉人家

庭陈家的媳妇？门前的堂号和对联，更好像要宣示这个陈家的历史根

源，那么，这栋房子是一间祠堂，还是普通的民居呢？



这些问题使我对这帧照片凝视良久，脑海不禁有一种时空错乱之

感。我自己的研究主要围绕清末民初广东文化认同的问题展开；熟悉

广东文献的人，大抵对许多描述说以前广东地方的土著有“文身断

发”的传统都特别有印象 (3) 。想着“文身断发”这句话，看着照片

中老太太的纹脸，我竟觉格外亲切，仿佛从这位老太太的脸上，看到

自己的祖先可能的相貌。看着那个“颕川堂”，又让我联想到自明代

以来，随着编纂族谱和兴建祠堂的普及，许多珠江三角洲的土著自诩

为中原贵胄之后的现象 (4) 。“纹脸”和“颕川堂”这个组合，让我

想到目下这群泰雅人的现状，也许是华南地区土著在几百年间从文身

断发的“越族”，演化为书香贵胄的“汉人”的过程的一个缩影。

我们都知道，这个后来被学者称为“汉化”的过程，并没有“整

齐划一”地“完成”。由于各种因素和人们的主观选择，在漫长的历

史过程中，总有一些人没有“成为”或被“划归”汉人之列。可以

说，在某地“汉化”的同时，也制造或加深了当地所谓“汉”与“非

汉”的差异，而在广东，这些“非汉人”被称（在很多情况下也自

称）为苗、瑶（猺）或壮（獞）。照片上的泰雅人，既自认为泰雅

人，却又运用了“颕川”这个地望，到底显示了她们“汉化”未足？

还是反映了她们对自身族群身份认同的主观选择？不可忽略的是，

“泰雅”这个由汉字组合而成的概念，原本有音无字，当地人说的

“Daiyang”（笔者音译，一般写作“Atayal”），指涉的是“人”的

意思。它成为一个族群名称，是日据时期日本民族学者在台湾对原住

民进行研究与分类的结果 (5) 。那么，这种自我认同在多大程度上又

是一种历史的创造？ (6) 我当时想，如果我从这几位泰雅妇女入手，

探讨台湾泰雅人的历史，或许对我了解华南地区以至中国历史上各种

民族认同的形成过程会有一点启发。

在拍摄该幅照片的记者马腾岳先生的指引下，我得悉照片中的人

物住在位于台湾省西北部的苗栗县的泰安乡。苗栗县是20世纪才建置

的，清代之前，苗栗县域沿海地带为属于道卡斯平埔族（Taokas）各



社所居住，山区则为泰雅族居住的地方。汉人移民入垦，较早的记载

有康熙末年的闽人建庄，至乾隆年间，又有客籍垦户拓地开庄。不

过，由于汉人 初的活动范围主要集中在平地，聚居在山区的泰雅族

一直到嘉庆道光年间才与汉人有较多的接触和冲突。随着越来越多汉

人移居到苗栗县域内的卓兰和大湖等地，他们与土著之间的土地纠纷

也越演越烈。

苗栗县建立之前，该县县域所属的行政区划屡有变化，先后曾隶

属诸罗县（康熙二十三年）、淡水厅（雍正元年）、新竹县（光绪元

年）。1895年，马关条约签订后，日本政府占据台湾，未几即将当地

的原住民纳入“理蕃行政区”管理 (7) 。1945年，国民政府光复台

湾，与日本政府不同，国民政府并未设立专门管治土著的地方机构。

光复初期，国民政府将苗栗县域东部即今泰安乡的人口划归新竹县大

湖区大安乡管治。1950年建置苗栗县，下辖七镇十一乡，大安乡划归

苗栗县管治，因与台中县大安乡同名，乃于1954年易名“泰安”。

泰安乡面积约共六百平方公里，占整个苗栗县的三分之一，属山

区。当地 高的山高达三千五百公尺。据传说，东部的大霸尖山是泰

雅人其中一支的发源地，泰安乡另一个高峻的山岭则是位于南面的大

雪山。1994年，全乡人口约共五千七百人，分布于乡内八个村落（清

安、八卦、锦水、中兴、大兴、象鼻、梅园、士林），其中三分之二

为泰雅人，三分之一是闽南或客家人。位于泰安乡西南方的大湖镇和

卓兰镇，主要居民也是客家人 (8) 。

由于山势高峻，乡内交通殊为不便。在1995年的时候，一天只有

几趟公车，行走于泰安乡与附近乡镇之间，村落之间的交通主要靠轿

车、摩托车和小型的货车，这也是迟至20世纪80至90年代发展的结

果。然而，交通不便并不太妨碍当地居民对外间资讯的接收，大部分

家庭都有电视和电话，在我访问的士林村里，好些家庭更有卫星电

视。



堂　号

在马腾岳先生的介绍下，我认识了在泰安乡当小学校长的卢先

生。卢校长本身也是泰雅人，人缘甚佳，加上任职小学校长的缘故，

与当地居民十分熟稔。他把我带到大兴村，拜访照片中的家庭的主人

（也就是照片中的中年妇女）林女士。踏足林女士的房子，我首先确

认那并不是一间祠堂，与林女士交谈一会后，也解答了我 初的一个

疑问：为什么一个泰雅族家庭会在门外树一个汉人的“堂号”？答案

很简单，林女士这间房子是由一个客家建筑师傅兴建的，那位客家师

傅建议，房子应该树一个堂号，以便经过这间房子的人知道这家是

谁。林女士听从了客家师傅的意见，便弄了这个堂号横匾和对联。

不过，林女士如何立这个陈姓的堂号，也是经过一番抉择的。林

女士的前夫谢先生逝世后，遗下四名子女、一个老母亲和一些田地让

林女士照顾。数年后，林女士再婚，嫁给一位陈姓的泰雅人，用林女

士和卢校长的原话，陈先生是以“入赘”的方式住进谢家的。他们还

向我解释，“入赘”并不是泰雅人的习惯，而陈先生之所以愿意，是

因为谢家除了林女士之外，就没有别的成年人对家产有控制权，“婚

后便不会有纷争”。接下来的安排是林女士原来的四名子女继续维持

谢姓，而林女士与陈先生生育的孩子则姓陈。当客家师傅问林女士愿

意用哪一个姓氏的堂号时，林女士决定用陈姓，以便“给她第二任丈

夫一点面子”。至于谢先生的母亲（也就是照片中的老太太）田女

士，自己无所出，谢先生实际上是她丈夫的侄儿。

在这个“立堂号”的过程中，客家人的影响是明显不过的。据当

地人说，泰雅人传统是以竹条、藤条和泥巴建造房子的，并不懂得使

用砖木和水泥。20世纪60年代以后，泰雅人逐渐流行建造砖木房，但

都得延聘居住在附近平原地区的客家师傅代劳。客家师傅往往按照自

己的房屋风格来替泰雅人建造房子，他们在房子正门上竖立堂号的做



法也自然而然地沿用了。在泰安、大湖、卓兰等地，我特别留意客家

人的房子，也注意到有些家庭以石刻横匾树立堂号，但更多的是把堂

号写在红纸上，贴到门楣上去。沿着林女士的线索，我也拜访了当年

为她建房子的客家师傅汤先生的家，可惜当天汤师傅不在家，我只能

与他的太太交谈，她估计她的先生对于什么姓氏应立什么堂号，是有

书为据的。不过，汤家本身却没有在门楣上竖立一个横匾，汤太太

说，他们只在农历新年的时候，才会把堂号写在一张红纸上，贴到正

门的门楣上去。

林女士为何在自己的房子的门楣上标立一个堂号，我似乎初步得

到答案了，尽管这个事例给人的印象是：采纳了汉姓的原住民，有意

无意地也采纳了汉人（在这个例子是客家人）的习俗，用较恒久的方

式（立横匾）装载着文字，为他们的汉姓建立起一个地域（在这个例

子是河南颍川）的联系；而那个作为始作俑者的客家师傅，却用较临

时的办法（农历新年时把堂号写在红纸上）偶尔发扬一下他们自己的

传统，我们也许可以调侃地说：林女士比“汉人”更“汉化”。

神　主

就在我拜访林女士的同一天，我在附近的锦水村一个泰雅族家庭

里，又看到一幅看起来不甚和谐的图像。在这间房子主厅的祭桌的中

央，摆放着一个十字架，左右两旁是耶稣和圣母玛利亚的画像，在这

些天主教的象征的左下侧，置有一块供奉着香火的神主牌，上书：

堂上汤姓历代祖考妣之神位

阳上子孙奉祀

这房子的主人是八十多岁的汤先生。汤先生极力用国语（普通

话）与我沟通，但有时候还是要用泰雅话表达，陪同我拜访汤先生的



卢校长与汤先生并不住在同一个村子，他表示，汤先生的泰雅话，他

只听懂三分之一左右。汤先生在日据期间念小学时学会日语，他的国

语是在20世纪80年代，教中研院一位人类学家讲泰雅话时，跟他交换

着学的。从墙上悬挂的奖状和证书看，汤先生在1991年一次地方上的

国语演讲大赛中获奖，且是个国民党员。

汤先生家里祭祀祖先的做法，是受到天主教的影响的。汤先生解

释，一位天主教神父曾对他说，人不应数典忘祖；而祭祀祖先也是国

民政府鼓励的习俗。汤先生烧香的做法，也是在当地天主教教堂学会

的；至于那块祖先神位的牌子，则是他次子在镇里购买的。神父又曾

指示汤先生说，天主教徒是可以在家里放置祖先神位的，但放置祖先

像则不容许，而神主牌摆放的位置，应该是厅堂的左或右侧，不应置

于耶稣和圣母玛利亚像的旁边。汤先生家里的摆设，明显没有完全依

照神父的指示。

汤先生的个案显示，尽管他是一个泰雅人，他祭祀祖先的理据，

来自天主教神父和国民政府的宣教，而他使用木制神主牌的做法和牌

上文字的写法，又明显地模仿着当代汉人的习惯。我之所以点出这种

种“不协调”的表象，是因为从其他学者的研究所知，按照过去泰雅

人的宇宙观，祖先与其他神灵是不会被区分开来的。他们用来指谓宇

宙中的神灵、先人的亡灵和各种超自然力量，都一律用“utux”这个

词 (9) 。不过，在我看来的“不协调”的现象，在汤先生的心目中，

都是自然不过的。他对我解释说，汉人祭祀祖先和天主教的教义，与

泰雅人的宗教观念是一致的，传统泰雅族的祖先崇拜，与天主教崇拜

天主实则殊途同归，因为祖先和天主其实是一样的，也是一体的。

命　名



然而，必须说明的是，林女士树立堂号和汤先生摆放神主的做

法，在泰安乡里，大抵只属少数。我走访过的其他家庭，都没有立堂

号或放神主。不过，这两个例子却引起我对泰雅人采用汉姓的习惯的

兴趣。两个例子均显示，当地的泰雅人不但采用了汉姓，而且还采纳

了汉人的习俗，去描述和表达他们自身与祖先的关系。以下的讨论将

显示，这样的做法的影响，不仅仅停留在“改名换姓”的层面上，更

影响到泰雅人对自身历史的认知、叙述，和他们祭祀活动中的选择和

决定。

传统泰雅人的命名方式，是根据“父子连名制”的原则的。换句

话说，孩子的姓来自于父亲的名，从所谓“汉人”的角度看，在同一

个泰雅家庭内，是没有一个单一的姓氏的 (10) 。实际的情况又比我们

想象中复杂，所谓父子连名，也不一定完全遵循“父系”的线索。梅

园村六十六岁的长老教会牧师林先生（下称林牧师），其泰雅名字

“Hounin Buyangi”是出自他母亲的名字的。林先生的解释是因为他

父亲在他十二岁时去世，那也意味着，他在十二岁以前，很可能是没

有名字的。泰雅人的命名往往也带有诅咒或祈福的作用。士林村的杨

江水来先生告诉我，过去有孩子交上恶运，如果巫师认为是他的名字

所致的话，便会替他另取一个名字 (11) 。

在一个无文字（“前文字”或“口述”）的社会中，父子连名制

也是一种记忆的工具，帮助人们口头追述前代的祖先 (12) 。不过，仅

靠口述记忆，缺乏文字或其他书写手段，要排行序列（list）和表格

（table）便十分困难，枝叶繁杂的宗亲关系便难以用口头表述，即便

是单线的历代排列，能够凭记忆口述出来的代数也始终有限。应该

说，无文字（“前文字”或“口述”）社会的亲属关系的结构和表述

方式，与我们熟悉的文字社会很可能是大不一样的。在我访问过的四

十至九十岁的泰雅人中，大部分只能上溯三代祖宗。例如，上述梅园

村林牧师只记得他父亲和祖父的名字，对他曾祖父的名字就毫无印

象，据他自己的解释，这也是没有文字记载所致。中兴村的谢先生



家，是在光复后才获得“谢”这个姓氏的，谢先生也只是记得他父亲

和祖父的泰雅名字。只有身为“头目”的人，才会感到有记住他们祖

先名字的责任，并且会借助文字工具，保存他们所能够记忆的祖先名

字的记录。这些头目，往往能够上溯祖先达十世之多。象鼻村的老头

目高先生，可以口述他祖上五代的泰雅名字，由于幼年失怙，这些祖

先名字都是他叔叔告诉他的。

泰雅人 早在什么时候采用汉姓，一时难以查考，我们只能利用

一般台湾原住民采纳汉姓的历史来推敲。早在乾隆二十三年（1758

年），清政府便对归降的“番人”赐予汉姓。也有记载显示，至迟在

19世纪80年代，台湾一些“非汉”的族群也有使用堂号的习惯 (13) 。

在部分“番人”和“汉人”签订的地契上，“番人”的署名方式是汉

名和“番名”并列的 (14) 。

这种恩威并施的赐名制度，在日据时代以另一种方式得到延续。

日据初期，殖民地政府并没有要求台湾的原住民采用日文名字，反而

会为他们安排一个汉姓。梅园村五十四岁的柯先生说，他家是在日本

官员给他们整个“族群”（柯先生原话）赋予“柯”姓，才开始姓柯

的。他的父亲没有日本名字，他的兄长却有。其后，殖民地政府要求

汉人和原住民均须采用日本名字，初期这个政策并没有得到贯彻，在

大多数情况下，在原住民的户口登记本上，他们的所谓日本名字，只

不过是用片假名拼写的原名。至1937年，国内爆发抗日战争，台湾的

日本政府积极推动“皇民化”政策，才硬性规定全台湾的居民包括所

有原住民采用日本名字。锦水村的林先生便记得他是在1944年被当地

的日本官员规定采用Haga这个日本姓氏的。

1945年，国民政府光复台湾。为了消除“皇民化”的影响，重建

统治权威，国民政府下令采用了日本名字的台湾民众恢复中文名字。

在进行户口登记时，居民只要提供证据，证明他们原来的姓氏属实，

便能以他们报称的汉姓登记。与此同时，在50年代时，台湾当局提倡



“山地平地化”政策，无视非汉群体自身认同的传统 (15) ，好些居住

在山地的原住民，在采用日本姓名之前，并没有采用汉姓的习惯，到

了光复之后，却被规定要采用汉姓。在很多情况下，所谓“采用”，

只不过是地方官员随意“分配”的结果。在某些例子中，原住民在日

据时期获取的日本姓氏，会成为他们光复后选用的汉姓的根据。象鼻

村 老 头 目 高 先 生 的 汉 姓 来 自 他 过 去 的 日 本 姓 氏 “ 山 高 ”

（Yamataka）。杨江水来先生的“杨”姓实际上是他妻子的姓氏，因

为他“入赘”到杨家，而“江”姓则源出于他的日本姓氏Ehira。

至1958年，规定台湾原住民采用汉姓的措施，基本上得到全面落

实 (16) 。但这种强制性措施，在推行初期毋宁只属一厢情愿，经过了

五十年的日据时期，很多原住民只懂得说自己的语言和日语，连用汉

语念出他们的所谓“汉姓”都有困难，如何能够感觉到这个“姓氏”

是属于自己的呢？再者，光复后活下来的人有汉名汉姓，却不等于他

们在光复前去世的父母也“自然”会生出一个汉名来。士林村九十五

岁的李先生，在1945年后申请身份证时，被要求填写他父亲的“名

字”，他只能临时创作一个。

尽管大部分原住民以他们的中文名字来进行户口登记，在日常生

活大多数情况中，也会使用他们的中文名字，但我访问过的泰雅人表

示，他们之间还是经常会用泰雅名字称呼对方的。像杨江水来一样的

老泰雅人，便很执着于为他们的孩子取个泰雅名字。不过，鉴于媳妇

是“平地人”（闽南人），杨江水来并没有为孙子起泰雅名字。梅园

村的林牧师也为他的女儿起了个泰雅名字，儿子则没有，主要原因是

“他们很少在家”。可以想象，泰雅名字主要是在家居的情景中使用

的。

近年来，由于原住民运动的兴起，相关法律有所修改，容许原住

民按照他们自己的传统命名。不过，经过多年“山地平地化”洗礼的

原住民，要“恢复”他们已逐渐磨灭的传统，却非易事，更何况有许



多实际的考虑。据泰安乡户政事务所的刘先生（笔者并没有问他和他

的同事是否泰雅人）表示，修改户口登记的名字，手续十分简单，不

过，一旦某人更改了他户口本子上的名字，他所有正式证件包括银行

存折、毕业证书、驾驶执照等，都要作出相应的修改，许多原住民都

为此却步。其他户政事务所的职员也认为，当前台湾各族群相处的原

则应该是融合而不是分裂，原住民自身的名字就好像他们纹脸的痕迹

一样，只会引起别人对他们原住民身份的特别注意。卢校长又告诉

我，曾经有立法委员建议，要求所有原住民“恢复”他们原来的名

字，但未几这个建议便遭到反对而不了了之。卢校长也不同意这样的

建议，他的理由是原住民的语言有音无字，会引起许多不必要的混

乱。

由于种种的随意性，在光复后的原住民家庭中，同一父系成员有

着不同的汉姓的现象，并不罕见 (17) 。近乎一种悖论的是，原住民被

迫或自愿采用汉姓之后，随着汉姓而来的汉人重视同姓同宗同源的观

念，又倒过来影响原住民对自己的亲属范围的定义。在某些例子中，

汉姓成为他们追祖溯源的依据。士林村的谢先生告诉我，他的祖父采

用了“谢”这个姓，他祖父的兄弟的后人却用了“江”这个姓，因

此，他怀疑他们的一“族”（在当时的语境中，谢先生“族”的用法

和我们熟悉的单系继嗣群意义相同），是应该包括谢姓和江姓的人

的。

尽管对于绝大部分的原住民来说，追溯祖先的名字并不容易，但

也有个别人士积极编纂家谱，以期维持自身的文化传统。梅园村的赖

牧师，便根据自己的记忆和从别人那里搜集得来的材料，用中文和日

文编纂了一个简单的谱系，记录在他一本笔记本的 后两页里。这只

有两页的家谱显示赖牧师上溯了七代祖先，并且给他儿子取了个泰雅

名字，至于他的孙子，则没有泰雅名字。



新竹县竹东镇的曾先生，也是我认识的其中一个积极修谱的泰雅

人。曾先生懂日语、国语和泰雅语，并在念初中时掌握了使用国际音

标的方法，因此，他懂得用拉丁字母和日文片假名拼写泰雅语，又积

极搜集泰雅历史、传说和歌曲。曾先生是真耶稣教的信徒，曾尝试用

泰雅语撰写歌曲和圣诗。自1984年起，曾先生便着手访问与他有亲属

关系的家庭，为其中六个编纂家谱，就他自己的家庭而言，他能够上

溯十代祖先，从他向我展示的家谱看，他运用了片假名拼写家族成员

的泰雅名字，旁附日文或中文名字。曾先生编纂家谱的计划十分庞

大，他告诉我他希望为家乡所有的泰雅家庭都各编纂一部家谱。

原住民希望透过编纂家谱来保存自己的文化传统，是可以理解

的。不过，他们如果仅仅根据他们的汉姓所引申出来的关系来编纂家

谱，那么，他们记录下来的亲属关系，免不了是从汉人的眼光多于从

泰雅人眼光出发的亲属关系。更讽刺的是，随意分派姓氏、制造混乱

的政府官员，竟一度推动原住民编纂家谱，以为有了家谱作根据，乱

伦或近亲通婚的机会便可减少。这些从汉人眼光出发的假设，遭到原

住民运动者强烈的批评 (18) 。

即便泰雅人不是根据他们的中文名字来编纂家谱，而纯粹用拼音

（不论是用汉字、日语片假名，还是拉丁拼音）的方法，记载他们的

泰雅名字，这个“拼写记载”的行为本身，便很有可能从根本上改变

了泰雅亲属组织的理念与结构。在文字传统出现之前，泰雅人的谱系

是口授相传的，口述记录只能保存数量有限的直系亲属的名字，因

此，对于生活在口述社会中的人群来说，共同的祖先观念往往是相对

模糊的。他们比较容易产生以范围较小的地域认同为基础的共同体或

部落观念，但要清楚地沿着继嗣线索追溯一个共同的远祖，则并不容

易。对比之下，汉人的修谱传统是在一个由来已久的书写传统的社会

中积累的，汉人的族谱在列举一代又一代的祖先名字的同时，也企图

准确地表达宗族成员的关系。汉人的地域共同体的观念，因此是建基

于文字族谱（不管这本族谱是否真的存在）的传统留在他们脑袋中的



印象或信念，即每个男性都是可以沿着继嗣谱系来“定位”，并且都

有可能一代又一代地往上追溯始祖的。泰雅人记录祖先名字的方法，

经历了一个从口述传统到书写传统的转变，不知不觉地也把他们过去

的社群概念，转换成汉人世界的“宗族”概念。他们的经历，再一次

证明了以书写方式“保存”历史，恰恰也改造了本来以为可以保存的

“历史”。

既然如何书写或记载祖先的名字是当代泰雅人保存或创造历史传

统的一个重要元素，那么，我接下来该关注的，就必然是他们的祖先

在墓碑上的名字。

坟　墓

在受汉人或日本人丧葬方式的影响之前，泰雅人的埋葬习惯是把

去世的亲人的尸体盘成促膝状，埋在他生前放置睡床的位置的地下，

并盖以圆形的石块，由于泰雅人没有自己的文字，这些坟墓也就没有

墓碑可言。有些泰雅朋友告诉我，埋葬尸体完毕后，人们便会摧毁原

来的房子，搬迁到别的地方去，由于泰雅人过去的房子都是用竹条、

藤条和泥巴搭造的，随意搬迁并非难事。也有一些泰雅朋友说，待房

子的地底都埋满尸体时，这个家庭就会搬迁到别的地方去。无论是哪

一种做法，都是在活人的房子地底下埋葬尸体，而这间房子也早晚会

遭弃置或毁掉的。

更重要的是，如果这些房子都是那么容易毁弃，而坟墓除了一块

圆形的石头外，又没有别的符号或标记，那么，当房子破败得了无痕

迹时，也就意味着先人坟墓的位置逐渐变得无迹可寻。当我问到他们

祖先的坟墓所在时，大多数泰雅人只能给出一个模糊的回答：“在山

的另一边。”唯一的例外是梅园村头目，同时也是天主教神父的柯先

生，他知道他的曾祖、祖父以及父亲的坟墓所在，这是因为他觉得身



为头目，有责任记住他家庭的历史。他的记忆所及，也恰恰说明了在

泰雅人的地方，要找“古墓”，理论上是不可能的。今天偶尔在路旁

发现的圆形石头，尽管表示那里埋葬了一具尸体，但具体在什么时候

埋葬，墓主是谁，却因为缺乏文字记载而无从查考。

日据时代，殖民地政府在台湾推行颇为严格的卫生政策，在原住

民地区当中，鼓励原住民使用棺材放置尸体，还尝试建立公墓。我们

可以想象，符合日本官方卫生政策的丧葬措施，在台北等城市容易立

竿见影，在乡下地方则较难贯彻了 (19) 。官方记录显示，时至1939

年，台湾的原住民地区的确设立了一些公墓 (20) 。锦水村一名泰雅人

说，在他念小学期间（约1923-1933年间），的确有过公墓。在这些公

墓里，取代坟上那块圆形石头的，是在日本墓地常见的长形木牌。我

在当地见过一块这样的木牌，是没有任何文字的。据士林村的叶先生

忆述，一直到1935—1937年左右，他的村子才有公墓。象鼻村老头目

高先生说，当地是在1945后才有公墓的。无论如何，大部分的泰雅人

在日据时期并没有遵从官方的政策，还沿用他们原来的丧葬习惯。上

述的梅园村赖牧师说，在日据时期，他居住的地方并没有什么公墓，

但泰雅人的丧葬习惯却由于殖民地政府禁止在屋子里埋葬尸体而稍有

改变。有些家庭开始将尸体埋葬在房子外，而其他家庭也会跟着把自

己的先人埋葬到那里去。可以说，“室外”的坟地渐渐形成了，但由

于这些坟墓还是没有写上名字，日据时期建置的坟墓到现在大多已无

迹可寻。

时至20世纪70年代，泰雅人的坟墓终于出现名字了。越来越多泰

雅人在他们的先人的坟头上树立墓碑，这些墓碑大多由附近的大湖和

东势镇的客家师傅凿造。东势镇的客家打石师傅刘先生说，他的客人

有客家人、闽南人， 近十年也有包括“山地人”。山地人在订造墓

碑时，大多只要求刻写中文名字和生卒日期，偶然会有人要求刻上泰

雅名字的，都是用日文片假名拼写。



有了墓碑，碑上刻上名字，泰雅人的坟墓终于不会像以前那样，

历时日久就变得无从辨认了。不过，如果我们联系上一节讨论的国民

政府的姓名政策的话，就会想到，这时候出现在泰雅人的墓碑上的名

字，都是中文名字，而不会是泰雅名字。事实上，就我在泰安乡所

见，所有在20世纪70和80年代树立的墓碑，无一例外地是刻着中文名

字的。更值得玩味的是，在这些墓碑上，还刻上该汉姓的地望。例

如，在某个傅姓的墓碑上，便写着“江苏”这个地名，这也许是出于

客家师傅的习惯，但如果我们“望文生义”，就会以为这位姓“傅”

的泰雅人，是“祖籍”江苏的。某些头目的家庭，由于在20世纪70至

80年代已经习惯了使用中文名字，近年再为他们先人重新立碑时，也

没有想到要刻上他们的泰雅名字。

历史不断给我们开玩笑，20世纪90年代的泰雅年青人，在世界原

住民运动的潮流冲击下，对他们泰雅的族群身份有着强烈的认同感，

他们的先人，却选择或被迫“成为”汉人，一度还“追认”过内地某

省某乡为他们的祖籍。90年代以降，好些泰雅人开始有意识地恢复使

用他们的泰雅名字，也希望帮他们已经逝世的亲人恢复他们的泰雅名

字。梅园村头目柯先生，便说要为他的祖父和曾祖父树立墓碑，用中

文书写他们的泰雅名字，同时刻上他们的抗日英雄事迹。

在芸芸刻上名字的泰雅人墓碑中，有三个位于象鼻村、同时刻上

中文名字和泰雅名字的墓碑，特别引起我的注意。其中一块的泰雅名

字同时用拉丁字母和日文片假名拼写。另外在1994年竖立的两块，是

为一对分别在1961年（妻）和1987年（夫）逝世的夫妇重新竖立的，

其中泰雅名字是用拉丁字母拼写的。在男方的墓碑上，刻有以下的字

样：



在这块墓碑上，用拉丁字母拼写的是泰雅名字或泰雅语用词，其中，

Taya即“泰雅人”，Domok即“头目”，Yu-tas是“祖父”的意思。与

其说这块墓碑是有关墓主Dali Bawan（杨金福）的记录，不如说是它

的竖立者Bilin-Abu（汉名杨清文，Dali Bawan的孙子）撰写的一篇原

住民宣言。它象征着新一代泰雅人积极维护和复兴原住民文化的努

力。我们或者可以说，在这个书写的时代里，泰雅人要恢复他们的名

字，似乎不得不借用一种或多种“外语”。我对这块墓碑凝视良久，

想到Bilin-Abu利用了他认识的两种文字——中文和拉丁字母，竭尽心

思表达他对逝去的亲人的追思和自己的文化认同，心中不禁有一种莫

名的感动。

我在梅园村看见的一块集体墓碑，集中地表现了泰雅人的命名方

式在过去一个世纪以来的转变。这块特大的墓碑是在某次修筑公路时

因为挖出一个集体墓地而竖立的，刻在上面的名字，包括中文名字、

日文名字，以及用日文片假名书写的泰雅名字，还有一行写上“无名

氏”的。据永安村的高先生说，原来所有坟墓都没有名字的，可能某



些坟墓有人拜祭，所以在竖立这块集体墓碑时，得以找到死者的后

人，从而辨认出死者的身份，因此，这些人的名字便能够记录下来，

至于那些不能辨认的，就只能得到“无名氏”这个标签了。

有人被称作“无名氏”，有人有中文名字，有人有日本名字，也

有人有泰雅名字，无论是哪一种，他们的名字毕竟被书写记录下来了

——这块墓碑不就是泰雅人命名历史变迁的见证吗？这个变迁也反映

了19世纪末至20世纪 后十年政治权力和社会思想的转移，既改变着

泰雅人的祖先概念，也改变着泰雅人自己的身份认同。

祭　祖

从房子到名字，从名字到墓碑，我自然而然地要进一步了解泰雅

人的祭祖习俗。然而，“祭祖”这个充满汉人偏见的表述，本身就是

误导的——如果泰雅人是相信泛灵主义的话，如果泰雅人对祖先和其

他神灵没有严格区分的话，那么，到底“祭祖”意味着什么呢？每年

夏天，泰雅人的确会举办一个奉献给包括祖先在内的各种神灵的仪

式，在泰安乡，这种仪式的泰雅语说法是“Uvung”或“Maho”。在其

他地区的泰雅社群中，也有称为“Binsyurak”或“Binslekauda”

的。当他们要向我这个汉人说明这种仪式时，便用上“祖灵祭”这种

说法。而在一些居民点分散的泰雅社区中，由于难以集中村民，已经

很久没有举办这种祭祀活动了。

据一些泰雅老人忆述，过去在举行Uvung或Maho时，会在路边插上

许多竹枝，在竹枝系上一些刚刚收成的瓜果，让经过的神灵（自然也

包括祖先）享用。今天，在某些村子里，人们不再把食物系在竹枝

上，取而代之的是用纸张或塑料袋裹着食物，置于竹篮或摆放在桌子

上。我访问过的泰雅人认为，这是模仿汉人的做法。士林村的李先生

认为，与汉人不同，泰雅人会把供奉给神灵的食物吃得干干净净 (21)



。士林村的杨江水来和谢先生也说，只有Saiho（泰雅人对居住在平地

的汉人的称呼）才会把祭祀的食物带回家。李、杨和谢三人，都不约

而同地特别强调泰雅人的祭祀方式如何与汉人不同，他们说，在泰雅

人祭祀仪式中，不会有“拜拜”和下跪的动作。

尽管我的访谈对象都竭力强调Maho或Uvung的许多祭祀方式，是泰

雅人独有的，但我们不难发现，在他们对过去Maho或Uvung的忆述中，

或他们具体安排今天的Maho或Uvung活动时，日本殖民政府的统治、汉

人的习俗、天主教和基督教的信念，都或多或少地发挥着不同的影

响。例如，对于泰雅语如何称呼这个活动，泰安乡各村是意见不一

的。士林、梅园、中兴和大兴村，都称之为Uvung，但象鼻村的老头目

高先生，则认为Uvung是日文，Maho才是泰雅语。其他象鼻村村民似乎

原来也用Uvung这个说法的，大抵由于信服高先生作为老头目的权威，

后来也改用Maho这个说法 (22) 。

除了“祖灵祭”之外，“丰年祭”是泰雅人用来向我这类外人解

释何谓Maho或Uvung的中文用词。在1994年负责士林村的祭祀活动的杨

江水来和谢先生 (23) ，更认为Uvung实际上结合了祖灵祭和丰年祭。

梅园村的赖牧师认为现在的Uvung办得越来越像其他原住民族群（例如

阿美族）的丰年祭。梅园村头目柯先生的说法与杨江水来和谢先生的

说法颇为吻合，更特别强调农业与祭祀活动的关系，并向我详细描述

收割前后与举行庆祝仪式相关的一系列活动。

随着原住民地区旅游业的勃兴，“丰年祭”成为许多族群吸引游

客的主要活动。1994年11月举办的“泰雅族丰年祭活动”印制的节目

单，显示当时两天的活动主要是舞蹈表演和烧烤 (24) 。夸大这些活动

的旅游性质无疑抹煞了泰雅祭祀仪式许多微妙之处，也忽略了不同村

子在举办Maho或Uvung时表现的地方权力关系。

其实，光是在那一天举行Maho和Uvung，不同村子便有不同的考

虑。首先，随着书写文化而来的阴历或阳历历法，便影响着泰雅人的



生活韵律，也左右着他们对于举办Maho或Uvung的日子的选择。大部分

受访者说，1945年之前，举办Maho或Uvung的日子，是由头目根据收成

的时间来决定的，一般在7月与9月之间。梅园村头目柯先生说他们原

来是根据小米收成的时间来决定Maho的日期的，日本人在当地引入山

地稻米之后，他们便用了稻米收割的时间来决定Maho的日期。现在，

至少在象鼻村和梅园村，还是以谷物收割的时间来决定举办Maho或

Uvung的日期的。

不过，在另一些村子里，Maho和Uvung是在每年固定的日子举行

的，分歧之处在于使用阳历还是阴历。锦水村的说法是他们是在阴历

七月十五举行祭祀的，这个日子是日据时代一些地方官员订定的。中

兴村的说法是他们原来是定在阳历7月15日的，但光复后，他们跟随了

平地人采用阴历的习惯，改了在每年的阴历七月十五日举行。士林村

一位八十三岁的泰雅老人告诉我，他们把祭祀日期定在阳历7月15日，

是为了与平地人每年在阴历七月十五日举行的祭祀活动区分开来。另

一位六十多岁的士林村民，也肯定地说泰雅人是根据国历（即阳历）

来把他们的祖先祭祀活动定在7月15日的，并进一步解释说，这个日期

与各个时期的政府无涉，主要是按照“山地的习惯”决定的。

1995年8月6日，我有幸参加了象鼻村举行的Maho。尽管我不懂泰

雅语（也许恰恰是因为我不懂泰雅语），在整个活动的过程中，我感

觉到，运用上泰雅语的时段，正是展现头目的法力与神圣感的一刻。

不过，正因为这一刻是那么短暂，头目的权力无法延伸到俗世的现

实，也是清楚不过的。

如果说头目是Maho期间的一个神圣权威的话，那么，象鼻村日常

的神圣权威当数当地的天主教神父莫属。象鼻村的天主教徒为数不

少，当地的天主教堂由一个村民称呼为许神父的美国人打理。许神父

很愿意配合本地的风俗习惯，在每周的礼拜天，许神父会用国语和泰

雅语传道，圣诗是用泰雅语（分别用汉字和英文字母拼写）撰写的



(25) 。许神父与村民关系良好，在很多事情诸如怎样用泰雅语翻译某

些圣经词汇，都会请教老头目高先生和他的女儿的意见，高先生和他

的家人都是天主教徒 (26) 。1995年这次Maho刚好在星期天举行，许神

父取消了当天的礼拜，与村民一起参加祭祀活动。事实上，当天早上

村民集中的地方就是天主教堂，在那里，大伙跟着现任的头目和老头

目一起走到山上的墓地，开始祭祀仪式。

两个头目是整个Maho活动的主持，他们领导和执行仪式，并对

Maho作出评说。当天清晨5∶20，众人在天主教堂外的空地集合，现任

头目用泰雅语指示村民如何在墓地放置祭祀食品。抵达墓地后未几，

人们已经在长桌上放好祭祀食品，现任头目再用泰雅语讲了一番话。

不过，据我观察，留心听他讲话的人并不多，大部分人都走到自己家

的坟墓上去。这片墓地上清楚设有墓碑的坟墓约有六十多个，大多在

20世纪70年代设置的，全部都刻上墓主的中文名字，只有几个加上泰

雅名字。在各自的墓地上，不同宗教信仰的家庭用不同的方法拜祭，

天主教徒烧香、点白蜡烛、放置食物；基督教（新教）徒崇尚简单的

仪式，只供奉鲜花和燃点白蜡烛，不放置食物。

祭祀完毕后，两个头目又在山上用泰雅语就这次Maho活动进行对

话。不过，留心听他们讲话的人也是没有几个。人们不是在交头接

耳，就是为同时进行的其他活动感到兴奋。当时，人们在地上生了一

堆柴火，据说是用来划分死人和活人的界线（他们用“阴阳”这个概

念来向我解释），活人在拜祭过死人后，需要跳过这堆火，但真正有

胆量跳过这堆柴火也没有几人，大多数人只是在旁呐喊助威。似乎，

台上的主持人难以吸引和维持信众的注意力，台下的信众各做各的，

重要的是大家都感觉到完成了一次仪式。

墓地的活动大约在6点钟结束，人们分别回到自己的家里，开始家

庭内的仪式。据称，每个家庭的家长都会像头目一样，在家里就这次

Maho发言。我随着老头目高先生回到他家。高先生用泰雅语向他的孩



子和孙子讲话，说在早上的仪式中，他请他们的祖先保佑全家。高先

生的儿子也用泰雅语回应说，尽管他们很少在家，但都渴望得到祖先

的荫庇，这位儿子长期出外工作，当日是特地回到家里参加这次仪式

的。接着，老头目拿起一碗糯米酒，用手指点了一些，撒到地上，自

己再尝了一口，然后把酒传给他的儿子；儿子接过之后，把这些动作

重复一遍，再把酒传给其他家庭成员。大家喝过酒，用过餐后，家庭

的仪式在早上8点左右结束。

家庭仪式结束未几，在村子的大空地上，便聚集了许多村民，开

始下一回的集体活动。两个头目也走到空地上，与另外两个老人坐到

一起，用泰雅语对话。不过，就好像早上的仪式一样，大多数的村民

都载歌载舞，沉湎在节日的气氛之中，不是在“打热宁”（舂糯米

糕），就是在大口大口地喝家酿的糯米酒，没有几人留心老人家的对

话。欢庆的活动到中午左右才告一段落，这时不论男女老幼，都已经

喝酒喝得脸红耳热，非回家休息不可。全村只有一群人是例外的，就

是真耶稣会的教徒，他们以放纵享乐为禁忌，都没有参加这次活动。

服饰无疑有助于表现泰雅人的民族特色，但在当代，泰雅服饰实

际上已脱离了日常生活，变成仪式的一部分。在举行Maho当天，只有

两个头目和几个年青人穿上泰雅服饰。据称，这些带有泰雅民族特色

的纹理的布料，只有村里的老太太才会织造。中年和年青的妇女都不

懂得这些技术，想拥有一套泰雅服装，也只能向老太太购买，价钱约

新台币三千至四千圆。梅园村的头目柯先生继承了他父亲的一套泰雅

服饰，但按习俗他不能穿上这套服饰，也不能让外人看见。他穿在身

上的那套，是他的表亲为他做的。柯先生说，过去头目的服饰跟普通

人是不一样的，现在则只有头饰才能显示出差别。还有，现在穿戴的

饰物都是在商店购买，用钢或镀金的材料做的，而以前头目穿戴的饰

物其实是猎杀动物的牙齿，是战利品。还有一点值得注意的是，过

去，泰雅人是没有内裤的，在笔者参与的这次Maho活动上，象鼻村的

头目穿着泰雅服饰时，穿上内裤自不待言，还特地加上一条白色的网



球短裤，当年青人闹着玩要他脱掉网球短裤时，他还一脸腼腆。明显

地，在今天立法禁止狩猎、传统工艺逐渐消失、城市的服饰和礼仪占

上风的时代，泰雅服饰其实已经向现代妥协。

更深刻的变化，发生在泰雅人对祖先和神灵世界的想象上。试想

在没有文字、没有墓碑、祖坟无法辨认、活人也居无定所的年代，在

举行Maho或Uvung时，人们有可能祭祀“自家的”祖坟吗？在人们投射

的神灵世界中，有可能有个别的、有名有姓的神灵吗？据士林村的叶

先生回忆，过去举行Maho或Uvung时，都是集体活动，没有人会特地祭

祀自己的祖先的，这种情况一直到近年才有所改变。身为头目也是天

主教神父的柯先生，领导梅园村天主教徒举行Uvung活动，也说直到

近人们才开始特地到自家的祖坟拜祭。象鼻村老头目高先生说，过去

在举行Maho时，每个村民都会带着一根挂有食物的竹子，大抵是供四

周的神灵享用的，但在1995年这次Maho活动中，只有头目才拿着这样

的竹子，其他村民则把祭品放到自家的坟墓上去。

汉人的书写文化和基督教传统的进入，把泰雅人的神灵观变得

“私人化”或“家庭化”了。宇宙观改变了，仪式细节改变了，更有

甚者，是地方势力的秩序也改变了。

权　势

西方宗教的传入是改变泰雅地方权力结构的重要变数。据1965年

出版的《苗栗县警察局泰安分局辖内各宗教团体调查资料》显示，当

时苗栗县有七间天主教堂和九间基督教教堂，都是在1945年后建立

的，大多设在今天泰雅人聚居的村落，估计当年苗栗县的教徒达两千

人 (27) 。士林村的李先生说，天主教传教团大约在20世纪60年代才进

入，基督教更迟了差不多十年左右。我接触过的泰雅人，不少自称是



天主教或基督教徒，但只有少数人有定时上教堂的习惯，许多对于天

主教或基督教的认识也颇为模糊 (28) 。

在我参加过Maho活动的象鼻村中，大抵天主教势力是主流，祭祀

活动主要由信奉天主教的头目主持，获得许神父和大多数信奉天主教

的村民的支持。唯一例外是上文提到的真耶稣教会。该教会在1961年

左右开始在象鼻村活动，提倡清心寡欲，生活简朴，不希望它的教徒

参加Maho活动。在1995年象鼻村举行Maho活动当天的下午，我到真耶

稣教会的教堂看看，发现大门已经上锁。老头目高先生说，象鼻村的

Maho活动过去是不受外来因素影响的，近年却受“西方宗教”的影

响。这番话出自一个天主教徒的口是有点奇怪的，但据高的女儿解

释，他的实际意思是指真耶稣教徒拒绝参加Maho的现象。据高女士估

计，象鼻村大约有三分之一村民属真耶稣教徒。

梅园村因为天主教和基督教的势力分庭抗礼，直接影响到祭祀活

动的安排，结果是一个村子举办三次Uvung。上文提及的头目兼天主教

神父柯先生于1995年筹办的Uvung活动在7月15日举行，参加者没有一

个是基督（新教）徒。分别属于长老教会和中国神召会（China

Association of God）的两派基督教村民，则在另外两天各自举办他

们的Uvung。

相形之下，士林村的地方领袖比较世俗化，不论是天主教、基督

教或新旧头目，在筹办Uvung的过程中，似乎都没有发挥什么影响。真

正主导士林村的Uvung活动的，是上述的谢先生。谢先生是一位中年小

学教师，他向我解释，村民推选他筹办Uvung，是因为他在村里备受尊

敬，拥有一个幸福的家庭。谢先生的房子也的确是村子里 堂皇的，

配有卫星电视；他出入以轿车代步，闲来到河里钓鱼和进行其他水上

活动。骤看之下，谢先生与台湾一般的汉人地方领袖无异。卢校长在

带我到士林村时， 先介绍我认识的也是谢先生，而并非什么头目或



神父，又安排我在他那里住宿，谢先生在当地的领导地位，由此亦可

见一斑。

在Maho或Uvung活动中，头目无疑扮演了一个十分重要的礼仪性的

角色。头目像他运用的泰雅语一样，是仪式的象征，但如果他没有在

外来宗教或世俗的范畴中同时占据一个席位，他在地方权势的日常运

作中，是发挥不了什么实质性的影响的。当山地上的居民的职业和生

活已经发生了巨大的变化，当泰雅语已经不再是人们日常的语言，即

便是外部世界的原住民运动搞得再轰轰烈烈，能够“恢复”的充其量

只是一些仪式活动，而这些活动，又时刻被改造着，使得“恢复”这

个用语显得“词不达意”。赖以营造这些活动的资源，是人们对所谓

传统的定义，也就是对过去的认识、记忆与想象，所有这些，都与当

前的社会情景和权力结构结成一个辨证且循环不息的关系。

余　论

20世纪的原住民运动主张恢复原住民的文化、语言和历史。可

是，外部的力量包括国家与宗教组织，改变了原住民社区的权力结

构，影响着当代人对过去的定义——不管这个外部的力量是满清政

府、日本殖民地政府、国民政府、罗马天主教会、不同派别的基督教

会，还是真耶稣教会。同样地，书写传统的引入，不但改变了书写的

历史，改变了人们的姓名，还改变着历史本身，以及泰雅人对自身的

社群的认知和想象。

那么，台湾泰雅人的历史到底给我们了解中国各个民族的历史带

来什么启发呢？笔者比较熟悉的华南地区，早在明代，本地原住民便

较大规模被整合到中华帝国的文化和体制中去，而台湾则到清代才开

始这个过程，部分山地上的原住民，更迟至19、20世纪才纳入由汉人

主导的管辖和文化范畴之中。我们知道，所谓“族群身份”，很大程



度上是国家与地方社会之间整合的结果。整合的程度不同，也界定了

“汉”与“非汉”的距离与差异。正如明代华南地区用“猺”、

“獞”、“生苗”、“熟苗”来代表不同时候没有完全整合到汉人文

化的人群一样，清代统治者在台湾使用的标签是“生番”与“熟

番”，这样的二分法为日后现代的族群分类埋下了伏线。不过，由于

清政府在台湾设立隘线，禁止汉人到山上与“番人”接触，在一定程

度上阻碍了偏远山区社会与国家的整合。到了1895年日本开始统治台

湾的时候，新兴的种族观念、国家与国民观念，使得不论是日本政府

还是后来的国民政府，在统治理念上与明朝或清朝政府都很不一样。

这些现代国家的统治机器更趋集权化，更刻意地用文化和教育手段培

养标准化的国民。泰雅人和台湾其他族群，就是在这个过程中进入一

个汉文的书写世界，被赋予中文名字，变成了“中国人”。当目下原

住民运动的浪潮推动他们“做回”泰雅人时，已经不可能是“原来”

的泰雅人了。

台湾泰雅人与汉文化又合又分的过程，主要发生在20世纪，当中

经历了政权易手，人们对国家、国民、种族和族群的观念，也经历了

前所未有的变化。同样的过程在华南地区发生在一个较长的时段之中

（明清时期），变化看起来比较缓慢和平稳。20世纪的泰雅人和泰雅

文化出现了那么多“不协调”的现象，大抵就是在极短促的时间内发

生许多急速的政治和社会变迁的结果。我们不妨再次回顾本文 初提

到的那幅图片——不谙国语、只懂泰雅语和日文、纹了脸、嫁入谢家

的田姓老太太，和她林姓的媳妇一起，在挂着象征着陈姓的堂号的房

子前拍照——这种种“不协调”的场景，都实实在在地告诉我们，这

就是当下泰雅人自身选择和定义的文化。这个原住民文化，和我们所

谓的汉人文化一样，充满着层层的历史重叠与悖论。

诚然，我这篇习作与其说是研究泰雅人，不如说是研究我自己

——作为“广东人”的我和研究广东历史的我。用一个吊诡的说法，

我是在“看泰雅人看我看泰雅人看我……”，意思就是我从历史上的



泰雅人看到我自身的历史，同时也注意着田野里的泰雅人如何看待当

下的我。“我”和“他”在互看，同时各自身后都置有一面镜子在互

照，结果是永无休止的我中有你，你中有我。2012年，我参加了日本

人类学家末成道男先生主持在中山大学举行的以“人类学与历史”为

题的东亚人类学论坛，对此问题又多了一重体会。末成先生在发给与

会者的邀请函说：“历史学中的‘历史’，是已经被文字化的人们的

生活轨迹，是无法确定活动背景的过去的事情，研究者无法从中直接

确定人们的意识，而人类学研究中的‘历史’与此性质不尽相同，人

类学家在田野调查中获得的资料在密度和广度上有着更多的参照

点。”他又说：“我们还有必要关注人类学 为基本的比较研究，特

别是自者与他者的研究。欧美人类学家主要以非西欧社会为研究对

象，他们的自他划分相对清晰明了，而东亚的人类学家在以东亚社会

为研究对象时的自他观与欧美人类学家的观点有很多不同。比如说，

除了日本以外的东亚人类学者，通常都以自己的社会为研究对象，这

些社会中有些会因自身的民族、阶层的分化而在亚文化的层次上出现

自者与他者的分别，因此很难简单地将研究者与研究对象二元化。”

末成先生这两段话，给历史学和人类学研究者提出了两个永恒的

问题，一是“历史”是什么，二是“己他”到底是一种怎样的关系。

对于“中国的”中国历史学者而言，这两个问题实可合二为一：“中

国人”研究“中国史”，似乎必然会陷入两种困境，一是在文化上距

离太近以致焦点模糊己他难分；二是文字化的历史制造了某种“过

去”，这个“过去”既成过去，当事人的意识无法直接确定，至于没

有被文字化而隐埋的“过去”，更是难以触摸。因此，历史和史学

关键的元素——时间——对研究者来说，就成了一把双刃剑。古人于

今人而言，是时间上的他者，但今人亦因时间的区隔，无法直接确定

古人之意识。

正是因为羡慕人类学家“有更多的参照点”，越来越多历史学者

走进田野，直接面对现实中的当事人，把距离“拉近”；与此同时，



通过走进“乡村”、“少数民族”或“原住民”社区，我们这种在城

市生活的“主体民族”（一般称为“汉人”），也得以接触文化上的

“他者”，把距离“拉开”。这种“拉开拉近”的练习，有助我们从

文字资料中解脱出来，通过其他感官来体认世界，让我们回到书斋静

心阅读史料时，能听出许多嘈杂的声音。

1995年我以泰雅人为对象做这份“人类学作业”，为的也是训练

自己这种“拉远拉近”的视角。当年我正在台湾撰写博士论文，毕业

后将之改写成书，名为《地域文化与国家认同》。该书主要探讨晚清

民国年间，在中国的国家观念从“天下”转移到“国家”的过程中，

广东读书人在国家意识和地方关怀的二重奏中，如何叙述“地域文

化”。其中，族裔身份是这些读书人撰述地方或家族历史时十分在意

的一个议题。在明清时期，他们强调自己是“中国种”，乃“中国之

人”的后裔；自晚清以来，“人类”、“人种”这类词汇变得流行，

在满汉矛盾的政治语境中，“汉种”与否，成为广东内部不同方言、

地域或利益群体间竞争的话题。20世纪以降，一套中华民族的论述渐

次定型——“‘汉族’是中国的‘主体民族’，不是汉族者即为‘少

数民族’”，至于“汉族”内部的差异，则用“民系”这个概念来分

类处理——这套陈述至今已成为绝大多数人的信念。

通过“我看泰雅人看我看泰雅人看我……”，我比较理解末成先

生指出的“很难简单地将研究者与研究对象二元化”的意思。为了表

达这种历史的吊诡，我曾半开玩笑地指着那位纹脸的泰雅老太太的照

片说：“我的祖先很可能是这个样子的。”由于时间有限，我无法详

细解释。后来有人很认真地跟我说：“我不知道原来你是原住民。”

很明显，我开的玩笑并没有达到预期的效果，人们还是执着于一个

“是”字。是的，我们必须清楚，此时此地的“是”或“不是”，是

一个漫长的历史积累结果，须层层剥开，才能够解释为什么是或为什

么不。造成今天这个“我是 广东人”、“他是 泰雅人”的结果，文

字在其中起了很大的作用。这就是末成先生所说的“历史学中的‘历



史’，是已经被文字化的人们的生活轨迹”的其中一个反映。如果这

一切都成为“历史”，我们的确是很难确定活动背景和人们的意识

的。幸好，台湾苗栗县泰安乡还是一个活的社区，我们因此可以通过

访谈和参与式观察去了解这个文字化的生活轨迹的形成过程，明白文

字化对人们的历史认知和现实的行动如何起着深远的作用。

当代学者都知道，“种族”（race）这个以生物性差异为基础衍

生的概念是非常含混不清的，甚至会导致一连串恶劣的政治和社会后

果。美国人类学协会（American Anthropological Association）在

1998年发表了一份声明，向公众阐明人类学界对“种族”这个概念所

抱持的否定态度。该声明曰：“随着本世纪科学知识的发展，我们越

来越清楚，人类并非在生物性上能毫不含糊和清楚区分的群体。基因

分析（如DNA）的证据表明，大部分的体质差异（约94%），皆出现在

所谓同一个种族的内部，而人们习惯的按地理划分的‘种族’群体与

另一地域的种族群体在基因方面只有6%的差异。这意味着‘种族’群

体内部的差异比‘种族’之间的差异要大。”该声明认为，“种族”

是一种区分人类差异的意识形态，是一种扭曲人们对人类差异和群体

行为的理解的一套前设与世界观，特别在美国和欧洲的历史情景中，

是“殖民者对被殖民者予以分化、分等和控制的策略”。因此，“今

天‘种族’群体的不平等并非生物性遗传的后果，而是历史上与当代

的社会、经济、教育和政治环境的产物” (29) 。

充满辩证意味的是， 初用来分化、分等和控制另一群体的种族

概念，在20世纪的社会运动中，由被贴上该种族标签的群体自身所运

用，成为他们争取权益的筹码。换言之，“信念”逐渐“让人相信”

（make believe）而成为“事实”——包括“种族”这个概念本身，

“汉人”也好，“泰雅人”也好，莫不成为“事实”。研究者一方面

带着“理解之同情”，用着当事人已经相信的一套话语与之沟通，甚

至不得不根据长年积累的信念所制造出来的“事实”策划自己的研究

计划；另一方面，又不得不时刻提醒自己必须摆脱这个魔咒，用辨证



的眼光透析自己身处其中的层层事实。我们在看着“他者”的同时，

经常回头看看“自己”，多少便会感觉到，所谓的协调与一致，所谓

的文化特性，只不过是我们对群体分类的迷信和对历史的误会衍生出

来的一厢情愿的期待。但很多时候，我们又必须从这种种信念出发，

才能开口讲出第一句话——“你是 泰雅人，我是 汉人”，接下去才

可能进行研究。由此，一切研究者都必须是“十分清醒的精神分裂

者”，在你中有我我中有你的历史时空中灯灯互照，镜镜相容，才有

可能破解“己他”的迷思。

原载《广西民族学院学报（哲学社会科学版）》第27卷第3期

（2005年5月），结论部分加入笔者在2012年参加在中山大学举办之

“人类学与历史”东亚人类学论坛上的发言内容

(1) 　本文是基于笔者在1995年参加牛津大学与台湾顺益原住民博物馆的一个合作项目

的研究写成，作为该研究的成果，笔者在2001年发表了“Naming and Identities

among the Atayal people in Miaoli county，Taiwan”一文，载于David Faure

主编的In Search of the Hunters and Their Tribes，Studies in the History

and Culture of the Taiwan Indigenous People （《追踪猎人和他们的部落：台

湾原住民历史与文化研究》）一书（Taipei： Shung Ye Museum of Formosan

Aborigines）；本文以该文为基础改写而成。笔者在台湾的田野调查，获台北顺益

原住民博物馆资助，并得到台湾《中国时报》记者马腾岳先生、苗栗县泰安乡卢钦

贤先生、谢阿辉先生，新竹县竹东镇曾作振先生，台湾大学陈伟智先生的热心帮

助，谨在此一并致谢。为尊重当事人的隐私起见，除个别需要外，本文隐去绝大部

分访问对象的名字，但由于本文主要讨论泰雅人的命名问题，文中所提到的人物的

中文姓氏和泰雅姓氏均属真实。除特别说明外，所有访问对象均为泰雅人。全部访

谈都是笔者在1995年7月中旬至8月中旬间进行的，具体日期在此不一一列举。

(2) 　美国的中国史学界对“汉化”这个命题的争论，主要集中在清史研究，详见

Evelyn Rawski ， “Presidential address ： Reenvisioning the Qing ： The

significance of the Qing period in Chinese history ， ”The Journal of

Asian Studies ，Vol. 55，Issue 4，Nov 1996及Ping-ti Ho，“In defense of

sinicization ： A rebuttal of Evelyn Rawski's‘Reenvisioning the

Qing’，”Journal of Asian Studies ，Vol. 57，Issue 1，Feb 1998。

(3) 　参见中国百越史研究会：《百越史研究》，贵州人民出版社，1987年，第90-

107、152-171页。



(4) 　David Faure，“Becoming Cantonese，the Ming Dynasty Transition”，in

Tao Tao Liu and David Faure（eds.），Unity and Diversity：Local Cultures

and Identities in China ，Hong Kong：Hong Kong University Press，1996，

pp. 37-50.

(5) 　鳥居龍蔵：《人類学研究：台湾の原住民（一）序論》及《埔里社方面にて調査

せし人類学的事項》，分别载于《鳥居龍蔵全集》，東京：朝日新聞社，1962年，

第5卷第4-13页及第11卷，第525-529页。

(6) 　近年英文学术界有关族群认同和传统的创造的讨论，最为人所津津乐道的著作是

Benedict Anderson的 Imagined Community： Reflections of the Origins and

Spread of Nationalism （ 1st edition 1983 ， reprinted London ， Version

1985 ） 和 Eric Hobsbawm and Terrance Ranger ， eds. ， The Invention of

Tradition ，Cambridge：Cambridge University Press, 1983。

(7) 　有关苗栗县开发的历史，参见盛清沂：《新竹、桃园、苗栗三县地区开辟史》，

《台湾文献》1980年12月，第31卷第4期；1981年3月，第32卷第1期。

(8) 　关于苗栗县的行政沿革，见刘宁颜：《台湾旧地名之沿革》第2册第4章，台湾省

文献委员会，1983年。有关泰雅族的一般情况，可参看廖守臣：《泰雅族的文

化》，台北世界新闻专科学校观光宣导科，1984年；简义广编：《泰安乡情

1994》，台湾苗栗县，1994年，第13页。

(9) 　参见Raleigh Ferrell， Taiwan Aboriginal Groups： Problems in Cultural

and Linguistic Classification ，Taipei：Institute of Ethnology，Academia

Sinica. Monograph，No. 17，1969。

(10) 　“父子连名制”的做法，在许多“非汉人”的族群中十分常见。台湾的赛夏族

和邹族都是采用父子连名制的。有关台湾原住民命名制度演变的历史，可参见王雅

萍：《他们的历史写在名字里：透过姓名制度的变迁对台湾原住民史的观察》，

《台湾风物》，1994年，第44卷第1期。

(11) 　杨江水来先生不大懂国语，我和他的访谈是通过谢阿辉先生的翻译和诠释进行

的。

(12) 　有关在口述社会中人们对谱系的记忆和这种记忆办法对界定社会关系的作用，

参见Jack Goody and Ian Watt，“The Consequence of Literacy”，in Jack

Goody（ed.）， Literacy in Traditional Societies ， Cambridge： Cambridge

University Press, 1968，pp. 27-68。

(13) 　据《台湾番政志》卷二，台湾省文献委员会1957年重印，第564-567页。

(14) 　陈秋坤：《番契，番大租，原住民的传统土地权利》，《历史月刊》1988年第

10期。

(15) 　见民政厅第四科：《进步中的本省山胞》，台湾省政府民政厅，1954年。



(16) 　傅大为：《百朗森林里的文字猎人：试读台湾原住民的汉文书写》，《当代》

第83期，1993年。

(17) 　《历史的见证：从平埔族到原住民》，孙大川访问廖伟君，载于《中国论坛》

1990年8月，第30卷，第10期。

(18) 　景若·丹耐夫：《斩断民族延传的刽子手：改姓氏》，《中国论坛》1990年8

月，第30卷，第10期。

(19) 　《日据前期台湾北部施政纪实：卫生篇大事记》，台北市文献委员会，1986

年，第160-162页。

(20) 　“台湾总督府”警务局：《理蕃志稿》，东京青史社，1989年重印，第588-

592、760-766、1114页。

(21) 　李先生不懂国语，只会说泰雅语，访问是在他儿子帮忙翻译下进行的。

(22) 　与高先生的访问也是在他女儿帮忙翻译和诠释的情况下进行的。

(23) 　参见苗栗县泰雅族丰年祭典活动筹备委员会：《八十三年苗栗县泰雅族丰年祭

典活动计划》，1994年9月。

(24) 　参见苗栗县泰雅族丰年祭典活动筹备委员会：《苗栗县泰雅族丰年祭典活

动》，出版年不详，估计是1994年。

(25) 　《泰雅尔弥撒》，苗栗县泰安乡士林村象鼻村，出版年不详。

(26) 　高先生是在1945年后成为天主教徒的。他认为《圣经》的“十戒”与泰雅人的

gaga（道德）十分接近，天主教神父也不反对他们的祭祖活动。

(27) 　《苗栗县警察局泰安分局辖内各宗教团体调查资料》，1965年5月18日，台北国

史馆藏。

(28) 　例如，士林村的李先生认为，天主教与基督教没有太大差别，尽管他太太经常

提醒他的教徒身份，但他很少上教堂。

(29) 　该声明全文见American Anthropological Association Statement on“Race”

（May 17，1998），http://www.aaanet.org/stmts/racepp.htm（2012年7月17日

浏览）。



罗香林与客家研究 (1)
在20世纪30年代的广东，最积极从学术上论证客家人的汉族血统

的客家学者，非罗香林（1906-1978年）莫属，一直到今天，罗香林仍

然被视为“客家学”的奠基人。罗香林是在民俗学兴起的浪潮中培育

出来的新一代学者 (2) ，他于1926至1932年间在清华大学历史系就读

时，和许多年青学子一样，深受民俗学研究的吸引，从此 始了他对

客家山歌以及后来对客家历史的兴趣。罗廿三岁就在清华文学社的刊

物上发表了《什么是粤东之风》一文 (3) ，廿五岁的时候，更在中山

大学出版的《民俗》周刊，以专号形式发表了他第一篇研究广东民族

构成的文章——《广东民族概论》。1932—1940年间，他主要在中山

大学任职，也是他发表有关客家和华南民族研究的文章的鼎盛时期，

其《客家研究导论》（1933年）就是在这个时候出版的。40年代的罗

香林，不但在学术上已颇有名气，在广东的政府，尤其是文化事务方

面，亦扮演着一定的角色。罗香林个人对客家族群和文化的认同，对

历史学和民族学的志趣，以及在官方的文教事务的参与，三者结合起

来，造就了他在客家研究方面的学术积累与权威，也为日后其他学者

的客家历史叙述建立了一个范式。

“客家族”的纯粹性

罗香林最早发表的有关客家研究的作品《广东民族概论》，可说

是奠定了他有关人种和民族分类的基础，他日后的许多研究，基本上

是这套观点的发挥。按罗香林的分类，广东历史上和现代存有的民

族，有“黄种”、“黑种”、“白种”和“未考实的人种”之分。其

中“黄种”包括回族（阿剌伯人）、苗蛮族（苗族、瑶族、壮族、畲

民）、汉族（越族、广府族、客家族、福老族）；“黑种”包括僧祗



奴、昆仑奴和鬼奴三类；“白种”主要是阿利安族，也就是波斯人；

而“未考实的人种”则有疍家、摆夷和黎人。他又认为，“一民族有

一民族的特性”，而广东民族的特性，在好的方面，是“爱好洁净

性”、“好动好劳性”、“坚苦耐劳性”、“冒险进取性”、“爱国

保族性”；不好的方面有“刚愎自用性”、“迷信神权风水性”和

“浪费享乐性”。受着“科学主义”的影响，罗香林以为，血统是有

“纯粹性”可言的。他认为，“广东诸汉族中，比较上可称纯粹者，

则为客家族”，不过，他的看法与当时颇有名气的医生梁伯强所作的

血统研究有出入，于是，他尝试提出一些补充性的解释：

据近人梁君伯强的研究，中国越南方的汉人，则其血液越为

纯粹。广东人A质多于B质，血液黏集指数，约为1.26。这种说法

与福老客家二族，或许没有冲突：因为福客虽尝杂有畲民的血

分，然而较之长江以北的汉族，仍是纯粹得多。至于广府一族，

则颇与梁氏的结论，有所出入，因为从历史上看，他们并不是纯

粹的民族。这种历史事迹与实验结果不相符的现象，不知当用何

种学说始能解释。也许是：广府族虽尝与各种旧日粤族发生混化

作用，但因那些民族的智力体力均不若广府族之故，两相比较，

适成劣性，混血以后，他们的劣性为广府族人的优性所抑制，所

生子女，体中虽潜有劣性恶质的系统，然其表现则类为优性。这

种解释倘若不能成立，则不是我的史的（“史的”二字，疑为误

植——引者）观察错误，便是梁氏所实验的广东人为不属于广府

族的人，或许单是客家，或许单是福老 (4) 。

罗香林提到的梁伯强，是德国毕业回来的医科学生，1926年在

《东方杂志》发表了一篇文章，就他的实验结果发表结论，说中国南

方的汉人，越往南血液越纯粹 (5) 。20世纪头二十年，进化论主导了

社会和人文学科对社会发展的解释。有自然和社会科学家认为，保存

体质的“纯粹性”，是维持某个族群的优良发展的最佳方法之一。梁



伯强很可能是在这个前提下进行他的研究的，并显然引起了罗香林等

人文学科的研究者的注意。罗香林这番极力表现得客观科学的论述，

力求得出的结论只有一个，就是客家是血统最纯粹的汉族。罗香林的

观点，实际上是清末以来对“客家”、“福老”的族群标签有强烈认

同的群体坚持自己属“汉族”无疑的讨论的一种延续 (6) 。在今天看

来，这种循环论证大有商榷余地，特别是“汉族”本身就是一个十分

含混的概念。不过，这种论证方式，即以血统的“纯粹性”来量度某

某民族是否属于汉族或接近汉族，却是当时体质人类学研究种族的典

型方法。

当时的罗香林没有受过什么正规的人类学和民俗学训练。罗香林

自己也承认，他“于人类学，地理学，民族学，考古学，语言学，素

来毫无研究” (7) 。像当时中国大多数的民俗学研究者一样，罗香林

对民俗学产生兴趣，始于收集和分析客家歌谣。1928年，他和“几个

留在北平的爱好平民产品的客家青年”组织了“客家歌谣研究会”，

他后来对此会的评价是：“客家歌谣研究会，说来伤心！组织之初，

会员仅十一人。一年以来，又因人事的变迁，出洋的出洋，改业的改

业，离散的离散，做官的做官，弄至现在，其仍以收集或研究为职志

者，已只有五个弱丁了。” (8) 在此期间，罗香林发表了《什么是粤

东之风》一文，经增补后在1928年出版成《粤东之风》一书。不过，

这些都只能说是罗香林在清华大学主修历史期间的业余兴趣，似乎并

不是从正规的专业课程学习得来的 (9) 。

罗香林对体质人类学的认识，主要来自当时流行的地理学和人类

学书籍。他在《广东民族概论》一文所列举的书目，便有美国地理学

家韩廷敦（Ellsworth Huntington）的 Character of Races （种

性 ） ， 史 禄 国 （ Sergei Mikhailovich Shirokogoroff ） 的

Anthropology of Eastern China and Kwangtung Province （《中国

东部及广东的人种》），李济之的The Formation of The Chinese

People （《华民组成论》） (10) ，钟独佛撰《粤省民族考原》、张



其昀编的《中国民族志》，常乃惠的《中国民族小史》，张善《夷为

汉族之商榷》，梁启超《历史上中国之民族》等。

其中，韩廷敦的Character of Races 对罗香林的影响尤其明显。

他经常引用韩廷敦用来形容客家民族的一句话——“客家为中华民族

中最纯粹最优良的民族”（The Hakkas are the cream of the

Chinese people.），就是载在韩于1924年出版的Character of Races

这部著作中的。据罗香林引韩廷敦，这句话出自一位姓Spiker的外国

人之口；其他资料显示，长期在客家地区传教的George Campbell，也

说过类似的话 (11) 。韩廷敦1900年在中国、印度和西伯利亚逗留了一

年半 (12) ，他的基本理论是人类的进步主要仰赖于三方面的因素，即

气候，人的素质和文化。他认为，自然环境的因素，如气候的变化，

会导致人口迁移，对文化的进步或有所促进，或有所妨碍 (13) 。罗香

林似乎深受韩廷敦这套地理文化观的影响，甚至曾打算在研究院毕业

后，便赴美国耶鲁大学与韩廷敦研讨种族文化问题，后因事变迭起，

卒果未行 (14) 。在后来撰写的客家调查计划书中，罗香林还是特别强

调环境与人种发展的关系：

不佞之意，以为客家问题，确有探究必要，弟此种工作，尝

以实地检验为先。盖民族研究，其唯一用意，在于明其活动之种

种景况，而此种种景况之所以构成，则与其族诸分子所具生理要

素，及所值文化自然之环境，有绝大关系。任何民人，莫能离生

理要素而言生存，亦莫能离环境影响而言活动。故欲研究民族问

题，自当检其人种，验其生理；察其社会，窥其生活；探其环

境，究其影响；考其制作，衡其文物；咨其宗信，明其教化；览

其述作，核其思维。夫然后乃得综勘比观，表其活动发生之因，

穷其兴替得失之蕴，参合至理，谳其特性 (15) 。



外国人对客家人赞许有嘉的评价，成为罗香林肯定客家人优良的

民族性的一个很重要的论据，上述“客家为中华民族中最纯粹最优良

的民族”这句话，在1928年于《民俗》周刊发表的《读钟著‹民间文艺

丛话›》一文、1929年发表的《广东民族概论》，以及1950年出版的

《客家源流考》等论著中，均一再引用过。

罗香林对于客家人是汉族，而且是比广府人更纯粹的汉族这一点

非常自信，遇到怀疑客家人的汉族成分的言论，都会予以反驳。在

《读钟著‹民间文艺丛话›》一文中，罗香林对于钟敬文从疍家和客家

歌谣的结构间接推论到客家人是“原人或文化半 的民族”一点，无

疑难以接受，乃反驳说：

钟君目睹蛋歌，客歌都有“对歌合唱”，“重叠歌调”的风

气，而《诗经》中又有章段复叠的歌谣，于是便妙想天开，发明

了“对歌合唱，是原人或文化半开的民族所必有的风俗”的原

则。根据这个原则又谓“其时（商，周）民间文化的程度，正和

现在客家蛋族等差不多。”在钟君以为这种发明有无上的荣誉，

不知这种说法，实在是出乎人意料之外的。……

诚然，客家族中，确有“对歌合唱”的风气，不过钟君要知

道，客家之所以有这种风气，并不是因为他文化半开，也不是因

为他的文化和商周时代的民间文化相等。这一层读者需要注意！
(16)

罗香林接着引用韩廷敦“客家为中华民族中最纯粹最优良的民族”一

语，并说这“本为欧美谈民族学者所共认的事。固然，他们的结论，

不见得便无可非议，然而无论如何，谓客家为半 化的民族，则为事

实上所不许之事” (17) 。

值得我们注意的，不是罗钟二人孰是孰非，而是他们都不约而同

地抱着一种进化论和二元论的观点，在他们的知识体系中，文化有高



低之分，有原始和进步之别，有未 、半 和 化的等级，而汉族

——也就是他们自己认同的族群，则当然是文化程度甚高的种族。

“客家民系”的差异性

对于上述的观点，罗香林是企图通过严谨的体质人类学调查加以

验证的。在他的读书笔记中，记录了不少有关体质人类学的理论和方

法，其中包括史禄国的The Anthropology of Northern China （华北

人种）中涉及体质人类学的部分 (18) 。他早年的著书计划，已包括了

以“广府系”、“福老系”、“客家系”、“蛋族”、“黎族”、

“猺畲”为对象，准备用人种测验作比较的“华南民族研究”。 (19)

1932年，在燕京大学国学研究所的顾颉刚和洪煨莲的推动下，罗香林

与北京协和大学南下考察之美国人史蒂芬生博士（Dr. P. H.

Stevenson）在广州先后考察了四个月。这次人种调查，对象有“客

籍”及“广府本地籍”军人百余名，罗香林本拟再以“客家、福老、

本地三系，及蜑民、畲民、黎人三种”为调查对象，但以时间不足，

而仅做客家、本地和疍民的调查工作 (20) 。在笔记中，他不无遗憾地

说：

固然，我的愿望，在于整个华南族系的研究，而不仅限于客

家一系调查；不过工作的开始，我总觉得，其范围不能过大，而

且，要择其 重要的部分着手，客家一系在华南诸族系中，确有

其重要的地位，而其文化与源流，又 为海内诸学者所聚讼；为

求工作的容易进行，容易得到海内人士的赞助起见，所以我决定

先从客家的调查着手。

计划书写好后，我曾将它送给几个学术机关，请求赐予赞

助，俾得实行调查。无如，事不凑巧，以值国家多事，几个学术

机关，均以经费支绌之故，原则上虽赞成此种调查，而事实上则



无能为力。直至今年二月，始得北平燕京大学国学研究所的资

助，即派我到闽粤二省，使一方调查客家的种种状况，一方则测

验华南诸族系在人种上的特征。前一工作由我个人独立负责；后

一工作则与美人史蒂芬生博士（Dr. P. H. Stevenson）协议合

作。史氏为北平协和医科解剖学教授，于中国人种，研究有年，

此次出发测验，系受中央研究院的委托。

关于人种的测验，我们原拟以客家福老本地三系及蛋民畲民

黎人三种为工作的对象。前三系均为汉族，不过语言各殊，习性

稍异，为便于学术的研究起见，所以特把它权为分开。后三种为

汉族以外的民族，虽说与汉族同为组成中华民国的一个分子，自

政治上的眼光看来，是绝对不能把它们和汉族分开的；不过，它

们拥有的文化，多少总与汉族的文化有些分别，至于人种上的分

野，那就更不容我们否认了。为求明了它们的真象起见，所以，

我们不能（从上文看，此处疑缺一“不”字——引者）把它分开

来测验 (21) 。

结果，他与史蒂芬生在当时广东的最高军事领袖陈济棠的安排

下，往广州燕塘军官学校以部分客家和广府军士为研究对象，其后又

到广州河南海珠地区对疍民进行测验。后来，罗香林又单独赴曲江等

地，进行人种和语言调查和古迹访游 (22) 。在这次调查中，罗香林用

了许多“量度”的方法，获取其调查对象的身高、头部、面部、眼

部、耳部、鼻部、牙齿、手部、肤色、毛发等数据，作为其分析种族

分类的资料。有趣的是，这次按照体质人类学方法进行的调查结果，

却实质上挑战了罗香林“汉”与“非汉”的二分法，他发现：

就曾经测验的一百本地兵士而论，其籍在合浦灵山等县者，

眼睛鼻子的表象，均与猺人相仿，这是汉猺混化的结果，不足为



奇，又籍在广州附近的本地籍兵士，则每有与水上蜑人相似的特

征 (23) 。

其实，如果我们读回上文已经引用过的罗氏早年的作品《广东民

族概论》，就知道他并不是没有注意到各“族”混化的现象。在《广

东民族概论》一文中，罗提到，根据血液调查结果显示，“福客虽尝

杂有畲民的血分”，但他还是认为，“较之长江以北的汉族，（福客

的血分）仍是纯粹得多”。另一方面，他认为“广府”一族，从历史

上看，并不是“纯粹的民族”，之所以呈现出比较“纯粹”的血分，

是因为与“广府族”发生混化作用的“旧日粤族”的智力体力均不若

广府族之故，其“劣性为广府族人的优性所抑制，所生子女，体中虽

潜有劣性恶质的系统，然其表现则类为优性” (24) 。罗氏这样的观

点，意味着他认为先有各种“纯粹的民族”（如“汉族”，下分“越

族”、“广府族”、“客家族”、“福老族”；又如“苗蛮族”，下

分“苗族”、“徭族”、“壮族”、“畲民”），后来这些民族“混

化”，才出现血分“不纯粹”的现象。这种假设与他自己提出的“汉

族乃是混合了无数民族民系的血统而成形的一个住在东亚的民族”的

见解似乎是相矛盾的，他认为，所谓“汉族”，是个“包罗万有的混

血人群”，只是秦始皇“着实的给它统一组合，书同文，车同轨，民

同俗，政同君，好容易造成了一个大家利害相同能够发生群体情操和

意识的人们集团” (25) 。可见罗氏的所谓“族”的同一性，更强调的

是其主观的“情操和意识”，以及“书同文，车同轨，民同俗，政同

君”这些文化、社会和政治的元素，实则上更接近陈寅恪所说的“南

北朝胡汉之别在文化不在种族”的论点所传达的理念。

然而，在处理己身所认同的“客家族”的“纯粹性”时，罗香林

把他那套中华民族形成过程的逻辑倒过来了，并且创制了“民系”这

个概念，来解释广府、客家和福老同为“汉族”却在方言风俗等方面

各有不同的现象。他在1933年发表的《民族与民族的研究》一文中，



就说明“‘民系’一词，是我自己杜撰的”，“民系原为民族里头的

各个支派”，这是因为“一个庞大的民族，有时亦会因环境和时代的

变迁，逐渐分化，成为若干不同的系派” (26) 。在同年出版的《客家

研究导论》中，他用了“民系”这个概念， 宗明义地说：

南部中国，有一种富有新兴气象，特殊精神，极其活跃有为

的民系 ，一般人称他为“客家”（Hakkas），他们自己也称为

“客家”。他们是汉族里头一个系统分明的支派，也是中西诸社

会学家，人类学家，文化学家，极为注意的一个汉族里的支派
(27) 。

罗香林这几句或许不太经意的 场白，却是当时甚至今天的学者把

“客家”这个概念三个不同层面的意思并用甚至混同的一个典型。

“客家”可以是“一般人”对他们认为是“客家人”的他称，可以是

“客家人他们自己”的自称，也可以是“学者们”基于当时流行的民

族理论而使用的具有本质化意味的一种分类名称。这样的叙述的缺

失，在于没有说明何时何地何人称他人或自称为“客家”时到底意指

为何，这也是罗香林所说的包括自己在内的“中西诸社会学家，人类

学家，文化学家”对他们所相信的民族理论反省不足的结果。

其实，罗香林的业师兼同事、后来成为他的岳父的朱希祖，对

“客家”这个问题的看法似乎比罗香林更辨证。朱在1933年为《客家

研究导论》作序时，在赞赏罗香林“用科学之方法，为客观之叙

述”，对“其捍卫种族之心，深堪敬佩”之余，有好几番话都是十分

耐人寻味的。一是他注意到“主”、“客”这两个标签的流动性与相

对性。他读罗著，“别有所感触，以为客对主而言”，并一 始就谈

到自己的生活经验说：



余少时，乡居浙江海盐县之上水村，离县城七里，闻父老

言，吾乡自洪杨一役后，人民稀少，田园荒芜，时地价甚廉，亩

值制钱三四千文，迨至十余岁时，始有所谓客民者，由绍兴而

来，从事垦荒，土著之人，称之曰客人，其后来者渐多，至于今

综海盐一县而论，盖已有数千家云。由此观之，每当大乱之后，

土旷人稀之地，必有客民侵入，乃古今之通例；迨至平承日久，

腹地人满，则边塞荒寒烟瘴之区，亦不远千里万里，移植开辟，

如清初之四川，清季之满蒙皆是，是地方之分主客，亦古今之通

例也，然时移世易，则主客不分，如鱼之相忘于江湖焉，广东之

客家则异是。

到底广东之客家相异之处在哪里呢？朱希祖并不是要提出什么本

质性的差异，而只是说出一个现象，那就是：

广东之客家，不与其土著之民相龃龉，乃与其邻近先来之客

相龃龉，先来之客，忘其己之为客，而自居于主，竟有字客家人

曰  ，曰犵，且有谓客家非粤种，亦非汉种者，于是客家之优秀

者，乃相率著书，以自明其为汉族。

从这篇序言中，我们不知道朱希祖在客家是否属于汉族甚或何谓

汉族这个问题上看法如何，只知道他接下来感兴趣的问题是：“客家

未来之先，当时土著之民，究为何族？”他综合各种说法，认为是畲

族，并谓在广东东部，“此  族，皆为客家未入之前土著之民无

疑”。就  这个问题，朱希祖再考诸文献，认为秦汉时“畲”这个称

呼，乃是历代“越变为粤，又变为繇，繇又变为猺为  ，皆所谓一

声之转”的结果。他总结说：“然则今广东东部客家未迁入时之地

主，盖多为  族，亦即猺族，推而上之，亦即猺族粤族越族，秦汉总

称百越，而古代总称曰蛮，即今广州之汉族由秦汉晋代迁入者，推其

以前之地主，盖亦不外此族也。”跟罗香林一样，朱希祖似乎也是相



信“迁移说”，认为广东东部之客家和广州之汉族是从外地迁进来的

人群，这个观点本身有其值得商榷的地方，在这里先不讨论，但至少

表明了朱希祖注意到族群标签在文献上的变易引起人们在认识上的混

乱与误解，同时，朱在体察到罗香林“捍卫种族之心”之余，在为其

撰写序言时也多少带点忠告的意味：

是繇变为  ，虽为音变，然犹以其事名之也，至繇变为猺，

盖为汉人所轻视，而故被以此名，此犹清季称客家曰  ，道光时

称英人曰  也，若正其名，猺当称为繇为粤为越，  亦然，惟

 字尚无恶意，若改为  ，则亦有轻侮之意矣。今日人类平等

不当自尊而卑人，罗君之为此书，所以正客家不当作  ，余谓东

南四省交界之区，五岭南北之地，本为百越之所宅居，其向时土

著之主人，今多偪处于山谷间者，当仍其旧称曰越曰粤曰繇，亦

不当以猺  等字贬之，质之罗君，其或不以此言为河汉乎！ (28)

在《客家研究导论》一书，“猺”、“獞”二字间有出现，  一

字则通篇未见，而是一律用“  ”字 (29) ；似乎，罗香林也没有采

取朱希祖“当仍其旧称曰越曰粤曰繇”的意见。无论如何，朱希祖一

篇序言，其影响自然无法与罗香林此时期大量出版的各种客家研究著

作相提并论。与此同时，罗香林研究院毕业后数年内的学术生涯算是

颇为顺利，与朱希祖的提携大抵不无关系。1932—1934年间，朱希祖

担任中山大学文史研究所所长，罗香林则在1932年10月接受中山大学

聘约，任校长室秘书，兼《广东通志》馆纂修，12月即兼文史研究所

编辑，负责编辑《文史学研究所月刊》；1933年改任中山大学副教

授，讲授方志研究，仍兼通志馆事 (30) 。罗香林在《文史学研究所月

刊》上发表了多篇客家和民族研究的文章 (31) ，为他后来出版的学术

专著积累素材；朱希祖为罗香林著《客家研究导论》作的序，也有在

《月刊》上刊登 (32) 。



罗香林任主编的《文史学研究所月刊》更成为一个学术平台，连

续多期刊登了其他客家研究学者或读者与罗之间的通讯。这些通讯的

作者有些是正在从事客家研究的客家学人，他们在信函中会发挥自己

在客家问题上的观点，提出一些研究的路径，还会报告他们找到的文

献资料，以及海内外客家人士的情况；也有一些似乎只是普通的读

者，他们往往自己也是客家人，对客家问题感兴趣，乃向罗香林讨

教。例如一卷四期载罗则桓的《与罗君香林论“哥畸郎官秀”五等制

及华南民族问题》，作者在信中提点罗香林，欲研究客族源流，若能

寻出1907年广东乡土历史教科书诋毁客人事件所引发的一系列出版

物，则能知其详细，罗香林在此则通讯后附载刚刚收到其同乡罗献修

和胡曦分别撰述的《祖宗称哥考辩》和《广东民族考》；同期又刊有

大埔客家学者温廷敬的《与罗君香林论客家源流问题》和李运华的

《与罗君香林述广西客家状况》 (33) 。一卷五期则以“关于华南民族

的通讯”为题，刊载了八封来信，全部与客家问题有关。其中温廷敬

建议谓：“鄙意欲征求谱牒，宜于客家多阅之报，遍登广告，汕头日

报惟有《汕报》一家，为客家人所 ，社长罗香泉，兴宁人，系贵本

家。前来尊函，曾于此报发表。尊处若与通信暨登广告，当不无裨

益。” (34) 一位梅县客家人，给罗香林去函叙述他的家世，说“八年

前，鄙人住暹，曾剪存港报印《汉族客福史》及《粤省民族考原》共

一本，评叙甚详，兹特共寄呈台端，以备参考”，并答应日后看到有

什么“足增客族光者”的资料，也会给他寄呈 (35) 。有一个来自南洋

的曾姓读者，建议罗香林直接给南洋各大报馆去信，特别是荷属巴达

维亚的报馆，差不多都是客人办的，他们大概肯尽力代为括求资料，

而在新加坡的崇正会馆，“听说是胡文虎做会长，如果他能负些责

任，则英属的客家史料，必可括到不少” (36) 。

当时罗香林正在为其日后编纂出版的《客家史料汇编》搜集材

料，他发放了有关消息后，吸引了各方读者，为其出谋献策。客家学

人这股研究热潮，似乎也为一些正在计划编纂族谱的客家人带来一些



启发，一位名为陈驻先的读者给罗香林去信，谈到其编纂族谱的情形

说：

敝族修谱，仅弟曾坑一派，范围甚小，本年始行开议，粗有

头绪。查原日十世族伯祖对扬公，于清初仕宦归来，晚年始有志

纂修，然只列宗支一门，事属草创，有类部记，未为成书，所载

族人之迁居外省，又甚简略。以瀛所闻，前辈传说，敝族迁往四

川者尚多，但不知居址于何处，欲施采访，极形困难。来函谓新

都陈君碧咸，自云迁自兴宁附郭与骆姓同行，则西城外簸箕村陈

屋，系为敝族一派，有赴四川落基者。即今坝尾，尚有骆屋，人

虽不多，亦距城不远。其余敝族各屋，于康熙年间，往川者，仍

属不少。并另录一纸寄上，请转交碧咸君，询其是否相合；否则

请碧咸君可以调查者，烦代调查，明确示知，以便通信，不胜欣

幸！……兄异日对于客家源流文化各节，更有详确之考据，甚望

著述完成，赐寄敝处，以凭编入家谱 ，则尤所欣愿 (37) 。

也有读者来信，对罗香林的观点表示质疑。有一封寄自海南崖县

某中学的来信，说“琼州一岛另有一种所谓客话者，此指由闽移来者

之说话而言，其语近福老话，非吾辈客家人所说之客话也。但其人

（即琼崖之一般人）不名曰‘客族’”，并答应帮他注意海南岛客家

的资料，为他编辑《客家史料丛刊》尽其绵薄 (38) 。有一个叫倝青的

读者的意见更为强烈，他说：“又如《客人对》与兄讲孙中山，中山

搬到翠亨，已是广府化了，还可以算客人吗？大抵地域一变，语言一

变，而血统便失却把捉了。……又现在各家族谱，都是差不多二十几

代到三十代，皆说由江西福建搬来，这话是否靠得住？……又我大坪

始祖昭远公，在安溪做官，遂攀附为始祖，难道在广东居住便不能做

安溪县正堂吗？”他继续追问：“兄所谓客家，其标准界限，不知如

何？苟言语不变，自然是客家；如言语已变，而犹谓之客家，实甚难



说。”他建议“所以研究客家，应择定团体，允当以梅属为归” (39)

。

又有人对自己看见的现象感到不解而求教于罗香林，谓：

其次有一问题，亦殊值得吾人注意，与奇怪。桂省桂平一

带，大山中分布苗猺民族甚夥，其中有板猺人，颇受王化，比较

接近汉民，故一切习俗礼制，颇有汉人之风。该猺酋有李荣保

者，数月以前，已受桂省当局招抚，居然至南宁，谒见李白两总

座。除声言归化外，并领枪械甚多，愿任维持地方治安之工作。

其在邕时，颇受各界之欢迎，在席间演说，均以客话讲解。此种

奇怪之事，殊令人不解，吾兄研究客家问题有素，客族与猺人有

何关系？可否抽暇见示？ (40)

对于这些问题，罗香林没有即时在《月刊》回应，不过，正如上

文所说，罗氏并非没有意识到这些“混化”的现象，只是在当时的学

术语境中，我们很难期望他能够摒弃民族分类和标签这种认知和指谓

方法。有意思的是，这些学术通讯反映了一个事实的创建或循环再造

的过程：罗香林提出了“客家”这个命题，在自己的努力和其他人的

帮助下，累积了许多与客家相关的史料，然后又有人凭借这些史料和

罗氏的研究，生产更多的如族谱一类的客家资料，进一步加强了这个

命题的真实性，并巩固某些人己身的族群认同 (41) 。

罗香林的客家和民族研究的理念，通过他参与编修民国《广东通

志》，又在官方修史的论述中取得一席位。自1932年起，历经波折都

没有修成的民国《广东通志》，由中山大学接修；通志馆馆长为中大

校长邹鲁，专任纂修是上文提及的大埔学人温廷敬，两者俱为客家

人，委员会成员如古直、罗献修等，也是客家人 (42) 。《广东通志总

目说明书》虽由朱希祖拟定，但其中“民族略”部分，估计是罗香林

撰写的，其中有云：“广东民族，大别言之，可分汉猺黎疍四种；而



汉族又分广府客家福老三系，虽皆同自中原迁徙而来，顾以迁徙途径

及抵粤时代之不同，语言习俗，每多歧异，故其源流不可不考也。”

又说明：“叙述各种族派时，均须附载测验表及量度表或其他比较

表。” (43) 这样的族群分类清楚地为《广东通志》的民族论述定下了

基调，搜集材料的方法也明显是罗香林正在实行的。未几，罗香林写

就了“民族略族系篇”的初稿，在《文史学研究所月刊》上刊登。在

这篇文章里，他主要申论了下列几个观点：其一，“广东先民其见于

文籍者，以九黎三苗为最古”；其二，“次于九黎而见于古文籍者，

厥有蛮族，今日广东广西湖南一带之猺民  民，其遗裔也”；其三，

“上述三苗，与今日一般人所称湖广贵苗族有别，今日所谓苗者，大

抵皆古代蛮族之遗，非三苗之遗也”；其四，“今日广东汉族，在宋

时已形成广府客家福老三系，然其初固同出晋代秦雍司兖徐扬豫诸

州，迁粤后且曾直接间接受黎、蛮、越诸族及其他先抵粤地诸汉人以

及波斯、阿拉伯商人下至昆仑奴等之影响” (44) 。整个论述与他同时

期的民族和客家研究的论调是一脉相承的。尽管民国《广东通志》始

终没有正式出版，但是罗香林这套广东民族和客家历史的叙述，已经

影响深远，一直延续到今天。

客家人的政治

罗香林以其深厚的史学素养和考据功力，在民族史研究上， 拓

了一条新的路径，尤其在客家研究方面成就卓著，成为客家研究的奠

基人，在中国近代学术发展上功不可抹。不过，我们不能忽略的是，

罗香林的研究动机和立场，以至于他的研究方法和视角，难免受到他

的自我身份认同及其所处时代的学术潮流所规限。

在罗香林的研究中，除了学术上的探索外，他还致力于通过自己

的学术研究，通过重新解释和书写历史，确立当代客家人的身份认

同，为客家人在当时的政治环境中争取地位和利益。他之所以能够实



现这个目的，除了学术上的努力外，是他拥有不可缺少的政治与文化

资源，罗香林不但一直与民国时期的很多客籍政治人物关系密切，他

自己也一度在广东省政府供职，其政治角色和社会关系，使他同时具

备了两方面的资源，有助于强化和推广他的学术观点，以学术研究的

方式，成功地在20世纪塑造了客家人的历史和形象。

在罗香林能发挥的学术影响的背后，是客家人在民国时期的政治

和社会地位的上升。上文略有提及的1907年的《广东乡土地理教科

书》事件，触发了许多客家和福老人士纷纷撰著，为自己强烈认同的

族群的汉族根源力辩，这些人部分也是辛亥革命的积极分子。自辛亥

革命以来，客家人在广东政治的地位与日俱长 (45) 。1912年，祖籍蕉

岭，生于台湾的丘逢甲一度任职广东军政府的教育部长，并代表广东

出席上海筹组中央政府的会议。20世纪20至40年代，在广东军政甚至

学界的领袖中，客家人占了不少，其中著名者如1921至1922年担任广

东省长和广东军队总司令的陈炯明；国民党中央委员、中山大学校

长、西南政治局委员邹鲁；1928—1931年间担任广东省政府主席的陈

铭枢；1931—1935年间主持广东政治、经济和军事的西南政治局主席

陈济棠；还有1945—1947年间出任广东省政府主席罗卓英（1896—

1961年），等等。

广东的客家人在民国政坛上占据举足轻重的地位，与客家人认同

意识的提升显然有直接的关系。清代以来客家士子建立起来的十分强

烈的族群身份认同的意识，入民国后有增无减。1920年，商务印书馆

出版R. D. Wolcott所著之 Geography of the World （《世界地

理》），在广东条下，谓“其山地多野蛮的部落，退化的人民，如客

家等等便是”，惹起客人严重不满，“客系大同会”（又称“客属大

同会”）似乎就是由于这宗事件而在上海组织起来的。客系大同会在

北京、广州等地都设有分会，在汕头更出版了旨在宣扬客家文化的

《大同日报》。1921年4月，客系大同会的支部在广州长堤嘉属会馆，

就商务印书馆教科书事件召 全国客族大会，据说到会代表来自二十



多县， 会人数几达千人，讨论议题包括“一、对待商务印，促其毁

原版；二、速编客族源流，使世界人士咸知我族之地位及种族之由

来”，有人甚至建议广东省省长与该教科书作者所属国家领事交涉
(46) 。最后，在客系大同会的压力下，商务印书馆统一修改有关内

容，并收回尚在市面上流通的书籍 (47) 。

1921年，旅港客家人士在香港成立“旅港崇正工商总会”（简称

“崇正总会”）。当时侨港客籍商人李瑞琴捐资成立永久会所，并提

议曰：“吾系侨港人士，以工商二界为多。窃谓吾人拟组织之团体，

当以旅港崇正工商总会为名，不必冠以客家二字。因吾人坚忍耐劳，

赋有独立之性质，所习又不与人同化，故土客之间，情感不无隔阂。

吾人雅不欲以四万万五千万之中华民族，各分畛域，故应取崇正黜邪

之闳义，而称为崇正工商总会。” (48) 罗香林又解释说：“香港崇正

公会即旅港客家同人会，他们因不欲自异于人，故不称客家，而称崇

正。” (49) 香港崇正总会的主席，一直由赖际熙担任。赖际熙在清末

民初是一位在省港文人圈子中颇有地位的前清遗老，入民国后，他以

客籍名学者的身份，主持编纂了民国《赤溪县志》（1920年）和民国

《增城县志》（1921年）。这两部县志是继光绪《嘉应州志》后，从

客家人的立场叙述广东地方历史的县志。赤溪原属新宁（今台山），

当地向来土客械斗甚烈，经历了多年的战争，土客之间逐渐划分出两

个不同的聚集地区，同治六年（1867年），以客籍人为主的赤溪从新

宁分析出来，客家人由此取得了主导地方权力的空间。一个明显的事

实是，光绪《新宁县志》（1893年）从广府人立场，称客家人为“客

匪”、“客贼”；而赖际熙编的民国《赤溪县志》（1920年），则把

土客械斗中战死的客人称为“客勇”。与此相似的例子是，乾隆和嘉

庆年间的《增城县志》俱非客人编纂，对客人评价颇为负面，而赖际

熙主纂的民国《增城县志》，则把这些诋毁性的话全部删去。可见藉

着赖际熙这样的学者，当时的客家人已经在原来主要由广府人主导的

地区拥有了自己的话语权。1925年，赖际熙又编就《崇正同人系



谱》，以类似方志的形式，记载了广东客家人的风俗、语言、宗族、

艺文、选举、人物，等等。不过，《系谱》与方志最大的分别，在于

其跨越地域，显示了客家族群的身份认同和广东其他族群颇有区别。

随着这些由客人自己编纂的历史文献的累积，广东的历史叙述再不是

像过去那样为广府人所垄断 (50) 。

1930年7月，广东省政府建设厅出版的《建设周报》，刊登了两篇

内容有侮辱客家人之嫌的文章，据罗香林说，其中一篇文章有云：

“吾粤客人，各属皆有，……分大种小种二类：大种语言，不甚

化；小种语言文化，取法本地人……”一时服务于广州学政军各界的

客家人士，大为哗然，其中更有大埔人饶靖中上书广东省主席陈铭枢

（1889-1965年）请为严禁。《建设周报》编辑遂于翌期周报刊登启事

谓：“本报三十七期……登载客人风俗一则，……顷有人因此发生误

会，殊深抱歉，吾人深愿中国全民族凭新建设之力，日臻文明境域，

泯除历史上之鄙野习惯，则本报除本省建设消息外，当为更有价值之

记载也。”这样的启事，等于认为上期文章所载的是事实，无异火上

加油，更惹起客家人士不满。在崇正总会、陈济棠和邹鲁的强烈要求

下，陈铭枢同意把周报的编辑降职，并要求他郑重更正，道歉息事
(51) 。在此事告一段落之后，中山大学中文系系主任古直撰写《客人

对》一文，对本地人称客家人为蛮族的做法，予以严厉的批评 (52) ，

而在这宗事件中起着重要作用的陈铭枢、邹鲁和古直等都是客家人。

自晚清至20世纪30年代，历次因侮辱客人而引起的风波，刺激了

大量为客家源流辩护的论战式文章的出现，相关的研究也陆续面世，

罗香林的客家研究，就是在这样的政治社会背景和文献积累的基础上

产生的。罗香林从民俗研究 始，视野扩展到民族学研究领域，建立

起客家研究的整套学术话语和研究范式，就是在这样一种客家人政治

和文化影响力迅速提升的环境下进行的。自20世纪30年代后期 始，

随着他的客家研究越来越有影响，他在学术上的声誉的提高，使他有

更多的机会涉足政府的文化事业，与政坛关系愈加密切。1936年，他



出任广州市图书馆馆长，兼任中山大学副教授，创办《广州学报》季

刊。抗日战争期间，罗四处逃难迁徙，至1942年，奉国民党中央秘书

长吴铁城令，又赴重庆任职国民党中央党部秘书处专员。同年著《国

父家世源流考》，指孙中山先世源出河南，唐代迁江西，后又迁福建

长汀河田，至明永乐年间，再迁广东紫金，康熙年间，其祖先参加反

清义师，又自紫金迁增城，其后再迁中山县涌门口村，辗转迁往翠

亨。这样的一条“迁徙”路线——从中原至长汀至紫金至增城——在

广东客家历史叙述中非常常见，罗香林这样的考证结果，其实意味着

孙中山属客家人 (53) 。此书得到蒋介石“赐颂题字；孙哲生、邹海

滨、吴铁城、陈立夫四先生，赐撰序文；于右任、张溥泉二先生，赐

予题签”，至少在政治上得到肯定。这一成果，不管罗香林个人的本

意如何，客观上对于提升他在政界的声望，巩固他在国民党体制内的

政治地位，无疑有着重要的影响 (54) 。就在这同一年，罗香林的《客

家研究导论》，被日本人元有刚翻译成日文，在台北出版。翌年，

《国父家世源流考》一书，更获教育部奖励著作发明奖 (55) 。

在人际关系上，罗香林与广东省政府主席罗卓英的关系也颇为密

切。1942年，罗卓英任远征军司令长官，入缅甸作战，曾致函罗香

林，谓“欲明了中缅往昔军事之史迹及泰缅与我历史之关系，作为鼓

励士气及对缅甸民众宣传之参考”，请罗香林寄他一些相关的材料。

罗卓英在安徽歙县同宗处获得罗氏谱牒影印本，不忘寄赠罗香林一

册。罗卓英就任广东省政府主席后，在一封信函中，又寄给罗香林

《中国善后救济计划》等书，请他“摘出若干要点，以作准备，及与

蒋署长洽商之资料”，并请他“以侧面方式向郑彦芬君查询麦蕴瑜之

为人及能力（关系现任粤省府技术室主任）”。可见，在广东省政府

的人事挑选上，罗卓英也会听取罗香林的意见 (56) 。罗香林又被罗卓

英聘请兼任省文理学院院长，并以总干事名义，主持广东省建设委员

会事宜，创办《广东建设研究季刊》。罗香林撰写的《中国学术史上

广东的地位》和《世界史上广东学术源流与发展》等文章，就是在此



季刊上发表的，其《如何建设新广东》的书稿，也是在这个时候完成

的 (57) 。二罗虽然祖籍不同（罗香林是兴宁人，罗卓英是大埔人），

但份属同宗，又同是客家人，自然较容易建立密切的关系，罗卓英以

军人背景担任省政府主席，罗香林毋宁是他政治和文史顾问的最佳人

选。罗卓英后来赴台，罗香林定居香港后一直还与他保持联系。

小结：“客家学”？——批判的传承

由罗香林的个人经历，特别是他走过的学术道路及其在政治上的

境遇，我们可以看到，民俗学和人类学在中国的发展，为客家学者提

供了一套科学和学术的语言，延续了晚清以来客家人的汉族根源的讨

论。尽管客籍政要不一定需要利用他们的客家人身份在政场中谋取更

高的地位，但在需要的时候，他们的支持，是维护客家人的尊严的重

要资源。罗香林同时兼备学者和官员两重身份，展示了学术和政治如

何结合起来，提升他所认同的族群的地位，并在其学术著作的字里行

间有所体现。

然而，作为一个学者，罗香林对于客家研究应该如何定位还是比

较谨慎，值得我们学效的。本文亦谨以罗氏在其《客家研究导论》

篇即表白的一番肺腑之言结束：

到了现在，“客家研究”差不多已成为一种新兴的嫥学。三

年前，我在北平，遇着一位办报的朋友，他便主张将“客家研

究”这门学问，径以“客家学”名之。但我总以为我们对于凡百

学问，都须以一个适当的态度，研究时尽宜绝对的狂热，说话时

亦宜绝对的冷静；有意要为某一问题或某一学问，东拉西扯，张

大其词，到底不是学者应有的态度，我们应得避它！ (58)

原载《客家研究辑刊》2008年第1期（总第32期）
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罗香林早年人种学与民族学的理念与实践
(1)

在1933年初版的《客家研究导论》中，被后人视为“客家学”奠

基人的罗香林（1906-1978年），就燕京大学国学研究所对客家研究的

推动，记下了简短的几笔：

此外尚有一事，值得我们顺便一提，北平燕京大学国学研究

所，近数年来，亦殊热心提倡“客家研究”。民国十九年冬，该

所顾颉刚、洪煨莲二先生，特商我编辑《客家史料丛刊》，民国

二十一年，他们复叫我特地与史蒂芬生博士（Dr. P. H.

Stevenson）同到广东测验人种，并调查客家的文化。他们对于客

家，本来无所爱恶，如此热心提倡，亦只是以为客家问题值得学

者努力研究吧了；亦只是以为要澈底解决客家在学术上的问题非

举行实地调查非广为蒐集关于他们的史料必不能有所成功，不出

来提倡一下，于内心实在不快吧了 (2) 。

就是在这种认为“非举行实地调查非广为蒐集他们的史料”即不

能彻底解决客家在学术上的问题的信念的推动下，加上燕京大学国学

研究所的支持，罗香林在1932年2月与时任北平协和大学解剖学教授的

史蒂芬生博士（当时又名“许文生”）在广州展开了为期约一个多月

的调查。至3月中旬，二人分道扬镳，罗香林继续在广州对疍户进行了

一些访问后，随即到曲江、始兴和南雄等地考察，至6月返回广州。9

月应国立中山大学之聘，任校长室秘书兼广东通志馆纂修，“而学生

时代以终” (3) 。当年罗香林二十八岁，距离他本科毕业才两年左

右，这次调查考察虽为时不长，却教他受用终身。自1932年秋开始投

身大学教育工作始至1949年7月迁居香港前，罗香林也曾游历梧州、桂



平、柳州、衡阳、贵阳、南京、曲阜等地，所到之处，或多或少都会

做一点历史考察。不过，这后来的考察活动，似乎都不如他在1932年

那次那么密集投入。罗香林以这段时间搜集的材料为基础，在1933年

出版了《客家研究导论》一书，并陆续发表许多有关中国民族特别是

客家研究的著作，堪称客家研究的鼻祖。本文运用香港大学冯平山图

书馆藏罗香林手稿及其已出版的著作，集中探讨罗香林在1932年所做

的调查访问活动，理解他是在怎样的学术氛围下，通过什么渠道、运

用什么方法进行考察，并探讨这些田野考察活动对他后来成书的民族

学著述有何影响，目的是通过一个学人少壮时期的经验，管窥20世纪

上半叶中国人文社会学术发展之一斑 (4) 。

罗、史二氏合作进行的人种学调查

于罗香林来说，华南族系的调查，是他“几年来所抱的宏愿”。

他在1930年毕业于清华大学历史系获文学士学位后，便“直升研究

院，专治唐史与百粤源流问题”，导师为顾颉刚和陈寅恪 (5) 。同年

冬，他草拟了一篇客家调查的计划书，后来他认为，这篇计划书中以

下一段话，最能代表他对民族调查的意见。他说：

不佞之意，以为客家问题，确有探究必要，弟此种工作，当

以实地检验为先。盖民族研究，其唯一用意，在于明其活动之种

种景况，而此种种景况之所以构成，则与其族诸分子所具生理要

素，及所值文化自然之环境，有绝大关系。任何民人，莫能离生

理要素而言生存，亦莫能离环境影响而言活动。故欲研究民族问

题，自当检其人种，验其生理；察其社会，窥其生活；探其环

境，究其影响；考其制作，衡其文物；咨其宗信，明其教化；览

其述作，核其思维。夫然后乃得综勘比观，表其活动发生之因，

穷其兴替得失之蕴，参合至理，谳其特性。若乃舍此不务，而徒



斤斤于主观之臆测，或传闻之是书，谓其结果，可以不流空疏寡

要，吾不信也 (6) 。

罗香林曾经把计划书送交几个学术机构申请赞助，但“事不凑

巧，以值国家多事，几个学术机关，均以经费支绌之故，原则上虽赞

成此种调查，而事实上则无能为力”。也是在1930年冬，燕京大学国

学研究所学术委员会通过了请罗编辑《客家史料丛刊》的议案，他随

即写定“编辑客家史料丛刊计划书”及“征集史料启事”，印刷分

发，得各地客家人士赠以各种材料，至1931年5月，已得稿十五万字，

本拟付印，却值父亲病危，在6月赶回故里时，父已辞世，“自遭大

故，乃请假休学”，印书之事，又一时搁置 (7) 。

1932年1月，罗香林返回清华，拜见导师顾颉刚。顾在1929年已加

入燕大，成为国学研究所的一员 (8) ，乃鼓励罗香林转学燕京，因为

“待遇可较清研为优，且以经费充足之故”，罗亦应允。顾即写信引

荐他拜访时任燕京大学历史教授及研究院文科主任和导师的洪业 (9)

，洪与罗会面后，“谓适有协和医科教授西人史蒂芬生博士（Dr.

Paul Huston Stevenson）将往广东福建二省，测验客家畲民黎人福老

诸人种，甚欲得一熟悉华南民族情形之学者，以就询一切进行测验之

事宜”。洪业未几即带罗香林与史蒂芬生在六国饭店会面，商议协往

华南事宜。罗香林对此次会面记述曰：“史氏云彼此次南下测验，实

受中央研究院委托，中央研究院，近以经费不充，仅允给彼旅费七百

五十元，不敷之数，须由彼自己筹给，因自己已不敷用，故不能复资

助他人也，但此次所得关于人种测验之报告及多项data，可以供余自

由取用云。后由洪氏声明，谓此次燕大派余协往调查华南诸部状之语

言（尤注重客家）文化，实未尝希望其他私人事以津贴，关于余之用

费当由燕大国学研究所调查费项下及余scholarship应得津贴内支给云

云。”在随后与史蒂芬生相处的过程中，罗了解到他和妻子居中国已

十余年，“能操北平语，史氏更能识中国字若干” (10) 。



罗香林旋又与史蒂芬生到地质调查所拜访丁文江，丁对其工作表

示赞成 (11) 。丁文江一向对人种学甚感兴趣，曾在1928—1929年间，

与史蒂芬生共同进行民族测量。1934年，丁、史与李济三人，共同当

选为国际人类学与民族学社的理事会理事，可见丁史二人既有合作经

验，国际学术地位亦不相伯仲 (12) 。人种测验是当时希望能向自然科

学靠拢的人文社会学者非常推崇的一种研究方法，不但人类学家奉为

圭臬，就连历史学家、地理学家都跃跃欲试。学生时代身处清华燕京

的罗香林，大抵很难不受这样的学术风气影响。

关于这次罗、史二人合作的消息，在1932年6月出版的《燕京学

报》“国内学术界消息（民国二十一年一月至四月）”一栏中亦有所

披露，其中以下数行，也许最能够反映以洪业和顾颉刚为代表的燕京

大学国学研究所对此次调查的期许：

本校国学研究所特派罗香林君前往闽粤二省调查南疆部落

蛋、黎、猺诸民族。

闽粤二省，民族复杂，  民、蛋民杂处，黎、猺、汉各族同

居，而汉族又可分为客家、福老、广府（又称本地）、福州四

系；而语言习性各异，国人鲜有注意之者。西人虽间有记载，然

皆有所锢蔽，非失之穿凿附会，即病于传闻失实，求其真能暴露

华南诸族诸系之真象者，戛戛乎其难觏也，国学研究所以华南民

族在学术上颇为重要 ，非积极提倡研究与调查 ，无以引起国内

外学者之注意 ，以促成华南语言 、文化 、人种 ，及其与中国

北 、中二部之关系等诸问题解决 (13) 。

上述“国学研究所以华南民族在学术上颇为重要……”等语，表达的

不仅是燕京大学国学研究所主要人员的心声，呼应的更是当时不少中

国历史学和民族学者的追求，甚至可以说在一定程度上是傅斯年在

1928年发微的《历史语言研究所工作之旨趣》的延续 (14) 。燕京大学



国学研究所虽以“国学”为名，但正如桑兵所言：“近代国学并非传

统学术的简单延续，而是中国学术在近代西学影响下由传统向现代转

型的过渡形态。”作为一所教会大学，燕京大学在1928年建立国学研

究所，在一定程度上是为了回应非基督教运动所作出的“中国化改

革”的行动之一，其确定的国学范围包括历史、文学、哲学、文字

学、考古学、宗教和美术，其成员不是留学英美，就是肄业异域，或

至少是毕业于国内新式学堂，在学术上积极求新者 (15) 。必须注意的

是，洪业“一向就反对国学研究这种观念。他觉得学问应没有国界，

所谓的国学，不能孤芳自赏，而应按学科归纳到各院校” (16) 。未

几，对燕大的国学研究发挥着主导性影响的，正是洪业这种主张，加

上竭力推动民俗学和语言学研究的顾颉刚亦是国学研究所的一员，罗

香林进行华南民族调查，得燕大国学研究所资助，也就不足为奇了。

为了做好这次人种调查的工作，罗香林在出发前订定了一个人种

测验表格，内分“量度”和“观察”两部分 (17) ，具体项目可简列如

下：



这个表格的每个项目又再分为很多细项，每一细项皆中英并陈。

大抵是为了准备这个表格，罗香林在清华大学图书馆借阅了五册20年

代 出 版 的 英 文 著 作 ， 包 括 史 禄 国 （ Sergei Mikhailovich

Shirokogoroff ） 所 著 的 Anthropology of Northern China 和

Ethnical Unit and Milieu ： A Summary of the Ethnos 、 Chi

Li（李济）的The Formation of the Chinese People 、Raymond

Pearl 的 Studies in Human Biology ， 和 一 本 作 者 不 详 的

Introduction of （to ）Social Anthropology (18) 。当然，在清华

大学念本科的罗香林，对体质人类学的方法自然不会感到陌生。还在

清华念书的时候，罗香林欲以“客家概述”为题写作论文，曾就教于

李济，李告诉他：“近亦颇测验客家人种，惟data尚不足，不能写为

专书。”且取出一“人种量度器”，量度罗香林的头部，说他是客家

籍人，“一望而知其physical criteria之不与华北人相同也” (19)

。这“人种量度器”，很可能就是现在翻译为“人种测量仪”的



anthropometer。在罗香林的读书笔记和出版著作中，列举了一些英文

的人类学著作，也记录了包括anthropometer在内的各种体质人类学使

用的工具和调查方法 (20) 。在这类著作的作者中，又以俄罗斯科学院

人类学家史禄国在中国最有影响。早在20世纪20年代，史禄国已在华

南和华北地区进行了体质人类学调查，其英文著作亦在上海出版。从

史禄国的著作的参考书目又可见，当时体质人类学研究在中国已蔚然

成风，相关的成果也在中国刊行的医学、地质学、自然科学和其他诸

如皇家亚洲文会北中国支会的学刊相继以英文发表 (21) 。可见，罗香

林要认识人种测验的方法，在当时的学术氛围下，是有许多渠道可循

的。

在采样方面，罗与史氏商量的结果，认为“最便当的还是挑选士

兵为妙，因为他们的体态比较与农工阶层中人相近，而又易于找集，

只要官长命令一下，他们便都一个个的肯给你量度或观察了” (22) 。

据罗香林说，他们原以为可作为测验对象的驻沪十九路军，“其主脑

陈真如（铭枢）为合浦客人，所部中下级官佐，及士兵，亦多客籍中

人” (23) 。可惜，由于战事的关系，他们在沪的工作无法开展，罗遂

于2月17日从天津乘船赴粤，史氏则先去上海再赴粤与罗汇合 (24) 。

在罗香林由津赴粤的旅途中，有一个细节颇值得我们注意。在船

上，罗结识了一个陈姓广州人，自上海避乱来津，乘船返粤。陈君

“家人凡七八，其小者颇解沪语，与余言日兵击上海事。余命之教余

粤语，彼等皆羞涩不敢言”。后来，罗又认识了正赴粤到中山大学上

任社会学系主任的黄凌霜，二人与数名中山大学学生在轮船启程前同

游塘沽，但“诸人皆操粤语，于余与之操国语者，或不无隔阂之处”
(25) 。似乎是在其后的旅途上，罗向陈氏一家学习广州话，他事后

说：“费时四五日，我渐能以广州方言和同船诸广州籍人作简单的谈

话了。这是预备到广州测验人种时用的。因为人种测验和研究，最要

紧的还是比较工作，我们这次的测验，不仅限于客家民系，就是操广

州白话的所谓本地人和汉族以外的水上蜑民，都在测验之列。” (26)



这个细节不但说明罗香林对是次人种测验何其认真，更反映了一个事

实：尽管罗香林壮年以后的事业主要在广州发展，但从他在兴宁出生

长大，至二十岁离家到上海攻读中学，二十二岁北上清华大学肄业，

至二十八岁开始进行人种学民族学调查前夕，他是不会说广州话的。

1932年的广东，实际上由军事领袖陈济棠统治，罗香林虽年资尚

浅，但其在广东的一些人脉关系尤其是同宗和同籍关系，多少为他提

供了一些研究上的方便。罗在2月26日抵达广州后，即至中山大学找旧

友陈子明，并晤该校教育系主任庄泽宣，当晚与史氏在大学汇合后，

即相约于2月29日与庄泽宣同往第一集团总指挥部，拜访陈济棠，商议

往位于广州近郊的燕塘广东军事政治学校测验客家军士事宜 (27) 。从

罗香林的记录看，陈济棠似乎没有亲自接见他们，只是派总指挥部的

副参谋长、广东军事政治学校中将副校长兼高级军官班主任杜益谦出

见 (28) 。史氏亦有备而来，马上对杜出示孔祥熙的介绍信，请其转呈

陈济棠。最后杜氏答应在3月1日带他们前往燕塘军校进行测验。广东

军事政治学校是陈济棠在1931年在第八路军军官教导队和军士教导队

的基础上扩大而成的，校址位于广州北部距市中心约十三华里的沙河

市北的燕塘，分学员班和学生班，规模颇大，可容集训员生二千余人
(29) 。

罗史二人抵达军校后，杜氏派医科主任陈汝棠招待他们，并召集

诸客家籍学兵，给他们测验。罗香林记录谓：“陈氏态度甚好，能操

流利的客语。据说：‘军校学兵共三千余员，属于客家籍的，约占五

百人’云。”罗香林没有说明这五百多名“客家籍”的学兵的“籍”

一开始是如何界定的，反正就是在这样的前设下，当天他们在该校军

医处开始进行人种测验。协助他们工作的有罗的旧同学李凤廷及广州

冯某，都是军校医官，共测客家籍学兵约二十名，罗又记曰：“就中

有东江某姓士兵二人，其头面眼鼻所表现的特征，颇为奇异，史氏曾

加以摄影。” (30) 但到底他所谓的“奇异”是指什么，于他对人种学

的认识有何启发，罗氏则没有解释。



尽管有杜氏的引介，罗、史二人的研究也不是完全没有阻碍的，

遇到这些情况，罗香林的同宗关系似乎又发挥了作用。3月2日，他们

在军校测验，得客家籍兵士十余名，然而，据罗香林说：“军校每日

有固定功课，欲给他们随时测验，必先出示停课，当事诸人，似以我

们前去工作，有点不便。”此时，罗香林又会见了第一教导团团长、

第一集团军第三师少将参谋长罗策群 (31) 。罗香林后来忆述说：“罗

团长本为我的族人，睹我来，且大喜，我乃介绍史博士与他相见，并

请他允我们到团部测验人种。”就是因为这同乡关系，罗香林得到一

些方便，把人种测验的活动转移到位于燕塘隔壁的第一集团兵军团部

去。他们对七十多名客家籍兵士进行了测验，连同在军校测验者共一

百○五名，而“广府本地籍”兵士，则共测验了一百名。“其体态及

头面特别可以注意的军士，则加以拍照” (32) 。

就广州疍民的测验工作来说，罗史二人采取的策略，也是通过公

安机关帮忙安排，但水上居民毕竟不是军队，要集中起来且服从指挥

并不容易。3月10日，他们到了管理珠江部分水面的警务机关广州河南

海珠警察分局，会见了局长魏任民，魏是五华县的客家人，对罗等人

颇为客气，即便如此，这次罗史二人的工作仍然不容易展开。“顾以

蜑民不易召集，虽各给饮茶费二角，是日肯来应我们测验的，也仅可

二十人罢了。蜑民大抵以操舟为业，我们所找的样谱，可说是工人”
(33) 。

体质人类学将人物化为可量度的对象，毋宁会对当事人造成干

扰，于研究者来说，也就意味着研究不能顺利推行。3月11日，魏任民

派电船一艘，送他们到疍家紫洞艇，“由警兵二人宣达我们测验蜑民

的意义，并劝他们给我们测验。诸蜑民起初以为奇异，男男女女，挤

拥前来，好像看热闹似的。其后叫他们受测，则又各存羞涩，恧缩不

前。经二警兵多方劝导，并请该紫洞艇主人先为之倡，诸蜑民始渐有

肯给我们测验的，然而至终亦仅得十数人而已”。当日下午，他们又

把目标转移到泮塘的福音船，“原欲请该船传教牧师，代我们召集蜑



民，前来受测，无如该牧师亦一时无从召集”，再把他们转介至东沙

启明福音船请某女士帮忙，结果又是到访不遇，工作无法展开 (34) 。

最后，他们还是求助于与军队异曲同工的另一种纪律机构——监

狱。以犯人为测试对象似乎是当时体质人类学一种常见的做法，这种

做法在方法和学理上的问题在当时已有所讨论 (35) 。罗史二人在3月

12日到了维新路的广州市公安局，“测验诸犯罪在牢的蜑人。以该局

所押犯人无多，故仅仅测的八名而已” (36) 。换句话说，连日来他们

进行测验的疍民数，大抵不超过五十名。

罗史二人的合作，到此也告一段落，原来他们计划是“以客家、

福老、本地三系，及蜑民、  民、黎人三种，为工作的对象”，结

果，由于时间不足，他们共同合作进行测试的人群只限客家、本地、

疍民三项，其余三项则由史氏独立去做 (37) 。3月14日，史氏往北江

游览瑶山三天，没有测验，便回来转船往海南岛设法测验黎人去了
(38) 。罗香林则计划从当天起，开始专门做客家调查的工作。

罗香林独自进行的民族学调查

结合罗香林未出版的札记和在1959年出版的《大地胜游记》一书

来看，可知他与史氏分手后，先是在广州珠江水面调查了一些疍户，

然后才北上到曲江、始兴、南雄等地（罗沿用旧式地名，在笔记及著

作中往往统称之为“韶州”）考察。4月1日12时半，他坐大艇自广州

天字码头“落艇”（即登上一疍家艇），与船家交谈。“据蛋妇云：

每日载客多可一至二元余，少则八九角而已，其人共管艇二个，此外

尚有一沙艇也，一家六口，平日收入除食用外，稍有些少仍〔盈〕余

也。”他又得悉“此艇每月码头捐二元、牌照二元、警费一元”，而

各种不同的艇（沙艇、花艇、紫洞艇，以及专门载军队的艇）的收入

和所需缴纳的捐支亦各有不同，其中又以“紫洞艇形制最大”；“沙



艇不准艇妹打麻雀，艇妹只负招呼之责”，而“花艇中妓女，客住夜

须十二元，白天接客者甚少，晚间先打粉后接客”。对民间民俗的兴

趣，自然使罗香林询问许多有关礼俗和宗教的问题，他得悉“沙艇新

落水必先行礼，客多贺以幛”。“沙艇必供神菩萨，落水必先供神，

第二天请客”。“艇中必供菩萨，或龙王或观音，无供天后者。”对

于他们的宗族观念，罗香林得到的答案是：“其宗支系统一代讲给一

代知，无祠堂，远至四五代，则不知其祖先矣”，且是“不知初祖为

何人”的。罗香林大约花了三个小时左右完成这些访问。下午4时，他

即上陆参观市立水上学校，并把他们的上课时间表记录下来。晚上8

时，再到长堤区氏沙艇访问，“其人年约二十岁，初怀疑吾人之工

作，经林三多方解释，始渐置信”。罗香林随即就船制、婚俗、衣

饰、生命周期等问题作了访谈。从其札记看来，罗香林这次疍户调

查，似乎以访谈居多，没有做什么人种测验 (39) 。

4月中旬，罗香林就开始北上进行客家的调查工作了。他在4月19

日（《大地胜游记》作4月15日） (40) 早上从广州黄沙车站出发，当

天下午即抵达曲江，再入市区。翌日填公文二份送呈曲江县政府和省

立第三师范，请为保护调查和代为收集材料。几经介绍后，罗香林认

识了籍在曲江、出任县教育会常务委员的德华女子学校教员李宗尧，

李比较熟悉当地的文献，对罗香林客家调查的工作也表示支持。关于

当晚的安排，罗香林还提到：“是晚并由百昌通主人罗质彬先生，介

绍与曲江人张尧阶先生及其侄毓秋先生相见。二先生皆为曲江闻人，

我乃出各种启事，及调查计划书，请他们赞助。” (41) 我们可以估

计，罗、张等人是商人，而罗质彬与罗香林属同宗，很可能是客家

人。

作为一个历史学的学生，罗香林相当重视文献的收集；对民族学

的兴趣，也使他注意到风俗物的搜集。4月21日［《大地胜游记》作4

月17日］，他参观了曲江县几间学校，到德华女校拜访了李宗尧，在

札记中，他记载了曾托连阳化瑶局长林国棠、于连属代其收集多种风



俗品物 (42) 。翌日下午，他与罗质彬的堂弟亚兰，“往各地访求各种

碑刻，及曲江人的著述和家谱”。鉴于曲江县治安不靖，罗香林“原

想请县府派警士二名，护我落乡，无奈，事不凑巧，旧任县长已先期

离职他去，新任陈某，又迟迟未至，县署属员既是不肯负责，那只好

自己择定比较安靖的乡村，作局部的调查去了” (43) 。4月23日（按

《大地胜游记》推算则为19日），罗出发往位于曲江县南面四十五里

的马坝圩，调查环圩各村的风俗，查询了到该圩做买卖的人来自哪些

村子，他认为，当地的住民是“纯粹客家，与县治里五方杂处，语言

俗习，皆杂糅而不可究诘的，实有天壤之别”，所以他把马坝当作

“曲江客家的代表” (44) 。

以上有关罗在马坝圩的活动，是结合他后来出版的《大地胜游

记》和当时的札记综述的，部分札记的内容，后来并没有出版。按札

记，他在23日晚上宿于拖艇之上，“船小人挤，空气浊翳，闷极之

余，乃与林君同步上岸。循新东门歌声所自来，信步至一诸青楼及花

艇停泊之所，按部征歌，灯光煌耀者，凡三四艇（余艇无生意），每

艇妓女五六人，拉弦者拉弦，清唱者清唱，而三四琴师鼓手锣错杂耍

闹其间，其唱情殊不减于海珠听曲也”。他又了解到，“艇中诸妓悉

水上人，粤班也；其岸上诸青楼皆外江班，大率湖之衡州人为多，开

开牌费一元四角，林君颇欲往试，顾以事未果。” (45) 其实，罗香林

这次韶州之行，除了调查客家之外，对船户也依旧注意，他了解到，

“自南雄经始兴而韶州而广州，舟楫之利，悉为水上人所操持，自粤

汉铁路兴，船户失业者凡二千余家” (46) 。这段“按部征歌”的经

历，既是罗香林在曲江继续其对水上人所作的调查工作，也可以说是

他的一段少年逸事，当年记在笔记本里，几近三十年后正式出版时再

没有提及，自然可以理解。

较诸在广州进行调查而言，罗香林在曲江等地的工作，由于治安

不靖的关系，更难开展，他许多文献收集工作，似乎都只能托人代

办。“在曲江县工作了八九天，虽不能说一无所获，然到底离自己的



期望太远了。这全是因为没有保护，不敢多落乡村的缘故”。4月24日

到始兴考察，是在县长派出十五名警卫队长保护的情况下入境的。翌

日拜会了“于客家问题的研究与调查，非常热心”的始兴县立中学教

师何励修，罗香林记载此行说：“因为要叫他的学生代我收集各种材

料的缘故，所以又在他们做纪念周时，特地请我演说了一点多钟，题

目是广东民族的研究与调查，我说完了，并稍稍补述燕大国学研究所

几年来，对于华南民族研究的提倡和成绩。”在环城附近，罗曾三度

拜访始兴名宿陈觉先，也是为了要向他搜集各种文献。罗香林当时的

体会是，始兴虽较曲江安靖，但有很多乡村还是非常偏僻，林木茂

密，常有小股匪徒出没，“要去调查，总得带点枪去，多带些么，居

民望着，早就害怕得不敢和你说话了。少带点么，诚如某先生所

云：‘三支两支枪，饵盗则有余，防盗则不足也。’真是没有办法，

只好不去了” (47) 。

由是，罗香林接下来的调查安排是，尽量在有军士保护的情况下

到比较安全的乡村考察，到达当地后，除了观察当地风俗，访寻古

迹，搜求碑刻外，还托当地人代为搜集文献。在始兴县的新村，他5月

3日晚在何氏宗祠借宿，“有小学生何卓材，及其友聂发永，且为代借

山歌钞本三册” (48) 。5月5日到达斗塘村，他“借林氏族谱稿本一册

以归” (49) 。在顿冈圩，他向民团分局寻求保护，请小学校长代为收

集材料，更碰到在南雄和韶关一带做生意已有二十多年的同族人罗逸

臣，请他继续帮他收集材料，后来罗香林在南雄各乡做调查，就是罗

逸臣代为安排的。5月10日返回始兴时，他手上已经有一些自各姓借来

的家谱，从中摘取部分内容作札记了 (50) 。5月12日至28日，罗香林

主要在南雄进行调查，做法也基本相同。

罗氏在南雄进行调查的经历，其中较值得我们注意的是他考察南

雄珠玑巷的心得。他其后在《大地胜游记》相关的叙述，反映了其对

史料（包括实物和文献）提出批判与怀疑。他注意到，珠玑巷的故事

说的是南宋时代，但在南雄所见的三座分额“珠玑古巷”、“珠玑古



楼”、“珠玑楼”的亭楼，“皆属清初石刻，或砖砌品，不足以窥见

昔日的真况。惟巷的南端，离珠玑古巷亭楼的不远处，有元至正十年

（庚寅）南雄路同知孙朝列重立高约九尺的石砌碑幢一座，可以玩

味” (51) 。他在札记里，还仔细记下了这座碑幢的尺寸和形制，并绘

了草图 (52) 。据他听闻的有关南雄的传说，谓珠玑巷传说中宋帝所宠

幸的宫人苏氏投珠玑巷古井自尽，后人怕其化为厉鬼，于井上砌石塔

压之，该碑幢是“实物上的证据”。罗香林对此似乎也是存疑的；而

对于各族家谱所记载的大同小异的珠玑巷传说，罗香林亦不完全认

同，不过，他对于认为属“历史事实”——即“宋元之际，中原难

民，至止岭表，多寄居其地，命‹名›曰珠玑巷”——的陈述，却似乎

深信不疑 (53) 。他认为，“这段关于民族迁移的故事，虽现在尚有人

在怀疑着，然究之实际，确是事出有因”。事隔四十多年后，他在

1974年出版《宋代南雄珠玑巷与民族迁移之关系》一文，用上当年考

察得来的资料，发挥的仍是相同的观点 (54) 。

罗香林在5月29日离开南雄，6月1日拜访曲江县县长陈氏，商派警

兵保护落乡调查事，陈表示有困难，惟有放弃，自是数日，多在县城

附近收集材料。6月6日，“往游曹溪南华寺，先期请驻防该县的教导

团罗策群团长，派士兵十二名，护送出发”。最后在6月8日返回广

州，结束他韶州考察之旅 (55) 。

实地调查对罗氏民族学著述之影响

到底这次与史氏合作为时不足两周的人种测验以及他独自进行的

一个多月的调查，对罗香林后来撰写的民族学论著有何影响？首先，

由于取样不足，资料不全，使得罗香林难以真正使用这次人种测验的

材料，而只剩下一些大体的印象。他在1933年发表《古代越族考》一

文，就曾提到该次调查“所曾测验量度的人数，到底还不很多，材料

不够，不敢遽然用以比验安南的人种，只好暂时把越族人种形态的问



题搁起不谈” (56) 。他在该文通篇采用的材料，主要还是二十四史、

《淮南子》《水经注》等传统文献。至于以客家人为对象所做的人种

测验，罗香林也认为，他和史蒂芬生“虽说也曾测验得客家籍士兵足

一百名，可是因种种关系，直到现在，也还是没有把所得的材料，整

理就绪，而且仅有一百名的材料，排比起来，统计起来，恐怕还是不

容易得到一个确切的指数在客家地区所做的调查” (57) 。至于在客家

地区所作的调查，他事后亦检讨谓：“本想将闽赣粤各客家居地周行

一遭，结果都因种种不可幸免的束缚，不能依计进行，只到了广东东

北二部。今兹论述客家居址问题，只能根据各地志书及谱牒，以及个

人亲向客家人士访问所得的消息，与夫其他零星记载，以为排比的资

料。” (58) 从他在1933年出版的《客家研究导论》可知，他也利用到

在调查过程中搜集得到的族谱资料，而有不少口述资料则是他父亲生

前提供的 (59) 。更可惜的是，他1932所做的调查资料后来因战乱散失

了，在1950年写就的《中国人对于眼鼻头发等等的看法》一文中，罗

香林提到“后以抗战军兴，广州沦陷，所测验获得之图表，未及迁

出，为日军所毁，竟未能撰为专书，良可惜也”。到了这个时候，当

年的调查给他留下的印象，似乎只是水上疍户的“鼻幅较宽，鼻梁较

短，鼻形指数多在八十五至九十左右，鼻长与鼻宽，其数字距离甚

近，鼻子形状，望之若等边三角形焉” (60) 。到底这些数字意味着什

么，罗香林并没有多加说明。

从今人的眼光看来，罗香林和他同时代进行体质人类学调查的研

究者，都可以说是犯了“循环论证”的毛病——他们是先设定了种族

分类，再按照这个分类取样进行抽样测验。其实，罗香林在进行调查

时，某些经验、感想甚至“客观”的调查结果，对他们这种“先分

类，后取样”的研究方法或多或少已提出质疑和挑战，只是当时他不

一定意识得到。上文提到的他在1932年3月初在军校进行调查时，发现

“就曾经测验的一百本地兵士而论，其籍在合浦灵山等县者，眼睛鼻

子的表象，均与猺人相仿，这是汉猺混化的结果，不足为奇，又籍在



广州附近的本地籍兵士，则每有与水上蜑人相似的特征” (61) 。可

见，体质人类学调查的结果恰恰告诉罗香林，人种的差别，本来就不

是那么截然分明的。对当时通过广州河南海珠警察分局对疍民所进行

的调查，他事后曾这样评说过：“蜑民大抵以操舟为业，我们所找的

样谱，可说是工人。”罗香林这几句按语其实可圈可点——如果“疍

民”这种身份很大程度上乃由其职业和居住性质所界定的话，那么，

当他们不再操舟为业、不再栖居船上，过了几代之后，到底还算不算

“疍民”呢？还是只能按其职业划分为“工人”呢？这样的问题似乎

在罗香林的脑海中是曾经一闪而过的，但最终都没有作进一步的探

究。

此外，在整个调查的过程中，语言混杂的现象，也是罗香林难以

忽略的，他曾说：

南雄、曲江二县，我曾亲往调查，二地各乡全为客家，惟南

雄城内颇杂湘赣系人，语言不与客家相似，亦不与广东本地系相

似；曲江水面则多蛋民，其固有语言，非普通客人或本地系人所

能懂，但那些蛋民，大体都能兼操客语，或本地系白话；曲江市

内，五方杂处，惟大部分的住民，均似与蛋民血统有关。据曲江

各乡客人传说，该种住民原即水上蛋户，后以时局转变，相率登

陆，渐次把持各衙门吏役，至今征收田赋的小吏，还是蛋人居

多。他们登陆后，因与本地系客家系相接触，日用语言，逐渐变

化，寖至近代，遂成立一种特别的方言，只通行曲江市面，与客

语、本地语、水上语，均不相同；可是普通曲江市住民，大抵都

能兼操湘赣系蓝青官话，以及客语本地语等等，他们说话的本领

真比任何地方的人都好 (62) 。

在实地调查的过程中，罗香林也应该体会到，他的“观察对象”

常用的语言并非与他设定的族群分类相一致。罗氏在1932年4月22日在



曲江与连县八排瑶民代表唐曜英的会面，很可能就有点让他出乎意

外。当天下午，他在友人吴嘉谟的介绍下，与出席西北绥靖会议的始

兴县县长林公顿会面，在同一个场合中，还见到这位唐曜英。大抵出

于之前进行过人种测验的工作习惯，罗香林注意到唐曜英“头的形

态，虽说和我们汉人，微有几分差异，然能用客家话和我们谈论 ，他

们以客家话为唯一的汉话，因为他们的邻居，大半都是客人，而且要

和客人通工易事，所以很受客家的同化，比较开明的猺民，出外应

酬，都是喜欢用客话的。他告诉我许多关于开化猺民的意见，不知是

他自己的主意，还是林局长教他说的” (63) 。罗香林这番描述，意味

着他以为他认定的“瑶民”，说的应该是其独有的“瑶话”，他们一

旦讲“客话”，他就认为是受“同化”的结果，而没有想到更多的可

能性。

无独有偶，1933年罗香林担任中山大学《文史学研究所月刊》编

辑时，曾接到一封读者来信，其中有提问曰：

其次有一问题，亦殊值得吾人注意，与奇怪。桂省桂平一

带，大山中分布苗猺民族甚夥，其中有板猺人，颇受王化，比较

接近汉民，故一切习俗礼制，颇有汉人之风。该猺酋有李荣保

者，数月以前，已受桂省当局招抚，居然至南宁，谒见李、白两

总座。除声言归化外，并领枪械甚多，愿任维持地方治安之工

作。其在邕时，颇受各界之欢迎，在席间演说，均以客话讲解。

此种奇怪之事，殊令人不解，吾兄研究客家问题有素，客族与猺

人有何关系？可否抽暇见示？ (64)

从今天我们熟悉的学术观点出发，就上述的现象而言，我们完全

可以做出另一个假设：在某个特定的地域中，被标签为“瑶人”的人

群，其向来使用的语言很可能与研究者认定为“客家”的语言没有很

大差别，反之亦然；我们甚至可以假设，该地“客家人”和“瑶人”



之区分，是在特殊的历史情境中人为地造成的，换句话说，“混化”

方为常态，清晰的区分不过是人为的结果。其实，如果我们读回罗氏

早年的作品《广东民族概论》，就知道他并不是没有注意到各“族”

混化的现象。在《广东民族概论》一文中，罗提到，根据血液调查结

果显示，“福客虽尝杂有畲民的血分”，但他还是认为，“较之长江

以北的汉族，［福客的血分］仍是纯粹得多”。另一方面，他认为

“广府”一族，从历史上看，并不是“纯粹的民族”，之所以呈现出

比较“纯粹”的血分，是因为与“广府族”发生混化作用的“旧日粤

族”的智力体力均不若广府族之故，其“劣性为广府族人的优性所抑

制，所生子女，体中虽潜有劣性恶质的系统，然其表现则类为优性”
(65) 。罗氏这样的观点，意味着他认为先有各种“纯粹的民族”（如

“汉族”，下分“越族”、“广府族”、“客家族”、“福老族”；

“苗蛮族”，下分“苗族”、“瑶族”、“壮族”、“畲民”），后

来这些民族“混化”，才出现血分“不纯粹”的现象。

这种“纯粹性”的假设与他后来提出的“汉族乃是混合了无数民

族民系的血统而成形的一个住在东亚的民族”的见解似乎是相矛盾

的。他在1933年发表的《客家研究导论》中提出，所谓“汉族”，是

个“包罗万有的混血人群”，只是秦始皇“着实的给它统一组合，书

同文，车同轨，民同俗，政同君，好容易造成了一个大家利害相同能

够发生群体情操和意识的人们集团”。 (66) 可见罗氏的所谓“族”的

同一性，更强调的是其主观的“情操和意识”，以及“书同文，车同

轨，民同俗，政同君”这些文化、社会和政治的元素。其实，罗氏也

并非没有尝试把学术概念和政治理念予以区分，在其手稿《华南诸族

系调查与测验纪略》中，他曾经这样提到：

我们原拟以客家福老本地三系及蛋民、  民、黎人三种为工

作的对象，前三系均为汉族，不过语言各殊，习性稍异，为便于

学术的研究起见 ，所以特把它权为分开 。后三种为汉族以外的



民族，虽说与汉族同为组成中华民国的一个分子，自政治上的眼

光看来 ，是绝 对不能把它们和汉族分开的 ；不过，它们拥有的

文化，多少总与汉族的文化有些分别，至于人种上的分野，那就

更不容我们否认了。 (67)

然而，在处理己身所认同的“客家族”的“纯粹性”时，罗香林

把他那套中华民族形成过程的逻辑倒过来了，并且创制了“民系”这

个概念，来解释广府、客家和福老同为“汉族”却在方言风俗等方面

各有不同的现象。他在同年（1933年）发表的《民族与民族的研究》

一文中，就说明“‘民系’一词，是我自己杜撰的”，“民系原为民

族里头的各个支派”，这是因为“一个庞大的民族，有时亦会因环境

和时代的变迁，逐渐分化，成为若干不同的系派” (68) 。在《客家研

究导论》中，他用了“民系”这个概念，开宗明义地说：

南部中国，有一种富有新兴气象，特殊精神，极其活跃有为

的民系，一般人称他为“客家”（Hakkas），他们自己也称为

“客家”。他们是汉族里头一个系统分明的支派，也是中西诸社

会学家，人类学家，文化学家，极为注意的一个汉族里的支派
(69) 。

罗香林这几句或许不太经意的开场白，却是当时甚至今天的学者把

“客家”这个概念三个不同层面的意思并用甚至混同的一个典型。

“客家”可以是“一般人”对他们认为是“客家人”的他称，可以是

“客家人他们自己”的自称，也可以是“学者们”基于当时流行的民

族理论而使用的具有本质化意味的一种分类名称。这样的叙述的缺

失，在于没有说明何时何地何人称他人或自称为“客家”时到底意指

为何，这也是罗香林所说的包括自己在内的“中西诸社会学家，人类

学家，文化学家”对他们所相信的民族学理论反省不足，对他们所作

的人种学调查未能充分利用的结果。



结语：20世纪中国新史学背景下的人种调查研究

梁启超在1902年发表的《新史学》一文，谓过去史家的弊端之一

是：“徒知有史学，而不知史学与他学之关系也。夫地理学也，地质

学也，人种学也，言语学也，群学也，政治学也，宗教学也，法律学

也，平准学也（即日本所谓经济学），皆与史学有直接之关系。”
(70) 到了20世纪30年代，梁启超所指出的这个弊端可说是已经扭转过

来了，我们只要翻阅20年代末至30年代中国出版的学术刊物，就可以

看到各种社会学、人类学、民族学、民俗学的调查报告，已是汗牛充

栋，而史学家也深受这股调查之风的影响，青年时代的罗香林在1932

年所做的调查，只是当时这各色各样的调查之一。

与此同时，正如陈世松认为，罗香林的客家研究是在梁启超号召

下的“国族主义”建构活动以及在胡适号召下的“整理国故”活动的

史学思潮下进行的 (71) 。这两条思路，有助于我们简明地理解当时诸

多历史研究者的学术理念与实践。本文的讨论，具体地展示了罗香林

的人种学和民族学调查活动如何在以充满悖论的“国学”概念为名的

研究机构的赞助下开始，如何在到了民国时期已经发展相当成熟的客

家认同感的支持下进行，而这些研究结果有可能展示的复杂性和不确

定性，又如何在“‘中华民族’下分‘汉族’与“非汉族’”这个政

治-种族框架中被忽略或诠释 (72) 。

罗香林视为导师的陈寅恪，在1942年完稿的《唐代政治史述论

稿》中曾说过：“汉人与胡人之分别，在北朝时代文化较血统尤为重

要。凡汉化之人即目为汉人，胡化之人即目为胡人，其血统如何，在

所不论。” (73) 陈寅恪这番见解究竟在清华任教时是否已经发微，笔

者一时未及查考，但从罗香林的研究过程和成果看来，由于他受到人

种学研究方法的影响，在辨析“汉人”与“非汉人”的分别时，血统

却变得较文化重要，而人们主观的文化认同——也就是上引陈寅恪语



的两个关键词：“化”和“目为”——却没有得到足够的重视。这不

是罗香林一人之缺失，亦不能说是当时中国学者之疏漏，而是20世纪

上半叶社会人文科学追求“客观”、相信“分类”的普遍现象。我们

应该认识到的是，经过了三十多年几代学人的努力与交锋，20世纪30

年代的中国史学，可说是已经实现了梁启超在世纪初就已经提出的

“新史学”理想，而罗香林正是这滚滚的新史学洪流中竭力而为的青

年学子的最佳例证。
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香港在中英之间



庚子赔款与香港大学的中文教育：20世纪
二三十年代香港与中英关系的一个侧面

1900年八国联军攻下北京后，清政府与列强签订“辛丑和约”，

规定中国须在三十九年内，以年息四厘向俄、英、德、法、美、日、

意、奥等国偿还四亿五千万两赔款，史称“庚子赔款”。1908年，美

国政府经国会通过，向中国提出减免其所得赔款的大部分改充中国留

美学生的教育费用 (1) 。由此，清政府及后来的北京政府乃呼吁其他

国家效法美国。各国基于不同的政治和现实理由，亦相继仿效美国的

做法，用各种名义和办法将部分或全部庚款退还给中国 (2) 。1925

年，英国国会通过“中国赔款（运用）法案”，宣布愿意将1922年12

月1日后中国尚欠英国的庚款连息共约一千一百万英镑运用在发展中国

教育及其他用途上。当时，香港总督兼香港大学校监金文泰（Cecil

Clementi）立刻向英国方面反映，希望申请一百万英镑，用以改革香

港大学的中文教育。就如何运用这笔庚款的讨论和操作过程断断续续

地进行了五六年之久，香港大学 后只获得265 000英镑的拨款，与金

文泰原来的期望相去甚远。一百万英镑足占当时的英国庚款十一分之

一之强，金文泰当初的要求固然属非分之想。不过，他在这次讨价还

价中“输掉”了735 000英镑，其实是香港处在复杂的中英关系夹缝中

的特殊地位的必然结果。有关香港大学中文系的建立，以及各国退还

庚子赔款的情况，以往皆有专著论及，本文不打算详细叙述 (3) 。本

文旨在利用收藏在英国牛津大学Rhodes House的金文泰档案、英国公

共档案馆的外交部档案及其他中文资料，考察当时金文泰为香港大学

争取拨用庚款的过程，透过这一过程呈现出来的种种矛盾，可以看到

当时香港与中英两国之间错综复杂关系的一个侧面。



一

英国在“庚子赔款”中分得的份额约为一千七百万英镑，占总数

的11%，按比例算位居第四。早在1912年，英国便有人建议利用英国所

得庚款在中国创办一间大学，英国的外相和驻华大使对此均曾表示赞

成。不过，由于当时英国政府财政颇为拮据，不能像美国一样“慷

慨”，在很多场合里，英国财相都反对这个做法。直到1917年第一次

世界大战期间，出于希望与中国结盟以对付德国的考虑，英国财相愿

意作出让步。可是，在往后的数年里，英国国会和政府内就退还庚款

一事，仍是意见纷纭，争论不休 (4) 。

1922年，英国政府宣布愿意将中国尚欠英国的赔款总数共约一千

一百万英镑运用在“教育及其他能使中英两国互惠”的用途上。英国

政府此项宣布立刻引起中英两国的教育和实业界人士的关注，他们纷

纷制造舆论，务求使这笔庚款按照他们的想法分配和运用。自1912年

开办以来一直财政拮据的香港大学，也希望趁这次机会分得一杯羹。

这一想法得到其他人士的响应和支持，以香港和中国为贸易基地的英

国商人，于1922年2月21日在上海召开的商会联会中，一致通过支持香

港大学的拨款申请 (5) 。英商此举大抵是由于香港政府和总督曾向他

们大肆呼吁之故。与此同时，前任港督卢押（Frederick Lugard）虽

然已离开香港差不多十年，但由于香港大学是他任职港督期间（1907

—1912年）苦心经营的产物，他对港大申请庚款一事亦颇为积极，于

1923年致函英国《泰晤士报》，呼吁英国各界人士支持香港大学申请

庚款 (6) 。

不过，此期间保守党和工党在执政舞台上替换频繁，使有关退还

庚款的具体行动一直趑趄不前，直到1925年，英国国会才正式通过

“中国赔款（运用）法案” (7) 。值得注意的是，英国在正式文件里

谈到庚款的事，由始至终用的都是“运用”一词，从来没有用上“偿



还”或“退还”等字眼，很显然，有关庚款如何运用的讨论过程，是

在英国政府主导下进行的，甚至理论上只属于英国的内政。就在英国

国会通过该法案的同一年，根据法案的规定组织了一个由八个英国成

员、三个中国成员组成的中英庚款咨询委员会，是为议决处理庚款的

正式机关。明显地，在这个咨询委员会中，英方代表在数目上远远超

过中方。八个英国代表中，包括担任委员会主席的巴克斯顿伯爵

（Earl Buxton）、曾于1919-1924年间任马德拉斯总督的威林登子爵

（Viscount Willingdon）、香港及上海汇丰银行董事艾迪斯爵士

（ Sir Charles Addis ）、牛津大学中文教授苏维廉（ W. E.

Soothill）、协助上海市议会调查上海童工问题的安德森夫人

（Adelaide Anderson）等；中国代表则包括北京大学哲学和英文系教

授胡适、时任北票煤矿公司总经理的著名地质学家丁文江、中东铁路

督办王景春。胡适无疑代表中国教育界说话，也为外国人所熟悉；王

景春则代表中国的铁路部门，而中国铁路一直是英国工业界觊觎的在

华投资项目之一；至于丁文江则同时具有教育界和实业界的身份，

1926年间，他正在协助盘踞东南五省的军阀孙传芳筹划建设“大上

海”计划 (8) ，这也许亦是令英国实业界对他感兴趣的理由。虽然理

论上三名中国成员代表的是中国整体的利益，但由于当时英国政府承

认的是北京政府，所以，当牵涉到具体的利益分配时，由孙中山领导

的广州国民政府显然没有多少机会能够参与进去。

其后，在这个咨询委员会的基础上，又成立了一个代表团，在

1926年间到中国各地考察各教育和实业机构，以决定各项拨款申请该

花落谁家。代表团除了包括威林登、苏维廉、安德森夫人和三名中国

代表外，还得到曾任逊清皇帝溥仪英语教师的庄士敦（R. F.

Johnston）担任秘书一职。下文将会论及，在香港大学申请拨款的过

程中，庄士敦扮演了一个通风报信的角色。

二



当时的香港总督是金文泰爵士（Cecil Clementi，任期：1925-

1930年）。按惯例，香港总督兼任香港大学的校监（即Chancellor）

一职，虽然这只是一个名义上的职位，实际的大学事务由校长（即

Vice-Chancellor）执行，但为香港大学申请拨款一事向英国政府游说

的责任，身兼港督和香港大学校监的金文泰当然是责无旁贷的。1926

年2月4日，金文泰以香港大学校监的身份写信给中英庚款咨询委员会

成员威林登，以香港大学需创建中文系为理由，希望得到威林登的支

持，使港大得到所需的拨款。金文泰在信中表示，香港将开办专门的

汉文学校，以配合港大中文系的成立；他更强调，港大如果能够成功

开办中文系，不但能造福香港华人，也对中国国内的华人有利 (9) 。

香港大学自1912年成立以来，至1926年已有十四年的光景，却一

直没有正式设立中文系，只开办一些传统的经学课程，由几位科举时

代的广东名儒如赖际熙和区大典等人主持。赖、区二人俱为晚清翰

林，辛亥革命后避居香港，自称“晚清遗老”。当中国的知识分子正

在轰轰烈烈地推动新文化运动时，香港却由于本地华人精英的偏好，

以及香港政府刻意压抑华人民族情绪的关系，而成为“保存国故”的

温床。很多“晚清遗老”在香港特别吃香，他们得到富商的延聘，教

导那些平日在英文学校里操着流利英语的富商子女，闲暇时候在家中

习读古文，以接受传统中国文化的熏陶 (10) 。至于金文泰自己，也对

中国传统文学情有独钟。他曾在香港政府的官学生学校接受中文训

练，分别在1900及1906年通过了粤语及国语考试，其后继续跟随当时

有“唐文大师”之称、曾在多间中学、政府官学生学校以及香港大学

任教中文的宋学鹏学习古文。金文泰对于中国文学的热爱，典型体现

在他把清道光年间广东文人招子庸以粤语编撰的《粤讴》翻译成英文
(11) 。金文泰这种背景和嗜好，是前任港督都没有的，他与“晚清遗

老”的关系特别融洽，自然也不难理解。他建议成立的港大中文系，

也自然是教授经史词章一套，而不会跟随当时国内知识分子提倡新文



化、用白话文写作和教学的潮流。金文泰申请庚款建立港大中文系的

这一背景和出发点，多少成为他后来为港大申请庚款的障碍之一。

然而，身为港督的金文泰，以港大校监的名义为港大争取庚款建

立中文系的同时，背后潜藏着的是更复杂的政治考虑，这些政治考

虑，也是英国方面衡量如何分配庚款的主要出发点。

其实，与国内其他大学相比，香港大学在申请庚款这件事情上，

明显处于劣势，这一点金文泰是心知肚明的。中英庚款咨询委员会中

的中国代表当然会偏袒中国内地的大学。甚至仅就华南地区而言，私

立岭南大学也比当时的香港大学享有更高的声誉。从功利的角度出

发，刚刚成立的广东大学，是广州国民政府控制下的 高学府，对充

满政治考虑的庚款委员更具吸引力。因此，金文泰清楚知道，仅从地

理分布来看，广州的岭南大学和广东大学已经是港大申请庚款 直接

的竞争对手，更何况在这个竞争中，又交织着由省港大罢工引致的严

重恶化的省港关系。

就在金文泰致力为港大争取庚款的时候，由广州国民政府和中国

共产党领导的省港大罢工，严重打击了香港的经济和社会，香港政府

和广州国民政府的关系空前恶劣 (12) 。金文泰以为，这是 好的理

由，让威林登觉得广州并非值得代表团到访的地方。在威林登代表团

访问中国期间，金文泰在1926年3月18日致电英国殖民地大臣艾默里

（L. S. Amery，任期：1924-1929年），建议代表团不要踏足广州，

金文泰在电报中说：

如果威林登代表团到访广州，广东和香港有关人士一定会认

为此举等于说英国政府不准备支持香港。另一方面，现在正是代

表团到访香港的最佳时机。如果广州政府发现，代表团在访问香

港后有意避开广州，便会有强烈的动机停止他们的杯葛行动 (13)

。



然而，金文泰的请求翌日就为威林登拒绝。威林登致电金文泰

谓：“代表团成员认为，去香港而不去广州是不可能的。”当时中英

庚款咨询委员会的报告显示，中国代表对于只去香港而不去广州的建

议，也十分抗拒 (14) 。金文泰没有因此而罢休，继续积极游说艾默

里，希望能对英国政府的决定有所影响。在一封致艾默里的信函中，

金文泰说“香港是唯一一个能使掌握在英国手中的庚款用得其所，而

又肯定对华人有利的地方。” (15) 不久，金文泰再次致信艾默里，并

在信件中夹附一份剪报，该报道说：“国民党正准备从广州派一艘炮

舰到香港，把代表团送到他们南方的首都去。”金文泰据此指广州政

府为避免给代表团一个恶劣印象，“准备用一艘炮舰绑架威林登勋爵

的代表团，使得他们绕开罢工委员会” (16) 。

不过，部分英国政府成员尤其是外交部有关官员的考虑，却跟金

文泰的想法大相径庭。他们认为，如果威林登代表团能到访广州，将

有助修复英国政府和广州政府的关系。当时正代表英国政府到北京出

席关税会议的麦克利爵士（Sir James William Ronald Macleay）致

威林登的信函中谓：

假若广州政府有任何迹象显示他们愿意放弃现在极端敌对和

不妥协的态度，则代表团到广州调查一下在中国南方人民有关申

请庚款作教育或其他用途的要求，未尝不是好事。如果处理得

宜，委员会的使节团未尝不能对制造新的友好气氛作出贡献 (17)

。

同样地，英国驻广州代理总领事布雷南（J. F. Brenan）也接到发自

北京英国大使馆代理参赞奥马利（Owen O′Malley）一封内容相似的

信函。函曰：



广州和广东人申请拨款作教育或其他用途的要求值得调查。

代表团的中国成员都是甚具见识的民族主义者，但并没有布尔什

维克的倾向。他们跟广州一些重要的政治领袖是朋友，在他们的

协助下，如果广州政府表现出有一点理性，并欢迎和解的话，那

么，威林登代表团到访广州也许能够达到某些良好的目的 (18) 。

英国政府之所以希望尽快与广州国民政府修复关系，大抵是他们

看到广州的国民政府实力不可小觑，随时有可能取代北京政府，成为

中国的新主人之故，此期间 稳妥的外交策略，当然是在正式承认北

京政府的同时，又和广州的国民政府保持友好关系。英国政府这个考

虑，显然是置金文泰针对广州国民政府采取强硬姿势而不顾的一个重

要理由。了解到英国政府的意向，威林登一再声明：“如果代表团去

香港而不去广州，后果将十分严重。”他甚至向金文泰提出一个反建

议，谓代表团去广州将会有助于缓和气氛，帮助金文泰脱离困境 (19)

。不过，金文泰不但继续坚持他原来的要求，而且更明白地提出，建

立及维护香港大学中文系的经费约需一百一十万英镑 (20) 。

香港的华人领袖也积极地参与游说。香港立法局仅有的两名华人

议员周寿臣和罗旭和，亦于1926年3月以立法局议员及香港大学校董的

名义致函威林登，对金文泰的建议表示支持。为了让威林登相信他们

的意见具有一定代表性，他们首先强调的是自己保守的背景：

我们是香港大学校董会和校务委员会的成员，我们也是香港

立法局中的两名代表华人的议员。我们不但清楚香港这个殖民地

里华人的感觉和意愿，我们也清楚华人中一般较保守的份子的感

觉和意愿……

（比起中国常常发生学生动乱而言），我们的大学的表现，

已经说明了她并没有受到这些麻烦的影响。



在周、罗二人罗列的理由中，也许 能打动威林登的一点，是他们提

到过去中国各个政府欠下香港大学的债项。原来，自港大成立以来，

中国各地政府都有派学生到港大读书，却都没有付应付的学费。根据

周罗二人的说法是：

谈到派送学生到港大就读，北京政府及中国其他的政府仍然

欠下香港大学债款未还，为数超过100 000港元之巨 (21) 。

笔者在下文将会交代，如果不是有这笔“为数超过100 000港元”的欠

款为理由，港大 后从庚子基金处获得的拨款将会更少。

在另一封于1926年4月致威林登的信函中，金文泰强调，当时广州

的国民政府实行与苏俄政府合作，容纳共产党，支持农工的政策，不

会很得民心。金文泰似乎认为，威林登本人不一定完全反对他的建

议，只是当时处于英国政府和中国代表的夹缝之中，不便言明。从某

些书信的字里行间看来，金文泰当时曾经邀请过威林登以私人名义到

访香港，虽然看来威林登曾婉转地拒绝了金文泰这一邀请，但在金文

泰致艾默里的信函中，有迹象显示威林登在5月的时候曾到过香港，与

金文泰作了一次短暂的会面 (22) 。

艾默里对于金文泰穷追不舍的要求， 初似乎感到颇为不满。

1926年12月15日，他把金文泰的多封信件连同上述周寿臣及罗旭和联

署的信件，夹附于一份备忘录上，在内阁里传阅。该份备忘录写道：

香港大学为代表团所忽略，金文泰爵士的态度无疑因此受到

影响。不过，如果我们已经竭尽所能，让香港普遍觉得（港大被

代表团）所忽略是势所必然的，我得坦白地说，我觉得金文泰的

说法很具破坏性。

总的来说，他的言论不外乎是说：要么是完全放弃全部赔

款，要么便是把钱花在我们可以控制而又对中国有益的机构上



——诸如香港大学，其他都是胡扯。不过，如果真的要说胡扯的

话，为什么我们不干脆拿一笔钱，一次过满足香港大学全部的需

要，然后把剩下的赔款任由中国的军阀或极端主义者随心所欲地

处置？ (23)

事实上，种种迹象显示，港大开办中文系是否值得资助，并非争

论所在。金文泰的建议之所以引起英国殖民地大臣和英国政府其他官

员的非议，固然是由于他“开价太高”，在中英庚款咨询委员会主席

的一份备忘录中，便提到金文泰的要求“差不多占去了全部庚款的五

分之一，是说不过去的” (24) 。分歧还在于，究竟香港大学本身是否

值得大力发展，部分英国官员是持保留态度的。在一封英国外交部参

赞芒西（George Mounsey）于1926年8月致次国务大臣的信函中，便提

及：

他们（笔者按：即中英庚款咨询委员会）强烈支持发展中国

研究学系的建议……但却认为扩展香港大学，势必使其早晚转归

国内所有，因此，在目前的校址上花一大笔钱兴建新大楼，是错

误不过的 (25) 。

这里的“中英庚款咨询委员会”指的只是英方的成员。该函件又说，

对于港大中文系走传统的经史教学路线，威林登代表团也不以为然
(26) 。另一方面，代表团的中方成员关注的问题则是香港大学是否愿

意让更多华人参与校政。这封信函也提到，胡适曾表示同意港大发展

中文系，但提出港大应该增加大学决策机构里华人代表的数目 (27) 。

大抵为避免两面不讨好，在省港关系尚未恢复正常之前，威林登

代表团 后决定既不去香港，也不去广州 (28) 。从威林登的角度看

来，他不希望代表团被香港政府利用，成为向广州示威的筹码；威林

登的想法，实际上也是英国政府的立场 (29) 。整件事情的政治考虑昭



然若揭，香港大学校长韩惠和（W. W. Hornell）在一个公开场合中承

认说：

外交部被默许所采取的立场是：一旦碰上涉及中国的问题，

香港大学不会、也不可以被列入考虑之列 (30) 。

对于威林登代表团的 后决定，中国成员也许会觉得很正常，但

可以想象，金文泰则一定万分失望。不过，他似乎并不因此而气馁，

1926年10月他再度致函艾默里，继续坚持己见，甚至欲取近水楼台之

便，染指当时英国存储在香港上海汇丰银行一笔接近一百七十万英镑

的庚款 (31) 。

三

或许眼看申请庚款无望，香港大学校长韩惠和乃于1926年8月偕同

当时主持港大中文课程的晚清遗老赖际熙到南洋一带向华侨筹款，用

作改善港大既有的中文教学。虽然此行只筹得港币40 000元，他们回

港后总算正式在港大成立了一个中文学部，赖际熙和区大典遂转为全

职教授。从1927年1月开始，又聘请了一个传译员，教授中英文翻译。

也就是说，这时期的所谓新成立的中文学部，实际上是在教授经史的

基础上，辅以新式中文教学。韩惠和便以中文学部初建为借口，再尝

试游说殖民地大臣，力陈香港大学中文学部应该获得拨款资助 (32) 。

不过，部分英国政府官员和威林登继续非议金文泰和韩惠和的建

议，形容其为“极之横蛮” (33) 。而香港大学的学生人数之少，也是

他们批评的重点所在 (34) 。于是，金文泰一而再再而三地动员舆论，

希望得到本地华人精英的支持。1927年6月24日，金文泰在港督府开了

一个茶会，邀请赖际熙、区大典等老生宿儒，以及商界和专业界的华

人领袖包括上文提及的周寿臣等数十人出席。其间，金文泰更以粤语



演讲，大谈保存国粹的重要性，当时的华文和英文报章，都有报道。

据这些报道，金文泰当天说：

……中国人应该整理国故呀，中国事物文章，原本有极可宝

贵价值，不过因为文字过于艰深，所以除晓书香家子弟，同埋天

分极高嘅人以外，能够领略其中奥义嘅，实在很少，为呢个原

故，近年中国学者，对于（整理国故）嘅声调已经越唱越高，香

港地方，同中国大陆相离，仅仅隔一衣带水，如果今日所提倡嘅

中国学科，能够设立完全，将来集合一班大学问嘅人，将向来所

有困难，一一加以整理，为后生学者，开条轻便嘅路途，岂唔係

极安慰嘅事咩，所以为中国发扬国光计，呢一科更不能不办……
(35)

鲁迅于1927年在香港稍作停留时，看见报章上的有关报道，便一

针见血地指出金文泰的演讲背后的政治含意 (36) 。

可见，迟至1927年，金文泰心目中的港大中文教育仍不出传统经

史一套，他这种想法或许能够赢取香港较保守的华人领袖的支持，但

却引起了中国新一代知识分子的反感，令他们嗤之以鼻。这无疑是中

国代表难以接受港大申请庚款的重要因素之一。

不过，金文泰和众位晚清遗老的想法与港大校长韩惠和心目中的

构思实际上是貌合神离的。从赖际熙和韩惠和分别写给金文泰的书信

看来，赖韩之间其实矛盾重重。原来，韩惠和计划一旦申请到庚款，

便会聘请一个懂英语的中国学者接掌港大中文系，此举无疑是针对赖

际熙的。赖际熙不懂英文，香港大学又以英语为官方语言，一切校务

会议皆以英语进行，赖际熙曾经在某次讨论港大中文系发展的会议

中，因不谙英语而掌握不了会议内容，表示极度不满。对于韩惠和把

中文系从“学系”（Faculty）降级为“学部”（School），即学生毕

业后只获颁发文凭（diploma）而非学位（degree），赖际熙也大表失



望。赖际熙认为，开办正式的中文系并不需要太多资金 (37) ，但韩惠

和则指赖际熙把问题想得太简单，认为他的想法绝不可取 (38) 。与金

文泰不同，韩惠和对赖际熙等人和他们的传统教学方法并不特别敬

重。他曾经暗示过，赖际熙和他的同僚已经不合资格充当香港大学的

中文系教授。他认为：“中文学部应该一开始便由一个具备中国学术

知识和至少有一点英语书写和会话能力的人来掌管。”韩又表示，新

的港大中文系教授“ 好具有像胡适那样的地位”。他又向大学提

议，如果能够聘请得这种人才，应起码发给他八千至一万港元的年

薪，并加上二千四百港元的房屋津贴 (39) 。当时，赖际熙的年薪只得

六千港元，也没有房屋津贴，可见，在韩惠和的心目中，赖际熙一类

人并不胜任港大中文教授的职位，况且赖、区二人也年事已高，退位

让贤是早晚的事。韩惠和的想法大抵也得到英国方面的支持，在金文

泰的档案中，藏有一位背景不详的英国政府人士在1928年10月发出的

信函，发信人说，在国内旧学已遭摒弃的时代，究竟还有多少人会入

读香港大学的中文课程，这些课程的存在价值何在，实堪疑问 (40) 。

虽然胡适在韩惠和的心目中有一定的地位，他在1926年下半年到

访英国期间，也受到各院校机构的热情款待。在金文泰的藏信中，便

有提到设于伦敦的大学中国委员会邀请胡适到英国演讲，获得空前成

功 (41) 。不过，胡适却恰恰被认为是香港大学申请庚款的主要障碍。

威林登代表团秘书庄士敦便曾经对金文泰说过，他从来都不怎么相信

胡适，他对胡适的印象是：

一个名过其实的人，他有时表现出具有过人的才智，实际上

绝非如此……当他喜欢的时候，他可以在某些社交场合表现得很

有魅力，不过，他对美国的支持远远高于他对英国的支持。

庄士敦又告诉金文泰，从他观察得到的中国代表的立场看来，港大申

请庚款的前景不容乐观。他的理由是：



他们希望把所有的钱都花在他们心爱的项目上，而你的大学

绝对不在此列……他们都带有最近那种强烈的亲广州反香港的民

族主义色彩。我们的中国成员当中，应该至少有一个比较稳健、

保守和不会经常大叫大嚷的那种中国民族主义者。我希望，这一

类民族主义者在不久的将来会变得重要 (42) 。

庄士敦还提醒金文泰，金文泰可以随意利用他这封信件，但有关胡适

的部分则必须绝对保密。庄士敦对于胡适的评论也许有所偏颇，但

是，他估计胡适不会支持港大的申请，则虽不中亦不远矣。在蔡元培

一封于1922年发给胡适的信件里，谈到英国庚款，有这样的一段话：

至于此款不能如美款之办清华学校，不能为香港大学与其他

英教士所设之学校瓜分，闻先生与阿迭斯氏早已谈过，弟均表同

情也 (43) 。

庄士敦说胡适亲美，大抵也不会太错。在美国受教育的胡适，曾

经在日记里提过英国人看不起美国人未免属乡曲之见 (44) ，而他也很

庆幸自己是先在美国受教育，受美国的思想熏陶，然后再去英国 (45)

。我们不知道胡适这种亲美的态度对他处理英国庚款的事务上发挥了

什么具体影响，不过，如果庄士敦说胡适带有那种“强烈的亲广州反

香港的民族主义色彩”，是指胡适支持广州国民政府在省港大罢工期

间所采取的不妥协态度的话，则可能言过其实了。胡适在他的日记

里，一再表现出他对于共产主义在广州的散播极感疑虑，他不赞成英

国政府对广州国民政府采取强硬政策，只是因为他担心这样会掉进共

产党的圈套。 (46) 可见如果说胡适的好恶妨碍了港大申请庚款的努

力，那其实并不是因为所谓的民族主义或政治偏爱，而是在当时中国

新派知识分子心目中，对香港大学并无多少好感，这里面虽然掺杂着

民族主义情绪，但更主要恐怕是文化上的疏离感。



四

其实，与其说中国代表阻碍港大申请大笔拨款，不如说是英国政

府的政治考虑决定了港大在这件事情上的命运。尽管后来艾默里似乎

认为金文泰动用汇丰银行的存款未尝不可，但中英庚款咨询委员会秘

书阿什顿-格瓦全（Frank Ashton-Gwatkin）在1928年11月发出的一份

信函中，对艾默里的新近看法，却表示极度反对。他说：

反对艾默里的建议的主要理由是，这样的建议将会彻头彻尾

地冒犯中国。对于身在中国的中国人来说，香港大学是一个置身

于外国人的土壤上，以外国人的利益为依归的外国院校。因此，

尽管港大的建筑物庄严宏大，但学生却只得300人。艾默里先生说

这些学生主要来自香港和广东，但事实上，迟至1925年，只有134

人来自香港和广东，其他则主要来自英属马来亚。如果要把整笔

共250万英镑的款项拨给港大，需要在国会里通过法案，方能成

事。如此一来，不但有违巴克斯顿伯爵的委员会的建议，亦要面

对中国的反对，更违反了女皇陛下的政府许下的承诺——即庚款

应由设于中国的中英庚款董事局负责分配。……这就是艾默里介

绍的反动政策。如果我们采用他的建议，我们很有可能会摧毁我

们自己订立的利用这笔庚款的目的——就是推进我们总的政策，

与新的民国政府建立友好的关系 (47) 。

1925-1927年间，因为省港大罢工的缘故，英国政府和广州国民政

府的关系陷于低潮。1928年北伐胜利，中国已经至少在名义上统一在

国民政府的统治之下了，对于英国政府来说，与新政府建立友好关

系，当然是一个更优先的考虑。但在这样的情势下，过去香港和广州

国民政府的紧张关系也无形中消解了，上文提到的一时性的政治考

虑，对港大的申请已不再构成障碍。另一方面，北伐战争亦使有关庚



款的讨论一度中断，直到1929年，谈判才重新展开，中英庚款咨询委

员会的成员亦有所更换 (48) 。不过，新一轮有关庚款的会谈，却大大

扭曲了原来在1925年英国国会通过的法案所强调的教育目的，而把注

意力放在所谓“其他目的”上。国民政府想利用庚款发展铁路和其他

工业，而这恰恰正中英国政府和工业界的下怀 (49) 。在金文泰于1929

年1月收到的一份电报草稿里，英国方面对港大的申请，表现出和以往

不大相同的态度。该份电报草稿透露，英国政府倾向于尽量把庚款用

在中国的铁路建设上，而原材料须在英国购买；部分兴建铁路的收

益，将用于成立一个教育基金，资助中国教育；此外，将在现存的庚

款中，把一笔为数二十万英镑的款项拨归香港大学，并把一笔数目相

当的款项，拨给伦敦的大学中国委员会（University′s China

Committee），资助英国的中国研究。

英国外交部参赞芒西（George Mounsey）后来又致函殖民地部

谓，在得到中方代表同意之前，不应过分详细表明英国的想法，电报

内容宜作出适当的修改 (50) 。可见这份电报只反映了英国单方面的意

愿。

换句话说，如果英国这种一厢情愿的想法得到实现，香港大学将

会率先获得一笔一次性的拨款，而国内其他教育机构，反而要等到日

后教育基金成立后，才有可能受益。由此看来，这时庚款的用途已经

与当初的讨论相违甚远，中国各大学也没有直接从庚款中得到资助，

倒是香港大学由此得到一笔不大不小的拨款。为何英国殖民地大臣艾

默里的态度有所转变，而港大又 终能独自得到这笔资助，具体原因

笔者还不清楚。不过，很明显的事实是，英国 后拨给港大的款项比

起金文泰当初要求的拨款额少得多。可见，英国政府给香港大学这笔

拨款虽然体现了她要摆出一副照顾到香港大学利益的姿态，但并不表

明金文泰原来所持的理由得到接受，与中国政府维持关系始终是英国

处理庚款问题的重心所在。



五

虽然英国政府已经在尽量扩大政治和经济利益的同时，给予香港

大学特殊的优惠，但金文泰仍不罢休。种种证据显示，开办中文系只

是金文泰为港大申请庚款的一个 佳借口，港大整体的财政困难，才

是他急于为大学开拓财源的根本原因。早在1927年12月金文泰致艾默

里的一封信函里，便诉说了港大来年的困境。金文泰说：

在1927年5月18日发出的第255号信件中，我曾经告诉过你，

种种迹象显示，大学很可能要关门……

……大学收入减少的原因并不是由于就读学生数字下降……

而是由于原来大部分大学的基金都投资在本地的抵押贷款上，现

在，所有贷款已经清还，我们没有可能再找到其他能够获得同样

高利息的项目，重新投资我们的资本 (51) 。

因此，尽管英国方面一再向金文泰承诺港大将获得二十万英镑的拨款
(52) ，金文泰仍然穷追不舍地向艾默里表明他真正的目的。他续说：

我之所以大力强调成立中文系的重要性，是因为这是最有可

能讨好南京政府的事情。我知道这个目的与大学现有的事务显得

尤其格格不入，我也知道建立中文系不是一朝一夕可以达到的

事。二十万英镑可以帮助大学实现成立中文系的目的，不过，大

学其他院系和员工机构所面临的财政困难，却远为严重。这样的

条件会大大削弱把中文系办得更完备的可能性。如果大学能够获

得五十万英镑的拨款，不但中文系能够得以开展，更能提高大学

整体的效率 (53) 。



有关香港大学在1929年的财政状况，我们可以从Brian Harrison

所著的University of Hong Kong：the First Fifty Years, 1911-

1961 （《香港大学的第一个50年，1911-1961》）中略知一二。1929

年，港大一个独立委员会提出了一个调高教师及行政人员薪金的方

案，可是，不久港元贬值，不但使这个方案难以实现，更使港大再次

陷入财政危机 (54) 。金文泰在这个时候不得不表明他为港大力争庚款

的主要理由。有见及此，艾默里在中国代表仍未知情的时候，又在

1929年3月答应金文泰多拨五万英镑给港大，并提醒金文泰“整件事情

一定要严加保密” (55) 。

到了这个地步，金文泰乃贾其余勇，再度致函艾默里，指过去在

兴建九广铁路广州段时，中国政府欠下香港政府一笔接近一百万港元

的款项；另一方面，一直以来中国各地政府派学生到港大就读，都没

有交学费，总数也超过港币十一万。金文泰认为，英国政府应该在已

经承诺的二十五万英镑之上，再多拨一点庚款与港大，算是替中国政

府偿还上述的债项 (56) 。结果，1930年9月，新上任的英国殖民地大

臣（当时艾默里已落任）答应再另拨15 000英镑与港大。这次英国政

府向金文泰许下的承诺，再不是什么秘密协议，而是在南京国民政府

外交部长的同意下进行的。 后，国民政府正式答应，在现存的庚款

中拨出265 000英镑给港大培养华人子弟 (57) 。加拨的15 000英镑算

是替过去中国各政府付清欠下港大的学费，不过，中国政府因兴建九

广铁路广州段而欠下香港政府的债项，则没有在这次事件中得到解决
(58) 。

金文泰并没有因此而罢休，甚至愿意“割价”，把原来提出拨款

一百万英镑的要求减为五十万镑 (59) 。不过，当1931年3月英国国会

通过“1931年中国赔款（运用）法案”，决定拨款265 000英镑给港大

后，便意味着一切已尘埃落定。金文泰这时实际上也已经离任，从此

退出香港殖民地管治的舞台。港大在得到这笔拨款后，加上之前筹得

的港币350 000元，其教学及行政人员的加薪方案乃得以实现，在校务



方面，也进行了有限的发展 (60) 。虽然香港大学 终从庚款获得的拨

款比原来金文泰的要求少得多，但是，这已经是港大自开办以来一次

性获得的 大笔拨款。后来，校方又将一大笔拨款投资到香港政府的

债券上，每年获得12 000英镑的利息 (61) ，相形之下，据1932-1936

年负责审批庚款的中英庚款董事会的报告显示，其他国内的院校每年

都要经过一系列繁复的程序与评估，才申请到一笔以年度计算的、比

港大所获少得多的拨款 (62) 。可见，比起国内的院校而言，港大已经

是享尽特权。

不过，港大中文系并没有因为大学得到这笔拨款而获益多少。直

到1935年赖际熙、区大典二人退休，许地山接任为教授后，港大中文

教育才稍稍出现一点新气象。许上任后，把当时的“中文部”正式改

为“中国文学系”，开办文、史、哲、翻译等四项课程。可是，大学

当局很快便满足于中文系这样的改革，再没有积极提供资助。许地山

虽然不只一次在接受记者访问中提到庚款的事，却从来没有得到大学

当局的重视 (63) 。

概言之，香港大学中文系之建立，一方面可能是金文泰个人的兴

趣所在，另一方面，却无疑是他为港大争取庚款，解决港大财政困难

的 佳借口。同时，在省港关系紧张期间，向英国方面呼吁为港大争

取庚款，也一度成为金文泰用以打击广州国民政府的筹码。尽管港大

建立中文系可以美其名曰为中国培养人才，但在当时的国民政府和中

英庚款咨询委员会的中国代表眼中，港大始终是殖民地的产物，不能

与国内其他院校等量齐观。 后分别拨给香港大学和英国的大学中国

委员会的265 000和200 000英镑，或许可视为中国代表付出的代价，

以保证他们在有关庚款用途的讨论中，在英国代表占尽优势的情况

下，仍能发挥一定的影响力。至于英国政府，尤其是外交部方面，维

持中英两国的“友好”关系和增进英国在华投资机会，才是其关注焦

点所在。不过，英国政府虽然令金文泰大失所望，却已经在没有开罪

中国政府的同时，为她的殖民地的大学谋取了 大的利益。实际上，



港大申请庚款成功与否，中文系照样成立，庚款到手，中文系却没有

因此得到长足的发展。说到底，香港大学中文系可能是整个讨价还价

过程中 漂亮的幌子，但从某种意义上来说，也是 大的输家。
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省港声色味：从20世纪20年代两地画报所
见 (1)

20世纪50年代以前，广东省城（广州）与香港之间的人员和资源

流动，既频繁又自由，寓居两地或在两地同时置业者大有人在，“省

港一家”这个命题，是不言而喻的。当时两地声气相通的表现，可见

于同一刊物上，登载两地声色娱乐的动态，为消费者提供资讯，以便

随时“上省”、“落港”，作其“自由行”。20世纪上半叶在两地出

版、在省港两地及其他有粤人居住的城市的书局均有代售的一些画

报，便刊有不少这类两地酒楼、歌坛、戏曲、花界以及其他文体活动

的消息，其中既反映了省港两地在物质消费和声色娱乐方面的共同趣

味，也透视出两地在某些情况下为时人所注意的差异。换句话说，省

港的互动与交流，是因为“大同”的亲切感和“小异”的吸引力而激

发的。本文试以20世纪20年代末在省港两地出版的几种刊物为主要资

料，探讨当中的“异同”所在。

乱后繁华？

自1927年至抗日战争爆发这段时间，正值国民政府北伐胜利，至

少在名义上统一全国；而广州统治当局与香港政府的关系亦因省港大

罢工告终而逐渐修复，其后在陈济棠的统治下政局转趋稳定。这种种

因素，使广州的经济和娱乐活动再度复苏，很可能是导致此时小报和

画报尤其发达的原因 (2) 。本文讨论的四种画报，包括《天趣画报》

《香花画报》《海珠星期画报》和《非非画报》，不约而同在1928年

首发，大抵并非偶然 (3) 。这四种刊物，除《海珠星期画报》明确是

周报外，其他几种虽自称月刊，但出版周期不太稳定。《天趣画报》



在广州印刷，主要代理报房也在广州 (4) 。《香花画报》也是在广州

印刷，但在香港摆花街和广州丰宁路同时设有通讯处，代理处也是省

港两地俱有 (5) 。《海珠星期画报》编辑发行所和通讯处都设在广州

第七甫 (6) 。《非非画报》在港岛九龙各有一发行处，估计印刷地也

在香港，代售处则包括香港、广州、厦门各大书坊，其刊载文章往往

以“本港”的口吻叙述，但编辑人员实际上是活跃于省港两地的著名

文人画家 (7) 。

四种画报的代售报社或书店，服务范围均覆盖省港以至其他各

埠。如同时代理《天趣画报》《香花画报》和《非非画报》的广州十

八甫新记，便有告白谓“代理省港澳各报及各款小报兼各种电影画报

杂志特刊与电影女明星照片等”。《海珠星期画报》的代理处除省港

外，还包括佛山、安南堤岸和新加坡等 (8) ，其在香港的代理惠趣报

局“代理环球各种报纸及各种画报，专寄外洋各埠及四乡包封报

纸”；在广州西关的代理钟叠记，也是代理“省港沪各种日报旬报，

各种杂志，专寄内地外洋各埠报纸接登各种告白” (9) 。《香花画

报》的代理处还包括佛山、澳门、加拿大、新加坡、菲律宾各埠 (10)

；《非非》的代理处则有江门、汕头、厦门、上海、北海、海口、海

防、西贡、新加坡、菲律宾；更有“加属总经理”龚某，在该画报用

英语大字标题广告自称是“Agents for this Fei Fei Magazine all

over the world”（全球代理此《非非画报》），并且在加拿大的温

哥华、多伦多、域多利亚、卡技利，美国三藩市、纽约、芝加哥、檀

香山，古巴，巴拿马，法国巴黎等埠，都有个人任代理 (11) 。可见，

这类画报的印刷地点多限于一处，通讯处则设在省港两地或通过邮递

征投，而销售则几乎是有粤人之地就可通过当地的书店、药店或个人

代理。

在自我定位方面，《天趣》《香花》和《海珠》皆是以刊载省港

两地花界优界消息为主的风月小报。正如《香花》的编者在该刊第1期

《卷头语》说：



近今小报颇称发达，就广州一隅论，已有多家，其中增拓篇

幅搜集多量图画，称为画报者，亦日新月异，争奇斗妍，不一其

类。

此类报纸——小报画报——大都详载电影、歌坛、妓院，与

夫各种娱乐场所之轶闻艳事，即其著述言论亦能婉丽而多讽刺，

谐雅而切于人情，酒后茶余，堪资谈助，虽似无补于世事，然洒

洒落落，又未尝不足以荡魄回肠，引人入胜也。况其所剪裁，俱

一时事实，见闻不越乎里庵，识解能合乎妇孺，质直言之，盖现

社会之写实泪也 (12) 。

《非非画报》的性质则大异其趣。在该刊第10期（1929年11月）的

“编后话”中，编辑说“本刊的组织，原以宣传我国西南文化为宗

旨”。为什么要标榜“西南”呢？很可能是这群编者表示与西南军事

将领的立场一致，隐隐然与蒋介石为首的势力抗衡。至于“文化”的

内涵，从这篇“编后话”和各期文稿图片，可见是包括书画、摄影、

文谈等一本正经的艺术，并往往以专题专号的方式贯穿。其编辑和美

术班子，包括谭荔垣、高剑父、高奇峰、潘达微、邓芬等人，是当时

岭南书画界的领军人物。这同一群人，在清末曾编辑出版讽刺时弊、

鼓吹革命的《时事画报》，而当年的《时事画报》，早就是在省港澳

沪、四乡各镇、安南、东南亚及北美各埠发行的。总之，《非非画

报》编辑部的自我定位是要办一本不谈风月的文人刊物，与《天趣》

《香花》《海珠》不能相提并论。不过，两类刊物在信息和人员跨越

省港这一点上，却是相同的。这四种刊物本身的性质、风格，以及其

刊登的文章所透露的信息，在许多方面都表现了20世纪20年代省港两

地许多既互动又互补的千丝万缕的联系。

香江胜景，羊城美食



也许让今天的香港人难以想象的是，当日香港在这些刊物中最经

常出现的形象，是它的自然景色。其实，自香港成为英国的殖民地

后，文人雅士旅港，大多为其山海胜景倾倒，留下不少翰墨诗画。时

至20世纪20年代末，当摄影在普通报刊（即毋须在优质的蜡光纸或铜

版纸）上印刷的方式变得越来越普遍后，像本文所述的几种刊物，都

插有不少摄影作品，除人物照（下详）外，香港的形象便是以“胜

景”之誉出现的。《天趣画报》（第8期第17页，1928年7月）刊载了

香港和澳门的照片，香港那张题为“香港日暮一渔舟”；《海珠星期

画报》（第3期第18页，1928年）刊载了“香港利园风景”的照片，而

“利园”的主人大抵由于与省港文化人多有往还，该园的照片经常出

现在各种刊物上。《香花画报》更以“香海之夜”为题，刊登了九帧

图片，并谓：

香港一埠，风景绝妙，夜景尤佳。每当夕阳既下，新月初升

时，一望巨浸无际，星光月色，掩映绿波中，令人飘然有海外仙

山之想，而在海中遥望香岛，则万家灯火，一片琳琅，贝阙珠

宫，又如在想象□也。本报美术部源君香雪，出其平日在美璋照

相馆摄得香海夜景九幅，举以相赠，乃汇而制版，登诸报端，以

供同好 (13) 。

事实上，可能连香港人自己也忽略了，“香海”——香港的海，是广

州所无的。老广州虽称渡珠江为“过海”，但那毕竟不是可以弄潮的

沙滩。《非非画报》第3期以游泳为题作专号，赞美的就是香港这些可

以让人亲近的海。《香江弄潮录》的作者，介绍了香港位于西环、七

姊妹、大环、荔枝角等游泳场所后，作出这样的评价：

如必欲往僻静之地以游泳者，吾以为不如赴大环与荔枝角两

地之为愈。且大环与荔枝角有一事别饶风趣尤为该两地（指西环

和七姊妹——引者）所不及者，则大环与荔枝角两地多蚬，大环



尤盛。游泳既毕，坐于沙滩，以指拨沙，拣拾蚬类，恒可盈筐而

归。余每游大环返，友辈辄趋前视余筐，问得蚬若干，烹调弄

食，以作下酒物。……然无论往青山游，与大浪湾、清水湾、深

水湾游，皆须费多时，且独命车命轮而往，费多资，此则有不及

于七姊妹与西环耳。……香港游泳，每年均有比赛一次，……政

府奖赏之……游泳之举，既为政府所提倡，故香港游泳之风特

盛，为广州所不及也 (14) 。

虽然还是有人认为“本港之浴场多矣，而海浴旅馆投付缺如，此吾人

所引为憾事者也” (15) ，但香港的情况，毕竟还是比广州好。香港当

时的华人游泳健将，其技艺之精湛让广州人钦慕。《非非画报》第3期

全页（第10页）刊登了几位香港游泳健将的照片，其中黎士超往海一

跃而进的姿势，给主编杜其章捕捉下来，加上说明曰：“为南华会

员，精泅水术，而高跳尤为其所长。南华跳台本离水四丈余，今增高

至五丈者，即为黎君设。宜乎南华游泳大家，众口称之矣！”南华体

育会对香港体育的贡献，由此可见一斑。不过，某作者还是以讽刺的

口吻说：

香港居人惟一的运动，便是健足步行，其中有一点为别处所

无的，就是升降山路。香港本来是个山岛，如荷里活道，已在山

腰，即非住在半山的人们，亦常有机会上落，在平地可有电车代

劳，上下山虽有轿可坐，但震荡颠仆得太厉害，所以人们多宁愿

步行。上落斜路，未尝不是运动之一。关于这一点，香港居民或

者比别处都市居民运动机会多些。唉！香港的体育！

他还指出：

南华体育会的足球队往外地比赛，又常常夺得锦标，所以香

港的体育，在外处亦有点名头，大家都不免以为香港体育比内地



发达。实则香港的体育，纯是贵族式极小数的，与大多数平民没

有关系 (16) 。

无可否认的是，广州因为缺乏天然的沙滩，海浴条件相形见绌。

广州向来缺少公共游泳的场地，只有十来个供私人使用的“私家

棚”。1919年，原为官员私邸的位于东山新河浦的渔庐，交广东精武

体育会辟为游泳场，据说是“广州有游泳之始”。当年“到者寥

寥”，后来入场人数节节上升，至1928年的端午节，到这个“东山水

上游艺会”的人数竟达三万人之众。开办过一些游泳班之后，“昔能

游五十码者仅五六人，今能游者数十人矣”。不知是否乏善可陈，撰

文介绍“东山水上游艺会”的作者在描述完这个游艺场后，注意力都

集中在“群雌粥粥，韵事遂多”这一点上，而附图更没有像香港南华

会男将跳水的英姿，只有身穿泳装或短裤的女子或横卧地上或伫立水

中的美态。他把许多与游泳无关的“韵事”，归纳为“广州游泳场之

特点，与香港间有不同者，此笔记之，犹为神往” (17) 。

香港山海景色胜于广州，但“食在广州”因有其历史渊源，却不

是香港能轻易掠美。当时香港的酒家，每每以聘得广州名厨为标榜，

例如，位于上环水坑口的“乐仙酒家”，便有广告曰：

本酒家特聘广州厨师，巧制四时菜式包办筵席，厅房雅洁，

地方宏敞，竹战免租，妙曼女郎，殷勤招待，堂座则槟水豁去，

香巾免费 (18) 。位于皇后大道的“万人渴望的武昌酒家，新铺落

成 幕了”，亦广告谓“广州名厨，增聘到此。” (19) 油蔴地上

海街的大总统酒家新张，广告谓：“本酒家聘请广州厨时〔师〕

专研食谱，价廉味美，用品精良。” (20) 即使无法礼聘广州名

厨，至少亦能“照版煮碗”，在威灵顿街和德辅道中均有店面的

南园以及油蔴地大三元酒家的联合广告曰：



广州四大酒家之时菜，久已驰名遐迩，无待赘述，最近又还

有特色十大件、九大件新菜一桌，经在广州应市，曾尝试者，咸

谓比前尤为精美，故在港照样制办，俾港中人士一品评之 (21) 。

当然，我们更不要忘记今天两地尚存的莲香茶楼，当年老铺在广州第

十甫，香港分店一在中环皇后大道中，一在油蔴地新填地街。其广告

曰：

中秋月饼，最好材料。省港驰名，远近知晓。

茶楼雅洁，女侍照料。新奇美点，面食精妙 (22) 。

“省港驰名”或“驰名省港澳”是我们过去经常听到的广告语，既然

香港的酒家要礼聘广州厨师，而像莲香这类茶楼又两地都有分店，当

时香港的酒家茶楼又有什么优胜之处呢？答案就在上述的广告语中

——“妙曼女郎”、“女侍照料”。醉翁之意不在酒，茶客品茗别有

心，以前在酒家茶楼的活动，又何止饮食？《香花》《天趣》和《海

珠星期》这三种画报，便给我们呈现了省港两地许多酒家茶楼、歌坛

剧院、花街柳巷的不同风貌。

茶花、港花

当时在茶楼酒家服务的女侍应，在小报文人的笔下，或（男）茶

客口中，一律称为“茶花” (23) 。《海珠星期画报》某作者说，在香

港设有歌台的茶楼，让“港中品茗之客，饱聆竹肉之声，而更有茶花

可赏（女招待称为茶花），不啻游于众香国内矣” (24) 。广州的茶楼

过去也曾经流行过女招待，后来一度被禁，似乎到了1928年左右才死

灰复燃。《海珠星期画报》某作者以《广州市的女招待》为题撰文感

叹说：



自从禁用女招待后，广州市内的酒楼茶室，通通没有女招待

的踪影了。直至今年春间，才有女招待复活消息。新闻纸也登载

几次，说是旧日女招待某某等出而运动，似乎不久便可实现的。

然而只是空气作用，究竟没有这回事，广州市内依然不见有什么

茶花。

哈哈！现在有女招待出现了，河南的盐仓地方，有许多旷

地，故此又可称为大笪地，近来天气渐热，那些卖架啡茶的老

板，趁着天时地利，就“大张旗鼓”起来，有在旷地摆卖的，也

有盖间木屋，或租间铺位的，一概雇用女招待。那女招待，就是

茶花，因她系卖架啡茶的呢。

偌大广州市，不见有女招待，单是盐仓一掌之地， 了十几

朵茶花，那么，便宜了盐仓土地了 (25) 。

另一作者则写一篇《香港的女招待》说：

女招待复活的空气，现在布满广州市上了，然而只有空气，

尚未成为事实。还是香港的女招待，十分活动。

香港某茶楼，雇用女招待甚多，其中最著名的名阿珍，她有

几份姿色，兼有些媚客的手段，因此品茗客多数赏识他。

……

此外各茶楼的女招待，村的俏的，好的歹的，无所不有……

但听他们的口音，便知她是顺德县人。大抵顺德女子，十居六七

呢 (26) 。

既然省港有别，难怪“因事过港，下榻德辅道中之东方枝店”的某作

者，要给《天趣画报》投一封“香江短简”，谈谈他在香港酒家之所



见：

与友人三五，小酌于南洋酒家，中有茶花名亚七者，皓齿明

眸……翌日，品茗于高陞，中有茶花名亚珍者，人皆谓其个中之

翘楚。余到港之初，恒闻人言，恨不获一睹以为憾，惟是中心藏

之，莫之或息，乃与友人驱车而往。既至，则所谓亚珍者，面目

浮肿，有谓其面之右部跌伤者，有谓其煎燶架厘鸡者，究竟孰是

孰非，无讨论之必要。但求如亚七之皓齿明眸，得人赞叹，珍难

与比。吾故曰：香海之茶花，当以亚七为巨擘焉 (27) 。

画报的作用莫过于能图文并茂，让人“按图索骥”。《天趣画报》第3

期第15页（1928年2月）便刊载了“香江女侍阿珍”的照片，类似的照

片在各画报中比比皆是。广州的读者看到这些报道和照片，也许下次

去香港时，会特意去茶楼品茗，看看亚珍是否真的面如“煎燶架厘

鸡”，或径自寻觅亚七的芳踪。

如果说这类小报在“茶花”这个题目上担当了“互通有无”的角

色的话，其更大的信息传递作用，莫过于刊载两地妓女的消息。事实

上，在这几种广州出版的刊物中，比“茶花”出现得更频繁的，是

“港花”的照片，而所谓“港花”，是指在香港特别是石塘咀谋生的

妓女 (28) 。不过，“港”花与否，视乎某段消息报道时所提及的女子

在何处谋生。从三份画报载的消息可知，当时这批女性如其他工商人

员一样，经常都要视乎情势和需要，往来于省港澳沪等地。《天趣画

报》图文并茂刊载“香港天一盼盼”的消息，说她“前隶陈塘‘馀

娱’，客秋乃往港，与薛伶甚昵……（盼盼）今隶港天一，然而追伶

之心，仍未尝一息稍敛也” (29) 。所谓“陈塘”，是指位于广州沙面

以北及附近的水面，该处至迟在民国初年已妓馆林立。1919年出版的

《广州指南》曰：“准设妓宴之酒楼有两处，一在东堤，一在西关陈

塘。” (30) 盼盼原来在广州陈塘的“馀娱”工作，后来转投香港石塘



咀著名大寨“天一”。盼盼之所以去香港，似乎是因为要维持与名伶

薛觉先的关系。《香花画报》某作者谓盼盼曾改名“紫兰花”，说她

“与薛伶觉先昵。时薛在港奏技，兰以两地暌违，相忆无从相见，乃

移磡就船，改隶香港咏乐，仍名盼盼” (31) 。

校书因“追伶”而往来省港，与下面谈到的“省港班”的流动息

息相关，这也是让妓寨老板极为头痛的问题，广州的“利记”就是其

中一个例子。《天趣画报》报道说：

大有歌者，“利记”之老板也……去岁之沪，经营商业，数

月不归，“利记”将有冚灯之虞。盖“利记”久有席庄之名，而

一般之大婶，恋伶是尚，某班来则在省，某班去则随之往，遂令

“利记”既陷于沉寂岛中。所赖以生存者，大有之嫡派亚冰、亚

莲，支持门面，不致门前车马稀。大有在沪聆此消息，毅然作归

计，乃决下清席动员令，将利记全寨歇灯……故办理全寨，秩序

井然，饮众乐为，设席于斯寨，由是沉寂之利记，一擢而为车马

喧闹之乐院，一洗席庄之污名 (32) 。

“某班来则在省，某班去则随之往”，形象地表现了省港班带动的省

港两地间的“客流”。也值得注意的是，“利记”这个老板“大

有”，似乎是在校书界颇有江湖地位的人物，以上引文说明她在上海

也有生意。上海由于粤籍人口众多，粤籍的妓女在这里也有一定的市

场。原来在香港石塘咀谋生的燕玉，就有这样的经验：

香港石塘咀天一妓院燕玉校书，即前在歌坛度曲之万文仔

也。……旋（被某少年）诱之至上海，即居为奇货，迫令厕身于

勾阑，文仔遂为堕溷之花，在沪上迎新送旧。……然沪上娼妓最

多，上中下三流，无所不有，文仔浮沉其间，殊无佳趣，乃返

粤，欲仍于歌台上占一位置，顾亦难于插足，谋生术拙，来日大



难，不得已，乃赴香江，入青楼以讨生活，改名燕玉，充为石花
(33) 。

像燕玉这种由港而沪而省再回港的经历，在几种画报有关妓女的消息

中比比皆是。有作者以莺燕比之谓“妓女们常常搬迁，或来或去，岂

不是与莺燕相似么？” (34) 广州某名为“雪影”的校书，1926年冬

“除牌往香港，至民十六由香港返羊垣” (35) 。原来在广州工作的周

淑卿，“除牌之港，张艳帜于石塘” (36) 。据说情如骨肉的卿卿和阿

珍，原来俱隶广州“利记”，卿卿原来是广州太平沙某盐商之妾，

“寓于其戚处两月，即隶‘利记’。不旋踵，即与阿珍同徙香江，卿

卿易名曼情，阿珍易名红梅”。 (37) 原来在广州的出山云，“又名楚

云，初隶‘欢得’，随物华俱乐部冯某归家，不半年，重张艳帜

于‘新锦绣’。去年冬，因事之港。至今年改隶‘利记’，易名‘出

山云’云云” (38) 。

校书们之所以要移巢，原因其实跟从事各行各业的人一样，有时

是由于两地制度不同——原来隶广州“乐乐”的校书桃仔，“因生意

不前，门堪罗雀，乃转徙香江，以冀悬牌应召。讵华民政务司，以桃

仔年龄尚穉，不许其出局。其母乃托江夏二郎者，佯为之包月，使其

在俱乐部及酒楼，暗中卖曲度活。然而可暂不可久，终不能维持生

计，乃再返羊垣，另筑香巢于陈塘某寨” (39) 。有时是因为广州出现

动乱——原来在广州“天然”的金铃，后隶香港“趣乐”，改名素

女，缘于1927年“十一月十七日之役，金铃避乱香江，驻宿于皇后酒

店”，所谓“十一月十七日之役”，是指当天爆发的粤桂战争及中国

共产党利用此形势企图在广州起义夺取政权等连串事件 (40) 。关于此

时广州政局对花界的影响，有报道谓“广州之烟花薮，东则东堤，西

则陈塘……但自赤祸发生后，广州元气大伤，所谓湖山歌舞，今非其

时，花界亦大受影响” (41) 。有时则纯粹是出于个人的原因——“陈

塘欢德细凤校书，乃某港商之弃妾也，被弃后，挟其所有，遣返广



州，卜居于河南，与地痞某甲□□。” (42) 有时是因为市场竞争。总

之是此处不留人，自有留人处，省港两地刚好互补，而校书们跟许多

游走于两地的市民一样，在两地都有人脉，对两地都有足够的熟悉，

可以随时停驻，又可以随时收拾行装，北返南归。

校书们转徙数地，往往改名换姓，如何能让旧相好再访故人？顾

客们又怎样知道所谓新姝不过是老相识？画报的投稿者大多是寻花问

柳之人，他们利用这个通讯站，为其所悦者广泛宣传，将其所恶者加

以描黑。香港“天一”的媛媛，明显属前者。《天趣画报》第5期第11

页刊载了两张照片，一题为“天源堂人参专家与香港天一媛媛跳舞时

所摄”，从广告可知天源堂位于广州打铜街；一题为“音乐大家钱广

仁与香港天一媛媛跳舞时所摄，天源堂人参专家赠片”（第12页），

钱广仁是活跃于省港沪三地的粤乐家，当时创办了新月留声机唱片公

司，灌制了大量粤曲 (43) 。“天一”是香港石塘咀的大寨，至于“媛

媛”是谁？详情如下：

新自港“天一”归来之媛媛，重张艳帜于陈塘，隶“利

记”，易名花弄影，现刊之小照，乃校书由港返之第四日所摄。

查媛媛原名蕙文，曾隶“天然”，后天然毁于火，迁往“宜

香”，易名媛媛，旋因事去粤，隶港“天一”，以酒局生涯，殊

形冷淡，乃由港归来，下大决心，再不带有吗  色彩，乃迁入

已清席后之“利记”，拟仍回蕙文原名应征，表示自兹以往，决

心割席，免被人讥诮，为四个仙丑生之席唛也。旋因邻寨有蕙文

其人，恐名字雷同，比邻而居，呼之相应，乃易名花弄影，隶

“利记”，与苏苏、眉更同房。惟行李异常简单，实因试验省地

酒局生涯，若何程度，然后再定行踪，故不欲多携行李返省云

云。

又云：



媛媛，自由港返隶“利记”后，各报言之綦详。有谓其隶港

“天一”，鸨母举行递槟榔典礼，递时不及媛媛，乃拟迁往“绮

红”，而“绮红”某鸨，对于媛媛颇有微言，故媛媛大有栖身无

所，故决意迁返南塘；更有谓媛媛因盼盼南归，在港增多一情

敌，故又决意迁返南塘……然而温伶无可为讳矣，港地凡染有吗

 色彩者，酒局生涯，异常冷淡。媛媛睹此，忏悔异常，乃下

决心，自兹以往，不复与伶人交游，乃决意返粤，然而各寨之校

书，温伶者在所多有，惟清席后之“利记”则无，舍此末山栖

身，乃决意迁入“利记”，以示从兹割席也。……闻校书现易名

花弄影，曾对人言，昨日之媛媛已死，今日之花弄影，与往日温

伶之媛媛不同 (44) 。

原来，广州“利记”的花弄影，就是香港“天一”和广州“宜香”的

媛媛，也即广州“天然”的蕙文。虽说昨日之媛媛已死，今日之花弄

影再生，但如果不重提旧名，顾客一时也不知道“花弄影”是谁。天

源堂的老板和钱广仁明显对媛媛情有独钟，想帮她去掉“温席”的污

名，建立一个正面的形象。从这一系列关于媛媛的消息看来，好些在

广州传播的有关香港个别校书的消息，很可能是某些客人想为她们造

势所致。《海珠星期画报》刊载的“花讯一束”，就有这类消息：

香港石塘咀萃芳碧玉，芳龄花信，有声有色，亦平康上选

也，惜其性沉默，寡言笑，不娴于应酬，致神女生涯颇为冷落
(45) 。

或曰：

雁卿校书，年前曾在香港悬牌，生涯颇不冷落，现隶陈塘万

和籍，性情柔婉，姿致娟娟 (46) 。



不过，校书一旦因某些原因染上污名而让顾客敬而远之，其消息

也很快通过这些画报不胫而走。一篇题为《可远观不可亵玩之歌姬

——月华》，就极尽隐晦却又讽刺的能事：

姬在羊城，原名白燕女，因极少出唱于各茶楼，故名不著。

原姬之来港也，实以环境关系，有不能不离去羊城者。缘姬薄具

姿色，一般狂蜂浪蜂〔蝶？〕，偶睹其貌，靡不倾倒，因此而染

有隐症者已四五人，事发后乃不容于广州，于是转之香岛，改名

月华。来江时，实由华娘作引导者，但华曾对各老横声明，唱曲

则可，亵玩则不可，否则将来发生其他问题，彼不负责云 (47) 。

这条消息也再次提醒我们，不少女伶或校书，要么是相互转业，要么

就是两者兼之。在某些方面她们面对的工作环境与她们的顾客是相同

的，因此，在省港澳沪之间来回往返，在女伶中也十分普遍。不过，

由于女伶主要还不是论姿色，而是讲究演唱的技巧，所以顾曲之人在

写及省港两地的歌伶时，提到的省港两地的异同又会侧重其他方面。

女伶、省港班

从几种画报报道有关女伶的消息看，至迟在1920年之前，女伶献

艺在广州已颇为流行。有作者说：“吾粤茶楼，自有歌台以来，初则

招瞽姬度曲，女伶则继之者也。” (48) 又有云：“广州市女子以鬻曲

为业者，即数年以瞽姬为最盛，今则多数归于淘汰圈中，而女伶遂执

歌台之牛耳矣。” (49) 不过，似乎从1922年左右开始，广州歌伶演唱

活动有由盛转衰之势，主要原因是工人运动的兴起。时人谓：

……溯自瞽姬落伍，代而兴者到为歌□。民十以前，无论大

小酒楼茶居，以度曲能招徕茶客，而获厚利，群相率效尤，斯时



弦歌之声遍羊石，为征歌最盛之时代。迨至民十一以后，工潮膨

胀，百物腾贵，各乐师与歌伶组工会，其工价昂于前数倍，兼且

优秀歌伶因环境关系，多悄然引退。酒楼茶居之东主，恐为工会

所挟制，乃不复征歌。羊石歌台几至绝响，其硕果仅存者仅得九

家，所谓盛极而衰也 (50) 。

工人运动其实也席卷香江。1922年，香港爆发海员大罢工，与内地的

海员工会连成一气；在1925-1926年省港大罢工期间，大批罢工工人从

香港赴广州，香港经济一度陷于瘫痪。在这种气氛下，广州歌坛受到

打击，但香港的歌坛却乘时兴起。《香江顾曲谈》的作者谓：

香江一岛，为交通要点，商业甚盛，而女伶亦极一时之盛，

茶楼之设有歌台者，十之七八。溯其原起，盖曩年工潮影响，港

中颇为冷寂，一般茶居老板，为招徕计，乃藉女伶之声色，以引

起顾客之兴趣。此法颇能收效，于是女伶歌唱，遂为时向矣。在

工潮未起以前，虽已有唱女伶者，然不若今日之盛，又试省港两

方比较，则省中茶楼唱女伶者只居少数，远不及港中之多也 (51)

。

同样受工潮影响，省港两地歌坛的景况却大异其趣。女伶在广州

大抵受工联主义的影响，曾一度组织女伶工会，企图争取加薪。值得

一提的是，广州女伶工会的第一届委员会，是原来在香港谋生的歌伶

耀卿。《海珠星期画报》刊载其背景谓：

歌者耀卿，吴姓，幼名带金，乃油蔴地蛋妇阿十之育女，颇

负艳名。……阿十以其艳名既噪，长居艇中良非久计，乃迁隶油

蔴地某寨，更名细金……。阿十以其能摇钱，乃聘乐师教以歌，

耀卿天资聪敏，颇悟弦歌奥妙，能唱大喉生喉旦喉，兼善琴，而

阿十以耀卿声色俱佳，置之油蔴地中，未免大材小用，乃迁乔出



谷，改隶石塘咀“咏觞”（即今绮红），易名耀卿。……然耀卿

有席癖，恒喜与梨园子弟交……寻芳者以其甘为席唛，皆却步而

不敢问津，遂致门前冷落，耀卿乃幡然变计，鬻曲于香港各茶

楼。

耀卿是怎样开始组织工会的？该报道继续说：

迨年前罢工风潮发生，遣返广州，仍以歌唱为活。睹广州歌

者，多受压迫，是以联合众歌者组织工会以抵抗之，迨工会略具

规模，众以耀卿功高望重，遂公选其为广州女伶工会第一届执行

委员长执行会务。后因资才两乏，办理未善，致为白玉梅藉词耸

动众歌者打倒耀卿，耀卿以势孤力弱，莫可与争，乃□然赴香港

避之，白遂得任第二届委员长矣。客冬曾运动众歌者倒白，然亦

失败，乃再赴香港，仍以歌唱为活，台脚颇不冷落。予昨旅港，

曾聆耀卿度曲于某茶楼，觉耀卿姿容憔悴，歌喉略低，似不若前

在省时声色之佳也 (52) 。

耀卿先是在香港未能立足，转至广州，在广州领导女伶工会又为

另一女伶排挤出局，遂赴港避之，后来再回广州与该女伶一争长短，

以失败告终，又再返回香港谋生。省港两地的流动性和互补性，再一

次在这个例子中表露无遗。至于女伶工会，未几遭解散，女伶被一股

名为“唱书团”的势力操控，薪金也被压低 (53) 。女伶在广州的营生

环境越来越不利，去香港是自然不过的选择；而两地的歌坛，粗略言

之，也有些差异。据一位顾曲者说：

香岛歌姬，就年龄计，较之广州歌坛，微有不同。缘香海之

歌伶，多为平康中人，转操歌业者，即间或有非曾作此中莺燕

者，亦为将来之继任人物。而广州歌姬，则绝不以此为限，余尝

见有因家庭环境，出作歌伶，以自食其力者。更见有以歌曲为生



活而归以侍觏者，以故年龄一节，非常不整，少者之西施、英

女，老者之公脚秋、乐生，即其例证也。香岛歌姬则不然，类皆

饱尝平康滋味，因各种原因，乃转而登歌坛，故年龄少小者，几

至绝无仅有，余谓之不同之点，即是故也 (54) 。

上文还提到当时香港的歌伶“多仗姿色而制胜”，如果属实，则真正

具曲艺者，是那些原来在广州已颇有演唱经验的歌伶。例如：“女优

文华妹，前曾受聘于广州市之某大公司游乐场，后转而售技于外洋，

年前曾来港受聘某茶楼女班之聘，为该班台柱。” (55) 以声腔取胜被

顾曲者誉为“第一等”的女伶燕燕和郭湘文 (56) ，皆是从广州转往香

港的。有顾曲者回忆曰：

燕燕本为广州歌台先进者，余于民九、十间，恒与清泉因石

两君，于工作余暇，聆其歌于蓑衣街之正南茶楼，当时余曾赞其

唱音之清，谓为无有过之者。缘迩来歌姬之唱生喉者，几至凤毛

麟角，即间或有之，亦非正宗之喉，远不如燕燕之正确故也，友

辈亦皆谓然。不过当时有三数自命时髦派之剧团中人，因其腔口

之非完全新颖，故意非之，然就事实言，燕燕曩者之于广州歌

台，亦不失重要角之位置，绝不能因信口 河而伤及伊之名誉。

至其所以别却广州而之香海者，怠别有原因也。

以上引文除了说明燕燕自省赴港外，更反映了当时广州有些“时髦派

之剧团中人”，追求“新颖”的腔口，对燕燕的曲艺有所批评。但该

作者显然是支持燕燕的，故续说：

至于丁板、腔口、发音等事，燕燕之老到技能，久为香港人

士所共见。或谓其过于食古不化，曲本陈腐，余初时亦略以为

然，第聆其度《断肠碑》而后，则又以为未必尽然，更且许其有

改造性。《断肠碑》一曲，为燕娘在港所歌，彼未歌此曲时，港



中歌姬，多不知亿仉中板为何物，最近乃有三数时尚者步其后

尘，然则以亿仉撞点板论，燕燕已居先知之列，谓为陈腐，其谁

信耶？ (57)

另一个值得我们注意的事实是，留声机和唱片的使用和流通，使

省港两地的曲迷得以经常聆听离开本地到另一地谋生的女伶的歌声，

尽管不及现场观赏的精妙，但至少可解一时之渴 (58) 。上文作者又

说：

《断肠碑》唱片出世以来，凡购有留声机者，莫不人具一

片。……

忆余未来港时，《断肠碑》一曲，只能于唱片中聆之。客岁

因脑系受病，到港就医，倍觉无聊，遂向歌台中稍消积闷，乃偶

然一得听燕娘歌此。较之唱片，尤为精妙，缘唱片只得聆其音，

而未睹其神态，□番则表情亦得睹之，自然又进一步也 (59) 。

上文提到的“在民九、十间，为广州市歌台中有名之角”的郭湘

文，据说“原为香江蔴花”，本来歌艺平平无奇，其后为生活计，卖

技于广州各茶楼，也许是由于歌艺有所进步，工资也节节上升。顾曲

者评论郭湘文谓：

斯时工值每日二元八角，寝由三元六而四元，而五元、八

元、十元、十二元以至二十元之盛，一跃与负有时誉者并驾争

雄，不得不谓极一时之盛。惟忽香江莅止，不能再向广州度曲

者，则以其声望噪著，养成骄傲气习所致，语云：满招损。斯其

证也 (60) 。

作者接着说郭湘文后来在广州开罪了一些权贵，被迫“逃之香岛”，

很可能因此转至香港谋生。燕燕和郭湘文去了香港后，没有机会赴港



的广州人，除了听听唱片外，就得靠这些画报获悉她们的近况了。某

“香江客”便投稿给《天趣画报》，对二人的曲艺加以评点谓：

郭湘文、燕燕，女伶中之表表者也，无论往何演唱，均属极

端旺台。余尝于某夜听湘伶于南如楼，该伶一曲既终，座客即如

排山倒海而下，虽有别伶继唱，亦绝无留恋，一若舍该伶外，全

无足听也者。余又尝于某夜听燕伶于某馆，仅入夜六时，经已座

无虚席，后来者环堵而立，几若剧场上之听佳剧然 (61) 。这样一

来，她们就成了“港中著名女伶”了，不过，1928年也正值广州

歌坛复苏之际，有些茶楼拟礼聘她们回省献艺。《海珠星期画

报》第8期有文曰：

港中著名女伶，如燕燕、月儿、琼仙、飞影、郭湘文等，皆

为顾曲客所称赏。燕燕擅生喉，月儿、湘纹擅平喉，琼仙旦喉，

飞影大喉，各显所长，高其声价。近燕燕月儿湘纹等，受省方茶

楼之聘，与市内原有歌伶相角逐，大有一决雌雄之势也 (62) 。

广州茶楼之所以在此时蠢蠢欲动，向港方挖角，似乎跟广州几个工会

解散有关。另一报道说：

今女伶工会，及乐师所组之普贤工会均已解散，某茶居之东

主，以无所牵制，乃联合同业六家，别树一帜，不附属于唱书

团，拟赴港以重金聘请燕燕、琼仙、公脚秋诸伶，莅省度曲，以

与唱书团系之酒楼茶居比美。若非成事实（“非”字疑为赘字

——引者），则唱女伶者，又多七家，而别家亦将接踵而起，又

有衰极而盛之概矣 (63) 。

至于在省港两地都难以立足的歌伶，另一个选择无疑是上海。尽

管澳门距离较近，但由于经济远远不如上海发达，却非首选，这从歌

伶白燕仔的例子可见一斑。有文曰：



盖自白燕仔移巢于香江，欲鬻歌自给，与港四巨头争一席

地，但僧多粥少，不能达其目的，进退维谷，一筹莫展，乃知港

地无可恋。而濠镜又非所欲，几欲自裁，幸得相识之六婶劝之，

力怂其赴沪鬻歌，谓沪埠人烟稠密，粤侨旅此众多，且粤商所

之茶酒楼，皆染广州化，广征歌者度曲，以娱品茗客，其工值丰

于省港，且钟点少，而无诸般牵制……白燕仔聆六婶言，其意乃

决，现已抵上海，实行在沪鬻歌矣 (64) 。

至于在几种报刊皆有提及的“省港班”，前人多有所论，本文在

此暂不多赘。在此谨抄录笔者所见的几条有关“省港班”的材料，稍

作论述。所谓“省港班”，“是指从清末至20世纪三四十年代，以在

广州（省城）、香港、澳门等城市演出为主，名角比较集中，规模较

大的戏班”，“为了适应大城市和国内外观众的需求，应对电影的激

烈竞争，求得生存和发展，省港班从戏班组织到演出剧目、音乐唱

腔、表演、舞台美术等都有了很大的变革”。其出现和崛起，“标志

着粤剧的发展进入了一个新的阶段，为粤剧带来了新的变化” (65) 。

顾名思义，“省港班”充分体现了省港两地的共性，而这些主要游走

于两地之间的戏班，在表演形式方面也的确与“落乡班”有所区别。

《非非画报》连载《粤剧变迁谈》一文，便提到：

从前每一出头（粤剧向以日戏为正本，夜戏为出头。夜戏例

演三出头，演三出后，尚有所谓成套、鼓尾等。今则落乡班尚或

依此旧例，省港班则日夜均演出头矣。）恒在廿五场以上，且时

过三十场，今则每出多在十五场以上，二十场以下。故从独

（“独”字疑为“前”字——引者）剧本不免多闲场，今则免去

此弊，而大场戏前（“前”字疑为“独”字——引者）多 (66) 。

《香花画报》的一篇文章，也点出“省港人士”有共同的趣味，与四

乡观众有所不同。文曰：



现届省港组各班，剧员多已选定……去岁省港班，只人寿

年、大罗天、新中华、新景象四班而已，现届新班，除原有四班

外，则多一钧天乐，将来或再多一寰球乐亦未可定。……

人寿年上年因箱底太重，虽有白驹荣之《泣荆花》，亦不能

维持到底。后又因 演新剧太泛，尤不得观者之欢，于是失败。

现届新班，迫将全班重要剧员更换殆尽，不唱高调。……如此观

之，该班决不能在省港中与别班竞美矣。现在各伶，声誉非无，

不过对于省港人士眼光，多属不合，如果改为落乡，则又敢决其

抡元也 (67) 。

如果说来往两地的校书和女伶吸引寻花问柳之人和顾曲之士游走

两地，则省港班的流动也牵动了两地的戏迷蜂拥追星，而这批戏迷也

是以女性为主。《海珠星期画报》有文谓：

近日女界，染有慕优之癖者，比比皆是。……省港班中之某

某天，名角颇多，故为观者所称赏，顾此种名角，尤为戏迷妇女

所倾慕，如蚁之慕羶也。该班每赴港 演，港中妇女，先期探得

消息，知诸优于某日附搭某船至港，届轮船将抵埗时，即群聚于

码头，鹄立以待，如专制时代群臣之恭迎圣驾……。凡诸优在省

中戏院 演，下场之际，妇女辈辄竞立于戏院门首以俟，亦犹接

船之踊跃也 (68) 。

“省港班”由于其游走两地的灵活性，某戏班在其中一地出现竞

争而一时难以立足时，可以考虑在另一地先行栖身。1928年，梅兰芳

计划到广州、香港两地献艺，对省港班未免造成威胁。有论者谓：

梅兰芳到粤消息初布时，广州人士之筹备迎梅者，至为忙

碌，不嫌琐碎，分述如左……（七）戏班之奔避忙：粤剧省港

班，今年多至七班，而省港间有利可图之戏院不过四五个，平时



已觉壅塞，梅郎一来，全粤视线，集中于一点；粤剧苟与之同地

演，必遭失败，于是不能不作避地之计，大罗天、钧天乐两

班，则已定在梅在省则来港，梅在港则上省；新景象初拟破例落

乡…… (69)

“梅在省则来港，梅在港则上省”——省和港，再次成为彼此的

缓冲区。凡遇上要“逃之”“避之”的场合，上省落港，总是最佳选

择。

余　论

本文使用的几种画报的出版年份都集中在1928年一年，但文章提

到的事实，有助于勾勒出省港两地的娱乐事业特别是粤曲歌坛在1920

年前后至1928年的发展。广州茶楼酒家粤曲歌坛至迟在1920年前已取

代了瞽师的位置，发展越加蓬勃，但随后活跃的工联主义和动荡的政

局，使部分歌伶选择到政治环境相对稳定的香港谋生，原来以校书为

主的香港粤曲歌坛，由是吸纳了一些在广州已负盛名的女伶，大大促

进了香港歌坛的水平。已故的鲁金先生在《粤曲歌坛话沧桑》一书

中，认为1929年是香港歌坛开始繁荣的一年，到20世纪30年代更推向

高峰 (70) 。从以上种种资料所见，香港歌坛开始蓬勃的年代，似乎可

追溯到更早。1928年前后，广州的政治环境渐趋稳定，经济逐步发

展，各种娱乐事业又再度活跃，以致有广州茶楼争相礼聘赴港女伶上

省献艺之举。这种局面，一直维持到抗日战争爆发——广州、上海、

香港相继沦陷——而有所改变。澳门因葡萄牙政府保持“中立”而在

战争期间成为省港人士的逃身之所，娱乐事业因而出现短暂的繁荣，

否则，正如上文所揭，对于很多人来说，澳门总是最后的选择。省港

容不下，就去上海或外埠；省港做不到，则更要去上海了 (71) 。为谋

生计，粤籍人口往来于各埠头之间的事实，清楚不过，且不多赘，这



里值得强调的，是过去“省港”二字不可分离的意义所在：它代表了

粤籍城市人共同喜好和认同的趣味——听的、看的、吃的——这绝不

是政治边界可以分割的，尽管政治边界连带的制度差异有时会制造一

些局限或便利。本文所选用的几种画报，一方面是表达这种共同趣味

的媒介，另一方面其运作也体现了人才和资源在不同地域间的流动与

分工。

本来，这样的格局特别是省港关系于时人来说都是不言而喻的。

笔者花那么多篇幅去叙述这些不言而喻的事实，是有感于许多研究者

往往过分拘泥于“香港的”或“广州的”（或“广东的”）区分，而

导致对香港历史和现状的认识有所偏差，以至于笔者碰过一些香港人

会提出“广州人懂我们的话吗”或“广州有叉烧包吗”等让人啼笑皆

非的问题。这种认识的偏差是源于信息流通的严重不平衡——讽刺的

是，无知的一方是自诩为国际大都市、言论自由的香港。试问香港有

多少人会经常接触以曾经言论大胆见称的广州媒体，知悉有关广州的

消息？相形之下，广州及其他珠江三角洲居民自改革开放以来看了三

十多年的香港电视，从各种渠道阅读香港报刊，自由或不自由地行了

许多次香港，不少广州人对香港的认识，肯定都比许多香港人对广州

的认识为多。其实，香港人不应忘记，香港是广州文化的继承地和发

扬地，香港人也不应小觑香港媒体多年来对珠江三角洲发挥的影响。

在过去半个世纪以来，广州由于种种原因变得不那么“广州”，但因

为香港的存在以及通过媒体对她的熟悉，广州想“变回”广州或“更

广州”时，香港成为一个重要参照。笔者几乎可以断言，如果没有香

港，2010年夏广州的“保卫粤语”运动是不会如此沸沸扬扬的。对于

出入境不完全自由的许多广州人来说，“香港”在感情上是一个可以

随时可去且十分亲切的地方，但对于来去自由的许多香港人来说，

“广州”却是莫名其妙的遥远。近十多年来，香港政府、媒体以至个

人，逐渐用“粤港”一词将“省港”一词偷换，也是在心态上逐渐远

离广州的一种表现。也许许多香港人不会想到，广州《南方人物周



刊》曾刊登一篇题为《爱广州的60个理由》的文章，所列举的第一个

理由居然是“离香港近，有事没事都可以去透透气”，更教人失笑的

是第二个理由——“离北京远” (72) 。热衷北上谒见京大人的那些港

人，看见这两条理由，不知有何感想？

原载陈平原、陈国球、王德威编：《香港：都市想象与文化记

忆》，北京大学出版社2015年

(1) 　本文是教育部人文社会科学重点研究基地中山大学历史人类学研究中心重大研究

项目“近代省港澳大众文化与都市变迁”（项目号：2009JJD770032）的阶段性成

果。
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陈寅恪与牛津大学
在陈寅恪的生平中，最为人熟知的事迹之一，是陈被牛津大学聘

为汉学教授，却因战争爆发而一再延期上任，战后又因眼疾不愈而不

得不放弃该职位。由于资料有限，以往人们的了解一直主要是依据陈

寅恪及他人的回忆。笔者1998年夏造访牛津大学期间，在图书馆及注

册处职员协助下，阅读了1935年至1947年间牛津大学有关聘任汉学教

授之档案文件，因而对牛津聘任陈寅恪一事之来龙去脉，掌握了一些

第一手资料。这批档案有牛津大学校方的正式文件和报告，也有包括

陈寅恪本人在内的有关人士的来往书信，使我们可以用更接近当事人

的眼光，考察陈寅恪个人对受聘一事的态度，以及牵涉其中的中外学

者和政府官员的角色。笔者对陈寅恪生平知之甚浅，对中国和西方汉

学研究的认识亦相当有限，这里仅就在牛津所阅档案，辅以其他参考

资料，胪列牛津大学聘任陈寅恪一事之前因后果，惟祈博学君子深究

辨正是望。

受聘牛津之缘起

牛津大学聘任陈寅恪为中文教授，与设在伦敦的一个名为“大学

中国委员会”（Universities' China Committee in London，简称

UCC）的机构有直接的关系。早在1935年5月，由于牛津大学原中文教

授苏维廉（William Soothill, 1861-1935年）去世，牛津大学正式宣

布另觅人选填补中文教授之空缺 (1) ，并在1936年3月就遴选中文教授

事通过有关的大学规章中，列明遴选委员会的组成，除牛津大学有关

方面人士外，特别留一席位由大学中国委员会指派代表出任 (2) 。大

学中国委员会是英国政府为推动英国的中国研究，于1931年从庚子赔

款中拨出二十万英镑成立的，主要由英国汉学家和与中国有关系的人



士组成。从1936年牛津大学颁布的遴选委员会组成看，尽管大学的代

表可以从不同学科和学校行政的角度考虑，但最有资格从汉学的角度

去考虑人选的，应该是大学中国委员会的成员。

至1938年，牛津大学就聘请中文教授一事采取更具体行动。先是

在1月决定中文教授的空缺应在1939年1月1日之前填补，随后在5月委

任了四名遴选委员，并按原议预留了一个席位由大学中国委员会指

派。在牛津大学中文教授的档案中，最早出现陈寅恪的名字的一份文

件，是伦敦大学中国艺术和考古学教授颜慈（Perceval Yetts，UCC成

员之一）在1938年10月28日致牛津大学注册处的一封信，信云 (3) ：

我已同大学中国委员会的秘书谈过，得悉他昨天方才收到中

英文化协会主席杭立武的电报，转达陈（寅恪）教授申请剑桥教

授职位事。

我们觉得电报应该发到下列地址：

Professor Chen Yin-chieh

c/o Han Li-wu

Board Trust

Chungking，CHINA

“Chen Yin-chieh”的写法，是以往通讯中的写法，“Board

Trust”是注册的电报地址。

请容许我冒昧建议，电报的措辞应该确定无疑地表明他已经

被选定并正被邀请出任该职位。我之所以这样提议，是因为他申

请剑桥职位已经落选，如果他以为这次也只是提出给予他一个候

选人资格，他大概不会愿意再冒另一次落选的险。



我是否还可以建议，如果薪金少于剑桥提供的1000镑的话，

电报应该清楚说明确实的数额，以免他以为也是1000镑。当然，

你会写明是“牛津”，以免和剑桥之事混淆。

这封信使我们确切地知道，牛津大学在1938年10月28日之前，已

经做出聘请陈寅恪出任中文教授的决定。信中提到的中英文化协会是

1933年由时任“管理中英庚款委员会”总干事的杭立武在南京成立的

一个“国际性文化友好组织” (4) 。至于剑桥大学聘请中文教授之

事，胡适于1938年 7月 30日在伦敦给傅斯年的信中已经提到

“Cambridge大学中国教授Monle退休，寅恪电告Cambridge愿为候选，

他们将暂缓决定，以待商榷。Pelliot允为助力。我已写一推荐信，昨

交去。大概不成问题” (5) 。在牛津大学的档案中，有一份杭立武于

同年10月4日给大学中国委员会秘书的信，谈及陈寅恪申请剑桥一事：

我在上月收到你于7月21日发到汉口给我有关剑桥大学中文教

授的信，很抱歉，我并不能够通过你向剑桥大学提供有关陈寅恪

（Chen Yin-chieh）先生更详细的资料（他自己喜欢用的姓名的

罗马拼音是“Tchen Yin-koh”）。我收到你的信后，立即发了一

份电报给他（指陈寅恪——译注），请他提供你所需的资料。不

过，由于他任教的西南联合大学现正放假，他居处不定，直到10

月2日之前，我们仍无法获取他的资料。我当天已经发了一个电报

给你，电文如下：

“陈寅恪年47，健康良好，能以英语授课，打算在剑桥逗留5

年，被认为是最好的中国学者之一。”（原文无断句——译注）

我希望这份电报能够及时到达你处，以供负责遴选教授的委

员会考虑。很抱歉在该电报我未能提供他的著作的详情。附上一

封胡适为其他目的提交的保密推荐信，以供剑桥委员会参考。



至于遴选委员希望了解有关T. K. Ch′u先生的资料，由于你

未提供他的中文姓名给我，很抱歉我不能辨认出他是何人 (6) 。

这封由杭立武为陈寅恪申请剑桥事致大学中国委员会的函件，出

现在牛津大学的档案中，是异乎寻常的。从杭立武的信可以看出，大

学中国委员会在7月曾就剑桥大学聘请中文教授事，发信给中英文化协

会，了解有关陈寅恪的情况。但杭立武9月才收到此信，了解过陈的情

况后，10月2日才向大学中国委员会发出一个非常简短的电报，并于10

月4日发出了这封信件。如果把该信和前引颜慈10月28日给牛津大学的

信联系起来，可以推测，大学中国委员会把原来为剑桥大学了解的情

况转到牛津，而牛津大学应该是在剑桥大学未聘请陈寅恪的情况下，

根据大学中国委员会转来的这些材料和颜慈本人的介绍，很快就作出

了聘请的决定。1938年11月19日，颜慈致函牛津大学注册长，告知陈

寅恪的通信地址 (7) ，让牛津大学直接与陈联络。很显然，牛津大学

决定聘请陈寅恪为中文教授，除了大学中国委员会的影响外，在中国

方面，当时参与管理中英庚款董事会的中国学者和官员亦扮演着重要

角色，对后来陈寅恪周章曲折而未能成行起了左右的作用。关于这一

点，笔者将留到下一节讨论。

在牛津的档案中，杭立武信后除附有胡适的信之外，还有一份是

关于陈寅恪学术研究特点和学术水平的介绍，内容如下：

陈寅恪（Chen Yin-chieh）先生比较喜欢他的名字的罗马拼

音作“Tchen Yin-Koh”。

1.候选人之履历：陈寅恪先生，江西义宁人，清末民初留学

日本、英国、德国，1917年后，他继续在哈佛大学、柏林大学和

巴黎大学进修，1925年，他被聘任为清华大学研究院教授和国立

北京大学讲师，现任清华大学教授，自1929年以来，任中央研究

院历史语言研究所历史组主任。



2.研究领域及方法：陈先生的研究领域极为广泛，并在中国

比较语言学研究各个方面都深有造诣。近年来，他致力于汉、中

国和六朝的历史（原文是the history of Han，China，and Six

Dynasties——译者按），而他的著述表面上以微不足道的枝节为

基础，但成果却相当深远，堪称真正的贡献。他在西方比较语言

学方面受过的训练是一流的。他曾经学过梵文、藏文及蒙古文，

尤其精于藏文。他不但能够同时使用中国和西方历史学家的方法

和文献，并且善于利用。

3.其贡献之重点：由于历史研究的领域甚为广泛，要达致最

好的成果，必须具备深厚的知识和批判的态度。在现代中国，历

史研究真正的进展，是透过运用批判性的方法达致的，惟应用范

围一般仍十分狭窄。近来，研究领域已有所扩展，但方法一般仍

欠严密。欧洲正统比较语言学的影响，只是在最近的历史著述中

才开始感觉得到。陈先生是朝着这个方向发展的先行者。以下是

一些能够突显其贡献的重点：

a.陈先生能够掌握其他人忽略的某些事实的真正意义，利用

一些看来是微不足道的事实，论证意义极为重大的事件。以前的

中国历史学家，要么就是对细微的事实感兴趣，故他们的成绩不

免支离破碎，要么就是对通史有兴趣，因此过于理论化和太具想

象力。陈先生以令人钦佩的方式，展示出各种细微事实的联系，

以解决大的历史问题。他的著作诸如《唐太宗的祖先》第一至第

四（这里估计是指《李唐氏族之推测》《李唐武周先世事迹杂

考》《李唐氏族之推测后记》《三论李唐氏族问题》等四篇论文

——译者按）、《约公元126—536年间道教与沿海省份》（这应

该是指《天师道与滨海地域之关系》——译者按）是目前历史研

究的最高成就，他的方法和他的观点，都可以作为其他研究者的

楷模。



b.陈先生是目前中国惟一可以利用藏、蒙、满文的原始文献

研究中国边疆史地的学者，他的成就，正如在他的《蒙古源流研

究》等著作中展现出来的那样，是西方汉学家难以超越的。

c.陈先生比较梵文、藏文和汉文的佛教文本，例如他对不同

的佛教文本所做的笔记，于准确性方面在中国无人能超越（虽然

这在严格意义上不是历史研究，但这在历史研究中是非常根本的

基础）。

毫无疑问，中国的历史研究必须以文本批判开始，如此，所

引用的材料才属可信，并能得到合理的诠释。陈先生是中国可以

这样做的最前沿的学者。他的见识，他对于细节的关注及其严谨

的态度为将来的历史研究打下了坚实的基础；而他的成就也结合

了西方和中国学者的优点。

4.学者的评价：中国学者和外国的汉学家对于陈先生的著述

评价甚高。伟大的汉学家伯希和认为，陈先生能以批判性的方法

并利用各种不同文字的史料从事他的研究，是一位最优秀的中国

学者。

笔者一时不能判断上文出自何人，但从文中有关陈寅恪的研究领

域、研究方法、学术贡献以及伯希和等中外学者对陈的评价等内容来

看，应该是由对陈寅恪的学问有较全面了解的人士提供的。相形之

下，胡适的信倒比较简单和含糊：

陈寅恪教授（原文是“Professor Ying-ch′iuh Ch′en［陈

寅恪］”）年约47，江西义宁人，出身书香门第，其祖父在戊戌

变法时任湖南巡抚，父亲陈三立乃著名的旧体诗人，兄长之一陈

衡恪是一位甚具天赋的画家。



他不但是古文的大师，而且也懂梵文，我想他的梵文是在哈

佛大学学习的。如果我没有记错，他也懂得藏文。他曾在佛教研

究方面和已故的钢和泰（Baron A. von Stael-Holstein）合作。

在我这一辈人当中，他是最有学问、最科学的历史学家之

一。他已经发表了许多有价值的专论，包括他对中国佛教、道

教、唐代文学、唐皇室的种族源流等方面的历史的研究。他的研

究大多刊载在中央研究院的集刊和清华大学学报。他惟一的英文

著作是他关于韩愈及其时代的小说（这里指的是《论韩愈与唐代

小说》——译者按）的研究，该文刊载于早期的哈佛亚洲研究学

刊（The Harvard Journal of Asiatic Studies ）。

1937年，他获由中国基金颁发的历史学科学研究奖。

在任职国立清华大学历史教授的同时，他已担当历史语言研

究所历史组主任达十年之久该所是中央研究院的十个研究所之

一。

（签署）胡适（此处并无亲笔签名——译者按）

其实，在上述各方为牛津聘请陈寅恪事多次电函往来时，陈本人

对于到牛津大学任教并不见得有多大兴趣，他次年赴香港前给清华大

学校长梅贻琦的信便表明了这一点 (8) 。他对去牛津任职事一度犹豫

的态度，在颜慈1938年12月26日写给牛津大学注册长Douglas Veale的

信中也得到证实：

中国大使发出一封信函，谓陈教授已改变初衷，愿意接受大

学之聘任，我为能将此信之摘录送交与你而松一口气。如此一

来，亦必省却了遴选委员不少忧虑。我估计，遴选委员毋需再次

开会。四日前我在雪中摔伤了腿，因此有数周不能参加会议。

你会从大使的信函得悉，他将愿意代你与陈教授联络 (9) 。



在陈寅恪致梅贻琦信中提到的郭复初，即颜慈信中提到的中国驻

英大使郭泰祺，陈寅恪之应聘牛津，很大程度上是郭泰祺劝说的结

果。至1939年中，陈寅恪本人和牛津方面都为陈赴英做好准备，牛津

大学东方研究学院亦同意拨款一百镑作为陈寅恪旅费之用 (10) ，陈寅

恪则于1939年6月动身离开昆明。

两度赴英受阻

据蒋天枢撰《陈寅恪先生编年事辑》记载，陈寅恪接受牛津大学

的聘任之后，先后两次赴香港，准备动身前往英国。第一次是1939年

夏由昆明到达香港，正准备转乘轮船赴英就任的时候，却适逢欧战爆

发不能成行，只好于9月返回昆明。次年夏天，陈再次赴港，“待赴英

时机。既难成行，就任香港大学客座教授”。 (11) 人们一般把陈寅恪

不能成行的原因，简单归咎于欧洲战争的爆发造成交通中断。不过，

尽管陈寅恪第一次不能成行的直接原因确实是欧战爆发，然而，从事

隔一年，欧洲战火未息，陈仍再次决意起行这一事实看，欧战似乎并

不是一个令人信服的理由，尤其第二次滞留香港的原因，更似乎另有

蹊跷。

牛津大学的档案显示，陈寅恪第一次在香港因战争受阻不能按时

上任，曾于1939年9月5日致函牛津大学注册长，原函未见，但这封信

的原文在档案的其他文件中被引用，内容如下：

我原来打算在8月底乘船赴欧洲，并且万事俱备，由于局势紧

张和不明朗，我不得不等待数天。如今欧战已经爆发，此时此

刻，我已经不可能也不必要前往牛津，故此，我决定推延1939年

至1940年学年度赴英之事。我将返回云南，任教于国立西南联合

大学 (12) 。



牛津大学马上作出相应的决定，1939年9月，在陈寅恪先生回到昆

明的同时，大学的监察委员会已向大学当局提出建议，允许陈寅恪延

迟至1940年度第一个学期初就任 (13) 。此建议随即为大学当局通过。

陈寅恪在1940年再次动身赴港，显然是根据牛津大学这一决定，准备

在1940年度第一学期到牛津上任。在牛津大学有关的档案里，有一封

相信是陈寅恪在1940年5月从昆明发给牛津大学的亲笔信件，内容如

下：

我谨通知你我计划在9月初自香港乘船前往英国，可望于9月

抵达牛津，恳请代为安排下榻学院事宜。

可见陈寅恪此行并非如今人一般所说，是到港探亲，等待机会赴英，

而是已有很明确的赴英行程安排。但是陈寅恪抵达香港后，却没有按

照原计划成行。他在1940年8月24日致梅贻琦函中很清楚地讲到了改变

行程的原由，信云：

月涵吾兄先生左右：别来不觉月余，想起居佳胜。弟到港即

接郭大使自英来电，因时局关系欲弟再缓一年赴英，当即托英庚

款会代复照办 (14) 。

据此，陈寅恪1940年滞留香港乃根据郭泰祺的意思“照办”，但牛津

大学的档案却显示，当时牛津方面从郭泰祺那里所得到的信息，是陈

寅恪本人希望再推迟一年上任。郭泰祺在1940年7月8日亲笔签名致牛

津大学注册长Douglas Veale的信函中写道：

有关我6月17日的信函，我今天接获中英文化协会秘书长的电

报如下：

“请告知牛津大学陈寅恪推迟到明年上任之意愿——杭立

武”请就上述之请求发信往昆明答复陈教授。



郭泰祺提到的“6月17日”的信函，在档案中未见，但档案里有一份材

料，乃摘录自牛津大学周议事会6月17日发出的定期通告，其中有云：

注册长接到指示，答复中国大使刚提出的查询，假若陈教授

希望再次推延其上任的日期（见Vol. 174，p. 23），周议事会将

提出一个议案，予他再度休假一年 (15) 。

这个议案后来在1940年10月获得通过，据此，陈寅恪应在

1941年第一学期到任 (16) 。

根据以上几段资料，可以做以下的判断：从1940年5月陈寅恪致牛

津大学函，知道陈此次去香港，是决定前往牛津上任，而不是去香港

等候时机。就在陈寅恪动身赴港的时候，1940年6月17日，郭泰祺致函

牛津大学，虽然原函未见，但同日牛津大学周议事会发出的通告中提

到，郭泰祺刚刚向牛津大学查询陈寅恪再次延迟上任日期事，由此可

以知道郭泰祺在陈寅恪已经动身的时候，曾向牛津大学查询陈寅恪是

否可以推延上任。牛津大学当局接到郭信之后，指示注册长答复郭泰

祺，如果陈寅恪希望再次推延上任日期，牛津大学可以准予再延迟一

年，可见陈寅恪1940年再次推迟到牛津上任是郭泰祺提出来的。在

1940年，从牛津大学的角度去看，关于陈寅恪何时上任，战争似乎不

是一个直接被考虑的因素。同年7月8日，郭泰祺又致信牛津大学注册

长，转达杭立武的电报，并请牛津直接答复陈，杭的电文原文是

“Please inform Oxford Tschenyinkoh′s wish postponement

another year-Hanlihwu”，由于这是一份电报，用了省略的句子，不

同的读者对这句话的理解，可能会有些微妙的差别，但杭立武用上

“Tschenyinkoh′s wish”的说法，则很显然让牛津大学觉得他们正

在转达陈寅恪的意愿。而当时郭提出要牛津大学直接致函到昆明答复

陈寅恪，表明郭当时还不知道陈寅恪动身的安排。虽然目前尚不清楚

陈动身的准确日期，但从陈一到香港就收到郭电报看，陈动身日期很



有可能是在7月8日以后，即使在7月8日之前，也不会早多少天。从陈

寅恪8月24日致梅贻琦信看，正当郭、杭向牛津大学转达陈寅恪欲再缓

一年的“意愿”的同时，或者甚至是在稍后一点的时间，陈却离开昆

明到香港，准备去英国。而陈到达香港的时候，郭泰祺致电表示希望

他“再缓一年赴英”。可见，郭在7月8日还希望牛津大学直接复信

陈，以便在陈未离开昆明时搁置赴英行程，但随后得悉陈已到香港，

便直接致电陈提出要他推迟行程。

从这些片断的资料看来，陈寅恪1940年未能赴英上任，牛津大学

所得到的消息，是陈寅恪本人的意愿 (17) ，但陈寅恪得到的信息，则

是郭泰祺的指示。从日程来看，在陈寅恪得到这样的信息甚至还没有

离开昆明之前，郭、杭二人已经为陈寅恪推迟上任同牛津大学交涉，

而这个时候，陈本人显然毫不知情，还按原计划离开昆明到了香港。

可见，陈寅恪1940年再度赴英未果，很可能是郭、杭二人的刻意安

排。

这一历史的真相和具体的细节如何，郭、杭二人当时有何特别考

虑，在没有掌握更多资料的时候，难以做进一步的揣测。不过，了解

一些郭、杭二人相关的资料，也许对进一步考虑这一看似偶然事件的

意义有一定帮助。

身为驻英大使的郭泰祺，在此事中扮演着重要的角色，除了他的

大使身份外，似乎还由于他和牛津有着一些特殊的关系。正如陈寅恪

在致梅贻琦函中已经点破的，郭泰祺以中英合作为理由力劝他接受牛

津聘请，但所谓中英合作，实际上“即大使馆与牛津之关系” (18) 。

据《郭泰祺先生行述》载：

当公（郭泰祺——引者）在使英任内时，与英国朝野均能深

相结纳，博得对方之尊重，如保守党之丘吉尔、艾登及巴特勒，

工党之阿特里、贝文及斯塔福克利浦斯爵士，及各著名之大学校



长教授，新闻界之有力人物，无论左派右派，均有相当之友谊，

英国牛津大学曾赠以荣誉法学博士学位…… (19)

郭泰祺是在1938年夏获得牛津大学荣誉法学博士学位的 (20) ，就

在郭获得这一荣誉不久，牛津大学决定聘任陈寅恪，郭显然在中间起

了推动的作用。当时，正是郭泰祺积极与英国朝野建立良好关系的时

候，郭为陈事所做的努力，从郭泰祺的角度来看，可以说是他在英国

外交活动的重要一环。至于杭立武，则曾任“管理中英庚款委员会”

总干事，也是中英文化协会的创办人，抗战期间，又被蒋介石委派为

蒋与英国驻华大使及丘吉尔驻华私人代表的联络员。1940年7月，英国

曾应日本要求，将滇缅公路封闭，禁止军事资源运达中国，中英外交

正处于一个相当敏感的时刻，郭代表中国政府向英提出书面抗议，并

做外交交涉 (21) ；杭立武则代表蒋介石和丘吉尔交涉，争得滇缅公路

重开 (22) 。可见，郭、杭二人均与英国政界、学界和文化界有极为密

切的关系，他们在陈寅恪和牛津大学之间所扮演的恐怕也不仅仅是一

个转信人和传话人的角色，在陈寅恪滞留香港不能赴英的事情上，也

显然是最知情者。他们这种角色，也许令杭立武觉得有责任施以援

手，于是出面与香港大学商洽，聘陈寅恪为客座教授，并为此事于

1940年8月24日致信清华大学校长梅贻琦 (23) 。

从杭立武一函可见，陈寅恪之受聘于香港大学，实际上是杭一手

促成的，连陈在香港大学的薪金，似乎都是由杭立武的中英文化协会

支付。上文曾引录的陈寅恪1940年8月24日致梅贻琦函中，也提到“近

因滇越交通又阻，而飞机票价太高，内子复以病不能即旅行赴沪”，

“几陷于进退维谷之境” (24) 。由此可见，就陈寅恪的主观意愿而

言，1940年中赴英之意本已甚决 (25) ，既接郭泰祺电告再缓一年，不

得已搁置行程，并欲尽快回国，滞港亦非所愿，寄籍香港大学实属不

得已之举。就客观条件来说，此时距离欧战爆发已经一年，在牛津大

学的档案中，凡是涉及陈寅恪推迟上任的文件，都没有提及战争期间



交通中断的理由。从前引陈寅恪至梅贻琦和牛津大学的信可以看出，

陈寅恪从离开昆明到抵达香港，也没有考虑到交通中断的问题；倒是

陈要从香港回昆明遇到了滇越交通受阻问题。而且，回昆明旅费昂

贵，陈私人财政非常拮据，而赴牛津上任则反而有旅费资助，返回昆

明明显比赴英更为困难。今人常混淆了陈寅恪两次不能成行的原因，

笼统地以为欧战爆发，交通中断是陈寅恪未能赴英之障碍。其实，第

二次滞港的原因虽不能说与战争无关，但直接的原因似乎更多是各种

人事上和外交上的理由，至于真相如何，尚待专门研究者解答。

陈寅恪1940年被郭泰祺通知再缓一年赴英后，本来按照牛津大学

当时的决定，应该在1941年10月之前到任。然而，从蒋天枢《陈寅恪

先生编年事辑》得知，陈自1940年夏寄居香港，任教香港大学，其间

经历日军占领香港，到1942年5月5日才由香港取道广州湾返回内地，6

月末抵桂林后，便在桂林留居年余，任教广西大学 (26) 。陈寅恪1941

年为何没有赴英，未见任何中文资料的记载，而在牛津大学的档案

里，有一份在1941年4月28日发出的定期通告，刊载大学已经通过议

案，容许陈寅恪延迟到任，直至当时的紧急状况结束为止的消息 (27)

。到底牛津大学这次得悉陈寅恪不能到任，是如1939年接到陈寅恪的

信函，还是像1940年那次通过郭泰祺和杭立武通报，档案中并没有任

何直接材料显示。惟一一份相关的文件是郭泰祺于1941年10月之前致

牛津大学的一份电报，这份电报原函未见，发出日期亦不详，笔者在

大学档案看见的，只是1941年10月21日牛津大学遴选委员会关于此份

电报的讨论记录，全文如下（郭泰祺电报原文无标点，标点为引者所

加）：

遴选委员就以下来自郭泰祺的电报做出讨论：

“请坦诚地给我意见，在目前的情况下，你们希望陈寅恪教

授在明年秋季赴英，还是希望他再缓一年，抑或是希望中止协



议。据我了解，由于其健康不佳，他对此行并不热心，但十分希

望按照你们认为是最好的做法去做。

郭泰祺”

遴选委员会强烈反对陈寅恪教授辞职的建议，但同意他应该

再缓一年到任。与此同时，应该查询究竟健康不佳是否陈寅恪教

授不愿到任的真正理由 (28) 。

虽然郭泰祺电报的发出日期不详，但可以推测，这份电报是在牛

津大学于1941年4月第三次通过批准陈寅恪再缓上任的决议后才发出

的。首先，从档案的内容和排列看，牛津大学在获悉陈寅恪再度不能

上任和通过决议的时候，并没有提到这份电报；其次，郭泰祺提出请

牛津大学考虑的三个可能性，之前在大学档案的文件中一直没有提

及。从遴选委员会的强烈反应看来，“中止协议”似乎从来不在他们

考虑之列，他们甚至怀疑“健康不佳”是否陈寅恪不愿到任的真正理

由。不论这份电报何时发出，令人更感到疑惑的是，究竟陈寅恪对郭

泰祺这份电报是否知情，其中所表述的包括其健康状况是否陈寅恪本

人的意思，到底电报中提到的“目前的情况”和牛津大学的议案所提

到的“目前的紧急状况”是否同一回事，战争是否造成陈寅恪第三次

未能赴英的原因，这都是凭现有的材料不能判断的。不过，有一点可

以肯定，从牛津大学这批档案中见到的是，陈寅恪从1939年接受牛津

聘请，一直到1945年因医治眼疾无效正式提出请辞之前，从没有表示

过放弃就任的意愿。相反，在牛津大学中文高级讲师修中诚（Ernest

Richard Hughes）1942年到访中国期间，陈寅恪曾与之会面，详细而

具体地商讨牛津大学中文系的教学和研究发展方向，甚至迟至1944年9

月，还致函请修中诚代表他向牛津大学提交有关的学系发展方案 (29)

。有关陈寅恪和修中诚的讨论，下文将做更详细的阐述，这里要提出

的问题是，郭泰祺可说是陈寅恪受聘于牛津的首议者，但郭、陈二人

对于此事的态度却一直背道而驰：先是郭泰祺力劝陈寅恪就任，陈寅



恪但觉勉为其难；到陈寅恪决定赴英，郭又请其缓行；正当陈寅恪对

赴牛津之兴趣未见有减，甚至越觉有所作为之际，郭泰祺却向牛津大

学提出甚为极端的建议，字里行间有意让陈任教牛津一事无疾而终。

郭泰祺于1941年4月17日离英返国就任外交部长 (30) ，上引郭的最后

一份电报很可能是他离英之后发出的，此后，郭便似乎没有再参与其

事了。这些事态发展，到底是出于郭泰祺的某些外交或个人方面的考

虑，抑或是陈本人的想法时有反复，还望日后发现更多材料，方能做

出进一步判断。

学者的追求

以上的讨论表明，陈寅恪受聘于牛津一事，或许可以置于一个政

治、外交活动的过程中去理解。陈寅恪受聘牛津未果，作为一宗历史

事件，其意义不仅仅是陈个人际遇，在事件背后，交织着当时中国外

交官员的政治考虑和大学行政部门的财务考虑（关于后一点，限于篇

幅，本文未展开讨论）。然而，中国政府官员和大学行政部门自可以

有其政治和行政考虑，而身为学者的陈寅恪先生，一旦决定应聘牛

津，一开始便是从推动学术研究的角度出发。陈所关心的，是如何在

外国的环境里，对发展国际汉学和推动中国文史研究有所作为。从牛

津档案的其他部分可见，陈和牛津大学中文高级讲师修中诚最乐于花

时间和精力的，始终是牛津大学的汉学发展。1942年至1943年间，修

中诚访问中国，其间专程到桂林和当时任教于广西大学的陈寅恪相处

了一个月，两人就牛津大学的汉学发展进行了详细而具体的讨论。这

批档案保留下来的一些文件，一方面让我们看到政府和大学官僚许许

多多非学术的考虑，另一方面也映照出学者执着于学术追求的独立人

格的光辉。

修中诚（1883—1956年），英国伦敦会教士，1911年来华，在福

建汀州传教十八年，1929-1932年在上海中华基督教青年会全国协会任



职 (31) ，自1934年1月起，在牛津大学任中国宗教和哲学高级讲师。

上一节提到的陈寅恪致梅贻琦信谓“牛津近日注意中国之宗教及哲

学”，指的应该就是修中诚的研究兴趣，而当时陈寅恪的兴趣已经转

到“历史与文学方面”。可见，陈寅恪最初不十分愿意去牛津，很可

能就是觉得自己的研究方向与修中诚不能配合，而修中诚原来对陈寅

恪似乎也了解甚少。但是，当两位学者在中国见面，一起切磋学术，

制定未来发展规划的时候，他们不但互相了解了对方，并且在他们的

精神世界中展现了对发展汉学研究的责任感和远见卓识。在牛津大学

档案中保留着两份至今读着还令人怦然心动的文件，不但可以帮助我

们了解陈寅恪的学术思想和抱负，也可以使我们更清楚地了解到，陈

寅恪不能到牛津赴任，对于中国以至西方的汉学研究带来了什么样的

损失。因此，笔者不惮其详地将文件的主要内容翻译出来。一份文件

是修中诚1943年11月29日从昆明发出致牛津大学校长（Vice-

chancellor）的信 (32) ，信中写道：

（上略）

所谓我的许诺，是对陈教授——即我们选定的中文教授而言

的。让我从头说起：多数对这次聘请感到有兴趣的人士，一定有

一个印象，认为陈教授对于这次聘请是半心半意的，并且对于任

教于牛津有被流放的感觉，因此似乎居留不会多于三或四年。我

凭着对他深奥晦涩的专著的性质的印象，也曾经这样以为。我现

在有一点我自以为很清楚的依据可以证实，情况其实并非如此。

在此，我向你提出这些依据，希望你认真考虑。首先，我同陈寅

恪教授相处了一个月，就我所专注研究的在语言中句法和文体的

发展所反映出的逻辑意识发展的问题进行探讨。我们研究的中古

前期是一个特别困难的时代，西方汉学家对这个时代知之甚少，

而陈教授是研究这一时代的大师。我发现，他不但是一个令人钦

佩的教师，他很快可以看出一个人研究的途径和真正问题所在。



我亦发现，他用英文陈述他的观点和进行讨论如同他用中文一样

好。再者，他尖锐的批判能力和令人喜悦的幽默感，使得所有的

讨论生色不少。因此，对于我来说，他不但是一个专家学者，也

是一个天生的导师。其次，让我感到高兴的是，我不但认识到西

方研究在中国文化史的价值——很多学者也多多少少认识到这一

点——我更肯定地确信，只有等到训练有素的西方人，以他们自

己的观点，委身研究历史和哲学的材料，中国学者才有希望得到

他们需求甚殷的启发，以重新发现新问题。其三，因此，由于牛

津此次聘请为这样的发展开启了一条路子，这对于他便具有策略

上的重要性，因而愿意接受在西方从事研究。其四，故此，他所

想到的并不是在三数年内可以做到什么，或者要促进什么和睦的

文化交流，他认为对于牛津给予他的荣耀，惟一一个应有的回报

是一个实在的，至少为期五年的工作计划。因此，当他考虑到本

科中文系学生的基础中文训练时，他觉得他的贡献不应该放在这

方面。这类工作，若由一个英语助理承担，应更能胜任。他也希

望他要承担的一般教学任务可以减至最少，比如说，每年只需任

教一个课程。其五，由于（a）唐代（618-907）在中国历史和世

界历史中具有关键的文化重要性，可与印度和希腊文化相媲美；

（b）此时期尚未以现代方法系统地重新研究；（c）敦煌手稿对

于了解此时期极有帮助；（d）此范畴之文献乃陈教授多年来专门

研究的课题，因此应该在陈教授的指导下，进行有关的研究，包

括大规模的翻译工作和就某些方面做专门著述。

从这封信可以看到，他们的会面，不仅澄清了修中诚以及牛津大

学方面原来对陈寅恪没有到牛津上任的误解（前面已经提到，这一误

解多少是郭泰祺造成的），更令修中诚了解到陈寅恪的学术与人格。

根据他们当面商谈所形成的共识，陈寅恪在1944年9月致函修中诚，授

权修代表他向牛津大学提交有关中国研究学科发展的计划，该计划提



交到东方研究学院，经由东方研究学院议事会（Board of the

Faculty of Oriental Studies）和总议事会（General Board）通过

的备忘录，再提交大学当局。下面是该计划的主要内容 (33) ：

高级中国研究计划

东方研究学院

代理中文教授修中诚先生在访华期间，曾专程到桂林，与陈

寅恪教授相处一月。以下的建议出自他们就西方汉学研究以及中

国、欧洲和美洲的中国文化研究动态的讨论。这些论点来自陈教

授和修先生的看法：即思考一文化之历史非仅为该文化本身，也

是将该文化视做人类文明生活和思想的经验的一部分。陈教授请

修先生代向大学表示敬意，对大学给予他的荣誉，再次表示诚挚

的感谢，并诚盼在大学杰出学者的协助下，他能够对卓越研究和

高等教育做出贡献。陈教授授权修先生（参看1944年9月18日的信

函）作为“向大学当局提交这个计划的代言人”。

计划

A）该教授应负责将《旧唐书》（刘昫，220卷，10世纪）及

新唐书（欧阳修，225卷，12世纪）以比较形式译成英文的工作，

为确保该任务能够在5-6年内完成，应聘请5名专业的协作人为编

辑及翻译，即除教授外，再加上2名华人、3名英国人及美国人。

B）为了提高唐史翻译的价值，应鼓励这5名翻译及其领导

（即该教授）在从事主体工作的同时，运用这种新的比较研究方

法，利用敦煌手稿，撰写研究论著，阐明唐代文化；论著应同时

以英文及中文发表。

C）同时，出版社应该委任雷海宗（哈佛博士，清华大学历史

系主任）、邵循正（清华硕士，曾在巴黎和柏林读研究生）、孙

毓棠（清华硕士，曾在日本读研究生）写一套三卷本约一千五百



页并附所需地图及详细索引的中国历史。这套历史应用英文撰

写，并以认真的历史学生为对象。上述作者应该征询一个顾问委

员会的意见，其成员有汤用彤（哈佛博士，研究中国佛教的历史

学家）、冯友兰（哥伦比亚博士，中国哲学史学家），连同其他

专家包括Robert Payne（小说家及诗人，清华大学英国文学系教

授）、陈教授、修中诚，以及出版社的一名代表。

D）大学应与出版社磋商，在大学及大学以外、英国及英国以

外去寻求财政资源来应付该计划的开销，即每年4000镑，不少于5

年，不多于6年。

该计划之论证

1.这是首次在牛津这样一所在西方学术世界享有盛名的大学

聘请一位中国人担任教授。这所大学有其独特的传统，应利用这

个机会提高英国的汉学研究水准，并适时地尽力产生一些现已有

可能把中国和西方的批判性学术结合起来进行创新研究的成果。

2.众所周知，唐代（618-907）是中国历史上最繁盛的时期之

一。在这几个世纪里，中国人在诗歌和绘画方面成就卓著，才华

尽显。中国人对于佛教有了新的认识和理解，并把这些成就带到

了纯哲学的领域，政府采取了新的形式，对法律的研究也有所进

展。一种以开放的态度去欣赏世界的精神为其他任何时期所不可

比拟，而希腊和印度艺术的影响更达到顶峰。如果不明白唐代在

散文和论说文的写作方面的发展，就不可能理解宋代理学的影

响，当时，中国的哲学思想已达到一种新的睿智的整合和水平。

3.除了上述特色外，还有一点事实是，在中国历史上各个主

要的进步时代当中，唐朝是惟一一个有着两套以传统方式撰写的

官方历史的时代。由于这两套历史的原材料相若，而第二套则从

不满第一套的观点出发而撰写，故此，进行严谨的比较的试验，

实在大有可为。再者，专门研究历史方法的西方学者，对于中国



史学的独特价值，向来都没有给予足够的重视；中国史学可上溯

至殷周时期，到《史记》（司马谈，司马迁，公元前2世纪）以其

有条不紊地论述及广阔宽宏的眼界，更使中国史学达到惊人的成

就，并成为后来各朝代写作二十四史的楷模。

4.尽管近期的出版著作也有从世界史的眼光出发撰写的，但

有意无意地，这类著作都显示出，对于这些博学的作者来说，惟

一值得注意的历史是源于希腊-罗马文化的历史，即使这些作者尝

试把中国文化纳入，但不论对于精通中国历史的人，还是对于那

些已经尽量利用可兹利用的史料的作者来说，结果都同样令人感

到苦恼。这套以英文撰写的中国历史不是比提纲稍为详细一点的

著作，在过去三十年间，罕有以中文发表的批判性研究被西方学

者翻译或评价。有见及此，美国学会协会（American Council of

Learned Societies）委托一个中美小组翻译班固的《汉书》，现

在向大学和出版社提交的这个双重计划将会大大扩展该项译事及

Dr. Wittvogel摘译二十四史的工作（尚未完成）。此举将大大改

善目前这种令研习历史、历史方法、宗教哲学、纯哲学、文学和

艺术的学生不满的状况。并且，正如陈教授在不同的场合强调过

的，中国历史研究在其自身的领域中所存在的弊病，正在于缺乏

具有足够学识和资讯的西方批评。

其他考虑

1.陈教授是仍在世的最伟大的唐代文献权威和在敦煌手稿这

个特殊领域的大师。他现年50。约三十年前，他赴日本读书，为

留学德国做准备。他在日本、德国、巴黎和哈佛都从事过专门的

研究工作，精通梵文、巴利文、藏文和蒙文。正当他在北京与钢

和泰合作的时候，战争爆发，他们的工作因此中断。

2.由于过去三十年中国学术圈在批判性研究方面有所进展，

以及不少中国学者和历史学家熟稔英语，这样，在会讲英语的中



国历史学家和会看中文的西方历史学家之间，合作的大门，正前

所未有地打开。

这样一份计划，无须再做任何诠释，每一个熟悉后来中国历史学

和英国汉学发展状况的学者，读了这份文件，都会为这一计划失去了

实施的机会深感惋惜。当然，即使陈寅恪能够如愿到牛津上任，这份

计划是否能够付诸实践也还有很多未知数。事实上，在这批档案里，

紧接着修中诚这份报告的，是数份来自大学出版社和东方研究学院的

文件，对这个计划的可行性和所需的庞大经费提出质疑。由于实施该

计划涉及牛津大学各方面对中国研究在认识上的分歧，更涉及学术资

源分配等方面的考虑，这份计划并不一定能得到大学的学术和行政部

门通过。但有一点可以肯定，一直到1945年秋陈寅恪赴英国医治眼疾

前夕，他对于赴任牛津还是抱着相当积极的态度。修中诚在一份于

1945年8月25日提交的年度工作报告中还提到，他正在向大学提出一个

由他和陈寅恪共同商拟的计划，陈寅恪教授如能早日到英国，将有助

于为英国的汉学研究开拓一个新时代 (34) 。可惜的是，虽然陈寅恪当

年秋天就到达英国治疗眼疾，终因未能奏效，不得不放弃牛津的聘

任。牛津大学档案中保留了一封当时在伦敦的联合国教科文组织中国

代表、武汉大学教授陈源于1945年12月31日写给牛津大学校长的信

件，信中写道：

我的朋友陈寅恪教授委托我转达以下事宜：陈教授请我感谢

你友好的音信。他的眼睛已经动过两次手术，但尚未知道是否需

要做第三次，亦未知他需要在医院留多久。事实上，他并不清楚

自己是否能够完全恢复视力，不过，他相信即使有幸恢复视力，

要在研究方面比较大量地阅读，还需要至少两至三年的时间。所

以，他决定，一旦他的身体状况恢复到足以应付舟车劳顿，就会

马上返回中国。故此，他不得不谢绝接受牛津大学中文教席的荣

誉。他为把这个决定告知你而深感遗憾，并且希望你相信这是一



个经过深思熟虑的决定。他觉得，只有尽快表明自己的想法，对

大学，对各有关人士，以及对他自己，才是公平的做法 (35) 。

从这些通过第三者转达的话中，隐隐然可以感觉到陈寅恪先生为

无情的命运捉弄而不能遂其志的无奈。1946年1月21日，牛津大学正式

公布陈寅恪教授因健康不佳辞职 (36) 。在中英两国学术史上令中国学

人惋惜不已的这段“姻缘”，也就此终结了。

附识：本文的资料搜集及写作过程，得到牛津大学注册处及图书

馆职员的热心帮助和中山大学历史系刘志伟教授的协助，谨此致谢。
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“虚席以待”背后：牛津大学聘任陈寅恪
事续论

在陈寅恪先生的生平中，1938年被英国牛津大学聘任为中文教

授，并分别于1939和1940年两度动身赴英未果，是常为人们提到的。

笔者1998年夏到访牛津大学期间，在图书馆及注册处职员的协助下，

查阅了1935-1947年间牛津大学聘任中文教授的有关档案文件，其中有

牛津大学校方的正式文件和报告，包括陈寅恪本人在内的有关人士的

来往书信等第一手资料。以这些档案为依据，我们已有专文就此事的

前因后果作了一些探讨，其中尤侧重讨论陈先生对此事的态度，以及

中英学者和官员在当中扮演的角色 (1) 。其中有未尽之处，是自1940

年至1946年春陈先生因医治目疾无效归国期间，牛津大学如何处理陈

寅恪再缓上任的情况。对于此节，后世学人一般都用“虚席以待”四

字笼统地带过，如汪荣祖先生在《史家陈寅恪传》中，引法国汉学家

戴密微语说：“牛津大学聘陈寅恪不至，虚席以待直至一九四七年始

另聘。” (2) 本文试图进一步讨论的，是在1939-1946年这段被称为

“虚席以待”的期间，牛津大学对陈先生不能上任所作的反应和采取

的相应措施，从中了解到一些大学方面的行政和财政考虑。我们试图

把这段中英学术史上未能开花结果的“姻缘”，置于当时牛津大学的

具体情况和英国汉学的环境中讨论，希望对一代学人当日为实践学术

理想所作出的决定和行动及其所面临的环境，能作出更深刻和理性的

反思。

一



1935年 5月，由于牛津大学原中文教授苏维廉（William

Soothill, 1861-1935年）去世，牛津大学正式宣布另觅人选填补该空

缺。至1938年10月前后，牛津大学在英国的“大学中国委员会”

（Universities′China Committee，简称UCC）和中国政府设在伦敦

的中英文化协会的协调下，作出了聘请陈寅恪先生出任中文教授的决

定 (3) 。大学中国委员会是英国政府为推动英国的中国研究，于1931

年从庚子赔款中拨出二十万英镑成立的机构，主要由英国汉学家和与

中国有关系的人士组成。牛津大学中文教授遴选委员会成员中，规定

必须包括一名大学中国委员会的代表。至于中英文化协会，则是1933

年由时任“管理中英庚款委员会”总干事的杭立武建立的学术文化机

构 (4) 。在我们前一篇文章中已经指出，这两个机构及有关人士，加

上中国驻英大使郭泰祺，对牛津决定聘请陈先生、陈先生作出应聘牛

津的决定、其赴英的安排和牛津大学因应其一再未能上任所采取的措

施，都起着相当重要的作用。

陈寅恪先生接受牛津大学的聘任后，先后两次赴香港，准备动身

前往英国。第一次是1939年夏由昆明到达香港，正准备转乘轮船赴英

就任的时候，却适逢欧战爆发不能成行，只好于9月返回昆明。第二次

是翌年夏天，陈先生再次赴港，“待赴英时机。既难成行，就任香港

大学客座教授” (5) 。关于陈先生1940年未能成行的原因，我们通过

牛津大学的档案和其他资料，知道陈先生当时实际上是接到中国驻英

大使郭泰祺的通知，并得到中英文化协会主席杭立武的协调，方决定

再缓一年赴英的 (6) 。一般所说的欧战爆发交通受阻的理由，我们认

为并不完全准确，关于这一点，我们已有专文讨论（见《陈寅恪与牛

津大学》），不复赘论。

按照牛津大学当时的决定，陈先生应该在1941年10月之前到任。

然而，陈先生自1940年夏到香港后，却在郭泰祺、杭立武等人的安排

下，没有启程赴英上任，而是任教于香港大学，其间经历日军占领香

港，到1942年5月5日才由香港取道广州湾返回内地。6月末抵桂林后，



便在桂林留居年余，任教广西大学。1943年底，转成都，任教于燕京

大学 (7) 。

就在陈寅恪先生流离辗转于香港、桂林、成都的几年间，牛津大

学中文教授位置一直空缺。牛津大学档案清楚显示，所谓“虚席以

待”的说法是确有其事的。在1939年和1940年，当牛津大学当局获知

陈寅恪不能按期上任时，都先后通过决定，以允许休假一年的形式，

延迟陈寅恪上任的日期 (8) 。陈寅恪1941年为何没有赴英，未见任何

中文资料的记载，而在牛津大学的档案里，有一份总结1932-1941年间

大学与大学中国委员会讨论拨款资助中文教授薪俸的报告，其中提

到：“在1941年的三位一体节学期（即4月至6月——引者），已经明

显知道陈寅恪教授将不能在1941年米迦勒节学期（即10月至12月——

引者）到任的事实，遂再度提交一个议案，让他延迟到任，直至目前

的紧急状况结束为止。” (9) 牛津大学在1941年4月28日发出的定期通

告，亦刊载了大学已经通过议案，第三次容许陈寅恪延迟到任，直至

当时的紧急状况结束为止的消息 (10) 。由此可见，陈先生三次没有如

期到牛津上任，牛津大学一直以准许休假的形式保留住陈寅恪先生的

中文教授职位。直到1945年末，陈先生因眼疾医治无方，通过武汉大

学教授陈源向牛津大学提出请辞 (11) ，牛津大学才在1946年1月21日

正式公布陈教授因健康不佳辞职 (12) 。

二

就在牛津大学一再以休假形式准许陈先生延迟到任的时候，陈先

生并没有忘记其应聘的承诺，他曾经认真地思考过上任后的工作计

划。牛津大学收藏的档案资料显示，在1942-1943年间，牛津大学中国

宗教及哲学高级讲师修中诚（Ernest Riechard Hughes, 1883-1956

年）到访中国，其间专程到桂林和陈寅恪相处了一个月，两人就牛津

大学的汉学发展作出了详细而具体的讨论。这番讨论，成为后来修中



诚以陈寅恪的“代言人”的身份向牛津大学东方研究学院暨大学当局

提交的“高级中国研究计划”的基础 (13) 。

这份计划的大部分内容，已在我们上一篇文章中译出，其中最值

得在这里点出的是，陈先生打算在到达牛津后，开展一项以比较研究

的方式把《新唐书》和《旧唐书》翻译成英文的计划。为确保该工作

能够在五至六年内完成，他建议聘请五名专业的协作人为编辑及翻

译，包括两名华人、三名英国及美国人。此外，计划还包括以英文撰

写一套三卷本约一千五百页并附所需地图及详细索引的中国历史。据

他们估计，此项计划所涉及的开销，除陈寅恪个人的薪酬外，起码需

要每年四千镑，不少于五年的财政预算。

牛津大学当局和管辖中文系的东方研究学院对这份庞大的中国研

究计划有何意见，我们在牛津大学档案的官方文件中，并不能找到什

么痕迹。其中可供参考的是一封由东方研究学院的希伯来话和闪语学

家德赖弗（Codfrey Rolles Driver, 1892-1975年）写给负责人事聘

任的大学注册长维利（Douglas Veale）的信函。在这封注明部分内容

须保密的私人信函中，德赖弗先是肯定此研究计划的特殊意义，接着

却淋漓尽致地表达了他对于此项计划的可行性十分不以为然的态度。

他认为：“问题的根源在于陈教授本身，他从来没有教授过本科生，

也不想教授他们或其他人。他到底曾否教过外国人中文……值得疑

问。他在美国（我估计）接受教育之后，主要以他自己的语言和基于

他自己的历史背景投身语言学和历史学研究工作。因此，这样的计划

是要透过给他一块研究去进行，以便‘挽回他的面子’的。”德赖弗

对于陈寅恪先生教学能力的质疑，可谓溢于言表。

更教德赖弗感到疑虑的自然是财政和资源的问题。他认为，此计

划预算庞大，除非修中诚能够筹措到四分之三的资金，大学才有理由

去负责余下的四分之一。而要在大学图书馆找到一个容纳六个研究人

员的房间更属非分之想，“没有人知道那些由正在进行国家项目的研



究班子所占用的房间什么时候才能腾出，即使能够腾出，这些房子也

应该留作正常用途或在图书馆装修时留给读者和职员使用。一旦要租

用其他房间，中文系的支出又会提高”。他认为，更严峻的问题是大

学的中文藏书对这个庞大的计划来说简直是杯水车薪，“在有关研究

人员有生之年，既没有这样的钱财也没有这样的可能性去设立一个符

合需要的图书馆。大学没有这样的财力，中国方面也不容许善本书籍

流出国外”。德赖弗在信中所针对的，似乎不但是陈先生及其所提出

的发展计划，而更是中国研究在牛津的存在价值。他指出，包括苏维

廉和修中诚等汉学家，严格来说不能称为学者，况且，既有的基金也

根本不足以维持中文系。因此，他建议，如果修中诚自己不能筹措所

需的资金，大学方面充其量只能基于道德理由支持他保留讲师一职，

直至他退休为止，在无法找到资助之前，应取消中文教授一职 (14) 。

除了德赖弗这封信外，档案中还有另一封牛津大学出版社负责人

写给注册长的信，其中提到，“对于这个计划，来自四面八方的批评

分量相当” (15) 。

这些看来令我们不太舒服的意见，很难说在牛津具有多大的代表

性。不过，可以肯定的是，倘若当日陈先生如期到任牛津，要顺利推

行他这个气魄恢宏的计划，必然障碍重重。德赖弗虽然出言苛刻，但

其提出的财政问题也算一矢中的。事实上，牛津大学对于发展中文学

系，一直没有给予太多的财政支持。牛津设置中文教授职位，始自

1875年理雅阁（James Legge, 1814-1897年） (16) ，但理雅阁这个职

位实际上是由他的友人为他筹措年俸才得以设立的 (17) 。大体而言，

英国的汉学研究所获得的财政支持相当有限，一直到20世纪30年代，

由于庚子赔款的运用，情况才略有改观。

1925年，英国国会通过法案，宣布将1922年12月1日后中国尚欠英

国的庚子赔款连息共约一千一百万英镑，运用在发展中国教育及其他

用途上 (18) ，在当时成立研究庚款用途的中英庚款咨询委员会中，时



任牛津大学中文教授的苏维廉是委员之一。1931年利用庚款成立的大

学中国委员会，更是直接管理用于发展英国各大学中国研究的拨款的

机构。

1932年9月，大学中国委员会宣布，拨出三千英镑给牛津、剑桥、

伦敦及曼彻斯特等四所大学，设立中国研究的教授或讲师席位，其中

牛津大学获得的拨款是七百七十五英镑。不过，由于委员会规定获拨

款的教授或高级讲师必须在一般的法定年龄限内，当时牛津大学的中

文教授苏维廉已年过七十，并不符合上述的年龄规定，牛津大学乃于

1932年10月向大学中国委员会建议，设立一个中国宗教及哲学高级讲

师的职位，以使委员会原定用作资助教授职位的拨款得以运用，又建

议为了让苏维廉教授继续完成他现有的工作，他的薪俸将会每年增加

一百五十镑，为期五年。大抵是希望让大学中国委员会觉得这样的建

议合理，牛津大学又申明，到下一任教授上任时，教授的职务将与中

国宗教及哲学高级讲师的职务合二为一。同年11月，大学中国委员会

主席致函牛津大学，表示同意大学的建议，有关拨款的具体安排是将

七百七十五镑拆分，其中一百五十镑拨给苏维廉教授，资助其研究出

版，另外六百二十五镑则拨作资助高级讲师的薪俸。至1934年1月，牛

津大学即聘任修中诚为中国宗教及哲学高级讲师。

然而，1935年苏维廉去世，在教授职位出现空缺的情况下，修中

诚就任的中文高级讲师一职，是否还应该得到大学中国委员套的资

助，便成了一个问题。从牛津大学自1935年至1938年间与大学中国委

员会讨价还价的过程中，我们可以看出，牛津大学一直希望待大学中

国委员会对拨款资助中文教授的薪俸作出明确和长期的承诺之后，才

采取招聘行动。至于大学中国委员会方面，则希望在拨款的数额和年

期方面留有修改的余地。此外，双方就拨款究竟在教授一应聘便马上

发放，还是在正式到任方才发放，也有不同的期望和理解。这就解释

了为什么牛津大学在苏维廉过世后，并不急于马上填补空缺，并通过

议案将有关事情搁延六个月，或直到大学中国委员会作出答复为止；



也解释了为什么大学迟至1938年才开始就遴选中文教授事宜付诸具体

行动。

1935年苏维廉逝世之后，牛津大学关于继续聘任中文教授与否以

及具体聘何人的决定，很大程度上取决于大学中国委员会的反应和建

议。另一方面，自苏维廉去世至牛津决定聘用陈寅恪期间，修中诚高

级讲师一职的薪俸的主要财政来源，一直都是大学中国委员会原来用

作资助中文教授的拨款，双方最初协定，这笔拨款以1938年12月31日

为期。换句话说，一旦正式的教授到任，拨款便按原定协议增加至每

年775镑，用作资助教授年薪之用，大学中国委员会自然再无资助高级

讲师一职的薪金的责任。

不过，牛津大学在决定聘用陈寅恪之后，却希望尽量延长甚至长

期保留修中诚的职位。因此，牛津大学又在1938年11月29日通过一个

议案，设立任期至1940年8月31日为止的中文高级讲师一职，年薪五百

镑，让修中诚担任，并准备由牛津大学的奖学金基金和大学公共基金

拨款。可以想象：牛津大学是希望大学中国委员会继续资助这个临时

性的高级讲师的薪金的，为此，牛津大学注册长于1938年11月7日致信

大学中国委员会，谓由于新聘请的教授很可能要到1939年中才能上

任，在此之前，最好请修中诚担任代理教授一职（Deputy for the

Professor of Chinese），并希望大学中国委员会能继续以每年六百

二十五镑的比率拨款资助修中诚的薪金。1939年2月14日，大学中国委

员会答复谓委员会同意将是项资助延长至1939年9月30日。关于这次安

排，这份报告注明，大学方面在1939年第2及第3学期（即1月至9月）

期间没有为此花费分毫。

陈寅恪1939年中赴英不成，牛津大学便不得不再度与大学中国委

员会讨价还价。是年11月6日，大学注册长再次致函大学中国委员会，

并引述陈寅恪谓因欧战关系要求延迟一年上任的信件，希望委员会明

白形势有变，既然陈寅恪在1940年10月1日上任之前不会支用委员会的



拨款，大学希望委员会能继续拨出为数六百二十五镑的款项，使修中

诚在1939-1940学年度得以留任。不过，这次大学中国委员会则以牛津

大学应有其他基金支持修中诚的职位为理由，拒绝了牛津大学这个要

求，大学因此负责支付修中诚1939-1940年度的年薪共五百五十镑。就

在1939这一年，在修中诚的主持下，牛津大学正式成立本科中文系

（Honour School of Chinese）。

1940年陈寅恪第二次赴英不成，再次申请延迟一年上任，对于牛

津大学来说，等于是修中诚的薪俸的经费来源再度亮起红灯。大学一

名学院院长认为，大学中国委员会上次拒绝资助的决定实际上是误解

了牛津大学的财政状况所致，于是，他促请大学注册长再度致函大学

中国委员会要求拨款。大学注册长乃于1940年7月19日致信大学中国委

员会，吁请委员会考虑到陈寅恪再度请假一年，以及他上任后需修中

诚协助等两个因素，拨款三百三十镑。这样，连同牛津大学准备为此

支付的二百镑，修中诚便可以有五百三十镑的年薪，得以继续留任。

同年8月3日，大学中国委员会致函答复牛津的注册长，答应自1940年9

月开始，拨款三百三十镑资助修中诚的薪金，为期一年，期限一到，

委员会便将全面检讨资助牛津大学的中文教学的有关事宜 (19) 。

按原来牛津大学的规定，陈寅恪本应在1941年10月上任，结果又

是一再搁延。本来修中诚的薪金问题，应该是再度被提上议程的，但

由于修中诚计划在1942年到中国进行研究，据这份报告称，修中诚正

在申请一笔奖学金，专门资助他这次行程，一旦他获得这笔奖学金，

他会得到其他方面包括大学中国委员会的资助。因此，修中诚1942年

的收入便不成问题。至于他在中国的行程结束返回英国后的薪金来

源，据档案其他材料显示，牛津大学以逐个学期聘请的方式使他得以

继续留任，大学中国委员会也继续每年拨款三百镑，资助他的薪金
(20) 。



有关牛津大学为修中诚留任事与大学中国委员会之间的讨论，本

来不是本文的关注所在，我们以上的论述是要说明，自牛津大学决定

聘请陈寅恪后而陈又未真正上任之前，如果要获得大学中国委员会继

续资助修中诚的职位的薪水，牛津大学便须逐次与大学中国委员会商

讨。如果牛津未能聘任符合大学中国委员会定出的条件的教授，又或

者这位教授未有真正到任，牛津大学都会有可能丧失这笔拨款资助。

从这个角度来看，牛津大学一再虚位以待，在1941年10月更明确

表示不希望陈寅恪辞职，而宁愿容许他再度搁延上任的日期，固然有

可能是因为牛津大学很重视陈寅恪这位中国学者——当时可以用英文

任教，并在学术背景方面符合英国汉学传统的中国人也极可能只有陈

寅恪一人。但是我们也许应该想到，对于20世纪初期的英国社会，特

别是牛津这种历史悠久的大学来说，要接受一个中国人作为教授恐怕

并非易事，更何况，有权参与决定的大学高层和行政人员大多对中国

研究和中国学者无甚了解。因此，在这段一般归纳为“虚席以待”的

过程背后，我们也看见，牛津大学方面所作出的努力是向大学中国委

员会展示教授之席并无出缺。换句话说，教授是有的，不论他是谁，

不论他何时上任，大学绝对有足够的理由要求大学中国委员会继续对

其中文教学予以资助。

三

以上讨论可能给人一个印象：陈寅恪到任与否，与修中诚是否得

以在牛津续任是息息相关的，陈的到任，很可能导致修中诚失去在牛

津的职位。诚然，不论对陈先生还是对修中诚来说，牛津的教席是一

份职业，他们考虑所及，自然离不开薪金待遇等现实问题。但我们同

时也看见，不论陈先生或是修中诚，更重视的是这份职业背后所承担

的那份任重道远的学术事业。



在陈寅恪先生方面，最初对应聘牛津不太热心，一方面是想到

“牛津俸薄（年薪八百五十镑，须扣所得税），初到英须制备家具

等，故多雇佣仆势难作做，尤觉窘困”；另一方面，他考虑到的是，

“牛津近日注意中国之宗教及哲学”，而自己当时的兴趣“却移向历

史与文学方面”，“离家万里而作不甚感兴趣之工作，其思归之切不

言可知” (21) 。

至于修中诚方面，其高级讲师的职位，需要每年由牛津大学向大

学中国委员会讨价还价方能维持，后来更需要以每学期续约的形式继

续，其困迫之情，亦可想而知。然而，当修中诚在1942-1943年间到中

国从事研究，拜访陈寅恪时，心中最关注的仍是陈寅恪是否适合和愿

意到牛津执教，对方的研究兴趣如何，一旦上任后可以怎样发展牛津

的汉学等纯粹从学术出发的问题。

更值得指出的是，在陈、修两人见面之前，彼此对对方只有疑问

而无甚认识——陈觉得自己的研究方向与修不能配合，而修也曾经凭

着对陈“深奥晦涩的专著的性质的印象”，认为他“对手这次聘请是

半心半意，并且对于任教于牛津有被流放的感觉，因此似乎不会留多

于三或四年” (22) 。但是，当两位学者在中国见面，一起切磋学术，

探讨未来发展计划的时候，他们不但互相了解了对方，并且在他们的

精神世界中展现了对发展汉学研究的责任感和远见卓识。

修中诚和陈寅恪会面后，于1943年11月29日从昆明致函牛津大学

校长，畅谈他与陈寅恪就他所专注研究的语言和逻辑问题的讨论，对

陈寅恪先生赞誉有加：

我们研究的中古前期是一个特别困难的时代，西方汉学家对

这个时代知之甚少，而陈教授是研究这一时代的大师。我发现，

他不但是一个令人钦佩的教师，他很快可以看出一个人研究的途

径和真正问题所在。我亦发现，他用英文陈述他的观点和进行讨



论如同他用中文一样好。再者，他尖锐的批判能力和令人喜悦的

幽默感，使所有讨论生色不少。因此，对于我来说，他不但是一

个专家学者，也是一个天生的导师。

我们大可认为这些话不过是修中诚单方面的溢美之词，但以下这番话

却很难教人相信不是修和陈交心的结果：

他（指陈寅恪——引者）所想到的并不是在三数年内可以做

到什么，或者要促进什么和睦的文化交流，他认为对于牛津给予

他的荣耀，惟一一个应有的回报是一个实在的，至少为期五年的

工作计划。因此，当他考虑到本科中文系和学生的基础中文训练

时，他觉得他的贡献不应该放在这方面。这类工作，若由一个英

语助理承担，应更能胜任。他也希望他要承担的一般教学任务可

以减至 少，比如说，每年只需任教一个课程。由于（a）唐代

（618-907）在中国历史和世界历史中具有关键的文化重要性，可

与印度和希腊文化相媲美；（b）此时期（即唐代——引者）尚未

以现代方法系统地重新研究；（c）敦煌手稿对于了解此时期极有

帮助；（d）此范畴之文献乃陈教授多年来专门研究的课题，因此

应该在陈教授的指导下，进行有关的研究，包括大规模的翻译工

作和就某些方面作专门著述 (23) 。

这就是后来修中诚以陈寅恪的“代言人”的身份向校方提出的“高级

中国研究计划”的基础，我们隐约可以看到，修和陈当时是怎样因应

英国汉学的需要而构思这样的计划。但在牛津的行政人员和不了解中

国研究的学者眼中，这个计划无疑是耗资庞大，有“物非所值”之

虑，他们这样的看法反映了当时汉学在英国的学术界处于边缘的位

置。把当时牛津大学聘任中文教授的种种考虑置于英国整体的汉学发

展来看，还可以让我们进一步明白陈先生最初对牛津的聘请并不热心

的态度，也更容易想象陈先生到任牛津后可能碰到的种种困境。由于



见识和资料所限，笔者并未能对英国汉学的发展作一通盘和独到的考

察，在这里只能参考一些现成的书籍作简单的讨论。

伦敦大学亚非研究学院中国历史教授巴雷特（Timothy Barrett）

在 1989 年曾出版过一本小书 Singular Listlessness ： a short

history of Chinese books and British scholars （《萎靡至极：

中国书籍与英国学者简史》），非常严苛地检阅了他的国家的汉学发

展。巴雷特的基本见解是英国的汉学研究一开始便远远落后于欧美的

同行。他指出，当伦敦大学、牛津大学和剑桥大学自19世纪初陆续在

仰赖私人捐助的情况下设立中文教授一席的时候，欧洲其他各地包括

巴黎、彼得堡、慕尼黑甚至那不勒斯的大学，已在政府的支持下先行

一步设置中文教授的教席；而这些地方尤其是巴黎国家图书馆的中文

藏书种类之齐全、目录之完备，更是大英图书馆和牛津、剑桥两所大

学的图书馆望尘莫及，一直到20世纪中期，英国这几家最具规模的图

书馆都没有系统地收集中文书籍的计划，只依靠偶一为之的个人捐

献。两次世界大战之间，牛津大学的图书馆了解到自身的缺失，以六

百英镑聘请中国学者向达协助整理中文藏书及编目，方才发现他们

“子部集部极为贫乏；宋儒家除《朱子全书》外其余名家可以说是全

无，集部中无汉魏六朝人集，无《李太白集》，宋、元、明、清重要

作家俱无” (24) 。时至20世纪中叶，当欧洲其他国家的汉学发展已经

越趋专门，美国的中国研究也有后来居上之势的时候，英国几所大学

的中文教授的教席，不是长期悬空，就是由那些“被淘汰的中国老

手”（superannuated old China hands）——不是退休了的传教士就

是退休了的外交家——担任。例如，出身自传教士家庭的慕阿德（A.

C. Moule, 1873-1957年）就任剑桥大学中文教授时，已年届六十；苏

维廉和修中诚，亦是传教士出身。

此外，当时英国的大学和政府对于资助汉学研究亦不甚热心，各

所大学的中文教授的薪金，主要来自大学中国委员会，而这个英国惟

一支持中国教学与研究事务的机构，成立时只有来自庚款的二十万英



镑，与美国在1928年成立的哈佛-燕京基金（Harvard-Yenching

Foundation）一开始便有二百万美元的基础比较，可谓高下立见 (25)

。其实，为了探讨资助他和陈先生提出的“高级中国研究计划”的可

行性，修中诚曾写信给大学中国委员会，但该委员会的回复却相当冷

淡，谓该委员会的收入主要靠从基金二十万英镑而生的利息，根本不

可能资助这个每年起码要四千英镑的研究计划 (26) 。

总的来说，巴雷特毫不讳言地以“失败”二字总结一个多世纪以

来英国汉学的发展，这样的见解自然引起其英国同行的不满，也不是

我们外人所能评论。不过，巴雷特提出的种种事实，却多少让我们明

白像上文提及的德赖弗教授的看法，自有一定根据。

一般人认为陈先生获牛津聘请的一段历史乃其生平可扬可颂之幸

事，其最终因眼疾无法治愈而放弃赴英，复属可哀可叹之遗憾，这种

评论，往往是国人的感情因素和对外部世界缺乏了解的反映。从修中

诚与陈寅恪商量的宏大的唐史研究计划，我们也看到学者对于自己的

学术理想和学术责任有真诚的追求，但现实往往不如人们想象那么美

好。陈先生受聘牛津一事在巴雷特的小书中只是一笔带过，但这位当

代英国汉学家关于此事寥寥数字的评论，却足以让我们更容易认清半

世纪以前国内外中国研究的学术环境之差别：

大战结束前夕，牛津大学聘请首屈一指的中国历史学家陈寅

恪（1890-1969）接替苏维廉，然而，他发现他的视力不足以承担

这个岗位，遂回国继续其学术生涯，那里有许多受过训练的研究

员，随时乐意为他阅览中文材料 (27) 。

我们可以想象，陈先生即使能够到牛津上任，即使能够打开中英

汉学合作之门，他接着所面对的绝对不是一条坦途——试问在1936年

连《李太白集》也没有的牛津大学图书馆，怎能让陈先生如愿以偿地

进行其个人研究，展开宏大的翻译“新旧唐书”项目呢？至于有能力



帮助陈先生完成下半生几部巨著的研究人员，在国外恐怕更是绝无仅

有了。

通过在中英学术交流史上的这件轶事，我们看到，学者学术生涯

所遭遇的现实环境，常常不是为学者的需要设定的，即使在作为学者

家园的大学，出于行政的考虑与学者的想法之间，也往往存在隔阂。

作为学者，固然有自己的职业期望，也有行政上要面对的困境，但

是，学术事业始终是他们的生命所系，他们在学术上的追求，是一个

独立的精神世界。学者的人格，往往是从他们身处逆境仍执着地追求

体现出来的。陈寅恪先生一生遭遇坎坷，即使一般人以为是一个天赐

良机的英国牛津大学教席，也并非金碧辉煌的大厅和鲜花簇拥的坦

途。当我们为陈寅恪先生一生唏嘘的时候，是否应该超越那些一时一

地得失的俗见，而跟随陈先生走入那痛苦而深邃的历史沉思呢！

本文与刘志伟合著，原载胡守为主编：《陈寅恪与二十世纪中国

学术》，浙江人民出版社2000年
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从虚拟空间回到实物



数字时代的历史事实建构：以电子族谱编
撰为例

引　子

所谓“历史事实”，是历史学 基本的研究对象。在今天，历史

学家和社会科学家关注的重点，已经从“事实”是什么，转到所谓的

“事实”如何在社会化的过程中塑造并为人们所认知和理解。我们相

信，对社会性的现实（social reality）及其意义的理解，必须通过

事实的社会建构和历史建构的过程去阐释。三十多年前，伯格（Peter

Berger ） 与 卢 克 曼 （ Thomas Luckmann ） 的 经 典 The Social

Construction of Reality ： A Treatise in the Sociology of

Knowledge （《社会实体的建构：论知识的社会学》，New York：

Anchor Books, 1966）出版，集中讨论了社会与个人、客观现实与主

观现实的辨证关系，随即成为不少社会科学家、历史家、哲学家和人

类学家的研究的立足点。人们越来越倾向于把社会现实的建构与群体

以及个人的身份认同的形成视为一体的两面，而身份认同以及人们对

主客观世界的认识，是历经各个时代透过不同媒体和机制的投射而形

成的。因此，各个领域的学者，多年来俱致力研究沟通媒体及其造成

的认知方式的演变以及心理和社会后果。从口述时代到电子时代，人

类沟通的媒体经历了复杂的变化，20世纪60年代电视兴起，马上引起

社会科学家的注意，纷纷研究电视如何建构社会现实，塑造个人认

同。20世纪的 后十年，万维网迅速膨胀，成为时代的宠儿，研究者

已警觉到，这个新人类的新产物如何制造社会现实，应该是当前 值

得研究的课题之一。如果说电视时代塑造社会现实的权力和资源往往

只掌握在少数人手里，那么，网络时代则多少是把这种权力开放，让



更多人参与塑造社会事实，同时也塑造社会本身。在这些网络上建构

的事实渐渐变成历史，成为历史学家的研究对象的同时，有不少网页

本身就是让人参与撰写历史的——社区的历史、家庭的历史、个人的

历史，还有许许多多其他可能的组合。这种种历史的内容和写作方

式，都势必有别于传统的历史。可以估计，这些存在于网络上的历史

叙述将会加入我们过去熟悉的手钞和印刷文献，成为我们研究材料中

一个不可忽略的部分。及早明白数码时代衍生的历史叙述的建构过

程，以及其有可能产生的社会和心理后果，应该是当代历史学家面对

的新课题之一。本文尝试以近年在网络世界出现的，帮助用者查考及

编撰族谱的网页为例，对这个问题作一初步探讨。

电子族谱的前提和修纂方法

引起我以电子族谱为例去探讨网络时代的社会和历史事实建构的

问题，是2000年在上海举办的一次讨论族谱的会议上宣传的一个名为

“寻根网”的网站（www.chineseroots.com）。这个在2000年3月推出

的网站，是新加坡一家在美国注册的公司的一个新产物。据有关宣传

资料称，这个网站“拥有的华人家谱中心可使分散在世界各地的华人

得以建立自己的家谱，保存家族记录，甚至找失散的亲属，建立更紧

密的家庭关系”。用户可利用多个搜索引擎，去“寻查家谱、查找姓

氏起源、寻找失散亲人和可能有的家庭成员”。推出“寻根网”公司

的宗旨是“发扬优秀中国传统文化、促进家庭关系发展和信息交流，

并 终为全球华人锻造一种紧密的亲属关系”，它营造了“一个华人

家族成员相互联系的私人环境”，并且“不受地理位置的影响”。骤

听之下，这个网站所敲响的，似乎是建立华人大同世界的美好钟声，

这在旨趣上和万维网发明者蒂莫西·伯纳斯（Timothy Berners-Lee）

期望网络社区将是一个没有中央集权、人人平等的世界理想互相呼应

——虽然这个世界充其量只存在于电子网络之中。



到底个人如何在私人环境中，在没有资料的情况下编纂族谱呢？

“寻根网”一类网站的解决办法，就是提供理论上容量无限的资料

库，搜查和检索工具，以及编纂族谱的模版给用户使用，这都是近年

计算机世界发展出来的数据保存和处理技术的结果。这些资料和工具

之所以被认为有助于个人编纂族谱，实际上就是假设搜索引擎和超文

本链接所产生的数据之间的关系，可以引申为血缘关系和宗族关系；

而数码世界中数据之间的关系和现实世界的人际关系之所以被认为能

够互相对应，则是基于以下几个假设的 (1) 。

首先，这种网站 基本的假设是每个家庭原来都有家谱，只是

“随着时间的流逝，家庭记录已被改变、遗失或毁坏”。这样的假

设，我们在传统的手钞和印刷族谱已是司空见惯，因为这是确立一份

文献的真实性的一个重要前提。宋代欧阳修曾说过：“自唐末之乱，

士族亡其家谱，今虽显族名家，多失其世次，谱学由是废绝。”不

过，欧阳修的见解是，既然家谱已亡，谱学便从此废绝了。据有关研

究说，宋代的修谱者往往以幸存的家谱“文字漫灭，世次不明”，而

不轻易采用，欧阳修态度严谨，更是其中的表率者 (2) 。相形之下，

“寻根网”以“每个家庭原来都有家谱”为前提，提醒你“家不可没

有家谱，快来登记吧！我们送您一个家谱，真快，真容易！”这个

“送”的意思，就是给你一个家谱样本做借鉴，给你一份“建谱必

读”的材料作指引，帮助你建立家谱。

接下来，如何建谱呢？它的指示是：“建家谱前，请先搜索可能

与您相关的家谱”，比如说，你输入一个“杨”字，它便会进行搜

索，链接到一个“全球杨氏家谱”的画面，并说明有“242个上海图书

馆馆藏家谱符合您的搜索要求”。这是编撰电子家谱的可行性的第二

个假设，就是同姓就有关系，尽管它没有说明是什么关系，尽管这众

多杨氏分散在天南地北。这样的同姓关系之所以可以漠视地理因素，

是基于第三个假设的，即每一个姓氏都可以寻查出一个单一的起源。

其实，对于类似的现象，早在宋朝便有人提出质疑，但当时是有一定



的社会背景的，宋人汪澈曰：“自九品中正之法行世，竟以门第相

夸。其起家寒微者，往往不爱重币，影附华宗，甚至弃其祖宗而远祖

他人。否则凭谬误相沿之语，而令其祖宗谓他人父他人母。又不然则

于始祖以前臆增数十百世，俾上接黄、农、虞、夏，以炫其源流之

远。” (3) 清人彭维新也提出：“姓氏族望，自魏晋迄唐，上下矜

尚，谱记益繁，而源流益混。” (4) 如今，利用网络资源编撰族谱的

人，大抵都没有这种功利的动机，但“同姓则同宗同源”的假设，却

变得不言而喻，无可疑问；而皇帝、神农、虞舜、夏禹的存在及其与

全体华夏子孙的关系，似乎更变得有迹可寻。

数码化的历史事实与个人认同

在网络空间编撰电子族谱的出现，是有其由来已久的社会和心理

基础的。在传统的中国社会，个人身份很难孤立地生存，必须凭借群

体的身份而存在。明中叶之后，宗族作为一种群体身份的表述，越趋

普遍。明代礼制规定，只有品官之家才可以合法地建立家庙式的祠

堂，然而，嘉靖以后建立家庙式的祠堂与日俱增，实际上也并不只限

于品官之家，但祠堂始终被认为是士大夫身份的文化象征，为了使其

祠堂合法化，族谱中“私造官阶，倒置年代，遥遥华胄”成为普遍的

时尚 (5) 。我们可以说，人们经历了一场兴建家庙和编修族谱的庶民

化过程，或者倒过来说，是庶民通过兴建家庙和编修族谱而士大夫化

的过程。与此同时，随着文字的运用越趋普及，作为建立宗族的配套

的编谱行动，由于比兴建家庙所需资源少得多，其庶民化的趋势更急

剧拓展。走进华南地区的乡村社会，不少家庭都拥有家谱或族谱，无

论它文句如何不通顺，字体如何歪歪斜斜，内容如何前后矛盾、错漏

百出，人们作出这样的努力，是因为他们觉得有编谱的需要。在这个

意义上，族谱所表达的历史事实，不在于其记载的内容本身，而在于

族谱编纂的过程和社会结果。



从人类学家和语言学家的研究，我们了解到，从口述社会到文字

社会，族谱的结构产生了根本的变化，藉着文字，人们得以构造并运

用两种图象化的记忆工具：一是序列（list）；一是表列（table），

有了这两种工具，人们不但可以记录和记忆无数个世代，更重要的是

人们对于家族的记忆，可以变得有旁支，有世系。文字占据的是空

间，空间容许我们定位，能够定位，就更容易决定一个人在某一个群

体有没有位置（身份和地位），有了位置，就有等级，长幼有序，尊

卑有别。当然，掌握了这套工具后，如何定位，就得看具体的权力关

系。文字族谱建构了一个存在于字面上和观念中的人际关系网，把在

时间中或空间里涣散的、甚至是毫无关联的个体，联系到一起。套用

网络时代的时髦名词——族谱营造了一个文字世界的“虚拟实境”，

配合着由祠堂营造出的物质世界的“虚拟实境”，在特定的时空里，

符合了人们某种心理和物质需要，让人们感觉到一个宗族的客观存

在，经过相当一段时间而变得机制化后，成为人们的思想和行事习惯

的参考框架——尽管从族谱和礼仪所表现出的宗族成员之间的人际关

系，和他们日常生活中的交往和交换关系往往并不吻合。

这两者之间的分裂在离开传统乡村社会环境后尤其显著。当20世

纪以降中国城市的知识分子尝试重新发现自己，解放个人的时候，直

接的反应就是挣脱家庭家族的枷锁。巴金的《家·春·秋》、老舍的

《四世同堂》，甚至是近年苏童的《妻妾成群》，营造出来的世家大

族都像魔魇般压得人喘不过气来。然而，无论这些知识分子如何在意

识上和生活上摆脱家庭的阴影，一旦他所属的家族有族谱，管他愿意

不愿意，他的名字总是无可避免地被安排到族谱的世系图的某个位置

上——在安徽绩溪的胡氏宗谱里，曾高举“无后主义”招牌的胡适，

其名字便出现在世系图某个分支里 (6) 。

电子族谱的出现，也许正好说明了五四知识分子及其后继人（包

括我们自己），并没有成功地走出家族的阴影。五四知识分子教导我

们寻找自我，释放个人，但个人的身份认同，有一大部分是建立在他



或她所认同的文化和相信的历史上的。因此，在寻找个人身份的过程

中，不管是少小离乡的城市知识分子，还是花果飘零的海外华人，都

倾向于从找寻自己家庭或家族的历史入手；有一定资源和心力的人

士，甚至参与写作或编撰个人传记、家庭史和族谱，重建家乡的祠堂

和庙宇。

就这一层意义来说，电子族谱可说是把族谱编撰变得更为普及，

加快了明代以来编修族谱“庶民化”的过程，可以预料，族谱的数量

将会大大增加。就文体结构而言，电子族谱其实是文字世界的一个产

物，和二维空间的族谱没有太大的区别。但是，由于网络世界存储数

据的容量理论上可以无限大，加上超文本链接功能造就了无数个可能

的数据之间的关系，并由此衍生更多更随机的思考路径，我们可以估

计，行将大量出现的电子族谱的信息量会极大，上溯的渊源可以极为

悠长（如果再考虑到这个“寻根网”报道的一条新闻：“中华文明史

可追溯到一万年”的话），横向的关系可以极为多样（“同姓三分

亲”的假设引申到“同宗”关系的建构），这样一种只可以存在于网

络世界的族谱建构和族谱构成的元素之间的关系，比起书写／印刷时

代的结构将会繁杂得多，但这样的结果，也可能是不同的人终归会追

溯到共同的祖先，彼此的家族史的论述会越趋一致；对于历史学者来

说，这样的结果可能都不是那么重要，问题更在于，拿着这些电子族

谱，我们到底可以研究到什么。

网络空间里的虚拟事实

大量有关中外口述社会和文字社会的族谱研究告诉我们，族谱的

现实意义往往大于其记录历史的意义。人类学家古迪（Jack Goody）

借用马林诺夫斯基（Malinowski）关于神话（myth）的见解，认为族

谱“与其说是对于过去忠实的历史记录，不如说它是（界定）现在的

社会机制的凭照（charters）” (7) 。以研究中国宗族昭著的弗里德



曼（Maurice Freedman）也说：“（族谱）是一系列有关起源和关系

的宣称，一张凭照，一幅展示散布形态的地图，一个为各类社会组织

而设的框架，一张指示行动的蓝图，它是一套政治宣言。” (8) 至于

较具体的研究，刘志伟以“宗族的历史是由后来把始祖以下历代祖先

供祀起来的人们创造”为前提，拆解了珠江三角洲一些族谱的结构，

说明了撰谱人关于始祖、始迁祖、定居祖或入籍祖，以及后来建立起

宗族的各种制度化设施的祖先的历史陈述，如何展现了某宗族自明朝

开始移居开垦，定居某地，登记入籍，以至在地方上建立起相当势力

的历史脉络 (9) 。

可见，族谱中有关祖宗事迹的追溯，不管是更接近传说还是更接

近史实，追溯的叙述本身就见证着整个宗族在当地权益的确立。在地

方社会中，族谱的编撰和签立契约相近，它确立了个人和群体的身

份，社会的秩序，也划分了具体利益的分配；个人在世系图里是否占

一席位，附带着怎样的标签，就界定了这个个人在宗族里的身份、权

利与义务。族谱的编撰，见证着一个群体的合法性在地方社会中如何

运用国家语言得以确立，它和个人编撰史书文集不同，更多是一个集

体的讨价还价的结果。它所运用的文体结构和传说故事，不能脱离地

方社会的具体情景。这样的一种地方性知识，容许历史学家透过解读

不同时代和地方的族谱，对我们追求的历史事实有一个更贴近的了

解。

比对之下，电子族谱的编撰过程和内容，更多是存在于一个虚拟

的社区之中的。也许，习惯了在所谓的真实世界生活的我们，应该泯

除偏见，承认这个虚拟社区的“真实性”。不过，对我们来说，预期

让这个网站成功的两个关键的有和没有——私人环境和地理位置，恰

恰是改变了传统族谱可以呈现的历史事实的关键所在，我们可以断

言，恰恰因为电子族谱的编撰可以在私人环境里不考虑地理因素而进

行，所有电子族谱的编撰都是局外人难以得知的社会情景。或者可以

说，这个情景是替换了，编撰族谱已经从一个传统的、集体的、乡村



社会的配套的仪式，变成是现代的、个人的、城市的、网络空间的孤

立的仪式。我们有理由相信，透过输入个人或家庭成员的基本资料，

利用搜索引擎和超文本而产生的亲属关系，尤其是历史上的亲属关

系，将抹煞掉探讨个别的、具体的地方社会历史的可能性。我们可以

大胆预计，假如电子族谱变得无远弗届，过了相当一段时间，华人世

界的族谱将越趋标准化，这样的结果可能距离“为全球华人锻造一种

紧密的亲属关系”的理想不远，却和历史上的社会事实越来越疏离，

从而缔造了新时代华人世界共享的社会事实和历史传说。

如果我们可以运用传统族谱重组某个社群在某个时段的历史，从

而进一步了解大环境的历史，电子族谱揭示出来的世界会是怎样的一

个世界呢？个人在这里有多少选择？网站的专家和提供数据的机构有

多大的权威性？这些问题，似乎得等待更多的实践才能回答。可以估

计，华人社会中许多流行于坊间对于姓氏、家庭和宗族关系的信念，

支持这些信念的传说和故事，历经印刷物和电视的传播，将藉着网络

这个新世代的资讯工具而得到进一步的巩固。我们已经有“大禹

墓”、“黄帝陵”， 近在岭南又多了一条“珠玑巷”，这许许多多

的物质建置，使传说中的历史或历史中的传说得以凝固，从而影响了

口述历史甚至文字历史的表述。如今，网络提供了另一个领域无限的

资源空间，在三维的文字世界中，满足了人们的心理需要。

面对数码化史料的史学问题与方法

从历史学家的角度来看，数码时代带来史料的量变的确是叫人兴

奋的。像“寻根网”一类网站的出现，有助填补存在于手钞和印刷世

界里的历史文献的不足。这个网站的数据库， 初以上海图书馆所藏

的一万二千个家庭的家谱记录共九千册为主；据称， 早的收藏可追

溯到宋代。除上海图书馆的收藏外，该网站也在陆续吸纳其他机构的

族谱收藏，同时又延揽愿意为它提供资讯和意见的学者，负责家庭记



录数据库的开发和管理工作。为了壮大这个专家阵容，公司代表在会

议上派发注册表格，登记与会者（包括历史学家、杂志编辑、其他华

人团体的代表等）的个人资料，透过这些专家，该公司期望能在上海

图书馆的收藏的基础上，进一步扩大其家庭记录数据库。此外，它又

广泛向全球华人收集他们手上已有的族谱，并欢迎一般用户将自己的

家谱记录上载到该网站去。针对没有族谱的人士，这个网站会提供编

纂家谱的模板和用户需要的资料，帮他们编族谱。

和许多网站一样，“寻根网”不但在提供资讯，同时也不停地吸

纳在“现实世界”中以口述、抄本和印刷本形式存在的资讯，更有甚

者，它以既有的资源为基础，协助用户制造资讯。我们可以想象，如

果这个网站运作成功的话，将来以数字化形式储存和产生的族谱的数

量势必难以估量。这对于我们历史学家来说，不失为一件好事。我们

不是时刻渴望着掌握到更多的文字资料吗？我们不是在争分夺秒地抢

救口述史料吗？我们不是要做普通人的历史、群众的历史吗？如今，

这类网站正积极把这些资料数据化，我们只要安坐家中，按个键，动

动鼠标，便可以把族谱资料下载到自己的电脑里去。这不是我们梦寐

以求的情景吗？

面对像电子族谱一类的数码时代的史料，习惯了在文字社会生活

的人们不免会产生许多疑问，担心这样产生出来的家谱资料是否可

靠，其真实性如何鉴定，网站的专家凭什么判断在历史文献存在的某

个名字是某用户的祖先等等。不过，这种种牵涉到文献和文献内容的

真伪问题，并不是历史学家的关注核心所在，历史学家始终 关心

的，是文献和文献内容的产生过程。我们甚至不妨把情况推到极端一

点：即使文献的内容全部是假的，我们更关心的是这个“作假的过

程”，因为这个过程其实恰恰是我们所关心的历史的一部分。面对一

份文献，我们至少会问：（1）“作假”的前提和处境是什么？（2）

谁作，为何而作？作给谁看？（3）如何作？为什么这样作而不那样

作？（4）作假的后果或影响是什么？第一个问题要求我们了解当时的



规章制度、社会风俗、小环境的具体发展和条件；第二个问题要求我

们找出作者的个人背景和写作动机，我们知道，在一个特定的社区环

境里，一个人是否有资格有能力编撰族谱，不在于他的学识和才干，

更在于他在这个群体里的地位，以及他是否能掌握为这个群体所接受

的撰谱的语言和结构，填充为这个群体所接受的内容；第三个问题要

求我们明白的是已有的同类文献的编撰模式和内容结构；第四个问题

要求我们探讨某一种模式或结构的文献变得普遍后，对人们的认知、

信念和世界观有什么影响。

换句话说，我们利用包括族谱在内的文字资料，爬梳历史事实，

但我们所关心的历史事实，主要不是文本的内容，而是文本的建构的

过程。具体到族谱，就是我们不是关心哪个祖先是真实的，哪个是虚

构的，世系图所收入的名字是否真实和全面等。我们关心的，是族谱

的结构和语言，编撰族谱的过程及其反映出来的社会秩序和权力关

系。

结　语

这样的浅论很容易惹人误解，以为历史学家面对着新的历史文献

载体，恐怕从中再探讨不了我们熟知的历史事实，因而感到惶恐不

安。其实，历史学虽然是一个古老的学科，但万维网的出现，是令我

们感到兴奋的。它在帮助我们储存大量现成的史料的同时，更提供了

适合的条件和环境，帮人们制造大量从前为“主流”史家所忽略的历

史，它让普通人参与累积史料，动手撰写历史，让大众的声音得到发

表，这种有可能超越民族界限、国别界限、性别界限和阶级界限的历

史，正是60年代法国年鉴学派所提倡的，也是中国历史学家所认同的

追求。我们不会也不应因为我们的学科“历史悠久”，而抗拒科技时

代不可逆转的潮流。我们只是想提醒自己，我们习惯了在文字社会层

层剥开历史文献和历史材料的外衣，考究其建构的过程，不会轻易相



信某段史料的真实性，进入网络时代，很容易会忽略电子时代的文献

批判，而这种电子时代制造出来的史料，很可能是将来人类历史记录

一个很主要的构成部分，族谱只是其中一个例子。对于历史学家来

说，他或她的责任不在于铺排出所谓的历史事实，而是拆解某个历史

事实的建构过程，并且找出一套贴近这个过程的语言去加以描述。不

论是史料或历史研究论著，不论这些史料或研究透过什么媒体表达出

来，历史学家都有责任关注和批判的是它们的叙述方式和逻辑或呈现

的方法，以及叙述背后的假设和意识形态。
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网上织网：当代亲属关系的建构
史学家在阅读手钞或印刷出版的族谱文献时，都知道不少世系记

录的内容是虚构或附会而成的，此尤以有关早期的祖先记录为甚。近

年，许多研究者已经考察了这类世系的陈述结构和模式在怎样的社会

和政治情境中产生。然而，由于族谱一类的文字资料较少透露编纂者

具体的编谱经历和感受，史学家在解读“历史事实”的时候，很容易

会忽略的另一层事实是：当事人并不认为，或不会意识到自己是在

“虚构”世系或其他族谱资料。相反，由于认祖归宗事关重大，大部

分族谱编纂者，尤其是受过一定教育的人，都会尽量求真，力求编纂

出一套准确无误的族谱；而根据这些事实和信念，他们也寄托了对于

自己所相信的始祖和原乡的感情。到底族谱编纂者如何编纂一套他们

认为完备的族谱？他们选取或放弃某些事实的标准是什么？他们凭什

么相信自己或自己所属的家族与另一个同姓（甚至异姓）的个人或家

族有血缘关系？所有这些问题，在历史文献中都不一定能够找到直接

具体的答案。也许我们可以参考当代的编谱个案，从中得到一些启

示。近年互联网上兴起的“寻根”网站，给我们提供了不少资料详尽

的个案去思考这个问题。互联网特有的数据储存和超文本链接功能，

也促使我们重新思考“电子族谱”与传统纸本族谱在本质上的差别。

本文利用互联网上协助人们寻根认祖及编纂电子族谱网站的资料，辅

以访问所得的事例，除了回答上述问题外，还尝试探讨在交通发达、

资讯流通的21世纪中，城市人建构宗族联系的活动到底和过去乡村社

会的同类活动有何异同。

寻亲寻根



自20世纪90年代末以来，互联网上存在着不少以华人为对象的寻

亲或寻根网站。这些网站帮助人们寻根或寻亲的途径主要有二：一是

提供对话平台，让人们在互联网上发布信息，寻找可能和自己有亲属

关系的人，从而追溯自己祖父辈的来历；二是协助人们利用数字化的

族谱资料以及在计算机上使用的编辑模板，编纂自己的族谱。其中一

个这样的网站叫“中国族谱网”（China Gen Web），它最初由居于美

国的David M. Lawrence主持，是“亚洲族谱网项目”（Asia Gen Web

project）的一个分支，而“亚洲族谱网项目”，则是“世界族谱网项

目”（World Gen Web project）的一个分支 (1) 。该网站的宣传口号

一语道明了主事者的愿望与假设——“寻找你的祖先，快而准”

（“Find your ancestors，Fast，Guaranteed”）、“让族谱把世界

联系起来”（“Connecting the World Through Genealogy”）。浏

览该网站，我们可以见到不少海外华人在对话平台上发布消息，提供

个人的基本资料和他们对自己的父母或祖父母仅知的一两条材料，希

望其他浏览者看见之后能够提供协助；也有一些人在网上寻求学者或

有经验人士的协助，编纂自己的族谱。其实，许多信息发布者除却自

己的姓氏之外，对自己的家庭背景是一无所知的。

骤看之下，上述的信息发布与过去在侨刊或其他文字甚至电子媒

介（如播音及电视）发布寻人信息没什么分别。不过，近年计算机世

界发展出来的数据保存和处理方式，以及超文本链接技术，无不大大

扩充了人们对资讯的掌握和运用的可能性。“中国族谱网”在协助用

者寻亲方面便提供了各类数据库的链接，包括人口普查、婚姻生死注

册、从军记录、移民和归化记录、土地和法庭记录等，当然，使用这

些数据库往往都是需要付费的。此外，从“中国族谱网”又可以进一

步链接到另一个由新加坡一家在美国注册的公司经营的“寻根网”

（Chinese roots）中英文网站 (2) 。这类网站都提供通信平台，让网

民发布信息，向浏览者提供协助，包括提供线索和资料、介绍相关网

站和参考书籍，以及教授人们如何编纂族谱。



大抵由于“中国族谱网”是一个英文网站，在该网站提供的对话

平台上发布信息的多为第四、五代的海外华人，他们似乎大部分都不

懂中文，有些甚至不知道自己姓氏的中文写法，只凭一两条他们所知

的关于祖父辈的消息，如饥似渴地希望浏览者能够提供哪怕是一点点

的资料。例如，一个名为Ah Ching的人在“中国族谱网”上发布以下

一条消息：

Grandfather was Ahyou Ah Ching，born Canton china，

migrated to Western Samoa，died early 1900′s. Pse if you

have any info，pse can you help me trace family history

lines. Do not know anything，my mother still alive，does

not know anything，help！（我的祖父是Ahyou Ah Ching，广州

［或广东］出生，移居到西萨摩亚群岛，1900年初去世。请问你

们有任何资料吗？你们能够帮助我追溯我的家庭历史吗？我自己

一无所知，我的妈妈还在世，也是一无所知，求救！——引者

译） (3) 2001年6月2日另一个人发布的一条消息只是说：

Hello ppl. I have absolutely NO info on my family

roots except we came from Canton in the Yin-Ping county.

Anyone help？Louis Shum（我对我的家庭的根一无所知，我只知

道我们来自广东恩平县［按拼音估计为恩平县——引者］，有人

能帮忙吗？Louis Shum——引者译）

居于加拿大新斯科舍省（Nova Scotia）的Brenda在此网站上发布

的家庭资料比较详细，她知道她的祖父约于1895或1896年在广东省和

平县Chiek Sui（疑即赤水——笔者）Tan Wo Lee出生，年幼时跟叔叔

到了加拿大，取名Herbert（Harry）Taylor。她祖父常汇钱回家，最

后在新斯科舍死于气喘病，那时他已经在当地开了一家饭馆、一家洗

衣店和一家照相馆；去世时儿子（即Brenda的父亲）还不到二十岁。



据说，他因为要付医药费，须变卖产业。凭着这些资料，Brenda显然

希望能进一步找到其他亲戚：“我时常梦想能够联络上我在中国的亲

戚，如今，互联网可能是其中一个可以让我梦想成真的途径。我才利

用互联网不久，任何看过我这则通信的人，如果有任何能够指点我迷

津的消息，请让我知道。” (4)

在该网站上发布寻亲或寻根的通信所显示的个人或家庭的资料，

情况大同小异。发信人的曾祖父辈一般在广东或福建出生，于19世纪

末到北美、南美、澳大利亚、印度尼西亚、菲律宾或东南亚和南太平

洋等地区谋生。他们一般在中国娶妻育儿，也有些在外国同时娶了妻

子并生儿育女。他们的第二代或第三代从此便留居国外；发信人往往

就是这第二、第三代人的子孙。这和我们所认识的近代华侨家庭的结

构颇为吻合。

作为一个史学家，网上发布的这些消息固然为我们提供了有趣的

历史资料，同时，这些资料的表述和即时牵引的关系，也有助我们理

解各式各样的人的感情、渴望和尝试。但到底人们是如何透过互联网

来寻亲寻根的呢？他们如何确定某人是自己的亲戚呢？“中国族谱

网”的一些个案可给我们一点启示。

首先，“同姓三分亲”的想法，在盼望寻根的人中颇为普遍，不

少人都在网上说出自己的姓氏，希望联系上任何同姓而又可能有关的

人。例如，2000年12月14日，Gilbert D. R. dela Cruz在“中国族谱

网”发布消息说他的曾祖母的姓氏是Limcolioc，希望找到有关她的家

庭的线索；他向网友询问，Limcolioc是一个姓氏，抑或只是一个名

字，因为他的其中一个祖先的名字似乎是Lim Co Lioc。这则消息不久

获得回应，2001年3月2日一个居于美国三藩市名为Ramon Limcolioc的

人发布消息说，他的父亲姓“Limcolioc”，他听闻他的祖父从中国去

菲律宾时，原来的姓氏是Lim con Lioc；在该网站的对话平台上，他

觉得他和Gilbert D. R. dela Cruz“可能有关系”（We might be



related）。7月8日，Gilbert回信给这位Ramon Limcolioc先生，说他

那位也是姓 Limcolioc 的曾祖母嫁给居住在菲律宾邦板牙省

（Pampanga）的Benito M. Rivera；夫妇二人后来去了三描礼士省

（Zambales）；因为他的曾祖父被美国政府委任为三描礼士省

Cabangan一地的首任市政府或市议会主席。Gilbert告诉Ramon，在三

描礼士省Cabangan那里还有很多姓Limcolioc的亲戚，其他则大多住在

美国。

由同姓而联想到同宗的想法，往往会启发某些掌握较多资料的人

士向网友提供消息。这类网上的通信其实也在引导着人们如何重新发

现先辈的历史。例如，2000年3月18日Maureen Adams发出一个寻找高

曾祖父的消息，他的高曾祖父名Tang Chow，约在1801年生于广东，

1820-1840年间到夏威夷谋生，在一蔗糖坊从事制糖工作，同行的可能

还有他两位兄弟。这则消息发出一年后，一位叫Tang Cheuk-bong的网

友在2001年3月8日给Maureen Adams提供一则材料，用香港新界邓氏宗

族来历的故事，解说邓氏的来源。

对自己祖辈中文姓氏的中文写法一无所知的人，只能够用英文拼

音在网上查询，而其他浏览者提出各种可能性，也影响到当事人寻亲

寻根的线索。Serafin P. Barretto Jr.于2000年7月16日在“中国族

谱网”上发布消息，找寻祖父的历史，他只知道他的祖父在福建出

生，原来姓Uy，到菲律宾后随教父（godfather）姓Barretto。发信人

大抵不懂中文，有人告诉他Uy应该拼成eing或eng，是黄字；也有人说

Uy用普通话念可能是Wei。此信息发布后便有人回应说发音Wei的中文

姓氏有两个字（该网民的意思可能是指“卫”和“韦”——笔者），

但与“黄”则风马牛不相及。7月27日又有人问当事人如何读Uy这个

字，并指出在新加坡和马来西亚，客家人会将之写成“Ooi”、

“Oei”或“Wee”，读音是“oooeee”；福建则是“Ng”，这都是

“黄”的拼法。8月更有人发信给Serafin说自己的情况和他一样，菲

律宾姓是Barretto，中国姓氏也是“Uy”。这一串的回答让另一个菲



律宾华裔人士在8月29日在网上提问说，华人到菲律宾后是否大多会改

掉他们的姓氏。

其次，对传说中的祖先来历深信不疑，使异姓的人也有可能联系

起亲属关系来，透过互联网，这种异姓同宗的网络更有可能越织越

大。一位住在夏威夷名叫Lester D. K. Chow（周）的先生，在该网站

上说他希望找到Chow Shun Cheong的后人。他相信周族属帝皇之裔，

并欢迎任何周姓而又有兴趣找自己族谱的人士与他联系。此外，他又

表示，所有姓林、常（？）、古（或顾？）、胡、吴、程、何、蒋、

毛、蔡、孙、叶、王、黎（或赖？）、纪（？）、郭、刘、吕、邓、

萧和杨的人士，都是周朝皇帝或贵族的后人，同属一家，皆欢迎加入

周氏宗亲会 (5) 。

为什么人们感到有编纂族谱的需要呢？是为了保存家族的历史

吗？以研究中国宗族著名的人类学家弗里德曼（Maurice Freedman）

说：“（族谱）是一系列有关起源和关系的宣称，一张凭照，一幅展

示散布形态的地图，一个为各类社会组织而设的框架，一张指示行动

的蓝图。它是一套政治宣言。” (6) 至于较具体的研究，刘志伟以

“宗族的历史是由后来把始祖以下历代祖先供祀起来的人们创造”为

前提，拆解了珠江三角洲一些族谱的结构，说明了撰谱人士关于始

祖、始迁祖、定居祖或入籍祖，以及后来建立起宗族的各种制度化设

施的祖先的历史陈述，如何展现了某宗族自明朝开始移居开垦，定居

某地，登记入籍，以至在地方上建立起相当势力的历史脉络 (7) 。由

此可见，族谱中有关祖宗事迹的追溯，不管是更接近传说还是更接近

史实，追溯的叙述本身就见证着整个宗族在当地权益的确立。在地方

社会中，族谱的编纂和签立契约相近，它确认了个人和群体的身份，

建立起社会秩序，也划分了具体利益的分配；个人在世系图里是否占

一席位，附带着怎样的标签，就界定了这个人在宗族里的身份、权利

与义务。



可是，对于离开了传统乡村社会、长年在城市生活的人来说，族

谱的仪式性和感情的意义，可能才是促使他们愿意花费大量精力、时

间和资源去编纂和维护家谱的动力所在。现代人觉得族谱重要，甚至

肩负起编纂族谱的责任，往往更多是基于对父辈的感情和尊重的考

虑。上文提到的“寻根网”刊载的以下两段故事，也许让我们更容易

明白现代人编纂家谱的理由。如许桂美《我的寻根经历》中谈及父亲

要她抄家谱的事时说：“提到‘家谱’这两个字又怕又恨的情绪，直

到高中时才有了转变。有一次几位外省籍的同学取笑说我是蕃仔，情

急之下我脱口而出说：胡说，我原籍福建省泉州府安溪县积德乡崇信

里赤石乡扬厝堡下厝垄厝人氏……。当时在场所有的同学都愣住了，

而一股浓烈‘根’的情愫也油然而生；此后，没有同学敢骂我是山地

蕃。我呢，也一反过去的憎恶，认真地去认识先祖们及体悟父亲的苦

心。”在这位作者成长期间（估计是20世纪60至70年代）的台湾社

会，能够清清楚楚地说出自己的原籍，是很多人摆脱“山地蕃”这种

带有歧视性的标签的一个重要根据。另一篇出自台湾著名作家陈映真

之手并在“寻根网”上转载的文章，则道出了一个思乡情切的老人编

修族谱的心愿：“我还记得，早在我的初中时代，父亲就四处找资料

修族谱。由于我们这一支系来台肇基后历世寒微，无力修谱。父亲走

访了同宗中较有门第之家，参酌族中口传，竟大抵修成了一个骨架。

但对于我系南来入闽后的某一代人无法确认，留下一个谱系上的缺

口，多年来成为父亲的挂虑。……1986年，他自以为身体衰退、再不

入闽，谱系的破绽永难修补，在幺妹、妹婿陪同下从北美兼道访问大

陆，回到我系七世前所从来，而七世以来从未归省的原乡——福建安

溪县。父亲近乡情怯，心情激动，竟引发心脏不适。陪同的人力劝不

再进入近在咫尺的原乡金狮石盘，请人到祖家捧来幸而未曾被‘文

革’毁弃的大族谱，一经比对，就把断层完全续上了。为此，父亲大

喜过望。他的喜悦，也使内地陪同的人深受感动。” (8)



对于离开乡土或从来没有回过故乡的人来说，编修和维护家谱的

动机，往往并非因为利之所致，而更多是由于情之所系。笔者在2001

年访问了一位原籍南海T乡，数代在佛山工作及定居的S女士，从而进

一步了解一个当代人编修族谱的具体过程 (9) 。自1986年起，S女士一

直坚持不懈地编纂《岭南S氏族谱》，S女士之所以花费那么多精力与

时间去承担这件事，很大程度是由于父亲的敦促，而启发她父亲想到

编谱的则是一宗十分偶然的意外：

十五年前，我家乡南海T乡的大队部发生了一场火灾，焚烧了

一些大队部的文件，其中掉下了一本东西，一看原来是族谱。族

谱以前被认为是“封资修”，人们藏起来不让别人知道，即使后

来改革开放，但大家已经忘记了有那么好的资料可以利用。这份

族谱救出来后，全本湿透，吹干后重新订装，我们才知道是S家族

谱，此族谱修于光绪年间，是我的太公和他的兄长编写的，当时

已经属第五或第六次修谱。

我的父亲看到这本族谱之后，认为只是抄本，不是原稿，那

么，原稿在哪里呢？当时国家的整个形势都容许我们从家族的角

度搜集资料，以前是不容许这样做的。我父亲觉得，自己祖父一

辈人经历抗战和解放战争，解放后又经过许多运动，根本没有什

么机会让他回过头来看看自己的族谱，找到这个抄本后，父亲便

嘱我到老一辈像叔公叔婆等家庭，逐家逐家去问，最后在六叔公

的家找到一本原本，有太公兄弟三人的印鉴，非常清楚，有了这

本做基础，我们都希望能够续修族谱，这中间已经中断了103年没

有修谱了。

据S女士称，她父亲在发现这本族谱前，虽知道S家有族谱，但从来没

有见过，也没有向家人提起，自从该本族谱重新面世后，便提醒了

他。S女士说：“我的祖父和伯公都是修谱的，我的祖父也负责编修佛



山地方志，但没有人提醒我的父亲，他也一直没有讲，自从出现这本

族谱后，他便很想找到原本。”

S女士这番叙述和上引许佳美与陈映真的故事有一个共同之处，就

是当中述及的三位父亲在编修族谱一事上发挥了关键的作用。由于政

治或其他原因，这三位父亲不是与乡人分隔已久，就是对家族的事多

年只字不提。不过，他们都不约而同地觉得需要编纂、维护和接续家

谱，而家谱所示的世系之所以能够接续，是因为很多人尤其是老人都

“知道”他们的家族有族谱，或至少相信他们曾经有过族谱。

网上编谱

上述三个故事的人物，都有纸本族谱为基础，让他们延续或扩充

他们的谱系。相形之下，在“中国族谱网”发布消息寻亲寻根的海外

华裔人士，不但手上没有文字族谱，甚至对中国和中文资料毫不通

晓。经过在互联网上和其他网民交流，他们知道，族谱资料可能是他

们寻亲或寻根的重要依据，一些网民甚至有兴趣编纂起自己的族谱。

投资电子商业的人士由此看准了一个市场——编纂族谱的市场。作者

在本文一开始便提到的“寻根网”网站遂应运而生。“寻根网”网站

宣称其“拥有的华人家谱中心可使分散在世界各地的华人得以建立自

己的家谱，保存家族记录，甚至找到失散的亲属，建立更紧密的家庭

关系”。用户可利用多个搜索引擎，链接到以上海图书馆馆藏家谱目

录为主体的家谱数据库，以便“寻查家谱、查找姓氏起源、寻找失散

亲人和可能有的家族成员”。建立这个网站的宗旨是“发扬优秀中国

传统文化，促使家庭关系发展和信息交流，并最终为全球华人锻造一

种紧密的亲属关系”；它营造了“一个华人家族成员相互联系的私人

环境”，并且“不受地理位置的影响”。



为什么要编纂家谱呢？“寻根网”给网民画出了一幅很美好的图

景，也提供了一些很实际的理由：

有了家谱以后，不论家人亲友到世界的哪一个角落，只要上

“寻根网”家谱中心，就能彼此保持联系。您也将在建立家谱的

过程中，了解到家族的历史，通过网站认识遍布世界各地的族

人，从而获得更多世界不同地区的信息。在取得联系以后，可以

利用自己的优势，互相帮助，分享家族中杰出人士的荣耀。很可

能，在新加坡的王先生在“寻根网”建立家谱，认识了在美国工

作的远亲，他们通过网际网络保持联系，后来联手进行跨国贸

易，收益甚丰！另外，因为这个一脉相承的血缘关系，在同族某

一个人患上特殊的疾病，需要找到同血缘的器官时，会有更宽泛

的选择范围。

那么，谁可以编纂家谱呢？作为一个商业网站，“寻根网”的目标，

当然是要尽量扩大这群消费者的数量。该网站说：

家谱原本是由家族中德高望重的人士来续补的，随着时代的

变迁，如今您只要是寻根网站的会员便可以建家谱。如果您没有

在您之前的家族信息，您也可自己开始建家谱，这样您的子孙后

代便能根据您建的家谱一直续补下去，使之留传百世。您的子孙

将能从中了解您的业绩，子孙后代能因此保持联系。

到底个人如何在没有任何资料的情况下编纂族谱呢？“寻根网”

具体的做法是给用户提供理论上容量无限的数据库、检索工具，以及

编纂族谱的模板，这都是近十多年来计算机世界数据保存和处理技术

发展的结果。这些数据和工具之所以被认为有助个人编纂族谱，实际

上就是假设搜索引擎和超文本链接所产生的数据之间的关系，可以引

申为血缘关系和宗族关系；而数字世界中数据之间的关系和现实世界



的人际关系之所以被认为能够互相对应 (10) ，则是基于以下几个假设

的。

首先，其最基本的假设是每个家庭原来都有家谱，只是“随着时

间的流逝，家庭记录已被改变、遗失或毁坏”。这样的假设，我们在

传统的纸本族谱中已经是司空见惯，因为这是确立一份文献真实性的

一个重要前提。“寻根网”以“每个家庭原来都有家谱”为前提，提

醒人们：“家不可没有家谱，快来登记吧！我们送您一个家谱，真

快，真容易！”这个“送”的意思，就是给会员一个家谱样本做借

鉴，给会员一份“建谱必读”的材料作指引，帮助他们建立家谱。

接下来是如何建谱。网站的指示是：“建家谱前，请先搜索可能

与您相关的家谱。”比如说，你输入一个“杨”字，便会搜索、链接

到一个“全球杨氏家谱”的画面，并说明“有X个上海图书馆馆藏家谱

符合您的搜索要求”。这是编撰电子家谱的可行性的第二个假设，就

是同姓就有关系，尽管它没有说明是什么关系，尽管这众多杨氏分散

在天南地北。这样的同姓关系之所以可以漠视地理因素，是基于第三

个假设的，即每一个姓氏都可以寻查出一个单一的起源。

“寻根网”还制订了一系列的编谱指示供用者参考，列举项目包

括：（1）世系表（成员信息，以图表形式反映家族成员的血缘关

系）；（2）家谱前言；（3）家族来源；（4）家规；（5）辈分表；

（6）家谱后记。其中世系表部分，“寻根网”站还提供模板，“首创

以树的形式呈现世系表，突破了传统方式的限制（如五代为一表

等），家族成员的关系体现更直观、更清晰”。该网站又提示，建家

谱需要建谱者个人、家人、相关亲戚的姓名、籍贯、家族的堂号、郡

望、辈分等资料。最有意思的是，“寻根网”声称“如果您没有这些

资料的话，可从您自己现有的资料开始或在网上搜寻同家族相关的资

料”。



简单来说，“寻根网”的制作人和使用者之所以相信通过搜索引

擎寻找出来的数据是有关系的，其实是在来源繁杂的资料中找出在姓

氏、名字（包括讳、字和号）和地名等方面重叠相关之处，加以互相

对照。这种在所谓“无纸张”的网络空间进行的资料比照和选取，其

实是我们在文字社会里长时间培养出来的思维习惯，也是普通人甚至

某些史学家对史料的认识和处理的训练。

如何“链接”

究竟这个靠来源不同的文字资料编织而成的亲属关系，是根据什

么准则来决定的呢？其实，要编纂一本所谓“完整”的族谱，实际上

也就是把过去的、异地的，不论就时或空而言，都和自己素不相识，

甚至从未存在的人物，纳入或排除出某时某地编纂的族谱。到底编纂

者如何决定什么地方的什么人和自己是否有亲属关系呢？上文提到的S

女士编谱的例子，或许可以给我们一点启示。

从火场中救出和从她六叔公处拿到的残谱，S女士知道从南宋TC公

开始，岭南S氏族人陆续散居广东各处包括南海、番禺、清远等地。藉

着这些地名，再加上许多机缘巧合，S女士和其他S氏成员十多年来跑

遍了广东、广西、安徽各有关地区的县、市、镇、乡等有S姓的地方，

逐一查证当地人是否与南海T乡S氏有关。他们首先找到的S姓族人，时

居番禺A镇甲山东村，也就是他们称为“番禺甲山房”的。S女士有一

名侄儿在番禺B乡经营石场，一天，他到当地的市场买菜，和卖鱼的人

聊天，知道彼此都是姓S，卖鱼的人是B乡乙村人，随即带他入村，并

认为彼此同属一个太公，言语间也显示出他们认识S女士那几位地位显

赫的太公和太叔公的名字。后来，他又说当地附近有很多S姓的人，可

以带他们查访。随后便带他们去了甲山，走进了当地一条村，该村一

千多人全都姓S，且有族谱可查。



接着，他们又透过B乡乙村的人联络了广州市C镇丙村的S姓人士。

在差不多的时间内，他们同时联络了番禺B乡乙村、A镇甲山东村，以

及广州市C镇丙村三处的S姓，并认为大家都出自同一太公。他们都能

拿出族谱，证明彼此均属同一太公的分支，由此他们又知道他们的太

公在岭南有十三房之多，后人遍布许多地方。而且，从族谱所见，他

们认识到S氏都是从珠玑巷下来的，因此，他们又专程到珠玑巷，发现

珠玑巷也有姓S的，但什么文字资料都没有，从“番禺甲山房”的资料

所见，珠玑巷S氏是南宋TC公留下来的一房，所以，S女士和其他编谱

的成员认为，即使珠玑巷S氏拿不出族谱，他们与番禺A镇甲山东村、B

乡乙村，以及广州市C镇丙村三处的S姓均属同宗无疑。

由于他们的族谱提到有三水一房，因此，三水就成为S女士下一个

目标。S女士通过她表哥认识的三水邮电局一个职工，获悉整个三水只

有D镇一处有姓S的居民，由此，S女士等便认为他们已经找到了三水

房。三水S氏没有族谱，镇长看见S女士持有的族谱有三水房，而整个

三水就只有他们姓S，便认定他们必属同一太公的后代无疑。该镇长很

热情，说他们有人分了去罗定，建议去罗定找找。于是S女士等人又去

了罗定，结果到了罗定山区某个地方，找到当地姓S的人，他们的祠堂

所记载的对联和匾额和南海T乡的是一样的，S女士他们当时认为，罗

定这些姓S的人也是和他们出自同一太公的。

不久，他们又得悉新会有姓S的人，于是便通过政协去到新会D

乡，找到几个S姓的村，当地人都知道南海S氏在清末曾出过几位显赫

的官员，又说得出南海S氏的许多历史，就认定必属其后人无疑；彼此

都为此感到很高兴。后来，S女士又听说湛江有S姓的人，便专程驱车

到湛江吴川县，看过对方的族谱，和他们没有什么关系，只好作罢；

稍后又去了电白，又发现查访对象的族谱与他们的没有什么关系；化

州的情况也是如此。不过，他们认为既同为S氏，就都是一家人，之后

仍继续来往。其后，S女士等人又透过政协和邮电局的协助，走遍广东

省内有S姓人士聚居的其他地方。



经过这样确认得来的各方S氏，从此都参加南海T乡S氏的祭祖活

动。S女士他们一直知道TC公葬在番禺，但似乎不知道具体葬在哪里，

找到番禺房后，便连太公墓地也一并找到。S女士说，自此以后，“我

们年年拜太公，南雄珠玑巷也来，C镇的也来，B乡的也来，三水也

来，罗定也来，新会也来，一大堆人都来拜太公”。

可是，当决定要编纂族谱，认真查对资料时，S女士发现，只有四

房是属于同一太公的，即她自己所属的南海T乡、南雄珠玑巷、番禺甲

山、广州市C镇丙村，至于其他S氏的情况则是：

三水说和我们同太公，后来发现有什么不同呢？就是他们全

都讲客家话，我们不是客家人。后来，我帮他们再联系了龙川S姓

的客家人，核对资料，他们便跟回龙川S姓的客家人了。至于新会

D乡，他们有简单的族谱，他们的太公和我们的太公是什么关系却

不清楚，我只能认定是亲戚关系。B乡乙村一直都拜我们的太公，

拜了很长时间，来来往往，到真正编写族谱时，他们做出一个

“回忆谱”来，怎样回忆呢？我跟他们说，你们没有资料，大可

以找个老人家问，于是有人回忆起他们的祠堂有个神主牌，书上

“WR翁”三字，那是新会那边的，我只好说，既然你记得的并不

是我们TC公，我也不能和你相认了。当时他们显得很依依不舍，

整天想和我们联在一起。他们认为，他们的祠堂有许多我们太公

的题字，没有理由不是一家人。他们说：“我们祠堂门口的旗杆

石都有太公的名字，为什么说我们不是呢？”苦苦要求我们接纳

他们，但他们拿不出资料，我们实在不能这样做。在这情况下，

我们委实有点不忿，找了七八年，找得那么辛苦，结果找回来

的，却不是那么一回事，到底我们其他S姓族人在哪里呢？

番禺甲山和C镇丙村之所以被纳入，是因为S女士原来持有的族谱有

载，且两地的人都能拿出族谱，可见，S女士及其他编谱成员确立寻找



到的S姓人士是否与自己同属一个祖宗的一个很重要标准是：对方能否

拿出族谱或其他文字资料，这些资料是否明确记载着TC公与他们有

关。因为语音不同，使三水D镇S氏被排除。南雄珠玑巷的S氏，尽管不

能拿出什么文字族谱资料，却为S女士他们所接受，主要是因为他们对

珠玑巷的故事深信不疑。据他们手上有的《S氏族谱》说，南宋在江西

任官的TC公，于南宋嘉泰元年（1201年）举家迁居南雄珠玑巷，其

后，TC公与长子徙居广州，次子留居南雄珠玑巷，三子徙居曲江清

远。现在居住在南雄珠玑巷的S氏虽然没有族谱，却有一所祠堂。他们

说得出自己就是留下来的人的后人，却说不出太公的名字。S女士对他

们是否与自己同宗也曾表示过疑虑，但由于族谱明确记载太公有一子

留在珠玑巷，加上他们有旧祠堂，所以便承认了他们。几经转折，S女

士在广东省内确认与她南海T乡S氏有关的S氏所在地包括：番禺甲山、

南雄珠玑巷、广州市C镇丙村以及分别位于清远和高要的两个乡镇。

确认了这六房后，TC公以下的世代算是“水落石出”了，但TC公

以上又如何呢？一直以来，S女士他们的搜索范围只限于广东省内。凭

族谱资料，他们知道TC公是“宋承事郎，原籍徽州府休宁县丁村

人”。拿着这几个字，通过南海政协的安排，S女士一行五人去了安徽

休宁县，当地政协说他们没有丁村，只有汀村，认为这是八百年前的

笔误，于是径往安徽休宁县汀村，通过安徽政协、安徽文化局等的帮

助，S女士到村里访问老人家，结果是族谱因为水灾散失，毫无收获。

他们想，当地很多人姓S，有以某S氏名人命名的路，有纪念S氏名人的

公园和历史研究委员会，怎么会没有S氏族谱呢？于是便向文化局求

助，结果在黄山脚下屯溪区博物馆提出两本族谱，通过查阅族谱，终

于找到TC公是当地R公的十三世，而R公是南唐时人。不过R公和TC公之

间却是一片空白，尽管如此，S女士等人已认为岭南S氏的历史由此可

以延伸到两千八百年前，从轩辕黄帝一直下来到R公，从R公到TC公，

从TC公到他们。



可以说，文字资料存在与否，是S女士和其他修谱成员确认亲属关

系的重要标准；语音及其所代表的族群身份（客家或本地）、历史传

说（珠玑巷的故事）和物质建置（祠堂），也是他们的重要考虑。S女

士这十多年来的编谱工作，有原来的族谱为基础，有同宗的企业家提

供财政支持，有官方的政协和文史研究组织提供协助，甚至有在邮电

局工作的朋友帮忙，再加上现代的交通设施和通信设备，都大大扩大

了她寻找S氏族人的范围和可能性。

脱离地方社会脉络的编谱行为

S女士的例子让我们了解到现代城市知识分子编纂族谱的动机和方

法。更有意思的是，在这个例子中，编纂者是一位女性，这在过去以

男性为中心的宗族社会是难以想象的——尽管她最后会以她父亲作为

编纂的名义来出版这套族谱。S女士的个案，也可以说是界乎于过去在

传统社区中编纂纸本族谱和今天在互联网上编纂电子族谱两极之间的

一个现代产物。S女士作为一个经过革命洗礼的城市专业女性之所以挑

起编纂族谱的重担，跟在传统地域社会中人们编纂族谱的动机大不一

样，在很大程度上，她不过是为了完成父亲的愿望。交通和通讯的发

展，使她得以大大扩充各种人脉联系，不过，相对于互联网世界来

说，她千里寻亲的历程，还是受到一定的地理因素的制约，也会受到

她跟家乡亲人直接交往的影响；而电子族谱的编撰，则完全可以在私

人环境里不考虑地理因素进行。换句话说，在互联网的世界中，编撰

族谱已经从一个传统的、集体的、与乡村社会中其他事物配套的仪

式，变成是现代的、个人的、城市的、在网络空间里运转的仪式。我

们有理由相信，透过输入个人或家庭成员的基本资料，利用搜索引擎

和超文本而产生的亲属“联系”而形成的系谱，很有可能会抹煞掉探

讨个别的、具体的地方社会历史的可能性。我们可以大胆预计，假如

电子族谱变得无远弗届，过了相当一段时间，华人世界的族谱将越趋



标准化，这样的结果可能距离“为全球华人锻造一种紧密的亲属关

系”的理想不远，却和历史上的社会事实越来越疏离，从而缔造了新

时代华人世界共享的社会事实和历史传说 (11) 。

走笔至此，当笔者尝试上网查阅本文所使用的2000至2001年间在

网上搜索和下载的资料时，发现它们已经消失于无形。但是，我们可

以因为它们已经“不存在”，就漠视多少人曾经在虚拟社区中寄托他

们寻根问祖的梦想这个事实吗？我们可以因为纸本族谱的“物质存

在”，就认定它比存在于互联网上的资料更实在和真实吗？个人的欲

望和感情，如果在传统的纸本文献中罕有透露的话，那么，互联网上

的材料，能否给我们开辟一条新的路径？数字时代给历史学带来的种

种挑战，也许是天天使用计算机著书立说的当代史学家不能轻易忽略

的。

原载《学术研究》2008年第9期

(1) 　该网站的地址是www.rootsweb.com。

(2) 　“寻根网”在 2000年 3月由新加坡一家在美国注册的公司创办，地址是

www.chineseroots.com，目前似乎已停办。

(3) 　China Gen Web的General China Query Forum, 2001年5月13日浏览。本文引自

此网站的材料原文皆为英文。

(4) 　China Gen Web的General China Query Forum, 2001年7月24日浏览。

(5) 　原文为英文，其英文拼音分别是：Lim（Lum），Chang（Cheng），Goo（Ku），

Wu（ Wo， Woo），Ing（ Ng），Ching（ Cheng），Ho， Chiang， Mau（ Mao），

Choy（Tsai），Sun，Yap（Yip，Ye，Yeh），Wong（Wang），Lai，Kee（Ke），

Kwock（Kwok，Kok，Kuo，Guo，Kop），Lau（Liu），Loui（Lui），Dang（Teng，

Tang，Deng，Dung），Siu（Hsiu，Hsiao），Young（Yang，Yong）。

(6) 　　Maurice Freedman.Chinese Lineage and Society：Fukien and Kwangtung .

London：The Athlone Press，1966，p. 31.

(7) 　　刘志伟：《附会、传说与历史真实：珠江三角洲族谱中宗族历史的叙事结构及

其意义》，收入上海图书馆编《中国谱牒研究：全国谱牒开发与利用学术研讨会论

文集》，上海古籍出版社，1999年，第149-162页。



(8) 　 此 两 处 引 文 皆 在 2001 年 3 月 19 日 于 “ 寻 根 网 ” 下 载 ， 网 址 是

www.chineseroots.com。

(9) 　以下有关S女士的故事，皆根据笔者在2001年6月28日进行的访问整理。为尊重当

事人隐私起见，笔者将相关的姓名和县市以下的地名全部用化名替代。

(10) 　对“数字世界”和“现实世界”作出划分是为了方便讨论，很难说“数字世

界”不是“现实世界”的一部分。

(11) 　进一步讨论可参见程美宝：《数字时代的历史事实建构：以电子族谱编撰为

例》，《史学月刊》，2001年，第5期。本书收录此文。



从博物馆藏品看中国“近代”史
由于各种理由和需要，中外古今的历史学家都会把历史分成不同

的时期。这些分期，有时在具体问题上发挥了方便分析的作用，有时

对宏观的通史叙述起着了建立范式的影响。然而，某个具体的历史时

空，就好像一个人的家居一样，即使他在人生各个阶段中搬过许多个

“新家”，他会扔掉一些不合用的家当，添置一些新的东西，但总会

沿用着许多旧物，更辨证的是，这些“旧物”曾几何时也有它“趋

新”的一刻。历史是承前启后的，这个道理我们人人都懂，但学术专

业过度分工很容易使人作茧自缚，不轻易瞻前顾后。如果我们把目光

转移到在某历史时段同时存在的各种“物”上，先对之进行微观的分

析，再回过头来回顾这个时段，也许不无裨益。

笔者2008年春到英国国立海事博物馆（National Maritime

Museum，Greenwich，UK）对其中国藏品进行为期两个月的研究，研究

的目的，是浏览馆藏三百多件中国藏品（仅指实物而言，地图、照

片、档案及书籍、绘画及印刷品除外），撰写一总体报告，为馆方将

来筹设“亚洲展廊”作准备。这批藏品种类包括中国船只模型、罗

盘、日晷、旗帜、勋章，还有为数不多的陶瓷和武器；涵盖的时段主

要集中在两次鸦片战争至20世纪上半叶，可以说是我们所指的“近现

代”的时段；牵涉的地域范围从南到北遍及广州、香港、上海、长江

中下游各城市、北京、威海卫等。这个时段和空间，与英国在华的军

事和经济势力的扩张是相一致的。由于其“海事”性质，该博物馆许

多藏品捐赠者都是英国海军或其后人，有不少藏品更是直接从在19世

纪中后期已存在的英国皇家海军博物馆继承过来的，因此，我们比较

清楚这些物品的入藏历史。



在工作过程中，我除了尽量发掘每件藏品相关的中外信息外，也

由于这批藏品在时段上的独特性，间接让自己得到一个反思“何谓近

代”的机会。近代史的其中一个议题，或“近代”之所以为“近

代”，除了是作为时间先后的标志外，也是由于后世的学者对这个时

期的人或物赋予“近代性”这个标签。“近代性”这个议题，往往又

和另一个一般称为“西学东渐”的议题息息相关。这类讨论，往往集

中在个别人物的思想和论著，或清廷自上而下的政策，因而不免漠视

了民间日常用品或偶一尝试的发明所呈现的细微的变化。以下谨选择

几种（件）藏品，稍稍发挥一些浅见。

英国国立海事博物馆所藏的一批中国木制的帆船的模型、航海用

罗盘、袖珍日晷及这些物品的相关研究，也许可以增加我们对“前近

代”至“近代”一直存在的海洋世界多一点具体而微的了解。首先，

长期游弋在南海海域，主导着中国与日本、东南亚以至印度洋之间的

贸易的中国帆船，据英国研究船只的专家指出，有些在设计上是经过

改良，有选择地采用了欧洲船只的构件的。以从福州运载木材到上海

等地、以其船尾绘画图案色彩缤纷而被称为“花屁股”的其中一种中

国帆船为例，就有些是装配了欧式装置 (1) ，有些却没有的。然而，

不管在时人或后人的心目中，中国木制帆船却总是“传统”的象征。

另一类可以显示这种较少为人所注意的早期“西学东渐”的物

件，是该馆所藏的航海用罗盘和日晷。如果说旱罗盘为中国航海人员

广泛使用，是欧洲船只传到日本，再由日本船在16世纪后期传入中国

一说仍有待检验的话 (2) ，清代安徽休宁生产的折叠式日晷，其展示

的“西方”成分，则似乎比较清晰。英国国立海事博物馆藏有一批大

多在自17世纪晚期以来便精于制作罗盘和日晷的安徽休宁生产的折叠

式日盘或月盘，其中有标明“洋式”二字 (3) 。到底这个“洋式”是

什么意思，专门研究这批日晷的日本学者高田纪代志（Kiyoshi

Takada）并无提出具体解释，不过，他指出，清代制作的日晷，全部

都是用在清朝立国之初就已经采用的西洋历法，即将原来把每日分成



一百刻的做法，改为每日分成九十六刻（每个时辰分成上下，同时分

成八刻，一天共九十六刻） (4) 。这种做法，在好几个馆藏的袖珍日

晷都有所反映，尽管制作者宣称他们“按古法监制” (5) 。

在英国国立海事博物馆这类与天文地理有关的中国藏品中，有两

件铜制日晷，如果不是上面刻有中国时辰，很难教人相信是出自中国

人之手。一是一只黄铜及珐琅制造的日晷（string-gnomon dial）。

如上，这个日晷采用的也是新历法。高田纪代志指出，这个日晷清楚

地显示了耶稣会士的影响，更值得注意之处，是其中心的指南针采用

的罗经花（compass rose，方位圈）是分成十六份的，这是西方而非

中国的惯常做法。据馆藏记录，这个日晷很可能是一个19世纪广州中

国工匠按照西式设计为荷兰东印度公司制造的。另一个二分晷

（equinoctial dial），据馆藏记录也是19世纪出自中国人之手的，

西方影响非常明显，但更多的资料则付诸缺如 (6) 。

说这两件日晷出自中国人之手，尤其说第一件很有可能出自广州

工匠之手，除了因为日晷上刻有中国字之外，并非完全没有别的根

据。这里涉及的，是广州是否有所需的工艺和物质条件，制造出铜制

仪器的问题。我们都知道，在18世纪进贡给清室的自鸣钟，大多是广

州制造的 (7) ，但我们不清楚的是，一个这样的自鸣钟，有哪些部分

是广州本地制造，有哪些部分是舶来品（如齿轮）。据有关研究，早

在 1781 年，一个英国钟表匠在广州开设了一家“机械店”

（automaton，具体指钟表店），其父亲詹姆斯·考克斯（James

Cox），在伦敦以制作钟表著名，但因过分卖弄奇技而声名不佳。随同

马尔嘎尼访华的约翰·巴罗（John Barrow）来到广州时，发现“这些

曾经大量从考克斯的仓库运到中国的钟，现在已经在广州和伦敦以三

分一的成本装配生产了”。随团画家威廉·阿历山大（William

Alexander）也注意到，在广州，工匠们在机械方面已经有能力模仿了
(8) 。据有关研究显示，马尔嘎尼带往中国的许多西方科学器具，要么

归还给东印度公司驻广州办事处，要么转到随团的机械技师詹姆斯·



丁威迪博士（Dr. James Dinwiddie）处。据称，丁威迪博士曾在广州

的东印度公司给过一些演讲，展示过一些实验，经常参与的常客还包

括一些重要的中国商人（估计即洋商）。他们似乎对这些东西兴趣勃

勃，希望对方能作进一步的介绍 (9) 。

黄铜制作的西式天文仪器或其构件，另一个在广州流通的可能性

就是从外国带入。以数学和天文学知识丰富著称的学海堂堂长邹伯奇

（1819-1869），就曾经制造了一个针孔照相机自拍，也制造了一些简

单的展示天体运行的模型。广州博物馆藏有一件由邹伯奇曾孙捐赠的

纪限仪（octant），刻有“Spencer，Browning & Rust，London”等

字样。Spencer，Browning & Rust（斯潘塞、布朗宁、拉斯特）是

1787至1840年间英国一家专门生产科学器具的公司（1840年后易名

Spencer，Browning & Co.），邹伯奇拥有的这件纪限仪，很可能是通

过广州的洋商，从外国商人或传教士那里得到的。由此我们也许可以

推断，邹伯奇在道咸同年间之所以能够制作一些西式的天文仪器，跟

他所身处的广州有这样的物料和技术流通有莫大关系。

民间工匠有能力模仿制造西式铜制仪器的例子，还可见于广州博

物馆藏的一副据说是清末制造的混球仪上。在这件藏品上，刻有“顺

德蔡真步堂最白氏造”等字样。这家店铺为何会制作和为谁制作这样

的仪器，其精确程度如何，则一时难以考究。我们可以猜测的是，这

种名称的店号，很可能主要生产的，是堪舆用的罗盘和其他与天文地

理有关的器具 (10) 。

一般而论的“近代史”以在海上作战的鸦片战争始，鸦片战争又

自广州始，但有趣的是，近代史研究似乎少有顾及海洋的世界，也较

少注意在鸦片战争前，广州及其邻近地区的地方社会，已经出现了哪

些具有“近代性”意义的变化。于是关于“西学东渐”的讨论，由明

末清初在宫廷发挥影响力的耶稣会教士（这甚至因为“时段”不同，

不为某些治近代史者所关心），一跃而至晚清的洋务运动、幼童留



学、甲午战争、百日维新、清末新政；甚至有些论者还认为鸦片战争

前的中国社会落后封闭，是西方人的船坚炮利将中国国门“打开”，

才有迈入“近代”之可能。这样的思路，忽略了民间社会在日常生活

中的种种延续与创新，忽略了许多无心插柳的技术模仿为后来刻意追

求西学或新学所奠定的基础。研究者也因而漠视了许多存在于史家划

定为中国“近代”史时段中的“前近代”之物——如上述的帆船与日

晷——故而对这不足百年的“近代”史，缺乏多层次的理解。愚以

为，我们在治近代史时，不妨把自己研究的场景可能出现之“物”亦

考虑在内，那么，“近代”作为“时间”，就好像“空间”一样，不

过是许多人和物曾经穿越过的川流，而不是把前后关系截断得清清楚

楚的水闸。

原载《近代史研究》2010年第2期

(1) 　例子见英国国立海事博物馆藏中国帆船模型，编号：AAE0054。本文提及的多件

藏品均可在该馆官方网页浏览。

(2) 　 Joseph Needham ， Science and Civilisation in China ， Vol. 4 ，

Cambridge：Cambridge University Press，1962，p. 290.

(3) 　英国国立海事博物馆藏品，编号：AST0379。

(4) 　Kiyoshi Takada，“Sundials of the Far East”，in Hester Higton，ed.，

Sundials at Greenwich ： A Catalogue of the Sundials ， Nocturnals and

Horary Quadrants in the National Maritime Museum ， Greenwich ， Oxford

University Press and the National Maritime Museum，2002，p. 9.

(5) 　例子见英国国立海事博物馆藏品，编号：AST0424。

(6) 　 Kiyoshi Takada ， “Sundials of the Far East” ， in Hester Higton ，

Sundials at Greenwich ： A Catalogue of the Sundials ， Nocturnals and

Horary Quadrants in the National Maritime Museum， Greenwich ， pp. 375-

376.两件皆为英国国立海事博物馆藏品，编号分别是AST0526及AST0334。

(7) 　例子见广州市文化局编：《羊城文物珍藏选》，广州市文化局出版，1996年，图

212。

(8) 　Simon Schaffer，“Instruments as Cargo in the China Trade”， History

of Science ，xliv（2006），pp. 13-14.



(9) 　 J. L. Cranmer-Byng ， Trevor H. Levere ， “A Case Study in Cultural

Collision ： Scientific Apparatus in the Macartney Embassy to China ，

1793”，Annals of Science ，No. 38，1981，p. 516.

(10) 　文中论及的几件广州博物馆藏品，见广州博物馆编：《海贸遗珍：18-20世纪初

广州外销艺术品》，上海古籍出版社，2005年，第19、21、27、29页。



复制知识：晚清《国粹学报》的博物图画
(1)

导　言

近十多年来，有关西方的学科分类、知识结构、当中涉及的词汇

和语法的表述等如何影响清季以来中国学术的发展，学者已有较多的

讨论。然而，在这个学科结构重整、专业分工未明的过程中，部分原

来只具备传统经史之学的训练的文人，如何在具体的方法上实践他们

所认识的西学，则较少论及。简单来说，他们所采取的方法，就是对

力所能及的西方知识进行复制。然而，复制在多大程度上能够做到

“如实”，则又牵涉到更多的技巧与技术问题。我们都知道，知识的

传播，主要是通过文字、符号、声音或图像的持续与大量复制而达致

的。如果文字和符号甚至声音表达的更多是抽象的信息和理念，则图

像更便于呈现的，无疑是实物。较诸文字和符号的复制而言，图像能

否把实物“如实”记录，同一幅图像又能否分毫不差地大量复制，则

要等到摄影术以及运用了摄影术的印刷术的出现，才能够逐步实现；

在摄影术发明和普及之前，人们只能靠写生或临摹现成的图像来记录

实物。

在清末西学东渐的过程中，外来的知识大多是通过把外文翻译成

汉文并印刷成书刊传播的，这些书刊又不少会辅以插图，不同的插图

的写实和精粗程度如何，则视乎原图绘制者的动机和绘画技巧以及这

些书刊采用了何种印刷术复制原图。在各种西学科目中，动植物学是

需要通过图像来教授的学科之一。对于本地的动植物，绘制博物图

画的人固然可以用写生的方法记录，但对于外地或难以亲眼观察的物



种，则只能临摹现成的图像。本文以1907至1911年间国学保存会的喉

舌《国粹学报》刊登的一百多幅以中国本土的动植物为对象的“博物

图画”为主要材料，探讨这个“多重复制”的问题，从中了解晚清的

读书人如何在“国学”的框架中，通过文字与图像介绍新知。虽然这

批博物图画论精确性与当时西方和日本的动植物学绘图尚有一段距

离，但从画上附有详细的说明，以及这批画与学报其他被列入为“美

术”栏目的图画有所区别的做法看来，学报的编辑和作画者显然是将

之视为科学的博物绘图的 (2) 。《国粹学报》是研究国粹派不可或缺

的史料，其言论文章固然值得重视，但其自1907年以来刊登的大量图

片，却往往为研究者所忽略，或仅仅被视为辅助材料。笔者认为，姑

勿论如何从美术史的角度去研究这批博物图画，仅是这种形式的图画

在其时出现在《国粹学报》这一事实本身，已颇堪玩味。

尽管这批博物绘图绘画的方法有仿效西法的痕迹，相关的内容也

部分源自西书，但在国学保存会的成员心目中，其所传播的并非纯然

是“西学”。相反，《国粹学报》刊登的文章和图片，代表的恰恰是

国学保存会的成员所界定的“国学”，这一点在过去有关国学保存会

的研究中也有所昭示。国粹派的活动，向来为研究者所关注，而关注

的重心，一是其经学与史学思想以及当中透露的反满立场，二是相关

成员在界定“何谓国粹”的过程中，如何有选择地吸取西学。郑师渠

《晚清国粹派——文化思想研究》一书，特辟一章，讨论国粹派的新

学知识系统，指出：“人们多习惯于把国粹派描绘成抵拒西学新知的

形象，实则大不然。国粹派 初迎受西学的途径虽然各有不同，但有

一共同点，就是许多人曾经或始终是西学的热心传播者。” (3) 罗志

田在其《国家与学术：清季民初关于“国学”的思想论争》中，以

“国粹不阻欧化的思路”，总结国学保存会主将邓实“欲结东西洋两

文明并蒂之花”的理想，以及许之衡谓国粹“助欧化而越彰，非敌欧

化以自防”的立场，并指出这样的思路其实是当时“不少学术或思想

观念有相当歧异之人的大致共识” (4) 。国学保存会的一些成员，对



西方的自然科学心向往之，企图以之为另一种途径来体现中国既有的

格物致知之道，由此，我们须把《国粹学报》刊登的博物绘图置于国

学保存会同仁努力尝试界定“国学”的这个前提下去理解，才能够更

好地读取画内画外之意。

复兴古学：国学保存会博物学知识的传播

在我们比较详细地考察《国粹学报》上的这批博物图画之前，也

许有必要先简单交代一下国学保存会如何尝试传播博物学知识这个背

景。

尽管在《国粹学报》中这批“博物绘图”属“插图”，我们不妨

把它们视作国学保存会所设计的“国学”这个整体的一个组成部分。

在“国粹”或“国学”这个框架中，国学保存会的成员不仅置入他们

对传统经史之学的领会，并导入他们所认识的西方的自然科学知识，

企图打通中西之学。国学保存会曾拟设国粹学堂，在1907年刊登的启

事中，宣称要“师颜王启迪后生之法，增益学科，设国粹学堂，以教

授国学”，而国学的微言奥义，“均可藉晰种之学，参互考验，以观

其会通”，他们期望，“从学之士，三载业成，各出其校中所肄习

者，发挥光大以化于其乡。学风所被，凡薄海之民均从事于实学，使

学术文章寝复乎古，则二十世纪为中国古学复兴时代，盖无难矣，岂

不盛乎”！可见，在国学保存会的成员的设想之中，各种学科的增

设，知识分类的扩大，是在“国学”的框架中完成的，我们看来是新

知识的引进，按照他们的逻辑，却是古学的复兴。从附于该启事之后

的“拟国粹学堂学科预算表”所见，该学堂“略仿各国文科大学及优

级师范之例”，共设经学、文字学、伦理学、心性学、哲学、宗教

学、政法学、实业学、社会学、史学、典制学、考古学、地舆学、历

数学、博物学、文章学、音乐学、图画学、书法学、译学、武事学等

二十一门学科，每个学科按学期和程度设计教学内容。其中，“博物



学”教授的内容包括中国理科学史、中国植物、植物动物、动物矿

物、矿物古生物学和理科大义 (5) 。

这样的学科设计，在清廷颁布的壬寅学制（1902年）和癸卯学制

（1904年）中，早就有所体现。虽然国学保存会的成员排满的政治立

场，在一定程度上是透过定义什么是“国粹”来表现的，而国粹学堂

的拟立也是这种旨趣制度化的尝试，不过，国学保存会的成员的排满

立场并没有妨碍他们认可甚至参与官方的教育改革，国粹学堂的课程

设计与清政府的学制既大同小异，国学保存会的成员，更积极编辑出

版乡土教科书，回应癸卯学制《奏定初等小学堂章程》中有关小学堂

要教授乡土历史、乡土地理和乡土格致的举措 (6) 。

国粹学堂是否有真正办成，一时未能查考，但《国粹学报》和国

学保存会出版的乡土教科书，仍然体现了其成员传播西方科学包括博

物学知识的努力。自1907年3月第26期 始，《国粹学报》便增设“博

物”一栏，首发的两篇文章是刘师培的《物名溯源》和许效卢的《海

州博物物产表》。这一加入博物学文章的举措，应该是为了配合国粹

学堂的课程而设的。国粹保存会的成员和当时绝大部分的读书人一

样，是治旧学出身的，他们有关博物学的论述，反映了他们尝试结合

自己阅读过的一些西方和日本博物学的译著，从新理解中国既有的与

博物学有关的古籍，这从刘师培《尔雅虫名今释》《论前儒误解物类

之原因》，沈维钟《蟋蟀与促织辨》，薛蛰龙《毛诗动植物今释》，

郑文焯《楚辞香草补笺》等文，都可见一斑 (7) 。

在国学保存会编辑出版的乡土格致教科书中，也可以看到其成员

如何在基础教育的层次上，用更贴近日常生活的内容和更浅白的语

言，来传播博物学的知识。例如，在黄节编纂的《广东乡土格致教科

书》里，是这样介绍“禾花雀”的：

第十六课　禾花雀



禾花雀本名绿鸠，其毛带黄绿色，喜食禾花，每年八九月

间，禾秀时即有之，故俗呼为禾花雀。此鸟为黄鱼所化，广西最

多，广东略贵 (8) 。

像“此鸟为黄鱼所化”这样的陈述，在今天看来，明显是“不科学”

的。不过，晚清这个从旧学到新知，从“格致”到“科学”的知识体

系转移的历程，是异常复杂和艰辛的，并不是我们三言两语就能够评

论得了。本文并不打算在这些文章和教科书的文本方面作进一步的讨

论，而是以上述的背景为前提，把目光集中到这个时期在《国粹学

报》刊登的博物图画上，做一点初步的分析与探讨。

察其形状：绘图者蔡守的田野工夫

在 设“博物”栏目刊登相关文章的两个月后，《国粹学报》在

1907年5月出版的第29期上刊登了这样一则“特别广告”：

本报今年添入博物、美术二门，其中插入图画，皆是精细美

丽之品，古色幽光，至可宝贵。所镂电气铜版，惟妙惟肖，纤毫

毕现，更加以顶上腊白光纸，印刷精美。明知所费甚重，并不加

价，惟期报之内容，常有异彩特色，以贡献读者诸君，庶使吾神

州光烈永永不坠，则本报之私愿耳。从今年起，每期插入画像图

画，必在四张以上，待经费充足，再为增广，伏希鉴察焉 (9) 。

发出上则广告之后，从第30期（1907年6月） 始，到第82期

（1911年9月）为止，《国粹学报》总共刊登了一百二十八幅博物图

画，根据画中的题签，可知这批作品全部出自国学保存会成员蔡守之

手。蔡守（1879-1941年），初名有守，字哲夫、寒琼，晚年自号寒

翁，与黄节同为广东顺德人。蔡守曾参与国学保存会、国学商兑会、



蜜蜂画社等组织，参加《国粹学报》的图片工作，同时又为上文提及

的黄节编撰的《广东乡土格致教科书》绘画插图。蔡守与他的夫人谈

月色（又名谈溶溶，1891-1976年）在诗书画方面都颇有名气，谈月色

尤擅画梅，蔡守又兼长金石学，辛亥革命后与南社和国学保存会成员

以及粤中文士画人，如黄节、苏曼殊、邓尔雅、陈树人、关蕙农、潘

兰史、江孔殷等，多有往还；又曾为南洋兄弟烟草公司编画日历。蔡

氏夫妇二人曾在广州成立“艺彀社”，出版《艺彀》杂志，介绍金石

书画。蔡守似乎与国民政府要员关系不俗，在《艺彀》杂志上，刊有

邹鲁绘画的兰花图，又载有“蔡夫人谈月色画梅约”的广告和价目，

并以“蔡元培、邹鲁、于右任、戴传贤、林森、孙科、胡汉民、叶伧

楚、张继、邵元冲代订”的字样作为招徕。1936年，蔡守偕谈月色到

南京任职党史馆党部，并在故宫博物院考订金石书画古物，1941年病

逝于南京 (10) 。

蔡守为《国粹学报》制作的博物图画题材繁多，绘画对象包括哺

乳类动物、鸟类、鱼类，以及多种花卉和水果。绝大部分的绘图，都

有他的印章和签署，仅《鲎鱼》一幅，就有“顺德蔡氏”、“有守哲

夫”和“琼林世家”三个印章 (11) 。在《貀》一图上，除了两个中文

印章外，还有他的英文签名“Y. S. C” (12) 。由于笔者无法看到蔡

守这批图画的真迹，难以判断他使用什么纸张和颜料，只能从刊登在

《国粹学报》上的图片，就其构图和画法的角度加以评说。严格来

说，蔡守这批博物图画，论准确和形似，与当时西方的博物学绘图都

有一定距离，他所有花卉和水果绘画，都没有附设解剖图，部分动物

绘画，更加上草木山水等背景，使之看起来更像一幅艺术性的绘画。

不过，我们也必须注意，西方的博物学绘图在17至20世纪期间，随着

观察工具和技术的进步，以及人们审美标准的变化，也经历了一个衍

变的过程。而无论如何演变，动植物绘图始终是科学与艺术的结合，

在要求真的同时，也讲究美，西方好些动物绘图，往往都有其他自然

景观如树木山水作衬托 (13) 。因此，以“科学性不足”来评判蔡守这



批图画，也许有失公道。我们更应该注意的是，到底蔡守在绘画这些

图画时，刻意做了一些什么工夫，来达致他心目中的博物图画的标

准。

经过一些初步的考察后，笔者认为，要进一步理解蔡守这批博物

绘图，我们首先应注意他画的是本地的还是外地的物种，大体而言，

他所绘画的植物，几乎全部是本地的品种，因此也非常可能是直接观

察和写生的结果；而他所绘画的动物，则有部分是本地的品种，部分

为外地品种，故其绘图既有观察和写生者，也有临摹自外文参考书

者。

从这批图画附带的文字资料可见，蔡守对他绘画的某些本土的动

植物，是做过一番直接观察和搜集采样的田野工夫的。他喜欢四出游

历，对路途所见的各种动植物，都观察入微，并且经常向当地人询

问。1903年，他与友人登嵩山时看见一只猿猴，回来“考群籍亦不

载”，画图记之，图曰《异猿》 (14) 。蔡守似乎有到野外打猎的习

惯，他在1906年曾猎得一头“  ”，知道土人呼曰“  豝” (15) ；

后来登泰山时又猎得一白狼，绘图记之 (16) 。游历合浦的时候，他

“得一异草”，回来绘画成图，注明：“太西诸书名之曰食蝇草或曰

日露草，考吾国博物群书，悉未载。” (17) 他经常在北海小住，在那

里采集和观察海洋生物，其《珠蟹》《珠蚌》和《海螺》十二种，就

是1907年左右在北海和合浦采集写生的 (18) 。1908年，他在香港岛寓

居近一年之久，《羊桃》一图，就是在当年“抄生于古赤柱山下黄泥

涌寓” (19) ；在港岛散步时，“每见一莬挺奇，一葼卓异，莫不拨菭

迻石，察其形状”。他在香港坚泥地路（今称坚尼地道）看见一异

草，查诸“蕃书”，知其学名为“Asplenium-Rutæfo” (20) 。他在登

昆仑山的时候，曾见过“犛”这种动物，绘图并说明它“高可七尺，

重千余斤，角长三尺，喜冷畏热”，又说“至甘肃时，见有豢之以载

重” (21) 。



蔡守在造访友人的时候，也不忘观察人家饲养的动物。在天津旅

次，于某女士家见过她饲养的“明月兔”，绘图记之 (22) 。他在一个

饲养“勺嘴鸟”的家庭中亲睹此鸟，“攻群书未载，余因图之，并择

李氏（动物史）之说”。 (23) 某次他客居湖北武昌夏口英国领事馆，

看到了无花果，又绘图并作出以下详细的说明：

丙午（即1906——引者）客夏口英吉利领事馆，中有园数

亩，倚扬子江干，林木幽邃，余每娵隅，咏罢，辄散步其间。林

中有树数株，高可齐檐，枝叶如桑，春夏之交，魆见其不花而

实，实微，有刺，大如青梅。询诸园丁，曰：无花果也。余甚异

之。浃辰，见其实之微，刺忽长而色白，越三日，则长可半寸

许，色若珊瑚，俨然一球花也。审视之，并非花瓣，乃为芽也。

破之，每芽之颠含一子，色黑而坚，大如半粟。噫！异矣怪哉！

凡木之结实也，必先开花，花落由蒂而成实，实中而含子，未有

先成实，由实而吐花，花中而含子者也。土人云：是花可疗妇女

体姅不时之症，然乎否邪？余不敢知。但素称无花果者，如木瓜

罗汉果，均另开花，不与实相干耳，从未有如是之奇者。成城子

哲夫并识于篆楼 (24) 。

蔡守也注意到制作标本的需要。他曾经尝试制作动物标本，希望

能送交博物馆保存，只是因为缺乏所需的知识和技术而未能如愿。在

《普安异兽》一图中，他加上了这样的附识说：

余寻此兽时，本欲以媵博物院，道远不果，收其甲又不得

法，亡何腐臭，遂弃之，粗描此图。遍考古今图书，遍询中外朋

友，岂天地造物有独一无二者邪？ (25)

这只“异兽”是他在1905年游古罗施鬼国（即贵州土司）时见到的
(26) ，他与署名“匏香”（印章“杨四娘”）的友人，“问土人亦无



识者”，匏香只好“乞夫子绘之，以质博物君子”。

当时的中国，只有上海一处建有较具规模的博物院，蔡守“本欲

以媵博物院”的对象，很可能是上海的“徐家汇博物院”或“亚洲文

会博物院”，也有可能是邻近的“南通博物苑”。“徐家汇博物院”

（Siccawei Museum）是法国耶稣会神父韩伯禄（Pierre Heude）在

1868年于上海法租界成立的，收集了一定数量的中国生物标本和矿产

样品，是外国人在中国建立的第一个博物院，也是在中国出现的第一

个博物院。亚洲文会博物院（又名“上海博物院”）于1874年创立，

隶属亚洲文会北中国支会；至于南通博物苑，则是实业家张謇在1905

年于江苏南通建立的，是中国第一家由国人自办的私人博物馆 (27) 。

蔡守应该没有受过什么专业训练，但他曾寓居徐家汇 (28) ，经常来往

于上海和各通商口岸，极有可能到过这些博物馆浏览，对各种来自西

方的博物知识与物质建置耳濡目染，至少知道有制作标本的需要，只

是不得其法而已。

值得注意的是，即使蔡守的绘画对象是本地物种，我们仍须把他

的植物绘图和动物绘图分 讨论。动物绘图的情况和植物绘图有所不

同，动物会来回走动，任何作画者在野外都难以写生，只能够凭印象

和记忆绘画，否则就是凭标本或其他书籍插图加以临摹。笔者估计，

在蔡守各幅动物图中，《鲎鱼》一图之所以 精细逼真，正面与背面

都能纤毫毕现，应该是因为蔡守曾经“置一双于院中” (29) ，得以慢

慢观察，细心绘画。在他为黄节编撰的《广东乡土格致教科书》绘画

的插图中，也有同样的鲎鱼，虽然线条比较简单，但也是背腹二面同

现，各个部位俱全的。至于绘制植物，则不过是作静物写生，相对较

易。虽然蔡守所有的植物绘图都没有附解剖图，与更早刊登在《格致

汇编》上的植物图有所分别，但如果我们仔细观看蔡守的植物画，就

可以见到他在很多情况下也是刻意地按照绘画科学植物图的方法作画

的。对于好些植物的画法，俨如是将枝、果子、叶的正面与背面在一

个平面上展 ，并且用尽整张画纸，留下的空白部分甚少，确保一棵



植物各个部分各种情态都能够清楚地展示出来。我们甚至可以推测，

蔡守既有可能是写生，但也有可能是先把植物摘取下来，铺在一个平

面上，再慢慢仔细描画。

就绘画动机和技术而言，这种画法在中国并非没有先例可援。清

代道光年间山西太原府署刻吴其濬（1789-1848年）撰《植物名实图

考》，所附之木刻白描绘图，就十分精确；岭南画家居廉（1828-1904

年）所绘画的许多本地植物，是宋代院体画以深入细致的观察写生的

传统的体现 (30) 。此外，蔡守在绘画这批图画的时候，已经不乏用中

文撰写附有绘图的西学参考书籍。光绪二十一年（1895年）新镌傅兰

雅（John Fryer）撰《植物图说》，强调：“尤须于学堂内张挂大

图，以便多生并览，图印画工必精准，形必真实，说亦必格外详细，

如此则植物学初基妥立，不难实事考求。” (31) 该书所附的植物各部

分的解剖图共一百五十四种，用石印技术印刷，精细入微，全数被光

绪二十四年（1898年）出版的叶澜所著、标明“公会读本、翻印必

究”的《全图植物歌略》袭用。从梁启超在1896年列举的《西学书目

表》可见，当时带有插图的动植物学书籍还有韦道门的《百鸟图说》

和《百兽图说》、韦氏的《动物形性附图》、韦廉臣的《植物形性附

图》 (32) 。此外，傅兰雅等人创办的介绍西方科学技艺新知的《格致

汇编》（1876-1898年），附有大量画工比较仔细的动植物绘图。1898

年创刊、宁波人王显理主编的《格致新报》，连续十六期刊登《格致

初桄·论动物类》译文，也附有线条比较粗糙的简图 (33) 。1899年出

版的《百兽集说图考》，插图线条比较精细，估计是根据以外文书原

图为底本制作石板印刷的结果 (34) 。蔡守经常往来于各口岸城市，不

难有机会看到这类附有插图的西学书籍。

考诸蕃书：蔡守参考的西洋博物学书籍



在文献使用方面，蔡守的博物学知识来源，充分体现了本文 头

引罗志田所提及的国粹派成员“欲结东西洋两文明并蒂之花”的理

念。从其博物绘画上题标的文字说明可见，蔡守参考了不少中国的古

籍，例如《尔雅》《山海经》《诗疏》《说文》《番禺杂记》《南州

异物志》《夷坚续志》《广东新语》及各种的地方志书。不过，蔡守

在实地观察各种生物的时候，也常有“考其名实，取证古籍，千不获

一”的苦恼，查考“蕃书”，则往往茅塞顿 ，因而有“祖国博物之

疏”之叹 (35) 。他附在图画上的文字说明，让我们知道他至少参照了

两种英语博物学书籍。一是James Dennis Hird所著的A Picture Book

of Evolution ，蔡守译作渴德《天择图说》。蔡守在《鲎鱼》一图

上，说明他“考渴德Hird《天择图说》”，得知有“Tribolite”（三

叶虫）此种“ 古”之生物，并认为“与鲎相类”。笔者曾翻查A

Picture Book of Evolution 一书（包括1906及1907两个版本），均

未见有鲎鱼图，估计此图是他写生的结果。不过，他在绘画一种音译

为“鸦诗地安”（Ascidian）的海鞘类、被囊类软体动物时，就是临

摹自此书的。在该图中，蔡守作了这样的说明：

昔于烟台海裔得一物，甚奇，初生如蝌蚪，游泳于水渚，长

年记〔寄〕根于石上，宛植物焉。体软，色黑，口能吸物，亦有

知觉，但不移动矣。吾国前人不曾发明，故莫知其名。嗣读渴氏

Hird之书，知其名曰鸦诗地安（意，小军特也）Ascidian。兹复

译渴之书，及临其解剖之图，以贡献于我国人 (36) 。

把蔡守的《鸦诗地安》和A Picture Book of Evolution 的插图

两相对照（文末图1），可见前者是后者的临摹，唯一的分别是蔡守把

原图作标记用的阿拉伯数字改为中国数字 (37) 。《鲎鱼》和《鸦诗地

安》两图，均发表于1907年，而A Picture Book of Evolution ，则

于1906及1907年在伦敦出版，似乎一直没有中译本，可见蔡守当时能

够阅读到国外 新出版的博物学书籍 (38) 。



另一本蔡守多次提到他曾经查阅的英文博物学著作，是Richard

Lydekker编纂的Royal Natural History ，这是在他绘画的《云南猿

猫》所附的说明中披露的：

考英国李杕确Lydekker所馔〔撰〕动物史Royal Natural

History云：中国之云南与安南缅甸接壤处，有猿一种，名曰罗而

士，Loris（笨也，字出荷兰国），又名畏羞猫Sharmindi

Billi（怯也，字出印度），居深林中，足不履地，日匿夜出，行

甚迟钝，身固笨重也。前爪拇指距四指甚远，次指甚短，后足稍

长于前足，无尾，眼类猫，能无光而开敛（按猫类之目夜出者多

如是，视光之大小而张敛随之，《事物原始》云“子午一线，卯

酉正圆”等说妄甚），手足毛短若无，耳甚短，与毛平，毛色不

一，灰者为多，眼眶外有一圜黑毛，鼻白，耳黄，所食者，树

叶、树牙、树实、虫鸟、鸟卵。攫物时能立，平时不鸣，唯怒则

鸣，声甚悲壮。因夜深始出，故人罕见，睡时四足紧抱一树，而

首藏匿于臂间。生子一胎一头。初获甚恶，不久辄驯，但甚畏

寒，按犹与猿类也，未省是此兽否？余姑名之曰猫猿，以其目类

猫也。楼竹翁先生自安南归，遣我一焉，因绘之，以寄《国粹学

报》 (39) 。

尽管蔡守说有人“自安南归，遣我一焉，因绘之”，但他在绘图

和撰文的同时，也明显参考了“动物史”亦即Royal Natural History

（《皇家自然史》）一书。笔者能够看到的现存Royal Natural

History 一书，共六册，于1893至1896年由伦敦和纽约的Frederick

Warne & Co.出版，含彩色插图七十二张，镌版黑白插图约一千六百

幅，部分有画家签名。Royal Natural History 一书，在当时的欧美

属科普书籍。编者Richard Lydekker（1849-1915年），是英国著名博

物学家和地质学家，1874至1882年间在印度从事地质学研究，长期在

伦敦的自然史博物馆负责编纂哺乳类、爬虫类和鸟类动物化石的目录



工作，1894年获选为皇家学会会员，著作甚丰 (40) 。从 Royal

Natural History 的序言可知，此书是响应坊间对图文并茂的普及性

博物史书籍的需求应运而生的。序言还特别提到，此书的插图，主要

出自Brehm′s Tierleben 一书。Brehm′s Tierleben （英语书名为

Brehm′s Life of Animals ）是Alfred Edmund Brehm（1829-1884

年）等人用德文编纂出版的一套图说动物学书籍，原名Illustrirtes

Thierleben ，初版六册在1864至1869年出版；二版十册在1876至1879

年间出版时，更广为人知的书名是Brehm′s Tierleben ，此后陆续被

翻译成多种文字印行。书中由Gustav Mützel等人绘制的插图，据说连

达尔文（Charles Darwin）也认为其水平无与伦比 (41) 。Gustav

Mützel（1839-1893年），柏林著名画家，尤擅绘动物，下文谈到蔡守

临摹自Royal Natural History 的插图，有些就是出自Gustav Mützel

之手的，其他被蔡守临摹的，还有也是特别擅长绘画动物的德国画家

Wilhelm Friedrich Kuhnert（1865-1926年）等人的作品。 (42)

把Royal Natural History 的插图和蔡守的绘图两相对比，我们

就可以知道，蔡守到底具体参考了哪些内容和图画，来绘制自己的博

物图。就上述《云南猫猿》一图来说，至少Loris（今译作“懒猴

科”）和Sharmindi Billi两词的原意和来源，是出自该书的，而大部

分有关这种动物的外形和习性的描述，也是选译自Royal Natural

History 的相关章节 (43) 。（见文末图2）

蔡守在选译的过程中，还做了一些简化的工作，例如，在谈到

Loris生长的地点时，只提及邻近中国并为中国人所熟悉的地名，即

“中国之云南与安南缅甸接壤处”，而Royal Natural History 相关

章节述及Loris生长的地方时，涉及的地域比较广大，而且是从欧洲殖

民地的眼光出发，用上“Cochin China”这样的说法的。该书谓：

The slow loris is found over a large area in the

countries lying to the eastward of the Bay of Bengal. It



occurs on the north-east frontier of India in the provinces

of Sylhet and Assam ， whence it extends southwards into

Burma，Tenasserim，and the Malay Peninsula；while it is also

found in Siam and Cochin China，and the Islands of Sumatra，

Java，and Borneo. (44)

比较蔡守的绘图和Royal Natural History 中的loris插图，便会

发现，两只动物的姿势是相当雷同的，而Royal Natural History 此

图，则是复制自Brehm′s Tierleben 一书 (45) 。我们可以猜想，蔡

守即使有一只活生生的动物作为他的写生对象，但在勾勒这只动物的

外形时，也许还是参考了现成的绘图。还有一点不可忽略的是，蔡守

对于朋友送给自己的这只动物，是否就是Royal Natural History 讲

述的loris，并非十分确定，故有“按犹与猿类也，未省是此兽否”的

疑问，因此只能“姑名之曰猫猿，以其目类猫也”。在这个译介和运

用西方知识来认知事物的过程中，给事物命名是不可避免的一步，尽

管蔡守并非也无意充当一个生物学家，但他为了让自己的绘图有

“实”也有“名”，也加入了自己的发明，创制了“云南猫猿”这个

名目。

在《勺嘴鸟》一图中，蔡守也明确交代了他参考了李氏的《动物

史》曰：

勺嘴鸟White Spoonbill

李氏《动物史》云：勺嘴鸟寉类也，但喙甚宽，末宛如勺，

舌甚短，除北极外，几随处有之，身高可三尺二寸，通身白羽，

唯颔下稍黄，倍上微微淡红，足黑，嘴亦青，小时无冠。中国北

方亦有之，爱居湖及沙滩，以其喙垂浅水中取鱼虾而食，巢以土

筑者，有在芦苇中，或在树间，卵白而红黄点，生卵时数日始一



颗，每年产四卵。有守昔在首善，曾见银木樨先生家豢一头，云

得自蜀中者。考群书未载，余因图之，并译李氏之说 (46) 。

对比Royal Natural History 一书，我们知道蔡守这幅图画也是临摹

自该书的，有趣的是，他还模仿原图作者署名的方法，在图的右下角

签上自己的英文名字简写，为图画添上一点点“西洋”味道（见文末

图3）。至于文字说明，则和上面的例子一样，有部分也是选译的，部

分则为蔡守自己在中国观察得到的情况，在这幅图上，蔡守还加上

“哲夫译”这个印章，似乎是想说明有关的材料是由他自己亲自翻译

的。关于这种鸟的生长环境和生育情况，原文的说法是：

In Holland the nests are situated on the mud among

reeds，and are raised to a height of from twelve to eighteen

inches，being composed of reeds and mud，and tapering from

base to summit，upon which is a slight depression for the

white eggs，——usually four in number. The eggs are laid at

intervals of several days and incubated at once. In colour

the eggs are dull white ， with reddish brown streaks and

spots. (47)

原文并没有“每年产四卵”的意思，只是说每巢通常置四卵。此外，

原书其他段落还提到这种鸟的一般品种可高达三十二英吋，按英制应

作二呎八吋，蔡守却写成中国制的三尺二寸，这也是误导的。

蔡守在绘画像“貘”这种能够考诸中国古籍的动物时，要谈到他

在其他地区的情况以及学名，又不得不运用外文书籍了，否则，他大

抵很难知道“中国、欧洲、英国、北美洲，古皆有之”，“佗邦如末

利亚岛Malaya有一种，南美洲有四种，与末利亚所产仿佛两种则夫

异，皆尽沴林近水者，性喜谱（？）食屮木，昼伏夜出，人罕见之，

西人译貘与偃猪皆曰Tapi（查Royal Natural History 一书，拼法为



“Tapir”——引者）” (48) 。蔡守在这里并没有提到很确切的参考

书目，不过，如果我们对照上述Royal Natural History 一书，则不

难发现，蔡守这幅《貘》图，应该是临摹自此书的，而其有关这种动

物在马来亚和南美洲等地区生长的资料，也是出自此书的。至于“中

国、欧洲、英国、北美洲，古皆有之”这段材料，在Royal Natural

History 一书中原来的表述是比较复杂的，原文是：

A flood of light on this remarkable instance of what

is known as discontinuous distribution is ， however ，

thrown by paleontology，remains of extinct tapirs having

been discovered in the middle and upper Tertiary rocks of

Europe （ including those of England ） and China ， while

nearly-allied or identical forms occur in those of the

United States. Such remains are also found in the cavern-

deposits of Brazil，which belong to the later Pleistocene

epoch.” (49)

蔡守用“古皆有之”来概括之，明显是会产生歧义或误导的。

蔡守 需要借靠参考书籍临摹的题材，似乎是那些他自己难以亲

眼目睹的“居 深海中，是以鲜见者”的深海动物 (50) 。虽然蔡守没

有逐一说明，但我们只要拿Royal Natural History 的插图比照他绘

画的《钓鱼鱼》《必刻格拿》《独角鱼》这三种深海鱼，就知道他这

三幅图画全部都是直接临摹自前者的，而附带说明文字所提到的这三

种鱼的拉丁学名、英文名称和俗称（Angler fish［又称“钓鱼虾蟇

fishing-frog 、 虾 蟆 鱼 frog-fish 、 海 鬼 sea-devil ］ ， Beaked

Gurnard，Unicorn fish）以及部分描述，相信也是取自该书（例子见

文末图4） (51) 。同样地，蔡守所绘画的两种海洋生物“结士筹拨

士”和“空豸”，也是直接临摹自Royal Natural History （文末图



5）。在《结士筹拨士》图中，虽然蔡守说明他在合浦海滨获得两种这

样的生物，但他的绘图似乎也不是写生而成，而又是临摹自Royal

Natural History 一书，相关的介绍亦不例外。蔡守在该图说明：

结士筹拨士者，辣丁名词也，Gastropod，其意则腹代足也。

此两种皆余比来在合浦海滨所得者。上一种裙若花瓣，丛丛而

生，黄色身有蓝点、白点、红点不一。按李氏《动物史》曰：伊

奥利埭牙Aeolidia，食海葵Sea-Anenome（海葵者，海蜇之类而生

根于石上者），子甚多，每一可生六万子云。下一种两裙为翼，

触之则缩小如桃栗，身长一二寸许，色绿有白点，名曰依利施牙

Elysia，食海带Sea-weed。 (52)

在《空豸》图中，蔡守采用了中国地方志书的说法后，再参考Royal

Natural History 谓：

《兴化府志》云：空豸俗呼空大，又名泥星，壳极薄，身极

轻，虚如水沫。李氏云蓝海蜗牛Violent Sea-snail也 (53) 。

值得注意的是，在Royal Natural History 一书中，violent

seasnail是置于“Gastropod”（腹足纲，蔡守译作“结士筹拨士”）

之下的，蔡守可能因为知道这种生物的本地名称，所以另作一图，而

不称之为“结士筹拨士”；也可能他根本不认识也不在意生物的分类

系统，因而在选材和命名方面都比较随意。

蔡守有时也灵活变通地把Royal Natural History 的插图分拆和

合并使用，绘画和重构自己需要的图画。例如，其《雉》一图，附带

文字表明他是参考了“英国动物史”，图画似乎是临摹自Royal

Natural History “Amherst′s Pheasant”一图中雄性的那头 (54)

。另外，有两幅共画了三头皆题为“貀”的动物的图画，其中一头的

图像应该是临摹自Royal Natural History “Common Seal”（海豹）



一图，另一头则临摹自该书“Hooker′s Sea Lion”（海狮）一图，

第三头则是取了该书“The Northern Sea Bear”其中一头的外形，填

上另一种的皮纹。蔡守这种混同的做法，可能是因为在现代生物学的

命名确立之前，他只能用了一个在《尔雅》等古籍中意谓“无前足”

的动物的“貀”字，来同时指涉海豹、海狮等各种鳍足类动物。在第

一幅《貀》图中，蔡守引用了《尔雅》《说文解字》《异物志》《临

海志》来考究到底“貀”为何物，是否真的“无前足”甚至是“尾即

鱼”，他 后的结论是“以上各说，不符然”。他根据他在蓬莱观察

此兽的结果，认为“貀实陆上之兽” (55) 。但一个“貀”显然不足以

涵盖不同的品种，在第二幅《貀》图中，蔡守就补充说：“太西动物

史分为两类。前一种曰诗蓝（译音）Seal，此种曰海狮（译意）Sea

Lion。” (56) 估计这部“太西动物史”，仍然是Richard Lydekker的

Royal Natural History 。

有时候，蔡守的临摹对象是照片。在1907年广州出版的《时事画

报》中，先后刊登了蔡守两幅绘画，一题为“美国黄石园之白熊”，

一题为“北海之滨以罟取鱼图”，皆署曰“哲夫抄摄影” (57) 。

我们也许毋须再列举蔡守如何“抄袭”的例子。以上的简单分

析，不过显示了清末国人引进西方知识 常见的方法——有选择地翻

译文字，用临摹的方法复制图像。在文字转化的过程中，无可避免会

造成简化以至错译，相对来说，照搬如仪地临摹图像，只要笔法了

得，“出错”机会较少。从以上的例子看来，蔡守因为有绘画的基

础，其临摹的水平算是相当不俗，让中国读者有机会“看见”难得一

见的生物，在符合科学研究的要求的动植物摄影普及之前，这样的做

法，对于介绍自然科学知识是有一定的贡献的。

自诩能译：蔡守的西书来源与英语能力



到底蔡守是怎样读到James Denis Hird所著的A Picture Book of

Evolution 和Richard Lydekker的Royal Natural History 的？笔者

曾经猜想，其中一个可能性是他是在位于上海的亚洲文会北中国支会

（The North China Branch of the Royal Asiatic Society）的图书

馆翻阅的。亚洲文会北中国支会在1857年成立以来，藏书渐见规模。

1909年该会位于博物馆路（Museum Road）的大楼重修，藏书和讲学条

件更臻完善，至1910年图书馆每周 放七天，曾有两名华人担任助理

馆员，读者主要以外国人为主，但也有少数华人登记入会。该图书馆

在1872至1936年间，共编纂印行了六个藏书目录， 接近本文讨论年

份的是1907年版，据该目录显示，当时该图书馆共藏书刊2125种，其

中自然科学有278种。接下来的目录于1921年印行，其时藏书已达3092

种 (58) 。可惜，笔者翻遍这些目录，并没有发现有文会当时入藏A

Picture Book of Evolution 和Royal Natural History 二书的记

载。另一个可能藏有这两套书的机构是上文提到的徐家汇博物院

（Siccawei Museum），惟其目录亦一时无法查考。

A Picture Book of Evolution 和Royal Natural History 虽俱

以普及为目的，但以笔者自己阅读的经验而言，此二书也非十分浅易

的读物，由此让我们想到的问题是：蔡守的英语能力到底如何？他受

过什么训练和有过什么经历，使得他比起当时大部分的中国读书人而

言，具备较高的英语能力？笔者在上文提到，蔡守在好些博物绘图

上，会盖上“哲夫译”这个印章，似乎十分在意他翻译这个身份。在

广州由潘达微、高剑父等人创办的《时事画报》中，蔡守除了经常投

以画稿和文稿外，还在该刊丁未年（1907年）第3期上，发表他翻译的

一首由“英国佛来蔗原唱”的《苦婢吟》 (59) ，从第7期 始，他又

在该刊 辟的“译丛”一栏，连续多期发表他翻译另一首由佛来蔗创

作的英文长篇纪事诗《珠江井》。此诗叙述的是粤中一婢女被卖作妾

遭主人之妻虐待 终投井自杀的悲惨故事，跟蔡守当时与何宝章和佛

来蔗共拟发起“不买卖奴婢会”的主张契合 (60) 。诗的用词并不艰



深，翻译起来不算太难，蔡守关心的是如何能“力尚词况”的问题，

他说：

顾是诗丽赡，匹具辞况，余虽素以能诗自诩，第案牍繁冗，

樄  甚焉，眚瞑以从事，又何暇觅句选韵邪？尝读泰西各国互

译诗什，多不以韵。如  ［天］草顺Tennyson（英国诗家）译蒿

麻Homer（希腊诗家）之诗；郎飞鹭Longfellow（美国诗家）译金

传奇（译意非音）Legenda aurea（辣丁剧本）尤名于世，因以文

体译之，但又不学林琴南之译瑟士便Shakespeare（林译作莎士

比，  ［饮］仌［冰］译作瑟士丕亚）诗（名曰吟边燕语），徒

述事迹，舍词华而弗顾。虽然如余者，事蕃书以来，久芜莙研，

纵欲力尚辞况，安能逮乎？ (61)

蔡守何以能“素以能译自诩”？这与他早年在上海肄业以及跟

《珠江井》的原作者佛来蔗的私交有莫大关系。根据蔡守妻子谈月色

的回忆，蔡守十七岁时，其三兄蔡歙虎在盛宣怀处任职，接他到上海

震旦学院读书，校长是马相伯（1840-1939年） (62) 。这里谈月色可

能忆述有误，蔡守也许在十七岁已赴沪，但他应该是在二十五岁左右

才在震旦学院读书的。在蔡守自撰的诗文中，曾提到他自己在甲辰年

间（1904年）“游学沪渎” (63) ，而他唯一尊称为师的人物，也只有

马相伯 (64) 。马相伯在1903年于上海徐家汇天文台内创办震旦学院，

以“广延通儒、培成译才为宗旨”，他认为，“拉丁为读任何国文

（指英法德意）之阶梯，议定急就办法，限二年毕业，首年读拉丁

文，次年读任何国文，以能译拉丁及任一国之种种文学书为度”，又

主张既要“治泰西士大夫之学，其肄业之书，非名家著Classical

author不授”，而课程则“遵泰西国学功令，分文学literature、质

学science（日本名之曰科学）两科”。 (65) 蔡守的拉丁文和英文基

础，应该是在震旦学院学习期间奠定的。他在后来发表的一首诗中提

到自己“行年廿六百无就，只算粗谙九译端”，指的应该就是这个时



候 (66) 。1905年，马相伯因反对外籍教士强迫学生守教规，率学生退

出震旦学院，在吴淞另创复旦公学，蔡守在此时很可能也已经离 震

旦。他在后来发表的一首词中一 始就谓“漫云震旦将沦替”，似乎

是在语带相关地重提震旦此事 (67) 。同年七月，蔡守以人镜社社员的

身份，参与美禁华工拒约之抗争，辑美国华工禁约纪事初二三编，与

另一人镜社社员把到美领事署自杀表示抗议的美洲华商冯夏威的尸首

从外国坟山移葬广肇山庄 (68) 。

据谈月色说，也就是在1905年这一年，蔡守因参加同盟会并为

《民嘘报》撰文，遭端方追捕，先后逃到苏州、无锡、杭州等地，在

杭州碰到苏曼殊，苏把他介绍到汉口英领事佛来蔗处，二人从此成为

莫逆 (69) 。谈月色是蔡守续弦之妻 (70) ，对蔡守早年的事迹应该是后

来才听闻的，其忆述因而颇多混淆。事实上，据蔡守自己在1909年所

题的《曼殊画跋》说，他在“乙巳（1905）之秋，著书被议，避地如

孤山（即杭州），过灵隐岩前，见一祝发少年……余以为必奇士……

今读斯图，知曼殊是岁亦客西湖，因语曼殊，遂知当日所见，固曼殊

也。去秋读《文学因缘》，恨未相见，讵知五年前已识之矣” (71) 。

可见，蔡守是直到1909年才真正认识和会见苏曼殊的，其认识佛来蔗

乃苏曼殊所介绍，也因而无从说起。

蔡守之所以与佛来蔗熟稔，据黄大德先生 近提供资料显示，其

实 是 因 为 佛 氏 是 蔡 守 的 姐 夫  (72) 。 佛 来 蔗 （ William John

Bainbridge Fletcher，又译弗莱彻，中文名符佑之，1871-1933年）

在20世纪初来华，先任英国领事馆翻译，酷爱中国文学，1908年后历

任福州、琼州、海口等地副领事及领事 (73) 。蔡守说自己“乙巳

（1905）上海著书被议，避地夏口”，在当地的英国领事馆客居至

1906年左右，很可能跟佛来蔗有关 (74) 。谈月色又说他“随英领事安

居八年”之久，“闻端方禁令撤销了，就回到上海，更名有守”，亦

有可再挖掘之处。从各种线索可知，蔡守在1907年间，多半寄居在北

海英领事署，其时常到合浦、海南游历，偶尔会到香港 (75) ；1908年



则在香港岛寓居一年之久 (76) ；1909年，他挈眷赁庑于徐家汇，至

1911年春始归里 (77) 。谈月色说蔡佛二人“同住同餐，出入同行”的

时间，应该是指1906至1907这两年 (78) 。此时的蔡守，可能因为与佛

来蔗和其他英领事馆人员相熟的关系，似乎在北海英领事署任职翻译
(79) ，并与法国领事馆的人有交情 (80) ，而且有传闻说他已剪辫改穿

西服，因此友人有“我闻灵均好奇服，不图重见汉官仪”一问，他则

澄清谓：“小子安敢作异服，聊取自在造身章，不解趋时衣  （音

翁，外国衣也）服，自家爱我好衣裳。” (81) 他的文字和绘画工夫在

当时也已有一定名气，有“文字出世鬼夜泣，于今乃复见佉仓”，

“哲译芬芳闻上帝，美术神妙冠当时”之誉 (82) 。事实上，在《国粹

学报》发表其博物绘图和其他稿件期间，蔡守也在学报上刊登广告，

提供堂幅、匾额、屏条、扇面、楹联、治印等润格服务，费用由洋五

角至二元不等 (83) 。

从以上种种，我们可以推测，蔡守的英语能力，先是在1904—

1905年间在震旦学院奠定基础，再于1905—1908年前后因与佛来蔗交

往频繁而得到巩固。这解释了为什么他在1907年的《时事画报》上，

会陆续发表他翻译佛来蔗的《苦婢吟》《珠江井》二诗，《英国风

俗》三十多则，倡议创立“不买奴婢会”的文章多篇，以及来自北海

等地的画稿多帧 (84) ；也解释了为什么他在《国粹学报》上刊登的博

物图画，1907—1908年的主要是动物且包括中国没有的物种，而在

1908—1911年间发表的，则大多是植物且为本地物种。由此我们可以

进一步猜想，蔡守是在佛来蔗或其他英国友人处，借阅A Picture

Book of Evolution 和Royal Natural History 二书的，而A Picture

Book of Evolution 在当时更是1906年出版、1907年再版的新著。

《国粹学报》的广告说“蔡君夙深通西洋博物学，而于中土之物类，

尤为留心，研究足迹，几遍内地，考察有年，所得良多” (85) ，指的

主要也就是蔡守这段由许多偶然因素所造成的人生插曲。



濡染画风：晚清岭南绘画的实用主义与写实主义

总的来说，蔡守的博物图画虽然与当时西方的动植物绘图还有一

段距离，但以上的材料至少显示，他个人对动植物学有浓厚兴趣，他

知道要掌握动植物学的知识和绘画出精确的图画，必须作直接的观

察，仔细的描写， 好能够制作标本，并需参考阅读 新的西方自然

科学著作，并付诸实践。不过，我们也不应该忽略，蔡守原有的绘画

训练，也会在他的画作中留下痕迹。蔡守在绘画方面的师承关系，笔

者一时没能发现相关的材料可以加以论述，下文只能从他与一些岭南

画人的交往以及当时岭南流行的绘画风格有可能对他发挥的影响，作

一些初步的推测。

四处游历，使蔡守得以碰见各种本土生物；寓居沪上，又让他比

较容易接触到海内外的博物学知识，然而，我们不该忽略的是，本籍

顺德的蔡守，其绘画博物图画的技法，也体现了当时一些岭南画人实

用主义和写实主义的倾向。笔者疏于美术史，此处无意用一些套话来

归纳19、20世纪之交岭南画人的活动与风格，之所以用上“实用主

义”和“写实主义”二词，只是为了便于想象蔡守当时所经受和参与

缔造的时代画风。所谓“实用主义”，是用来形容当时一些画人运用

绘画作为政治和商业宣传的做法，而“写实主义”，则是指19世纪中

期以来，部分岭南画人发展出来的写实与写生的花卉草虫蔬果绘画传

统，而不论是前者或后者，都是以广州为中心，在一个中外文化交汇

的语境里渐次形成的。

清季以降，政治宣传和童蒙教育图画在各通商口岸和大城市的出

版物中陆续出现，不少掌握绘画技巧的读书人，但凡提倡改革或支持

革命的，都会在利用文字之同时，运用他们的画笔作武器。比蔡守早

一年为黄节编撰的《广东乡土格致教科书》（第一册，1908年出版）

绘画插图的潘达微，就是在晚清初露头角，积极支持革命的广东画人



之一。潘达微（1881-1929年）籍隶番禺，生于广州，名允忠，又名

虹，字心薇，号达微，别署景吾、大觉、铁苍等。其父潘文卿是广州

士绅组织广仁善堂的创始人之一。潘达微早年曾师从番禺名家居廉学

画，其后参加兴中会，先后担任《广东日报》《有所谓报》等报刊的

笔政，针砭时弊，批评政府。潘这种文人、善士、报人、政论家的多

重身份，使他在绘画方面也颇能 风气之先。1905年，他以赞育善社

社员名义，筹款创办《时事画报》，创刊前设茶会，召集画界学界两

百多人，演说图画与社会之关系；更亲自编绘《小儿滑稽习画帖》，

借美术讽刺时事，同时又传播美术教育。潘达微 为人所乐道的事

迹，是在广州黄花岗之役后，以慈善名义收葬革命党人尸骸七十二具

于黄花岗，并撰文绘图叙述经过。入民国后，潘达微继续积极参加各

种政治活动，在绘画、摄影和广告设计方面，非常活跃。1925年参加

国画研究会，翌年在香港设立分会，发扬旧传统，研究新画理。1929

年病逝于香港 (86)

蔡守与潘达微二人似乎交往甚殷，他们既同时为《广东乡土格致

教科书》绘制插图，极有可能早就认识。入民国后，潘达微在1914年

出任南洋兄弟烟草公司广告美术设计主任，蔡守也曾为南洋兄弟烟草

公司编制日历，每日编一故事，配以一画。1918年，潘达微为纪念袁

世凯密令龙济光杀害的广东警察厅厅长陈景华，在广州办《天荒》杂

志，蔡守亦有参加主编工作 (87) 。1923年，潘达微在香港 设宝光照

相馆，举办“时人书画展览”，蔡守也有参展。 (88)

跟潘达微类似的例子是与他共同创办《时事画报》的高剑父

（1879-1951年），也就是后来被称为“岭南画派”的画坛阵营的领军

人物。同蔡守一样，高剑父在清末民初也绘画过一些博物图画。高剑

父本籍番禺，少居于广州，曾拜居廉为师。1900年在澳门格致书院求

学，从中接触到西画的知识，课余跟一个法国人学习炭笔素描。1906

年前后，曾东渡日本游学，此后数年多番赴日，在各种美术院或美术

团体设立的研究所学习到博物学、雕塑、西洋画和日本画的一般知



识，回国在广东美术界引进西方美术展览会制度，又在《时事画报》

辟“画学研究科”，介绍西方写实的素描画法。高于1906年在日本

加入中国同盟会，两年后回到同盟会香港分会登记，直接参与当中的

军事行动，策划暗杀。广州光复初期，他在陈炯明担任会长的“广东

军团协会”里担任干事员，未几又赴上海办《真相画报》，“监督共

和政治，调查民生状态，奖进社会主义，输入世界知识”。民国初

年，高剑父热心于陶瓷实业，曾在江西筹创“中华瓷业公司”，拟改

良制瓷，惟计划未有得到具体落实。1920年底，高出任广东工艺局局

长兼广东甲种工业学校校长，未几因学潮辞去上述职务。1923年在广

州创办“春睡画院”，培养学员，也就在这个时候，高剑父和以他为

首的艺术家阵营，与潘达微等人的广东国画研究会在中国画的问题上

公 论战，美术史界一般归纳为“新”（即高剑父所代表的“折衷

派”或“岭南画派”）“旧”（即广东国画研究会）之争 (89) 。

以研究艺术史见长的陈滢注意到高剑父早年热衷绘画博物图画，

认为他“以这种科学图画为参照，对中国古典的院体花鸟画从自然中

写生、格物究理的传统作重新发现与诠释， 始其‘艺术革新’的探

索” (90) 。晚清画人学习博物图画的技法的另一个来源是日本。18、

19世纪时，日本上下对博物学也产生了浓厚的兴趣，绘制和出版了大

量的动植物图谱，其中以江户中后期出版的彩色图谱尤为精巧 (91) 。

高剑父在1906年留学东瀛，曾到过东京的“名和靖昆虫研究所”，在

那里临摹动植物的标本与图谱，又到过日本的帝国博物馆、帝室博物

馆和帝国图书馆临摹动物、植物的标本和图谱。高剑父在这个时期遗

存下来的临摹和写生稿包括《日本鳞翅类泛论》《木蠹虫蛾科》《鳞

翅类一幼虫模型图》《落花遗蕊》《梅树头木菌》《落花遗芬·正、

反面各一》等。据陈滢考，高剑父1912至1913年间在《真相画报》

“题画诗图说”专栏上发表过有关昆虫、植物的研究文章，也旁征博

引了许多古今中外的著述，对蝉、梅、菊三种生物的属性、形态及生

长规律作出详尽的说明 (92) 。高剑父和蔡守在博物绘图这方面的投入



几乎没有两样——他们接受传统的绘画训练，吸纳源于西方的博物知

识和绘图技巧，通过现代的媒体特别是画报来复制传播。可以说，蔡

守、潘达微、高剑父等晚清民国的画人的历程是非常相似的，并且有

很多叠合之处。随着新型的出版物、媒体和展示手段——教科书、杂

志、画报、广告、摄影术、公共画展——的出现，他们同时承担着许

多任务，为不同的目的创作不同种类的艺术品，其中所涉及技巧和知

识既不尽相同，又相互影响。

尽管后来高剑父代表的折衷派或岭南画派与潘达微和蔡守参与的

广东国画研究会在言论上呈舌剑唇枪之势，但从画作看来，两派其实

有许多共通的地方。正如陈滢指出，广东国画研究会虽被划为“传

统”，但其成员也有许多写实和具有现代感之作，高剑父虽被视作趋

新，但他某些作品也有“文人画”的味道，力图展示他也具有深厚的

传统功力；而双方个别成员的关系也一直十分良好 (93) 。

更有意思的是，高剑父和潘达微都曾经拜过番禺画家居廉（1828-

1904年）为师，而居廉和他的堂兄居巢（1811-1865年），又是以绘画

岭南自然物产著名。研究者认为，清中叶以降，岭南画坛以居巢、居

廉二人为代表，越来越多以岭南的花卉、虫鱼和蔬果为绘画对象，兴

起了绘画题材“本土化”之风，影响了几代岭南画人 (94) 。居巢对所

描绘的花果鱼虫，均作过深入的观察，并每每在图上加上详细的描述
(95) 。居廉客居东莞可园，主人张鼎铭雅好其画 (96) ，“每日令人搜

集奇花异卉，和各种昆虫，请为图写”。据高剑父忆述，当时居廉曾

经运用类似制作昆虫标本的方法作画，他说：

师写昆虫时，每将昆虫以针插腹部，或蓄诸玻璃箱，对之描

写。画毕则以类似剥制的方法，以针钉于另一玻璃箱内，一如今

日的昆虫标本，仍时时观摩。复于豆棚瓜架，花间草上，细察昆

虫的状态 (97) 。



二居的花卉草虫蔬果绘画，不论在选材或画法上，都被认为是极

具岭南色彩的。在选材方面，他们把南粤的蔬果鱼虫和各种土产入

画，数量品种之多，前所未有；就方法而言，其绘画是建立在写生的

基础上的，又创立“撞水”、“撞粉”技法，讲究“物情”、“物

理”和“物态”，在重视写真和写实的同时，亦追求掌握神韵 (98) 。

居廉作为高剑父和潘达微的师傅，其绘画风格对他们的博物绘画或格

物插图是否发挥过什么影响呢？蔡守虽然不是居廉的弟子，他是否也

受这种岭南绘画的风气感染？如果二居的画风真的如此有别于由宋及

清的花鸟画传统，他们这种“本土特性”是在怎样的环境中滋生培育

的呢？要回答这个问题，我们不妨把眼光转移到18、19世纪存在于广

州的“另类艺术”——外销工艺品——上去，其中和本文的讨论 直

接相关的，莫过于此时一些广州画人在外国人指导下绘制而成的一系

列岭南动植物画。

按照西方自然科学的要求绘制动植物画，在广州至迟可追溯到18

世纪末。18世纪是欧洲自然科学发展 为蓬勃、知识体系摆脱中世纪

的桎梏转向近现代发展的年代。当时学科分工并不如后来分明，欧洲

文士（literary man）之理想典型，是既对文、史、哲、艺术、音乐

等人文知识娴熟非常，也热衷于探索宇宙法则，或深或浅地从事自然

科学的研究。绘画博物图画（natural history drawings），恰恰是

能够把人文和科学合二为一的一种训练和活动。这种理想“文士”

形象，也是欧洲的商人或从事其他专业和贸易的人士所追求的。18至

19世纪来广州从事贸易活动的欧洲人，教育程度可能不如欧洲的上层

贵族，在祖家的社会地位也不一定很显赫，但不少对动植物学和博物

绘图都趋之若鹜。他们来到广州这片异土，对当地的动植物都特感兴

趣，或希望移植祖家，或希望搜集标本，或至少绘制成图，带回本

国，丰富世界的博物知识。

关于这类来自英国的博物学家18至19世纪在中国的活动，Fa-ti

Fan（范发迪）的British Naturalists in Qing China：Science，



Empire，and Cultural Encounter （清代在华的英国博物学家：科

学、帝国与文化遭遇），为我们提供了相当全面的分析。其中第二章

“Art，Commerce，and Natural History”（艺术、商贸和博物

学），更专门探讨了当时在广州活动的商人如何指导广州画人绘画博

物图画的情况 (99) 。范发迪指出， 初，这些在广州活动的欧洲商人

只是随便找人帮他们绘画中国植物，结果得到的，往往是抄自《本草

纲目》的绘图，或者完全是出于画者的印象及其仅有的传统绘画技能

而绘制的画作，十分粗制滥造，与欧洲人要求的科学绘图相去甚远
(100) 。其后，在英国东印度公司的雇员的指导下，部分广州画匠学习

绘制符合欧洲人的要求的动植物画。当时，广州已经有大批画匠从事

各种外销工艺品的制作，东印度公司的雇员要找愿意为外国人画画、

具备基本的使用西洋颜料和纸张绘画知识的中国画匠，并非难事。18

世纪中后期，英国东印度公司的商务总监布莱克（John Bradby

Blake, 1745-1773年），便延请了一个画匠到东印度公司设在广州的

洋行，教导他解剖植物，使用铅笔起稿，运用水彩颜料，绘画了一批

植物图画。 (101) 1803年，在英国皇家学会主席班克斯（Joseph

Banks）的支持下，英国皇家植物园（Kew Garden）的园丁克尔

（William Kerr，？-1814）来到广州搜集植物样本，也延聘了一些中

国画匠画了大批植物画。这些图画大多按照科学绘图的标准绘画，都

有植物的整体，加上枝、叶、花、果、种子等局部，以及花朵和果实

的剖面 (102) 。

另一个差不多同时期在广州延聘画匠绘画博物图画的英国人是在

东印度公司任职茶叶检查员的约翰·里夫斯（John Reeves, 1774-

1856年），在他的指导下，几位广州画匠画出了一批精美绝伦的动植

物画，教外国人赞叹不已，题材遍及各种花卉蔬果、哺乳类动物、鱼

类和其他海洋生物。他的儿子约翰·罗素·里夫斯（John Russell

Reeves, 1804-1877年）继承了他茶叶检查员的职位同时，也延续了他

绘画博物画的活动，聘本地画匠画了一批昆虫绘画。这些画在当时就



全部运回英国，今藏于英国各大博物馆，有时亦散见于拍卖市场。
(103) 当时英国的殖民地遍布全球，同样的博物画绘制活动，也可见于

印度和东南亚等地。有材料显示，一些在东南亚从事绘制博物画的画

师，是来自澳门的 (104) ，而当时所谓在澳门工作的画师，实际上和广

州的画师是同一个群体。

这批18世纪末至19世纪中期在广州绘制的动植物画，虽然全部运

回英国，没有留在广州；这些曾经参与过绘制动植物画的中国人，也

是寂寂无闻，在中国甚至岭南正统的绘画史没有留下半点痕迹，但我

们很难相信，当时广州的文人和画人会对这类绘画毫不知情。种种外

文资料显示，行商与外国商人相交甚殷——事实上，上文提到的克尔

的大部分花卉搜集活动，都是在行商的花园里进行的——而行商与当

时的中国官员、文人、画人的交往又那么频繁，中国画人是绝对有可

能见过这些在外国人指导下完成的动植物画的。何况，在同文街和靖

远街摆卖的以外国顾客为对象的工艺品，当时俯拾即是，就连两广总

督阮元某次经过布政司街，也“见酒馆立板画西洋馆式”，只是，正

在处理鸦片问题而要“严夷夏”的他，认为此等西洋艺术属“被发祭

野也，谕府县立拆毁之” (105) 。也许正是官员文人这种态度，使得广

州在这个时期生产的不中不西的艺术品，几乎没有一件留在本土，而

全部流转到海外去，但我们很难相信，当时本地的画家完全不与从事

绘制外销艺术品的画家交往，对这些外销艺术品可以视而不见。居巢

和居廉活跃的年代，恰恰就是广州出产 多外销艺术品的18至19世

纪，我们不禁要问，他们“写真、写实”的画风，某一程度会否是受

当时这些不中不西的外销艺术品耳濡目染的结果？

让我们回到蔡守等人在20世纪初绘制的博物图画上去。陈滢认

为，蔡守和高剑父的这类作品“依稀可见18、19世纪外销欧美的岭南

植物画的影子” (106) ，且特辟一章，专门讨论外销欧美的岭南植物

画。有关这个问题，笔者在1995年见到绘画在通草纸上的植物画时，

亦曾作此猜想。2000年有机会在英国与陈滢及其他广州博物馆同仁一



道，在英国自然史博物馆和维多利亚阿伯特博物院看到馆藏18、19世

纪外销欧美的岭南植物画时，亦谈及此，彼此均有同感。知道这位专

治艺术史的学者也有此见，令笔者更相信可循此思路作进一步的探

究。惜因笔者阅历尚浅，虽曾试作勾沉，一时未能发见可资论证的直

接材料。 关键的问题是，由于这些18、19世纪在广州绘制的动植物

画，几乎一无例外地全部被带到外国去，我们可以估计，蔡守和高剑

父等人是无缘见到这批画的。这批运回欧美的动植物画以及千千万万

的外销工艺品，如果留下什么流风遗韵，影响到一个20世纪初绘制博

物图画的岭南画人的话，中间的媒介很有可能就是像居巢、居廉这些

承上启下的大家。我们也许可以把18至20世纪初几块历史碎片这样联

系起来——蔡守和高剑父等人刻意学习的博物知识，是源自19世纪末

的欧美和日本的。但他们有意或无意秉承的绘画传统，却有很大部分

是出自本土的。然而，我们必须认识到，这个“本土”的传统，在

18、19世纪的时候，是极有可能掺杂了许多外来的成分的，只是在那

个“严夷夏”的年代，这些交流都罕有见于文字，使我们难以并砌出

更完整的历史图像。

创新技术：神州国光社采用的印刷技术与经营手
法

如果说，蔡守的博物学知识，乃临摹与翻译自A Picture Book of

Evolution 和Royal Natural History 二书，算是第一重的“复制”

的话；那么，蔡守的画稿，在《国粹学报》大量印行，则可说是第二

重的“复制”。第一重“复制”，在文字方面虽略有简化与加工而有

所变易，在图画方面却因蔡守画工了得而堪称唯肖唯妙；第二重的

“复制”，则与印刷技术攸关，蔡守的画稿之所以能够几乎分毫不差

地出现在《国粹画报》上，乃拜当时学报采取了“电版印刷”技术之

赐。上文引及的《国粹学报》广告中，就刻意标榜采用“电气铜



版”，利用“顶上腊白光纸”印刷的技术 (107) 。这里所谓的“电气铜

板”，指的应该是“照相铜锌版”（photoengraving）。这种印刷术

初于1855年由法国人吉洛特（M. Gillot）发明，是照相术应用于印

刷制版之产物，主要包括照相铜版和照相锌版，习惯上合称铜锌版。

照相铜锌版发明初期，为单色线条图照相凸版，图面无浓淡层次之

分。至1882年，德人迈森巴赫（Georg Meisenbach）发明照相网目

版；1892年，美国人库尔茨（William Kurtz）在前人学说的基础上，

发明了三色照相网目版，图画印刷方显浓淡层次 (108) 。

在中国，较先采用照相铜锌版的印刷机构是上海的土山湾印刷馆

（1901年 始采用）、文明书局（1902年）和商务印书馆（1903年）
(109) 。至1907年前后，各种附带图片的报刊包括《国粹学报》和上文

引用的在广州出版的《时事画报》等，也采用照相网目铜版，盖时人

认为，“国越文明，测量、建筑、制器越进步，而事事需摄影与图

画，传播摄影图画，则以电版为至疾速，至精良” (110) 。原来为晚清

报刊普遍使用的也是来自西方的石印技术，明显已应付不了“传播摄

影图画”之需要。1907年《国粹学报》刊登的图片的效果，看起来应

该是采用了照相铜锌板的印刷技术，甚至用上了网目版，图画才能够

呈现浓淡层次。同年，上海又出版了一本名为《世界》的画报，这本

画报的用纸，似乎和《国粹学报》的美术博物插图一样，均是“腊白

光纸”，效果也格外精美，很可能也是用照相网目版印刷的结果。这

在其第一期重点推介的达尔文进化学说中加插的达尔文像、“生物分

门繁简演进表”、“具特性之有脊群动物”等图，即可见一斑 (111) 。

可见，此时《国粹学报》和《世界》等杂志要印刷有浓淡层次的图片

已非难事。笔者于印刷史所知甚少，在此问题上不敢有更多的推论，

在这里只想提出，只有等到能够精确地复制图片的照相和印刷技术出

现，科学知识才有可能得以按照当时追求的“客观真实”的标准广泛

传播，较少受人为主观因素的影响。这个技术的前提，对于《国粹学



报》能否刊登这批博物绘图和其他美术图片是非常关键的，值得我们

进一步探究。

其实，《国粹学报》的同仁对于印刷质量早就比较注意，自1905

年发行以来五年间，报社所用之铅字已更换两次，到1909年，又将旧

字全行改铸 (112) 。至于充分利用照相铜锌版印刷技术来同时达到发扬

国粹和经营获利之目的，则俟国学保存会在1907年刊登广告集股 办

“国光社印刷所”，始全面 展 (113) 。刘师培在该广告刊登的同一期

《国粹学报》中，发《古今画学变迁论》一文，谓：“近岁以来，晒

石镂铜之法，输于中土，欲画学之复兴，莫若取宋元以来旧画，择其

有关掌故者，善为钩勒，辑成一编，以广流传，俾有志工画者，得所

据依，不至踵谬沿讹，为通儒所指摘；而古贤名画，亦得与枣本阁帖

并驱而争先，此则不朽之盛业也。” (114) 其后，邓实为《神州国光

集》作叙时，亦说：“国学保存会既立三年，藏书之外，复收罗古代

美术品，购借蒐讨，日积而多，时于国粹学报，镂铜公世，兹复有神

州国光集之刊……诚欲假精工以传钜迹，庶海内尤物，人人得而共识

之，群知吾国所可爱之实，将神州之国光，其在是矣。” (115)

把这些言论付诸实践的结果，是自1907年始，《国粹学报》加插

大量用腊白光纸印刷的中国书画金石图像。这批图片的主理人主要是

邓实，他在这些图片的说明中，经常以“摄影入铜”、“属影入铜，

以公同好”、“秋枚好古，以西法电摄于铜，与海内共赏”、“精镂

入铜，浓淡一如原品”、“正气宝光，不可久祕，因缩印以入铜版，

与世之宝忠节者共鉴之”为标榜。这类图像为数颇多，说明词全由邓

实撰写，我们或可推断，邓实本人是拥有摄影机和懂得摄影的。这种

做法，使国学保存会的成员不用拥有实物，只要向友人相借拍摄，即

可大量以图片的形式复制，广为流传。例如，1908年刊登的“朱九江

遗墨真迹”，乃黄晦闻向顺德马氏借得再交邓实，邓实将之与朱九江

像“合之镂铜公世以志景仰私淑弟子”。 (116) 也有一些摄影图片，是

别人邮寄捐赠的，例如“米元章行书真迹”，是吴江沈氏摄影邮寄给



邓实的；“海天曙光图”乃台湾苏世昌将法国画家的作品写真再邮寄

与国学保存会庆贺新禧的 (117) 。一袁姓读者捐给国学保存会的人像、

坟石、书画、墓志影本，有十数种之多；另一陈姓读者则捐赠“倪元

璐字照片一纸” (118) 。与此同时，国光社印刷所陆续出版《神州国光

集》多辑，并将从各种渠道收买或收集得来包括藏于私人之手的书

画、碑铭、人像以“神州国光集集外增刊”的名义，拍摄制版，分

“铜版”和“玻璃版”两种印刷销售，有时甚至制作四尺大画片，或

按原作大小制作大幅镜屏，未几更用到颜色玻璃版，印一张须用十数

套之颜色，粗略统计，品种达二百多种之繁，售价除邮费外由洋一至

二元五角不等 (119) 。

对于印制此类画册所运用之印刷技术，国光社印刷所着意标榜，

曾在广告上列举了“神州国光集制版印刷之十特色”。此在当年虽属

宣传之辞，至今日对我们理解清末之印刷水平却不无帮助。兹引全文

如下：

本集所制玻璃版（按玻璃版东名，有亚土泰布、珂珞泰布二

种，而以亚土一种为至精，本集所印即此种）为最著名之名厂优

等技师数名一手所制，用至新发明之法，苦心研究，务臻于精良

优美之极点，故能丝毫逼真，光采夺目，凡山之皴染，树之枝

叶，浓淡深浅，用笔干湿，一一分明，与原迹精神无异，特色

一。

本集所用摄影器系西洋现今最精之一种，具备有三色玻璃

片，虽至旧之画，纸绢黯淡者，亦能摄出，凡绢地纸纹，一一活

现，特色二。

本集所用以印玻璃版之玉版纸，质坚而细洁，色古而滑泽，

所用以印铜版之蜡光纸，地厚如钱，面光如镜，均系选择至精最

宜于印玻璃版铜版者始用之，故能耐久而美观，特色三。



本集所用之墨匀而细腻，黑而光黝，为最上之品，故能神采

焕发，特色四。

本集印刷系用西洋最精之印玻璃版电机所印，故能千张墨色

一律，无有浓淡，与人工所印者迥殊，特色五。

本集所制网目铜版，其网目极密而细，极明而显，清朗悦

目，可与玻璃版相并，亦与寻常者迥殊，特色六。

凡影印画片太大，则精神浮散不能团结，太小则笔迹不显，

本集屡经试验，始定用此式样，大小适中，故能笔路分明而精神

不失，特色七。

本集用亚土版所印碑帖，凡宋拓初拓之本，其毡蜡至旧，石

华墨色，神采古茂苍浑者，本集用墨能使与原本无异，不特字口

锋稜，丝毫无失，已也，特色八。

亚土玻璃版系用墨印刷，其色永远不变不退，非同影片用药

水者，日久渐淡渐无，故玻璃版比之影片尤可保持久远，其印铜

版之蜡光纸，其蜡光日久亦无变动脱落之理，特色九。

本集色色务求至精绝美，成本极重，而取价可谓最廉，足征

本集志在多印古人名迹，非为图利，特色十 (120) 。

上文将“亚土泰布”和“珂珞泰布”两种玻璃版并列，从印刷技

术史的角度看，似乎并不恰当。查相关的专门著作，“珂珞泰布”应

该是“collotype”的音译（今译“珂罗版”），是指用照相的方法将

图晒在涂有重铬酸盐的感光胶体（bichromated gelatin，gelatin是

一 种 蛋 白 胶 体 ［ protein colloid ］ ， 故 此 种 制 版 名 为

“collotype”）所做的制版上。1855年，法国人普瓦特万（Alphonse

L. Poetevin）率先取得此种方法的专利权。1868年，德国人阿尔伯特

（Josef Albert）将既有的collotyp e方法加以改良，用玻璃版制



版，并以自己的名字将之命名曰“Albertype”。其后，又出现了一种

叫做“Artotype”的collotype制版方式 (121) 。可见，“collotype”

的含义更为广泛，其后出现的包括“Albertype”和“Artotype”等制

版方法都是在collotype技术的基础上改良而成的，可以说都属于

collotype的一种。珂罗版印刷技术在光绪初传入中国，1875年上海土

山湾印刷所初次应用珂罗版印制圣母等教会图像；1880年前后，北京

佟氏延光室用珂罗版印书画；商务印书馆在1907年正式建立了珂罗版

车间，后来中华书局也设有珂罗版印刷 (122) 。中译“珂罗版”一词沿

用至今，这种技术亦仍然被认为是 适合复制水墨书画的方法。 (123)

所以，引文中“珂珞泰布”即“collotype”，当属毫无疑问。然而，

到底“亚土泰布”是Albertype、Artotype，抑或是Autotype的音译
(124) ，在笔者浏览过的中国印刷史的著作中，则一时未能找到线索。

综合引文和相关研究，笔者认为，引文中“亚土泰布”是一种改良了

的collotype制版方法，而“珂珞泰布”则是指早期的collotype. 19

世纪摄影和照片印刷的技术词汇，正如这些技术本身的发展一样，层

出不穷，要辨识曾经在近代中国出现过的各种印刷技术与词汇，还待

各方家教正。

除了制版技术之外，该社也十分注意用纸的选择，在印制《钱牧

斋笺注》等书时，“纸用中国白连史，上下两头均极宽展”；《神州

国光集》自十九集起，则改用宣纸、绫绢或金笺，代替外国纸张印制

中国之画，既能气味相投，亦可让顾客选择另行装潢成册 (125) 。后来

更鉴于外国之墨与中国纸张性质不合，往往书籍印出即已“走油”，

特研究以中国之墨印中国之书，遂无“走油”之弊 (126) 。

神州国光社虽云印制画册非为图利，但其广告用语却颇具经商之

绰头。在另一则题为“谨告购画诸君”的广告中，其主要卖点是该社

初版之画册日后必然会增值，因为用亚土版制版，“每版仅能印二百

页为止，过此则模糊，本社每版以此为限，不肯多印图利，故现存画

册无几”；又云“同文局石印初印之本近今其值比前增倍，人争蒐



购，且不易得”，“本社初印之画册，其值必将增倍于前”；更谓

“今日初印之本传之数百年，当与目下金石之唐宋拓本同重”，他日

“必不与真迹有殊”，呼吁读者欲免向隅，应从速选购 (127) 。

大抵购置整套印刷设备所费非轻，所以神州国光社须合股经营，

以其“备有全新各号铅字、铜模，纸版、铅版、铜版、玻璃版五色彩

印，英文、东文、德文、意大利、希腊国等字，及各国记号字模”等

设备，承接“排印各种书籍、图画，及算学、化学、植物、博物等

书”的业务 (128) 。其后更分为“普通印刷”和“精良印刷”两部，前

者承印“通常文化之书籍，制印工料随市平价，以冀多印”，后者制

作“学校应用之品、教员必需之件”，“各国文字方言”，“珍异书

籍、贵重译本”，价位亦分两种 (129) 。在销售方面，除了因应购买数

量和种类多寡之不同，给顾客折扣外，该社还推出售卖“预约券”之

制度，予订购者半价及赠送样书之优惠 (130) 。随着业务之扩充，神州

国光社除了在上海四马路设总社外，还在北京琉璃厂土地祠和南京劝

业会场内设有分社 (131) 。

由于未知成本若干，售量多少，我们很难估量神州国光社印制这

些图册是否获利，但从上文的讨论，我们至少可以看出，神州国光社

并非几个徒望光复汉家文化之文人志士的玩意儿，而是一个讲究经营

和销售技巧，愿意投资 新技术，力求探究适合国情的印刷手段和材

料的一个企业。这一点，是过去侧重《国粹学报》的内容及思想的研

究者往往忽略的。

结语：知识体系的裂变

绘图无疑是知识传播的重要途径，也是增加书刊吸引力的有效手

段，在摄影术发明和普及之前，更是反映“真实”的不二法门。在中

国正在逐步培养专业的科技绘图人员之时 (132) ，像蔡守这样能书善画



的文人也临摹或抄袭西方的绘图，通过一定的复制过程，辗转传播着

外国人在外地所见的“真实”，从而也传递着“知识”。值得一提的

是，Royal Natural History 的插图，有不少是复制自德文书籍

Brehm′s Tierleben ，这个复制靠雕版印刷术（engraving）完成，

基本上达致“一模一样”的效果。《国粹学报》的“复制”，是先通

过蔡守用人手临摹（而且很有可能是用中国毛笔、水墨和宣纸，加上

他的书法和印章，使得这个复制过程在某一程度好像文字翻译的过程

一样，发生了“转化”，添加了“中国特色”），再使用摄影以及照

相铜锌版或改良了的珂罗版印刷，比起雕版印刷术更胜一筹。蔡守的

绘图，因而得以浓淡有致、分毫不差地大量复制。此时印刷技术的演

进，让中国许多私藏的书画甚或其他艺术品，以摄影和印刷品的方式

大量复制，使很多人有机会仔细鉴赏，长远而言，对于促进中国的美

术教育和激发新的艺术风格的影响，实不可小觑。

《国粹学报》第82期（1911年9月12日）刊登了蔡守 后一幅博物

图画后，也在同年改名为《古学汇刊》 (133) ，宣布完成了它的历史使

命。这似乎也暗示着，“国学”这个概念，无法涵盖源出西方的知识

分类和体系，只能缩小或退回到“古学”的范围。从有限的资料所

见，蔡守自1911年后虽然没有停过绘画，但他似乎没有再像在1907-

1911年这期间那样大量绘制图文并茂的博物图画。1924年，蔡守画

《蟹珠岩图》一幅，是用寥寥数笔的写意手法，把他十七年前在合浦

游历所见的奇岩古刹和白云红树忆记下来 (134) 。他又是否记得，当年

在合浦，更让他着迷的是那棵小小的食蝇草和那只其貌不扬的软体动

物“结士筹拨士”呢？进入民国时期，蔡守更以之为标榜他的文人身

份的，是他“尝创立考古学院，鉴定故宫法物，一器到手，如波斯老

胡，辄能穷其源流，辨其真赝”的才能 (135) 。蔡守身故后，其妻谈月

色为他出版《寒琼遗稿》，其中有黄宾虹作叙，提到他们1909年在上

海相识，当时正值黄节邓实刊辑丛书，蔡守共襄其事。黄宾虹对这位

故友的称许也是“蔡君研究古籀文字，诗学宋人，书画篆刻，靡不涉



猎” (136) ，完全没有提到他绘画博物图画的事迹。20世纪头十年的蔡

守，就好像18至19世纪的欧洲文士，把对博物学的兴趣和艺术的兴趣

合二为一，做了一阵短暂的业余科学家。然而，进入民国后，知识分

工通过教育制度得到较严格的确立，同许多民国文人一样，蔡守选择

了金石书画之学，来定义自己“中国士大夫”的身份与角色，他在晚

清传播百科的使命也就正式宣告结束了。蔡守走过的这段历程，或许

不只是一种个人的选择，而多少反映了在晚清至民国的知识转型过程

中，许多文人学士的一种共同取向。

图1：左图为蔡守绘画的“鸦诗地安”，右二图为James Dennis Hird，A Picture Book

of Evolution 的插图



图2：左图为蔡守绘画的“云南猫猿”，中图为Richard Lydekker，Royal Natural

History 的插图，右图为Alfred Edmund Brehm，Brehm′s Tierleben 的插图

图3：左图为蔡守绘画的“勺嘴鸟”，右图为Richard Lydekker，Royal Natural

History 的插图



图4：左图为蔡守绘画的“钓鱼鱼”，右图为Richard Lydekker，Royal Natural

History 的插图

图5：左图为蔡守绘画的“结士筹拨士”，中图为Richard Lydekker，Royal Natural

History 的插图，右图为Alfred Edmund Brehm，Brehm′s Tierleben 的插图

原载桑兵、赵立彬主编《转型中的近代中国：近代中国的知识与

制度转型学术研讨会论文选》，社会科学文献出版社，2010年。2018

年5月补充有关蔡守与佛来蔗的关系的资料，加入插图并稍加编辑



(1) 　本文的主要内容已以《晚清国学大潮中的博物学知识：论‹国粹学报›中的博物图

画》及《复制知识：‹国粹学报›博物图画的资料来源及其采用之印刷技术》为题，

分别在《社会科学》（2006年第8期）及《中山大学学报（社会科学版）》（2009

年第3期）发表。此文有关蔡守生平的部分，经王贵忱及黄大德先生多番提点；在

有关印刷技术的讨论方面，得苏精先生及潘振平先生批评指正，潘先生更惠寄相关

资料；另外，还得陈景熙先生帮忙辨识部分引文文字，张仲民先生惠示研究材料，

笔者谨在此一并表示谢忱。又，为了更准确地评价当时的印刷效果，笔者浏览《国

粹学报》的博物绘图时，采用的是中山大学图书馆藏的《国粹学报》原件；至于文

章特别是广告部分，为免遗漏，则采用了2006年广陵书社的影印本，故注释方法略

有不同。前者以总期数及出版年月注，后者以重编册数及出版年份注，并注明新编

页码。

(2) 　在《国粹学报》总第39期（1908年3月）中，单独发行“图画”一册，内含

“画”、“美术品”和“博物图”三类，其中有好些绘画也是以动植物为题材，但

明显不属“博物图”，例如两幅分别以香橡和红菱为题材的着色纸本画，乃为贺

《国粹学报》三周年而刊，邓实赞之曰“涉笔成画，不拘蝇墨而生趣盎然”；同期

刊载宋徽宗的《白鹰图》，是英国博物院藏品，邓实题记曰：“徽宗以避虏之帝

王，工精微之绘事，异国风霜，飘零残轴，越在海外，缣素如新，玩览斯图，无限

感怆。”蔡守部分博物图画，在笔法和布局方面很难说跟传统的花鸟虫鱼画有很大

分别，但就其绘画目的和《国粹学报》刊登这批博物图画的动机而言，则明显是要

与传统以艺术鉴赏为目的的绘画区分开来。

(3) 　　郑师渠：《晚清国粹派——文化思想研究》，北京大学出版社，1997年，第65

页。

(4) 　　罗志田：《国家与学术：清季民初关于“国学”的思想论争》，生活·读书·

新知三联书店，2003年，第3章第1节。

(5) 　见《国粹学报》1907年3月，总第26期。

(6) 　有关晚清的乡土教育和教材的情况，可参见拙著《由爱乡而爱国：清末广东乡土

教材的国家话语》，《历史研究》，2003年第4期。

(7) 　各文连载于1907-1910年间出版的《国粹学报》上。

(8) 　黄晦闻编著、杨渐逵写定：《广东乡土格致教科书》第一册，上海国学保存会印

行，光绪三十四年（1908年）首版，第16课。

(9) 　《国粹学报》1907年5月，总第29期。

(10) 　见蔡守著、谈月色编辑：《寒琼遗稿》，《附录碑记》（民国三十一年谌子才
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